МОИ   РОДИТЕЛИ.
Документальное   повествование

ОГЛАВЛЕНИЕ

Глава 1  Завьялов С.Н. 

Глава 2 Смирнова  

Глава 3 Смирнова-2  

Глава 4 Смирнова-3  

Глава 5 Смирнова-4

Глава 6 Смирнова-5.
Глава 1.

Завьялов С.Н.

 COMMENTS  \* MERGEFORMAT Мой отец, Завьялов Семён Николаевич, родился в деревне Головино Тургаевской волости Кологривского уезда Костромской губернии /см. на крупномасштабной карте/ в семье крестьянина-середняка. Его отец был хорошим плотником,  и его нередко приглашали «ставить» дома и в своей деревне, и в окрестных. Это занятие давало семье приличный заработок, несмотря на то, что после окончания работы дед иногда «уходил в запой». На заработанные деньги открыли лавку – магазин рядом с домом. Торговлей занимались только женщины, да и то, она периодически прекращалась по разным причинам. 

В семье было четверо детей, из которых Семен был третьим. Земельный надел был слишком мал для Земельного для дальнейшей жизни детей и их семей, и они с ранних лет приобщались к самостоятельному труду. Старший брат отца Василий уехал на заработки в Санкт-Петербург. Вскоре после окончания начальной школы, в 1911 году, к нему приехал  и мой отец. Ему было всего двенадцать, но он был рослый и выглядел старше своих лет. Чтобы его взяли в ученики, пришлось приписать два года. Долгое время по документам годом его рождения был 1897. И в анкете 1-ой Конной Армии в 1922 году он написал эту дату. Однако, в некрологе указан настоящий год рождения, 1899. 

Отец начал работать учеником в столярной мастерской. К тому времени он имел некоторый навык в этом деле – научился кое-чему у деда. Сохранилась фотография того времени, где он, старший брат и какой-то их приятель запечатлены в «парадной форме». Эта фотография была отправлена родителям в деревню. Но работа, по словам Василия Николаевича, была нелёгкой, много тумаков доставалось от мастеров, подмастерьев и старших сверстников. В 1914 году, когда началась Первая мировая война, хозяин мастерской куда-то исчез, и она закрылась. Некоторое время отец скитался по Петербургу в поисках еды, крова и заработка. Наконец повезло, он чем-то понравился мастеру с авиационного завода Сикорского и был принят на работу столяром. К этому времени ему исполнилось семнадцать, и его трудовой стаж приближался к трем годам. 

В 1916 году брата Василия призвали в армию. Отец остался в городе один без родственников. Самолёты в то время делались в основном из дерева, требовались фигурные профили различных деталей. На заводе Сикорского трудились столяры-модельщики высокой квалификации, обучавшие отца. Среди них были большевики. В 1921 году при заполнении анкеты 1-ой Конной Армии на вопрос «какую работу проводил с Февральской до Октябрьской революции?» отец ответит, что руководил организационной и агитационной работой, направленной против Правительства. В феврале 1917 года, когда были образованы Советы рабочих и солдатских депутатов, он был избран делегатом от рабочих деревообделочников.  Участвовал в работе совета по апрель 1917 года. Судя по всему,  к этому времени он уже был достаточно квалифицированным рабочим. Первого апреля отца приняли в члены РСДРП(б)  Первым городским районным комитетом  Петрограда, который находился тогда в здании Смольного института. В.И. Ленин приехал в Петроград 3 апреля. В то время в Петрограде насчитывалось 8 тысяч членов партии, а во всей России  - 40-45 тысяч. В некрологе отца также говорится   о его активном участии в июльском выступлении, а затем в рядах Красной  Гвардии и в Октябрьском перевороте. В той же анкете для 1-ой КА он пишет: «Добровольно вступил в Красную Гвардию в Петрограде». По всей видимости, это было в сентябре, когда 40 тысяч рабочих записались в отряды красногвардейцев для отпора корниловскому мятежу. На вопрос анкеты «Принимал ли участие в октябрьском перевороте и где?» отвечает: «В общем участии в гор. Петрограде». Нет  документальных данных, чем занимался отец с ноября 1917 по август 1918 года. 

В анкете на вопрос: «Какие занимал должности?» есть запись «Начальник пулемётной команды 1-ого Московского революционного отряда - сентябрь 1918 года». Можно понимать, что это первая его руководящая должность в Красной Армии. В некрологе говорится, что принимал участие в ликвидации мятежа Муравьёва. Подполковник Муравьёв был левым эсером и командовал обороной Петрограда с 25 октября по 1-е ноября 1917 г., когда части 3-го кавалерийского корпуса под командой генерала Краснова вместе со сбежавшим к нему Керенским повели наступление на Петроград. Одновременно в столице подняли мятеж юнкера. Мятеж юнкеров был подавлен в один день, а части Краснова 29 октября отброшены от Пулкова к Гатчине, где 1 ноября капитулировали. Краснов был взят в плен, а Керенский сбежал. 25 мая 1918 г. начался мятеж чехословацкого корпуса численностью 40 – 50тысяч человек, эшелоны которого растянулись от Пензы до Омска. 8 июня 1918 в Самаре, занятой белочехами, было образовано правительство, которое состояло преимущественно из эсеров, бывших членов Учредительского Собрания, распущенного в январе 1918 года. Чехословаки и примкнувшие к ним белогвардейцы в короткий срок захватили Казань, Симбирск, Самару, Екатеринбург и другие города.  13 июня 1918 года Советской властью был образован Восточный фронт, куда были направлены отряды рабочих из Петрограда и Москвы. В то время это был главный фронт вновь образованной Советской республики. Командующим этим фронтом и был назначен подполковник Муравьёв. 26 июля 1918 года в Москве был убит немецкий посол Мирбах, начался эсеровский мятеж в Москве, Ярославле, Рыбинске, Костроме. 10 июля на сторону белого Самарского правительства перешел Муравьев, подняв мятеж в Симбирске. В Москве, Рыбинске и Симбирске мятеж был подавлен в тот же день, отряд Муравьёва численностью в тысячу человек был ликвидирован частями Красной Армии. 

Видимо, уже в этих боях принимал участие отряд, в котором служил мой отец. Несколько позже мятеж был подавлен и в других городах. Однако Симбирск  пришлось оставить объединённым войскам белочехов и Самарского правительства. Командующим фронтом был назначен Вацетис. Из Петрограда по Мариинской водной системе на Волгу были переправлены пять миноносцев. В Рыбинске на них поставили вооружение, и они составили ядро Волжской флотилии. Войска Восточного фронта перешли в наступление. 10 сентября была взята Казань, 12 сентября Симбирск, 7 октября Самара. Но дальше на восток за Волгу продвинуться не удалось. На длительное время Симбирск оставался прифронтовым городом. 

Далее привожу документы. 27 сентября 1918 года, Военная организация Симбирского комитета коммунистов (большевиков) – начальнику пулемётной команды 1-го Московского Революционного Отряда. «Военная Комиссия Партии Коммунистов предписывает Вам не позднее 30-го сентября доставить точные именные списки людей, состоящих в отряде, с указанием занимаемых должностей по роду оружия, партийность, возраст и место приписки. Указать количество лошадей и их клички и доставить опись имущества /казённого/». В анкете указано, что с октября 1918 по июль 1919 года отец был помощником коменданта 1-го района г. Симбирска. Но в документах далее указывается 4-ый район. Комендантом города 13 февраля 1919 года ему было выдано следующее удостоверение: «Дано сие помощнику коменданта 4-ого района тов. Завьялову в том, что ему предоставляется право проверять караулы и  несение гарнизонной службы, а также и ночных патрулей, что подписью и приложением печати удостоверяется». Далее,  24 марта 1919 года: «Выдано временное удостоверение, на основании ранее выданного удостоверения, Комендантом обороны 4-го района города Симбирска за №8 от 19-го октября 1918 года Помощнику Коменданта обороны 4-го района тов. Завьялову, проживающему по улице имени тов. Ленина /бывшая Московская/ в доме №58. В чём удостоверяется подписью и приложением печати. Комендант обороны 4-го района г. Симбирска /подпись/». В удостоверении, выданном 9 апреля 1919 года совместно Командиром 1-го Симбирского Советского рабочего полка и президиумом ячейки РКП /большевиков/, говорится, что «предъявитель сего тов. Завьялов С.Н. есть действительно товарищ председателя полковой ячейки коммунистов, что подписью и приложением печати удостоверяется». Скорее всего, Московский Революционный Отряд влился в состав 1-го Симбирского полка. В ноябре 1918 года  Колчак остановил продвижение Красной Армии на восток, а в декабре перешел в наступление на северном фланге, чтобы соединится с наступающими от Архангельска войсками генерала Миллера. Его войска взяли Пермь, но дальше им продвинуться не удалось. После короткой передышки, в марте 1919 года он начал наступление по всему фронту в направлениях на Казань, Самару, Оренбург, чтобы соединиться на южном фланге с армией Деникина. Это была составная часть 1-го похода Антанты. Колчак, признанный странами Антанты Верховным Правителем России, получил большую материальную помощь. Численность его армия достигала 150 тысяч человек. По решению Советского Правительства на Восточный фронт были брошены все возможные силы. Командующим южным флангом фронта, куда входила 5-я армия, обороняющая Симбирск, был назначен Фрунзе. Войска южного фланга 5 июня 1919 года перешли в наступление. В ходе Уфимской операции основные силы Колчака были разбиты, и 19 июня освобождена Уфа. В общем наступлении войск Восточного фронта был освобождён весь Урал. В анкете отец пишет, что с июня по сентябрь 1919 года был помощником коменданта парт. Уфимского  укреплённого района. Слово «парт» говорит о том, что помощник коменданта был фактически партийным работником комендатуры. Это, конечно, относится и к Симбирску. 

Далее в анкете сказано, что с октября 1919 по март 1920 года отец был представителем по снабжению войск при Волжском Военном Округе от штаба Восточного Сектора Войск Охраны Республики. Этому времени соответствует мандат, выписанный 21 октября 1919 года Штабом Восточного Сектора Войск Внутренней Охраны Уфы; в нем говорится: «Выдан сей тов. Завьялову Семёну Николаевичу, являющемуся Вр. И. Д. Политического Комиссара Отдельной Стрелковой роты Войск Внутренней Охраны в том, что ему предоставляется право бесплатного пользования телеграфом, телефоном и всеми средствами передвижения и связи, согласно приказу Народного Комиссариата по военным делам за №872 от 18.09.18 года, а также ношение и хранение при себе огнестрельного оружия». На обратной стороне мандата стоит отметка комендатуры Бирска, что, ввиду не отхода  парохода 23 октября, Завьялов был задержан до 24 октября. В  декабре 1919 года был делегатом Мензелинского Уездного Съезда Рабочих, крестьянских и красноармейских депутатов от 156 батальона. С 17 марта 1920 года, согласно анкете, - военкомом отдельного батальона войск внутренней охраны республики.  В апреле 1920 года «Зав. Политотделом Приуральского. Сектора Войск Охраны предписывает Военкому 156 батальона т. Завьялову: с получением сего  сдать дела тов. Герцкену и явиться в распоряжение политотдела 22 бригады. /№844 г. Уфа/».  Далее, в другом документе:  «Политический отдел Приуральского сектора 3.05.1920г. №2849 г. Уфа предписывает Завьялову отправиться к месту назначения и вступить в исполнение должности лица для особых поручений политотдела секторального резерва Приуралсектора. Об исполнении донести».  Здесь нужно вновь вернуться к положению на фронтах к маю 1920 года. 

В ноябре-декабре 1919 года были разгромлены деникинские войска на юге и войска Юденича под Петроградом. Этим закончился 2-ой поход  Антанты, и Советская Республика получила мирную передышку. Под знаком перехода к мирному строительству прошёл 9-ый Съезд Партии на котором была принята программа ГОЭЛРО. Но весной 1920 года был предпринят 3-ий поход Антанты. В конце апреля 1920 года на Украину вторглись польские войска и к 7 мая захватили Киев. В июне перешли в наступление войска генерала Врангеля, которые захватили Северную Таврию и угрожали Донбассу. 23 мая ЦК Партии опубликовало тезисы « Польский фронт и наши задачи». На Юго–Западный фронт с Северного Кавказа была переброшена 1-я Конная Армия, а с Урала 25-я Чапаевская дивизия и ряд других частей. 10 июня 1920 года Семён Николаевич Завьялов был назначен Военно-Политическим Комиссаром Маршевого Батальона Приуралсектора ВОХР. На мандате есть отметка о прибытии в Харьков 3 июля 1920 года и в особый отдел штаба Юго-Западного фронта 5 июля 1920 года. В некрологе сказано, что отец участвовал в боях с Врангелем, а затем с бандами Махно. Для справки. Юго-Западный фронт вел бои с Врангелем в августе и сентябре, когда наступление Врангеля было остановлено и Красная Армия захватила плацдарм у Каховки. К октябрю 1920 года польские войска были изгнаны с Украины, и начались мирные переговоры. В тылу вновь созданного для борьбы с Врангелем Южного фронта большую угрозу представляли банды Махно, в боях с которыми с сентября участвовал и отдельный батальон, где военкомом был отец. Однако эти бои велись без особых результатов из-за подвижности отрядов Махно. Они в конном строю и на тачанках передвигались не только в пределах восточной части Екатеринославской губернии, но и в южной части Харьковской и северной части Таврической. Поэтому, после разгрома Врагеля и освобождения Крыма в декабре 1920 года, на борьбу с Махно была переброшена 14-я дивизия 1-ой Конной Армии. Но уже 3 января 1921 года командир дивизии А.Я. Пархоменко был убит, в первую очередь, из-за отсутствия налаженной разведки. С февраля 1921 года отдельный батальон действовал в контакте с 41 бригадой дивизии, о чём свидетельствует сохранившаяся у отца Разведориентировка 14 Кавдивизии 1-й Конной Армии, направленная комбригу 41 бригады.   Из-за ветхости документа его следует привести полностью. «Комбригам 40,41,42, Комконартдиву, Подиву, Особотделу, Ревтрибуналу. Петропавловка* Карта 10 в. в дм. По донесению Штарма 1-й Конной, захваченный 25.04 в районе Знаменка, 10 в. вост. Новомосковска, бандит Величко Григорий и опрошенный в Штарме показал: служит он в отряде Махно около 11 месяцев; отряд Махно общей численностью в 300 сабель при 8 пулемётах 24.04 к 24 часам находился в 6 в. южнее Знаменка /ориентировано выше/. Весь отряд Махно 17.04 с.г. в районе Монастырище /15 в. южнее ст. Раздоры /на карте нет/ сведён из двух банд: первая из них под командой Махно в 100 чел. при 5 пулемётах, и вторая под командой Щусь в 200 чел. при 3 пулемётах. Сводной бандой командует сам Махно, его помощник Щусь, начальник штаба_-Глазунов, комендант штаба -Лёвка  /еврей/. Сводный отряд делится на три группы: первой группой 130 сабель командует Золоторёв, второй группой, такой же численности, командует Забудько, третьей группой в 90 чел., которая состоит исключительно из бывших командиров и называется офицерским взводом, командует Петренко. Последняя группа всегда находится при Махно. Командир пулемётной команды Костик. 1-я и 2я группы в свою очередь делятся на три эскадрона по 30-40 чел. в каждом. У каждого бандита имеются две заводные лошади, но все они измучены последними переходами.   В последнее время много лошадей бандиты отдали крестьянам. При банде имеется не более 10 тачанок. Сам Махно от ран не совсем оправился, сильно хромает, но может ездить верхом на лошади. Многим бандитам надоело беспрерывно кочевать, но сдаваться никто не думает, так как боятся расстрела. С постановлением 5-го Всеукраинского Съезда Советов об амнистии ничего не известно. Штаб отряда распускает слухи, что открыты между Советской властью и Румынией и Польшей военные действия и что настоящей весной ожидается восстание крестьян, для чего в Екатеринославской губ. Махно оставил своих агентов в некоторых больших сёлах. В  банде ощущается недостаток в  патронах и пополнение таковых производится за счёт разоружения кр-цев и из тайных складов. Так несколько дней тому назад, из кол. Хрушталь, /на карте не ориентировано/,  привезли 5 ящиков патрон. Разведка в банде ведётся офицерским взводом под командой Петренко и поставлена хорошо, разведчики одевают будёновки и командные значки и имеют красный флаг. При банде имеются два агента-женщины, фамилии которых не известны, но одну из них зовут Дуська. Упомянутые агенты при подходе банды к населённым пунктам наряжаются в плохую крестьянскую одежду, садятся на крестьянскую подводу со стариком и под видом дочери направляются в населённый пункт, где выясняют, кем последний занят и возвращаются обратно в банду, которая их ожидает недалеко в укрытом месте. Столкновения с частями 1-й Конной Армии Махно старается избегать, на стоянках ведётся бдительное сторожевое охранение, причём зачастую наблюдательные посты маскируются, например, на окраине села, на поле ставят распряженную подводу со стариком крестьянином и там же помещают наблюдателя. При штабе отряда имеются деньги, на которые подкупаются в целях контрразведки крестьяне. Банда передвигается исключительно укрытыми полевыми дорогами и оврагами. Обходят крупные сёла и останавливаются в глухих и небольших хуторах сплошь и рядом отсутствующие на карте. Тяжело раненых бандитов оставляют у крестьян, которые их скрывают. Притока в банду в последнее время не наблюдается, но недели три назад к Махно прибыли два офицера, фамилия одного из них Почан. Дисциплина в отряде суровая, за грабёж и воровство расстреливают, во время боя трусов бьют нагайками. Пьянство не преследуется. Во время переходов соблюдается полная тишина и порядок. Банда преимущественно навербована из кулацких сынков Таврической и Ек-славской губ. Махно за последнее время ничего не говорит бандитам, окружен офицерским взводом, и доступ к нему рядовым бандитам закрыт. В приказах бандиты борются против коммунистического насилия за свободные советы. По словам жителий села Николаевка /18 в. зап. Павловграда/, банда Махно, двигавшаяся 24.04 на Карабиновку в 23 часа того же числа проследовала Николаевку /ориентирована выше/, Берестки, держа курс на Значенку. 25.04 войсковой разведкой означенная банда была обнаружена в селе Васильковка, 25 в. сев-зап. Новомосковска и того же числа проследовала на Попасное. Упомянутая банда 26.04 в районе Чернетчино имела бой с частями особой кавбригады в результате чего, потеряв 100 чел. убитыми, двинулась, преследуемая нашими частями в направлении на Новогригорьевка, то в 25 в. южнее Кон-града. Н-р. Завразведкой Петров Военкомштадив Сурвило».    
Эта сводка говорит о высоком уровне разведки. При наличии опытной регулярной конной дивизии дни Махно были сочтены. Далее в анкете сказано, что Завьялов был военкомом батальона до 5 марта 1921 года, а с 23 февраля 1921 года был командиром этого же батальона, то есть некоторое время исполнял обязанности по  двум должностям одновременно. В июле 1921 года банды Махно были полностью разгромлены. 14-я дивизия постепенно передислоцировалась на Северный Кавказ в район Майкопа, куда переводилась вся 1-я Конная Армия. Из документов ясно, что в июле-августе 1921 года батальон, который к этому времени был в конном строю, был включён в состав 41-й бригады 14-й кавалерийской дивизии, а отца назначили военкомом или пом. военкома 82 кавполка. В удостоверении, выданным 29 сентября 1921 года Севастопольским эвако-распределителем говорится, что «предъявитель сего есть действительно санитарно-больной Завьялов едущий по окончанию курса лечения к месту жительства в город Ростов/Дон через порт Новороссийск». В Ростове-на-Дону располагался штаб Северо-Кавказского военного округа, куда входила 1-я Конная Армия. По всей видимости, здесь впервые отцу диагностировали порок сердца, о который он впоследствии говорил как о старой болезни. Анкету для членов и  кандидатов РКБ(б) он заполнял 19 ноября 1921 года, после того, как 14 ноября получил распоряжение Политотдела 14-й Конной дивизии «помвоенкому 82-го кавполка  Завьялову Семёну с получением сего предлагаю Вам вступить в исполнение обязанностей помвоенкома 81-го кавполка, приняв дела от тов. Терка Сергея». 
Анкета начинается с наименования части или учреждения и занимаемой должности. Отец указывает: «81 кавполк 41 кавбригады 14 кавдивизии 1-й Конной Армии; Помвоенком 81 кавполка в должности с 16.11.1921 года». Далее в анкете говорится, «холост, имею на иждивении отца и мать». Социальное происхождение «рабочий». Образование – «низшее». Основная профессия и чем занимался до революции – «столяр-модельщик». Участие в боях Красной Армии, где и когда –«участвовал на Восточном фронте, на Южном 1920 год и против банд Махно. Ранений не имею». Имеет ли знаки отличия (Орден Красного Знамени, часы) – «был представлен к часам военкомбригом дивизии, но не имею. Состояние здоровья – «удовлетворительное пока». В это время 81 полк располагался в станице Калитвинская, о чём свидетельствует рапорт начальника по хозяйственной части военкому 81 полка. В 1921 и до осени 1922 года в стране было очень тяжёлое положение с продовольствием. Общая разруха народного хозяйства, вызванная непрерывной шестилетней войной, сильная засуха в 1921году, особенно в Поволжье, привели к голоду в 35 губерниях России. К этому времени относится следующая записка: «срочно, секретно. Военкому 81-го к. п. Доношу до вашего сведения, что в 16 часов 9-го вверенный мне отряд не мог выполнить возложенной на него задачи, т. к. в хут. Нижним Герасимом, был окружён частью Богучарского кавполка, и дабы не произошло ненужного столкновения, вынужден был сдаться, т.к. командир части не уверен в действительности заданий штаба и неимения пропуска СКВО нас разоружил и временно взял под арест. Прошу скорей разрешить вопрос, т.к. такое положение может быть быстро распространено. Ком. Отряда особназ. 9.12.21 года». 
Следующая записка гласит: «Военкому 81 кавполка 1-й Конной Армии тов. Завьялову. Разрешите мне от лица службы настоящим письмом Вас просить о ниже следующем. 1. При выводе вверенных мне отрядов содействия продработе №18-20-7 из хутора Чебатовки, мной и Уполномоченным Тарасовского района тов. Ликановым была взята подписка от граждан налогоплатильщиков хут. Чебатовки. Они обязались, в 5-ти дневный срок, уплатить 1000 пудов хлеба, а также и остальные недоимки выполнить на 100%. На основании этой подписки т.е., с обещания всех граждан хутора, отряды были выведены из хутора, вопреки существующим на сей счёт распоряжений о не выводе отрядов до полного изъятия 100% продналогов, но дорожа временем и считаясь с некоторыми благоприятствующими условиями, я с тов. Ликановым отряды из Чебатовки вывел в другие упорствующие хутора. Я, Вас тов. Завьялов, от имени тов. Ликанова и своего настоящим письмом прошу оказать нам помощь в выполнении хлеб. продналога в хуторах занимаемых вашими частями, особенно в хут. Чебатовка, для чего без ущерба в своей прямой работе сделайте соответствующий нажим, как морально- политический, так административно-военный, дабы тем самым  несознательных и упорствующих налогоплатильщиков принудить к выполнению продналога, отчего зависят многие жизни голодного народа Поволжья. Надеюсь, просьба не останется без Вашего внимания. С ком. приветом к Вам, Ваш коллега по службе, бывший зам. Военком бригад 95 и 89 войск ВЧК. А сейчас руководитель отрядов содействия. №18-20-7. 26.12.21. хут. Ушаковский».  
Осталась фотография, которую 6 июля 1922г. отец направил родителям   с надписью: «Дорогие папаша и мамаша, посылаю Вам фотографию, на которой вместе со мной товарищ по службе». На фотографии запечатлены двое военных в полной форме, верхом на лошадях.

10 августа 1922г. Рапорт Начподиву 14 Майкопской Кав. Дивизии. «Доношу, сего числа принял дела и должность Военкома 81 кавполка от тов. Сушкина и вступил во временное исполнение своих обязанностей. Врид. военкома Завьялов.» Далее в расписке от 16 октября 1922г. говорится, что Завьялов сдал дела Военкому 81 Свечникову. В анкете в разделе о перемещениях по службе записано: «Приказом штадива 14 от 25.10.22. Завьялов С.Н. В должности Комбрига 42 прикомандирован для работы в Дивкооперативе». В копии удостоверения от 24.11.22., отправленным домой, указано, что «Завьялов С.Н. является Военкомбригом 42-й и получает жалование по ХVI разряду строевого тарифа. Выдана на предмет выдачи пособия и предоставления льгот семье». В удостоверении от 16.07.23. указано, что «Завьялов С.Н. является Председателем правления Военно-потребительского общества 14-й Майкопской Кав. Дивизии, числящийся по должности Военкомбрига 42». Далее в графе передвижений по службе, в последней записи указано, что приказом по Штадиву от 1 августа 1923г. «Завьялов С.Н. переведён в резерв  Подива 14 и прикомандирован к дивкооперативу в качестве председателя и содержится за счёт дивкооперации». С удостоверением от 1 сентября 1923г. политработник Подива 14 С.Н. Завьялов  командируется в П.У. С.К.В.О. в Ростов-на-Дону  с докладом. По возвращении из командировки 16 октября 1923г. Он пишет в рапорте Военкомдиву 14 «На основании Вашего согласия об откомандировании меня в распоряжение Майкоп. организации для работ в гражданских организациях, прошу Вашего распоряжения о выдаче командировочного удостоверения в Майкоппартком». В тот же день Начштадивом было выдано удостоверение «В Майкоппартком. При сём временно командируется в Ваше распоряжение т. Завьялов Семён, для использования его на работе в гражданских учреждениях в Майкопском отделе. Просьба о всех назначениях и перемещениях его немедленно ставить в известность подив 14». Далее. Майкопский отдельский Исполком 1 марта 1924г. выдаёт удостоверение, что «Завьялов С.Н. командируется Майфинтройкой по взиманию единого с-х налога по Майотделу Глачеенской волости. Выезд из района до взимания 100% воспрещён». 
В мае 1924 года он становится комиссаром эшелона призывников с Сев. Кавказа 1902 года рождения, направляемых в Туркестан для прохождения службы. О поездке сохранился большой и интересный доклад, сделанный 9 июня 1924г. Привожу полностью содержание доклада, как он был написан.  «Отгрузив эшелон 20-го мая с/г. Команды призывников, в числе 700 человек с командным и политическим составом в числе 12 человек, вечером, в 8 часов эшелон отбыл. Загрузка эшелона прошла благополучно, без неприятностей, инцидентов, при громадном стечении провожающих граждан, при бодром настроении отъезжающих призывников. Тотчас же по отгрузке были назначены старшие вагонов из числа комсомольцев. Не отошел и версты от станции Майкопа эшелон, как вдоль линии полотна железной дороги из стоящей толпы были произведены несколько выстрелов, результатом которых были обнаружены ранение одного призывника в полость живота; поезд был остановлен, бойцу сделана перевязка и с проходившей подводой на Майкоп раненый был препровожден в Майкоп в госпиталь. Обнаружить стрелявшего на месте не удалось, но политработник тов. Ревко заявил, что он знает стрелявших, его следует допросить, чтобы сейчас обнаружить виновника и наказать. Полученная литература была на следующий день распределена между призывниками и едущими с командами политруки вели беседы по затрагивающим газетой вопросам. Дальнейшее следование эшелонов до города Порт-Петровска ничего примечательного не имеет, на чем бы можно остановиться, кроме того, что погрузка в вагоны, доходящая до 40 человек на вагон, создала тесноту, а следовательно, и жалобы на нее. По прибытию в город Петровск была посадка на пароход эшелона в числе 1300человек /кроме призывников Майкопского отдела-Армавирские и Петровские – 600 человек/ был предназначен один грузовой пароход вместимостью 600-650 человек, но после нашего заявления о невозможности погрузить на один пароход весь эшелон, был предоставлен еще один пароход. На два парохода был погружен эшелон и то чрезвычайно тесно, так как помимо трюмов и палубы были заняты все даже проходы, кроме того, пароход не был приготовлен как следует к перевозке, так половина палубы была не покрыта брезентами сверху, а потому вследствие дождливой погоды часть людей была вынуждена мокнуть под дождем, что, естественно, не могло не вызвать естественного недовольства, но благодаря, что дождь скоро перестал и погода стала благоприятствовать положение стало сносное и люди успокоились. Сама перегрузка с поезда на пароход заняла немного времени- всего часа четыре. После двухдневного путешествия по морю пароход благополучно прибыл в 6 часов утра 25 мая в Красноводскую бухту, сначала в карантин, где весь эшелон в числе 900 человек был пропущен через баню, сделана дезинфекция вещам, произведена противотифозная холерная прививка. Здесь некоторая часть призывников боялась идти на уколы, и отказывалась, но после некоторого разъяснения и требования прививка была сделана всем до одного. Прохождение через карантин заняло часов 8 времени, так как пропускная способность в бане была только по 60 человек. Утром по приходе парохода по телефону был заказан обед на Красноводском питательном пункте /карантин находится на противоположной стороне залива от Красноводска и непрерывная связь телефонная/, на питание по 21 коп. с человека на одно блюдо. Было заявлено, что обед будет хороший, при чем с нашей стороны было заявлено, что призывники своей посуды не имеют и, когда люди пришли на обед, то оказалось, что посуды имеется не более, как на 30 человек, качество обеда оставляло желать лучшего, а поэтому, главным образом, вследствие плохой постановки дела питания проходящих эшелонов, призывники обедом остались недовольны, так как при отсутствии посуды обед длился часов пять, что не могло уставших уже людей не утомить ожиданием очереди обеда. К 10-ти часам вечера того же дня было преступлено к погрузке эшелона людей, при чем размещение по вагонам несколько свободнее, чем это было в Майкопе, по расчету 32 человека на вагон. Ночью же эшелон отбыл со станции Красноводск, 450-500 верст поезд шел по окружающей с обеих сторон полотно ж.д. песчаной пустыне, с промежутками между станциями 50-60 верст и 150 верст от Красноводска безводное пространство. Температура 40-45 градусов при горячем восточном ветре. Картина представляла собою довольно безотрадный вид, было настоящее подобие Сахары. Вдоль линии ж.д. кое-где  редко разбросаны жилища сарт, так что, как местность, так и типы восточных жителей не могли не интересовать призывников, а поэтому с целью ознакомления с местностью и жителями и их бытом были проведены беседы на станциях. Эшелон был встречен представителями партийных, государственных и рабочих организаций с оркестрами музыки, были проведены летучие митинги. На слова представителей организаций были даны ответные слова и из числа допризывников-комсомольцев, которые заверяли, что они выполнят задачу в Красной Армии с честью и т. д. Представители рабочих организаций с криками УРА подхватили на руки и начали качать. Настроение было бодрое, приподнятое. На другой день следования от Красноводска эшелон прибыл в Полторацк /Асхабад/, где была высадка первой команды в числе 15 человек, которая подлежала сдаче в этом пункте. Остальные же команды к вечеру, в составе эшелона, прибыли на станцию и город Коган/Новая Бухара/, где был расположен штаб корпуса, где подлежали они сдаче. Призывники были встречены командиром корпуса, секретарем Комитета Коммунистической партии Туркестана, представителем ж.д. рабочих организаций, которые приветствовали с вступлением в Красную армию молодых бойцов, после чего все призывники были приглашены в кино, где демонстрировалась картина « Пять лет Борьбы и Победы». Перед глазами бойцов на экране развертывалась одна за другой картина пути пройденной борьбы Красной армии. Картиной остались довольны. На другой день 28 мая, представители 11-й кавалерийской дивизии приняли призывников9-й и 10-й команды в числе …..человек. Представители 11-й КДпоздравляли с вступлением в ряды 11 КД, призывали поддержать большое прошлое дивизии. Сопровождавший комполитсостав вынес свои пожелания и распрощался. Команда в составе 112 человек отбыла в Самарканд к месту сдачи. Призывники остались очень довольны, что они будут служить в кавалерии. В общем, призывники были доставлены по адресу благополучно, держали себя всю дорогу благопристойно и бодро, без грубых выходок, кроме следующих, имевших место отрицательных явлений: /Далее написано наспех от руки/ 1. В городе Красноводске Н-ком к-ды Прошиным был получен хлеб незадолго до обеда по 1 кг на чел. В общем количестве 33 пудов и продан по 2 коп. за фунт. Произошло это при следующих обстоятельствах: во время обеда хлеб не был готов и было выдано по 1 фунту и во время погрузки в эшелон было извещено, что хлеб готов и его можно получить, тогда н-к эшелона дал распоряжение дежурному по эшелону /которым был Прошин / и нач. команд получить хлеб, но нач-ки команд, как потом выяснилось, занятые погрузкой людей, хлеб не получили и дежурный по эшелону Прошин не доложил, что хлеб получен, хотя всех нач-ков команд и Прошина спрашивали, получили они или нет хлеб. А поэтому я и нач. эшелона будучи уверенными, что хлеб еще не получен, послали одного нач-ка Армавирской к-ды и политработника тов. Шевченко на питпункт, узнать почему не получен хлеб, с намеренеем на сей раз получить и погрузить в эшелон. Возвратившиеся сказали, что они никого не нашли, так как было 1 час ночи и поезд к этому времени должен отправляться. Поэтому вопрос не выяснен, но мы полагали, что хлеб не получен и поэтому на обратном пути выяснили, что хлеб получен Прошиным на весь эшелон и продан заведующему пекарней 33 пуда по 2 коп. за фунт, на что имеется счета и роспись в получении Прошиным денег, таким образом Прошин, получив весь хлеб не сказал, что он получен и самовольно продал его. Мною совместно с нач. эшелона было подано заявление нач. гарнизона гор. Красноводска о наличии преступления со стороны Прошина. Был вызван агент ГПУ, который снял дознания с нач. эшелона, заверенное мною. А так как Прошин отбыл с командой в Самарканд и с нами на обратном пути не был, то материал оставлен в Красноводском ГПУ, которое при приезде Прошина задержит и с материалом перепроводит Майкоп.  Следующий случай: На станции Геокта была украдена бурка у гр-на, в эшелоне был проведен обыск, но бурка была найдена в зеленях, бурка была возвращена владельцу, виновник найден не был. По пути следования на больших станциях агитпункты получали газеты, причем в Туркестане Центральные газеты получаются с опозданием по 15 дней. В общем и целом призывники были доставлены благополучно в полном составе, кроме 6 человек, дезертировших очевидно с самого Армавира, и 2-х человек заболевших и сданных в госпитали по станциям в Туркестане. Заканчивая доклад отмечаю, что мои впечатления о настоящем призыве самые радужные, заставляющие думать, что влившиеся молодое пополнение в ряды Армии, действительно укрепит и создаст кадры надежных бойцов Красной Армии. Приложение: Счет Прошина, акт о хищении и возврате бурки. Комиссар эшелона Завьялов,  9 июня 1924 года. Город Майкоп.
1 апреля 1924г. 1-я Конная Армия перестала существовать как оперативное соединение. Отец  оставался на военной службе и в июле-августе 1924 года был переведен в Политотдел 19 стрелковой дивизии Московского Военного Округа, которая дислоцировалась в Сосновке – это фактически пригород  г. Воронежа. Точная дата и причины перехода неизвестны. 19 стрелковая дивизия была в 1923 году переведена на милиционную систему. 4 мая 1925г. дивизия была награждена орденом Трудового Красного Знамени «за проявленную энергию и инициативу в борьбе с озимым червем, в результате чего был спасен озимый посев в Воронежской губернии». /Приказ РВС СССР №301/. 16 мая 1925г. ее переименовали в 19 Воронежскую ордена Трудового Красного Знамени стрелковую дивизию. Отсюда видно, что деятельность дивизии не носила чисто военного характера и была тесно связана с местными советскими и партийными органами.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                      В удостоверении, выданным Политотделом дивизии 20 февраля 1925г. отмечено, что «Завьялов С.Н. состоит на действительной военной службе в должности пом. Нач-ка Агитпропотдела». 
К тому времени отец уже женат. На обороте фотографии, где они с мамой впервые сняты вдвоём, рукой мамы написано: «Судак» 27 мая 1925 г. Есть ещё фотографии от 1925 года. Одна с подписью на обороте «тов. Завьялову. В память совместной дружеской работы в подиве 19 и партийной работы под его руководством, как секретаря ячейки 30.01». Две подписи. Ещё две фотографии: одна от Перекалина, другая от А.М. с надписью «Семёну Завьялову – товарищу, соратнику и другу. Москва 20.03.25». Справка. Первое всеармейское совещание секретарей партячеек было проведено в Москве 3 марта 1925г. На нём по должности обязан был присутствовать отец. 2 марта 1925г. был опубликован приказ о проведении реформы в армии. Ликвидировались должности комиссаров и вводились должности замполитов. Реформа проводилась под руководством М.В.Фрунзе, который в январе 1925 года сменил Троцкого на посту председателя Реввоенсовета и Народного комиссара по военным делам.  В удостоверении, выданным Воронежским Губернским Комитетом Р.К.П./б/., 21.12.25. говорится, что «Завьялов член ревизионной комиссии Губкома и имеет право на ношение оружия». Во второй половине 1925 и в течение всего 1926 года проводилась частичная демобилизация Красной Армии. Стрелковые соединения переводились на территориально-милиционную систему. Из личного дела мамы, Смирновой Лидии Ивановны, видно, что она с сентября 1923 по май 1925 года работала зав. АПО 2-го Райкома г. Воронежа. Именно к этому райкому была прикреплена партийная организация 19 Стрелковой Дивизии, где в Политотделе служил отец в должности Пом. Нач. АПО.  В добавлении к анкете во второй половине 1930-х годов написано: « В декабре 1924 года вышла замуж за Завьялова – работника политотдела дивизии». 
Таким образом всё прояснилось, и с этого времени хронология служебной жизни тесно переплетается с личной. Теперь, кроме документов, я буду ссылаться на личную переписку. В мае 1925 года они вместе отдыхали в Судаке в Крыму. Есть фотография (первая и практически единственная, где они на фото вдвоём) и отпускное удостоверение Смирновой Л.И. о предоставлении ей отпуска с 5 мая по 5 июня 1925 года. Этот отпуск также был первым и последним, когда им удалось отдохнуть вдвоём. В удостоверении, выданным 5 января 1926г., говорится, что «Завьялов кандидат в члены 2-го Райкома». 
В 1926 году отец был демобилизован. Это могло быть связано с обострением болезни сердца, так как до демобилизации он был отправлен на лечение в кардиологический санаторий.  Следующее удостоверение от 9 октября 1926г. гласит, что он является ответственным секретарем ячейки ВКП(б) завода им. КОМИНТЕРНА, а с  21 декабря 1926г. и членом 2-го Райкома. Письмо из Кисловодска от 22 октября 1926г. «Добрый день, дорогая Лидуся! Вчера я получил твоё второе письмо, нельзя сказать, что это часто и при том они у тебя скуповаты. А ты же знаешь, что единственным отрадным явлением для меня твои письма. Конечно, трудно заставить себя писать больше, чем ты чувствуешь, ну ладно, это дело твоего настроения и чувства. Вчера у нас целый день происходила полная перестановка всех больных клиники из одной палаты в другую. Я теперь уже не в 4-й комнате, а опять в палате 49 и на той же койке, что я был в июле. Компания подобралась хорошая, все порочники, действительно больные, но мало говорящие и думающие об этом. От них заражаешься хорошим настроением. Эта компания на меня ободряюще действует. Вчера меня осматривал невропатолог. Очень тщательно и внимательно, но ничего серьёзного не нашел. Говорит, что в большом лечении она не нуждается и сохранилась ещё прилично. (Видимо, речь идёт о нервной системе – прим. автора) Назначил тёплые нарзановые ванны и тёплый циркулярный душ. Моим боком все интересуются, делают анализы и ничего определённого не могут сказать. Очевидно, придётся сделать снимок на Рентгене. Ну а пока в моём состоянии здоровья ничего не произошло. Пока лечения ещё не назначают, их смущает моя температура, два дня повышенная. Вчера среди дня была 37, а так все эти дни была нормальная. Меряю 4 раза в день. Гулять пока ещё не пускают. Только сию минуту получил твоё третье письмо. Я не ожидал, что такой результат получится с моим пособием и такая волокита. Ну да это деньги. Для большей верности пусть Карпов принесёт тебе декрет и приказ Р.В. СССР для проверки. Евдакову сейчас посылаю письмо. Я не писал в Райком и ему, ждал пока выяснятся результаты. Дорогая Лидуся, ходила ли ты к Ленарскому. и что он тебе сказал. Если ты этого ещё не сделала, то не откладывай пожалуйста, сходи не в клинику, а домой и побеседуй с ним откровенно. Меня страшно беспокоит твоё здоровье. Я знаю, что если ты почувствуешь себя немного лучше, – относишься беззаботно. Если ты всё сделаешь для обеспечения своего лечения, я буду чувствовать значительно спокойнее. Напиши   подробней с первым письмом. Обо всём, то есть о сердце, о щитовидной железе и о женских. Все деньги, которые ты получишь из Теруправления, можешь употребить на лечение. Не откладывай это в долгий ящик. Будь здорова, дорогая. Целую крепко, крепко твой З.»   
Из этого письма следует, что в июле он ездил на лечение, будучи на действительной военной службе. А в октябре -  сразу после демобилизации, так как мама ещё не получила его выходное пособие. Вторая поездка за один год в санаторий говорит о серьёзных проблемах со здоровьем. 
В марте 1927 года проходил обмен партийных документов. Партийный билет, выданный 15 марта 1927г. 2-м Райкомом г. Воронежа, сохранился до сих пор. Он помогает проследить перемещения по службе и получаемый оклад. С 21 декабря 1926г. отец был членом Воронежского Горсовета. Пошли рабочие будни. Вот письмо из Острогожска от 19 апреля 1927г. «Дорогая Лида! Сегодня говорил по телефону с Петруничевым, он говорит, что придётся пожить ещё недельку. К 1-му мая буду в Воронеже. Завтра я уезжаю в одну из волостей вёрст за 50 на лошадях. Это самая дальняя волость от ж.д. Репьевская. Оттуда в Коротояк и к 25-26 буду в Острогожске. Эти дни ждал от тебя письма. Беспокоюсь, как твоё здоровье, надеюсь, что ты выздоравливаешь. Будь добра, пришли с Карповым деньжат рублей 40, если это не лишает необходимых тебе. Будь здорова. Целую Нинку. Поправляйся скорее. Целую.З.».
11 мая 1927г. отец пишет из Воронежа маме, которая в это время в санатории. «Сегодня получил твою телеграмму будучи в РК и испугался, не случилось ли чего-нибудь по примеру прошлого года, но вскрыл и успокоился. Придя домой, получил от тебя письмо и был рад. Знаешь, скучно чертовски без тебя. Чувствуется какая-то пустота, которую нельзя заполнить ни на одну йоту никем и ничем! Правда, твоё письмо не уделило моей особе ни одного тёплого словца. Ну да я сам так не думаю, что ты это сделала умышленно или потому, что я этого не стою. Но ведь я же не обижаюсь! Я просто это чувствую, а чувствую это потому, что твоё отсутствие я сильно переживаю и говорю это искренне. Я ведь никогда не говорю неискренне, не правда ли? Ну да об этом. Вчера был у Ленарского, он, конечно, подтверждает свой диагноз после тщательного осмотра. Рекомендует поехать с ним отдыхать в Павловск, но он едет только в конце июня, а для меня это поздно. Но отдыхать, вообще, он говорит, ни где не вредно, хотя бы в Сочи. Только он сомневается, что там будет слишком шумно и нервы будут трепаться, а не успокаиваться. Я ещё посмотрю. Поехать в Павловск без Ленарского я не решусь, всё-таки, наблюдение врача необходимо. Если я поеду в отпуск, раньше чем в июне, то буду держать курс на Сочи. Одним словом, что я ухожу в отпуск с 15 мая, я ещё не решил, так как едва ли к этому закончу необходимую работу. Сейчас я по вечерам стараюсь отдыхать, так что, возможно, дотяну до июня. Ну я тебе напишу об этом своевременно. Если не будет места в санаторий, устроюсь частным образом. Ну об отпуске довольно.» На этом письмо обрывается, а продолжение не сохранилось.    
25 мая 1927г. 2-й Райком г. Воронежа просит управление курортами Сочи-Мацеста выдать на месте путёвку Завьялову.  Сохранились две фотографии от июня 1927 года  из Старой Мацесты. На одной и них компания шахматистов с надписью  на обратной стороне «От членов жюри Завьялову, получившему 3-й приз в турнире ». Есть письмо маме по возвращении в Воронеж 04 июля 1927г. Но отдельные моменты переписки в отрыве от контекста приводить сложно, лучше привести  все письма, что сохранилось, целиком. 
«Добрый день дорогая Лидуся! Сегодня ночевал дома, но ночь провёл, несмотря на некоторую усталость, неспокойно. Была гроза и сильный дождь, часто просыпался и всё время с тревогой и мыслью о тебе. Я думал, что по приезде в Воронеж, я буду несколько спокойней переносить твоё отсутствие, но в первый момент приезда это сказалось ещё сильнее. Не знаю, как дальше буду чувствовать, но мне кажется, что мы страшно давно не виделись. И хочется скорее, скорее хорошей радостной встречи, но знаю, что впереди ещё целых 10 дней томительного ожидания. Как бы мне хотелось, чтобы ты приехала раньше, но я боюсь просить тебя об этом, зная, что тебе необходимо закончить лечение. Но если возможно ускорить день твоего приезда, то я очень прошу тебя сделать это, если ты разделяешь мои чувства, настроения и мысли. А они у меня такие по отношению к тебе. Я ведь чувствую, что и по отношению ко мне ты не питаешь ни одной дурной мысли и чувства, не правда ли, дорогая Лидуся? Ты мне прости за некоторую сентиментальность, но я пишу то, что я искренне чувствую, может быть, ты и не совсем разделяешь меня, но я могу ведь писать то, что чувствую. Это ведь не возбраняется?  Не правда ли? Перед отъездом ты разрешила мне, лишь иногда вспоминать хорошо о тебе. А если я делаю это так часто, что ты и представить себе не можешь. Ты не возражаешь? Ты ведь не так часто вспоминаешь и думаешь хорошо обо мне,  ведь я этого не заслуживаю, я это знаю и не возражаю. Но не упрекай меня за это и не смейся. Я кончаю сентиментальничать. Я не особенно и даже совсем не сентиментален, поэтому у меня так и получилось. Не осуждай. Теперь несколько слов о дороге и Воронеже, с точки зрения прибывшего с курорта. Я приехал вчера в 4 часа дня, конечно, меня никто не встретил и я и не ожидал. Хуже ещё, я в квартиру попал после 2-3 часов по приезде. Меня приютил Волович, где я стряхнул дорожную пыль и умылся, а накормила меня Е.Д. Макарова, так как был день кооперации, и всё было закрыто. Мне было совестно, что я ничего не привёз ей. Но я сказал, что я ей вёз два букета магнолий и не довёз их, они до Ростова почернели, и это было верно. Хотя было видно, что она этому не особенно верила, но искренне сожалела. Были переданы первые сведения о быте и в первую очередь на счёт Николая. Говорят, что он так важничает, что стал доктором, что внушил к себе определённое «уважение» и много хвастает. Последнее мне говорили и Михаил Дмитриевич, и Варвара Ивановна не возражала и подчёркивала что парень-то стал уже чересчур завираться. Но моё впечатление, что он это делает по не сознанию, и когда ты приедешь, мы его исправим. В него это ещё не так сильно въелось. Квартиру застал в более или менее приличном виде, в конце недели займусь уборкой и чисткой (найму женщину). У Варвары Ивановны был вчера вечером. Нинка спала. Просидел у них около часа, рассказал обо всём. Передал наши скромные подарки и ушел, оставив Нинке шоколадку, и не стал будить. Она была в цирке и утомилась. Смотрели гастроли Анатолия Дурова. Он здесь будет гастролировать дней 9-10. Между прочим здесь много гастролирующих знаменитостей. Только что уехала труппа Александрийки из Ленинграда. Поразившая, говорят, своим исполнением. Вчера были последние гастроли этой труппы. Погода жаркая. Был уже в РК, меня ожидали вчера. Иоффе через 1,5-2 часа после приезда зашел ко мне и рассказал некоторые новости, главным образом текущей работы. Они работают вдвоём с Марченко. Пресняков в отпуске с 20 июня, ездил в Крым с семьёй, но вернулся, видимо испугался землетрясения. Сегодня я ещё отдыхаю, а завтра надо приниматься за работу, хотя и сегодня уже звали на бюро, надо зайти. С утра у меня Нинка. Мы с ней немного гуляли по проспекту Революции, купил ей «Мурзилку» и переводные картинки. Пока я пишу это письмо, она сидит со мной и переводит картинки. Просит написать, что она очень соскучилась. 
Впрочем, она мне собирается диктовать. «Мама, я очень по тебе соскучилась, приезжай скорее. Привези мне хороших камушков и ракушек. Привези мне бабочек, я собираю их. Я здорова и ты, мамочка, поправляйся. Целую тебя крепко. Твоя Нина». Это она мне продиктовала дословно. 
Просит купить ей мороженое и поехать сегодня в ботанический сад. Я ей мороженое боюсь покупать, как бы не простудилась. Впрочем, обещал после письма и завтра в ботанический сад. Она заявила, что весь вечер будет со мной, и что она будет приходить ежедневно. Я не возражаю. Мы с ней будем гулять, не возражаешь? Сейчас кончаю письмо, и пойдём с ней на почту, а затем в кондитерскую, я её угощу немного мороженым, а то она очень хорошо помнит, что я ей обещал. Она выглядит здоровой и выросшей. Кончаю, а то затянул и мало чего хорошего написал. Между прочим, Волович заявил, что он очень соскучился и в одном с этим письмом пишет Лене, чтобы она скорее приезжала. Лидуся, я буду ждать твоей телеграммы, по получению этого письма, о дне твоего отъезда. Меня даже подмывает спросить тебя об этом телеграммой, но наберусь терпения и буду ждать, когда ты получишь это письмо. Я был бы рад, если бы ты выехала числа 9-го. Сможешь? Ну заканчиваю. Передай привет Лене. Жду твоего письма, если сможешь после получения этого письма написать до отъезда и если хочешь писать, буду очень рад. Будь здорова, с нетерпением ожидаю. Твой З.».  
В письме от 12 ноября 1927г. написано, что отец получил от Горкома предложение перейти на работу в городской отдел работников просвещения и уже дал согласие. В это время мама болела – она получила заражение крови (сепсис) и практически 7  месяцев не работала. Есть справка 2-го райкома, что Смирнова в виду болезни находится на учёте как безработная. Вот это письмо. «Здравствуй, Лидуся! Доехал благополучно и даже хорошо (спал всю ночь), Воронеж после Москвы выглядит таким сереньким, что не хотелось въезжать. Но тёплая солнечная погода здесь скрашивает этот недостаток. Вчера и сегодня ходил насчёт твоего жалования и к вечеру сегодня выяснил, что без твоего присутствия получить не удастся. Но по твоём приезде в Воронеж этот вопрос будет улажен. Распространяться об этом я не буду. Это длинная история, приедешь, узнаешь. Ходил в ГК, есть предложение в Рабпрос. Я дал согласие. Не знаю, что из этого дела выйдет. В понедельник будет окончательный ответ. Дома всё благополучно. Нина здорова. Николай ещё не уехал, но он ведёт себя не совсем прилично. Приедешь, узнаешь. Настя просила всё же купить ей шаль зелёного цвета с белыми звёздочками, не дороже 20 р. Я высылаю 50 р. Если не хватит, телеграфируй. Жду, как твои результаты с лечением и работой. Пиши скорее, если сама задержишься. Я занят по ревизии в ГК. Во вторник Губконференция. У нас будет дискуссия по ячейкам. Вчера было собрание нашей ячейки, к концу собрания пришел один из оппозиционеров. Выступило до 20 чел. Настроение единодушное. За исключение лидеров оппозиции из партии колебаний не было. Мне пришлось выступить, в частности поделился своими впечатлениями о Москве и о выступлении оппозиции. Поведение местных товарищей из оппозиции, как мне пришлось вчера наблюдать по ячейке, очень легкомысленное. Ну пока, привет всем знакомым. Будь здорова. З... Жду письма или приезда».    
В июле маме предложили работать зав. Опытным Педагогическим Техникумом и зав. Губполитпросветом, но она просила отпустить её на учёбу. В первой половине августа работала в приёмной комиссии Ветеринарного института. 15 августа 1928г. пришёл вызов Московского Горкома партии, что она зачислена в списки «парт. 1000» для учёбы во ВТУЗе и 17 авугуста она выехала в Москву. Но это я забежал далеко вперёд. 
С 27 июля по 25 августа отец был в подмосковном доме отдыха «Марвино». А 9 сентября после приезда в Воронеж он получил телеграмму, что командирован в Ленинградский ВТУЗ и должен явиться в обком партии. После чего последовал обмен письмами с мамой, где рассматривались все варианты и возможности. Это можно понять, только прочитав письма. Теперь поясню обстановку в стране в это время. В начале 1928 года было так называемое «Шахтенское дело». В судебном процессе старых специалистов, получивших образование до революции, обвинили во вредительстве и вынесли им суровый приговор. Этот процесс похож на процессы 1937 года и на «культурную революцию» в Китае. Июньский пленум ЦК принял решение по улучшению подготовки молодых специалистов во ВТУЗах и о направлении на учёбу тысячи коммунистов и комсомольцев, чтобы подготовить кадры новой советской интеллигенции. Приехав в Москву и обсудив с мамой все за  «за» и «против», отец пришёл к выводу, что двоим одновременно, учиться невозможно. Чтобы материально обеспечить учёбу мамы и помогать Варваре Ивановне, которая жила в Воронеже и воспитывала Нину, нужно временно отложить свою учёбу. Самому постараться самостоятельно  подготовиться к поступлению в ВУЗ. Я не знаю, какие варианты работы ему предлагали в ЦК. Я думаю, что основной причиной была близость от Москвы. Об этом говорит и отсутствие писем в этот период. После приезда в Рыбинск он был введён в бюро Райкома и одновременно избран секретарём ячейки фарфоровой фабрики. В декабре 1928 года мама была в Рыбинске, в феврале он из Рыбинска ездил в командировку в Москву (сохранилось командировочное удостоверение). С февраля того же года был избран членом Ярославского Губкома, а это уже совсем рядом с Москвой. Как секретарь п/о моторостроительного регулярно ездил в Москву на доклады. Из писем видно, что у него всегда было два основных желания: это учёба и возможность работать на передовом промышленном предприятии. Как я уже писал, основной школой жизни у него была работа на заводе Сикорского в Петрограде. Самолёт "Илья Муромец" был в то время самым тяжёлым и самым лучшим самолётом не только в России. Он имел 4 двигателя мощностью по 100 л.с. каждый. Максимальная высота, которую самолет набирал с десятью пассажирами на борту – 2000м. Он нес самую большую бомбовую нагрузку в 1-й Мировой Войне. Он был непобедим в воздушных боях, так как мог иметь на борту до шести пулемётов. Хотя он и был весь деревянно-полотняный, но моторы были «железные» и делали их на Рижском заводе «Мотор» или иначе «Русский Рено». Этот завод в 1916 году эвакуировали в Рыбинск. Было много заказов. Микулин и Стечкин в 1916 году создали двигатель мощностью 300 л.с. Но он не был запущен в производство. В 1928 году в Рыбинске не было ни одного автомобиля и ни одного мотоцикла. Весной 1928 года на завод прибыла партия закупленных во Франции моторов «Лоррен Дитрих». Их нужно было разобрать, собрать, опробовать и сдать потребителю.  После успешного выполнения этой работы в октябре 1928 года было принято решение начать производство по лицензии двигателей мощностью 600 л.с. Этот мотор дал заводу доброе имя. Главным Конструктором завода с 1935 года стал В.Я. Климов. Двигатели его конструкции стояли на всех ЯКах и бомбардировщиках ПЕ-2. Завод № 26 МАП после войны и сейчас Моторостроительное Объединение крупнейшее предприятие города. Его продукция – авиационные двигатели и двигатели для тракторов; сейчас он выполняет заказы от Украины и Белоруссии на двигатели для тракторов «Беларусь». Двигатели Президентского самолёта ИЛ-62 тоже с этого завода.   С октября 1929 по апрель 1930 года отец  был секретарём п/о завода, оставаясь членом бюро горкома и членом пленума теперь уже Ярославского Обкома, а не Губкома.

 Чтобы разобраться в наименовании документов, относящихся к пребыванию в Рыбинске, даю пояснение. В январе 1929 г. постановлением ВЦИК была образована Ивановская Промышленная область, куда вошли Ярославская, Владимирская, Костромская и Иваново-Вознесенская губернии. В июне 1929 года область поделили на 7 округов, которые, в свою очередь, делились на районы. Рыбинск стал окружным центром. Всё это внешняя обстановка. 
Чтобы понять внутренние переживания приведу полностью три письма, относящиеся к переломному периоду в жизни отца и матери, да и моей собственной.  

    Письмо из дома отдыха «Марвино» 29 июля 1928г. в Воронеж.

«Добрый день, Лидуся!  Вторые сутки пребываю в доме отдыха. Мои опасения, что раньше назначенного срока не примут, оказались неосновательными. Можно было и 25-го приехать. Надо тебе сказать, что Марвино мало чем уступает …/неразборчиво/. Ты уже слышала от многих хорошие отзывы о нём. Мне остаётся только подтвердить. Представляешь себе великолепные княжеские хоромы. Настоящий дворец. Прекрасный большой парк и пруд с островками, заросшими дикорастущими деревьями и травой. Словом для отдыха и лечения  /электро-водолечение/ место прекрасное. Кормят неплохо, несмотря на мой огромный аппетит, я ограничиваюсь иногда одним добавочным. Я не жалею, что поехал сюда. Вчера ходили на помощь  (по соседству с д/о находится коммуна) по уборке снопов и скирдованию в копны. Ходило 25 человек, работали недолго и неорганизованно, но всё же оказали существенную помощь. Отдыхающие периодически и систематически оказывают помощь. Поработал с удовольствием и жалел, что мало поработали. Буду ходить на полевые работы. Ну у меня, как и следовало подтвердили старый диагноз - порок сердца, компенсированный. Назначили гальванизацию позвоночника, водолечение, заниматься лёгким спортом и понемногу принимать солнечные ванны. За зарядку пока не принимаюсь, думаю заняться после некоторого отдыха. Ну вот и всё. Живу в комнате с ребятами из Нижегородской Промакадемии. С одним из них я приехал вместе, ну вдвоём с ним и бродим. Ну пиши, как у тебя дела? Как с учёбой, с поездкой в Козлов. Как ребята? Ну словом, как вы без меня живёте и работаете. Целую всех крепко. /подпись/.  
Это письмо было написано за 20 дней до отъезда мамы на учёбу. Следующее письмо отец написал вскоре после возвращения из дома отдыха.

08 сентября 1928г., Воронеж.  
«Дорогая Лида!  Хочу с тобой посоветоваться относительно моей поездки во ВТУЗ. Сегодня я получил телеграмму, что я командирован в Ленинградский ВТУЗ и ЦК п/союза предлагает получить зарплату за сентябрь и ехать в Ленинградский обком. И я, откровенно говоря, на распутье, не знаю что делать, ехать или не ехать? Правда, я говорил с Акимовым, т.к. он уже ездил в Ленинград и зачислен в Горную Академию. Он советует мне всё же ехать, несмотря на наличие тех знаний, какие у меня есть. Хотя не исключена возможность отсылки обратно за неподготовленностью. В какой ВТУЗ я командирован, в телеграмме не сказано. Я говорил только сейчас с Болдыревым, он сказал, решать об отпуске будем по приезде его из Россоши. Это будет во вторник, среду. Хотя возможно сегодня после заседания Оргбюро вечером поговорим ещё. Мне очень хочется поехать.  Но с другой стороны меня удерживают ставить категорически вопрос о поездке НЕМЕДЛЕННО следующие обстоятельства: 1. Возможность отсылки меня обратно за неподготовленностью. 2. Бесполезные расходы по поездке до 60 руб. 3. Возможный перебой в поддержке тебя и в связи с этим ненормальность в учёбе для тебя, чего я не хочу допустить. 4. Возможный перебой в поддержке Нинки. 5. Возможность оказаться не совсем в хороших условиях работы в случаи отказа в приёме. Этот вопрос без связи с тобой и твоей учёбой я не хочу решать самостоятельно, без основательного совета с тобой. Я тебя очень прошу взвесить все изложенные обстоятельства, сходить в понедельник с утра в ЦК к Бусорину (секр. ЦК п/союза) и узнать, куда я командируюсь. Скажи им о моей подготовке, посоветуйся и тогда сообщи мне свой совет. Если срочно нужно выезжать, то телеграммой или же подробней лучше срочным письмом, которое я надеюсь получить во вторник. До этого времени я всё равно не успею выбраться с работой и личной моей неподготовленностью. С квартирой я думаю решить так: (если поеду) оставлю её на Иванова и Варвару Ивановну, коим можно и поручить по хранению и возможной ликвидации барахла из мебели и др. Напиши, как ты думаешь? Пишу, очень тороплюсь и волнуюсь, и если что пропустил из соображений за и против поездки, то постарайся дополнить к тем соображениям, которые приведены мною, и решить: как быть? Очень жалко, что ты уехала и не дождалась меня. Я, откровенно говоря, думал застать тебя, но увы и ах! Пришлось разочароваться в этом. Решай ОБЯЗАТЕЛЬНО в связи с тем, чтобы не пострадала твоя учёба и т. д. Подходи к этому вопросу в высшей степени реально. Сейчас я нуждаюсь в твоём совете и надеюсь, ты мне дашь его. Жду. Целую. Твой /подпись/».
Мама отвечает отцу из Москвы 11 сентября 1928г. 
«Дорогой Сеня! Я не могла ответить тебе вчера, т.к. хотя твоё письмо и принесли нам часов в 10, но я-то вернулась домой со своих экзаменов всего лишь в 5 часов. Сегодня всё выяснила и  отвечаю: 1. Сказать, в какой ВТУЗ ты командирован, никто не сумеет. Все места будет распределять комиссия при Ленинградском обкоме. Там можно выражать свои пожелания и т.д. Между прочим, как я узнала, в Ленинграде на химфаке Технологического института имеются незаполненные места. Это сообщил Главпрофобр. Сейчас только узнала, что 3-я группа в МВТУ отпала, т.к.  достаточно принято подготовленных,  не знаю как у нас. 2. Все поступающие здесь во ВТУЗы распределяются на три категории: могущие идти наравне с курсом; те, которые должны усиленно заниматься весь год и летний трилистер (специально для них вводится) и лишь с начала будущей осени сравняться со вторым курсом; и наконец те, которые для того чтобы быть в состоянии слушать лекции и заниматься во ВТУЗе должны в течение года подготовится для этого. Предлагается для 3-й категории организовать так называемые нулевые группы  (подготовительные), где эти группы, в каком составе, при всех ли ВТУЗах или при некоторых – ничего не известно и никто этого сказать не может. Я говорила в приёмной комиссии Менделеевского института – они смогли лишь сообщить мне эти данные и сказать, что произведённая ими разбивка будет рассматриваться центральной приёмной комиссией, до решения которой предложено никому никаких ответов не давать. В общем, здесь какая-то растерянность с этим набором и до сих пор ничего законченного нет. Ты, разумеется, попал бы в 3 группу. Здесь надо рассчитывать, что в связи с этим в ВУЗе придётся пробыть минимум 6 лет. 5 основного курса и 1 год подготовительного. Если ты на это решаешься (на 6 лет), если чувствуешь, что такая резкая перемена установки с работой на учёбу будет по тебе, то поезжай учиться. Только помни, что этот год будет не ВТУЗ, а подготовка к нему. Я думаю, что ты возьмёшь своим  упорством, хотя трудно говорить это. Но чем ты рискуешь? Работой в дальнейшем? Будет работа. Договорись с Болдыревым, чтобы тебя не отчисляли от союза, пока не разрешится твой вопрос об учёбе, а ведь это дело недели или полутора. Жалеть 60 рублей на поездку, если ты твёрдо решил учиться, конечно, не стоит. Об этом и не думай. Теперь обо мне: моя учёба не пострадает от отсутствия твоей поддержки, постараюсь вырваться, найти работёнку. А Нинке я думаю, ты сумеешь помочь, ведь одиноким стипендия полагается 90 р. а семейным 150 р. Не забудь запастись бумажкой, что на твоём иждивении находятся жена и ребёнок. Вот тебе, Сенечка, мой совет, договорись с Болдыревым и поезжай сам смотреть дела, если твёрдо решил учиться и не забывай, что это на 6 лет. Основное это желание учиться и чувство силы для этого. Руководствуйся этим. Ну о себе. С Менделеевским институтом у меня, кажется, ничего не выйдет. Мне, между прочим, предлагали ехать в Ленинградский технологический институт, но я отказалась. Ведь не знала же я, что тебя туда направляют. На оргинфаке завтра последний экзамен: вопросы народного образования. Пока всё благополучно. Предлагали поступить сразу на 3-й курс факультета школ взрослых. Но это меня не устраивает. Как выедешь, дай телеграмму, что бы я могла тебя встретить. С квартирой до окончательного решения с тобой не порывай и никому ничего не обещай. Мы здесь с тобой обо всём переговорим, а там, я надеюсь, что сумею съездить домой до окончательного ликвидации этого вопроса. Ну вот тебе и всё. Если будут деньги, дай Варичке руб. 10-15 хотя бы. Я живу на Хавином иждивении, получаю от неё на обед и пока обойдусь. Пиши обо всём побольше и если выедешь – телеграфируй. Лида.  Р.S. Сегодня у меня было 2 экз. Пиши же. Москва 11.09. 5ч.30м. вечера, я только что пришла 30 м. назад, ещё не обедала. Спешу написать тебе. Между прочим, со стороны студкома очень недружелюбное отношение к посланным в счёт « 1000» из-за большой стипендии. В МВТУ 3 категорию отчислили. Если поедешь, привези мне справку Райкома, что на моём иждивении находится Нина, затем красную вязанную кофту, коричневое и синее шерстяное платье. У Варички возьми мой пододеяльник и под Нининой периной мои рейтузы. Затем книгу (растрепанную) « Организация народного образования» - это чужая». 

Вернусь снова к пребыванию в Рыбинске. Во время кратковременных приездов в Москву родители вели разговоры и о возможности перехода на учёбу. При этом было бы желательно учиться в Москве, по интересной специальности, получать приличную стипендию и сократить подготовительный курс за счёт самоподготовки. В Рыбинске, несмотря на интересную, по мнению отца, работу, зарплата была в среднем на уровне воронежской, если судить по партбилету.  Материальное положение у мамы было довольно тяжёлое. Учёба не только не допускала совмещения с работой, но и требовала иметь няню для ухода за мной. Одновременно нужно было помогать Варваре Ивановне, у которой в то время жила её мать Варвара Александровна, а Нина только начала ходить в школу. 
Всё это вместе привело к принятию предложения поехать в командировку в Якутию. Документально есть две хронологические точки: 15 апреля 1930г. – увольнение с завода №26 в Рыбинске и письмо из Якутска от 3 июня 1930г.  К сожалению, не осталось писем, отправленных с дороги. Но ясно, что не было отпускного периода, и время, проведённое в Москве, делилось на пребывание с семьей и на получение заданий по командировке. Задание заключалось в проверке и налаживанию работы в первичных партийных организациях различных  советских органах и общественных организаций. Есть упоминание об отправке перевода из Иркутска. Ясно, что до него путь лежал по железной дороге. Дальше говорится, что в Усть-Куте путешествие продолжилось на большом пароходе. Навигация в верховье Лены начинается с Кучума. Это приблизительно в трехстах километрах от Иркутска по суше. По Лене до Якутска примерно 2000 километров. Похоже, что общий путь занял не меньше 3трех недель. Таким образом, вряд ли отец пробыл в Москве больше месяца. 
Из Якутии сохранилось всего 5 писем. Все из Якутска, из Незаметного (т.е. Алдана)  нет ни одного письма. 
Вот первое письмо из Якутска, написанное 3 июня 1930г. 
«Здравствуй Лида. Вот я уже в Якутске. Слезли с парохода в 2 часа ночи. Первый пароход для  Якутска равен, очевидно, важному событию. Несмотря на такое позднее время, на берегу была тысячная толпа народу. А наш пароход на глазах у встречающих нас якутян возьми да осрамись. Он ухитрился, приставая еще, сесть на мель, не смотря на высокий подъём воды в Лене. Воды здесь действительно много. Лена здесь так широка, что до противоположного берега несколько вёрст. Ночь здесь короткая. Часовые сумерки между 11 и 12 часами. Я хорошо сделал, что с дороги дал телеграмму забронировать номер в гостинице, через обком. Благодаря его услуги я без разговоров занял последний номер. Многие принуждены, за отсутствием свободных номеров, остаться на улице. Правда, погода сейчас в Якутске отличная. В километрах 600-700 выше Якутска мы плыли как бы в полосе тропиков. Резкий холодный ветер с мелким дождём и снежной крупой сменялся прекрасной солнечной тёплой, почти безветренной погодой. Сегодня в 12 часов в Якутске в тени 25 градусов тепла. На солнце жара. Выспался отлично, несмотря на присутствие клопов. Они, очевидно, есть везде во всех широтах южного и северного пояса. Сегодня уже побывал в обкоме, переговорил с зам. Оргсектора обкома. Предварительно до решения бюро Обкома условились уже о работе в аппарате обкома, как договаривались в ЦК с Болдыревым. С работниками здесь действительно кризис. Сейчас многие уезжают, а замены ещё нет. Предварительно ознакомился  (бегло) с частью города. Он не внёс никаких новых впечатлений. Возможно, я его таким и представлял. Он весь деревянный и довольно поношенный, без  мостовых. Устаревшие деревянные тротуары. Постройки преимущественно одноэтажные. Есть, правда, новые дома под учреждения (в частности, и где помещается обком) и двухэтажные, но их немного. Каменные постройки выделяются из общей серой массы деревянных домиков. Для сравнения, я вспомнил Бутурлиновку, если ты была в ней, а мне помнится, ты ездила туда по линии ОНО в 25 году. Ну ещё что из первых впечатлений? Да, сегодня завтракал и обедал. Могу сказать о качестве и цене. Завтрак из балычной местной высокосортной рыбы довольно вкусный, но очень солёный, стоит 65 коп. Стакан молока 15 коп. Обед из 2-х блюд 1-35 коп. Не знаю, как раньше и в будущем, но сегодня довольно паршивого качества кислые-прекислые щи мясные. Крохотная порция плова на второе. Я, конечно, остался голодным. Во-первых, такие кислые щи на охотника и то разве с похмелья, а поэтому я ел очень мало, а второе, порция очень мизерна. Мне кажется, что это объясняется просто небрежностью столовой прислуги. Из этих самых продуктов можно приготовить отличный обед. Ну пока я пишу о том, с чем пришлось встретиться и свои первые впечатления. О работе и о деле я, конечно, ещё ничего не могу писать. Я, надеюсь, что мои письма с дороги ты получила или получишь раньше, поэтому все впечатления о дороге я не пишу. Пересев на большой пароход в Усть-Куте 26.05. (верховье Лены) около 900 км от Иркутска, мы уже ехали и отдыхали. Некоторые перебои с питанием не портили настроения. Ехали мы 7 дней, путь был хотя и однообразен, но довольно красив. То по одной, а то по обеим сторонам Лены были сплошные горы, покрытые лесом. Лена благодаря разливу, чем дольше, тем больше ширилась. То и дело из воды вспугивали большие стада уток.  На многочисленных островах по Лене их много. Ну пока довольно. Хочется знать, как вы живёте, как здоровье Вольки, как он себя чувствует? Где вы живёте в Москве или в Воронеже? Я пишу на воронежский адрес, полагая, что если нет в Воронеже, то перешлют на Москву. Что нового в Москве? Как дела с учёбой у тебя? Перевелась ли ты в МВТУ или ещё в Менделеевке. Пиши чаще, а то 8000 км. От Москвы дают чувствовать одиночество и заброшенность, не имея ни души знакомых. Как Берта устроилась в Саратове? Имеешь или нет о ней сведения? Ну пока. Целую. Ваш /подпись/. Привет няне. Привет Янсон и Болгарке (её фамилию я не знаю)».

Второе письмо от 16 июня 1930г. 
«Здравствуйте, дорогие! Вчера со вторым самолётом получил Ваше письмо и карточку. Я его очень ждал и беспокоился, и не без основания. Я всё время думал о здоровье мальчика и сейчас ещё, несмотря на уже перенесённое, кажется самое серьёзное, жду второго письма. Как он поправляется, нет ли каких ещё осложнений.  Надеюсь, что всё окончится благополучно. Буду надеяться, что как бы это ни было тебе тяжело (а я знаю, что тебе нелегко), всё же прими меры, чтобы он поправился и был здоров. Было бы не плохо, если бы ты прервала на время (меньше или больше в зависимости от обстоятельств) учёбу. И не угробила бы себя и при первой возможности смогла бы уехать в Воронеж на дачу и там поправляться. В Воронеже ведь тоже неплохие врачи и профессура (если они не разъедутся). Ну если нужно и можно, то ты, конечно, сделаешь. В этот момент особенно мне хотелось быть около Вас, помочь тебе и сколько возможно ускорить поправку ребёнка, но  это невозможно. Сейчас я далеко-далеко и пока ещё не привык, не освоился. Чувствую порядочную оторванность. Отзвуки темпа жизни центра сюда долетают с опозданием и слабо улавливаются. Никак не могу освоиться полностью от режима работы своей и окружающих за последние годы, да в условиях индустриальных предприятий. Я только сейчас имею возможность представить эту разницу в темпе и характере работы. Там мы боролись за ещё большие темпы (и правильно), а здесь надо долго ещё этого достигать. Это, конечно, объясняется с одной стороны: далеко, отсталость, а ещё больше объясняется недостатком работников опытных, устойчивых, выдержанных. Это здесь по моему первое условие, не менее нужное, чем в другом месте в центре СССР. Я уже приблизительно ознакомился (по бумагам) с кругом тех задач и обстановки и приступил к работе  (осторожно,  чтобы не споткнуться). Делаю выводы из неоконченного обследовательского материала комиссии работы ЯОСПС и областных отделов союзов, а также приступил с городским РК к проработке вопросов постановки массовой пропагандистской работы на основе новых форм и методов (ведь у меня по этому вопросу неплохой опыт). Здесь есть кое-какие предприятия (кожзавод, кирпичный, лесопилка, мельница). Сегодня поручили на секретариате обследование Наркомпроса (по окончании указанных выше работ). Хожу уже заниматься на курсы выдвиженцев (по партстроительству), так что, как видишь, постепенно впрягаюсь. Всё-таки, трудноват этот поворот от работы на предприятиях с высокой техникой и культурой  к работе на отсталой с/х окраине. Ну да я уже вполне надеюсь, что не провалюсь, справлюсь. В этом мне помогает неплохой долголетний практический опыт в разных условиях. Сегодня я перебрался с гостиницы на квартиру  (убежал от клопов) в дом рядом с Обкомом. Он ему и принадлежит. Небольшая отдельная комната. Дали столик и два стула в обкоме, купил у отъезжающих старую кушетку (вместо кровати) и таким образом обставлена квартира. В других комнатах живут и будут жить приехавшие работники ЦК. Сейчас живёт зам. редактора газеты «АЯ» (Автономная Якутия), с семьёй вместе приехал. Будет жить приехавший работник ЯОСПС. Очень хорошо, хотя и с затруднениями, что вы перебрались в более просторную комнату, а то у вас было действительно тесно. (А где Димитрова?)  Насчёт расчётов по поездке, возможно, вышло не совсем правильно, но удобно ли этот вопрос поднимать, во всяком случае, я вышлю с этим письмом заявление, и ты можешь тогда узнать в бухгалтерии ЦК, и меня интересует ещё вопрос об отчёте. Надо его представлять или нет? Ты попутно и узнаешь (кстати). Здесь я, конечно, разговоров особых поднимать не буду. Я по этим вопросам ужасно не люблю вести разговоры, хотя бы и имел на это основания. Здесь, в виду того, что запасы товаров на исходе, а многих нет совсем, жизнь довольно-таки дорогая. Например, обед из 2-х блюд – 1р.20к., что у нас стоил в Рыбинске на заводе 45к., а в столовой 65к. Я, частенько опоздав, остаюсь без обеда. Ну эти мелочи урегулируются, они не столь важны. Запасы промтоваров довольно изрядно истощились. Сейчас идёт завоз. Мне нужен ... (неразборчиво) для комнаты, я его не могу достать. Жаль, что из Москвы не привёз. Погода здесь стоит недурная, тёплая, дни бывают жаркие, как на юге. Перепадают хорошие тёплые дожди, что здесь очень важно, они нужны для посева. Я с дороги и отсюда посылал все письма на Воронеж. Получила ли ты их или нет, а также деньги из Иркутска 50 р., напиши. Как Берта, совсем устроилась в Саратове или в округах и на какой работе? Я ей ещё ничего не писал. На обком не писал, полагая, что она может быть и не в Саратове. Напиши адрес её. Евдакову передай привет. Пусть пишет. Я ему тоже напишу. Он парень, конечно, страдает тем же недостатком,  ещё не переварился. Он ведь, кажется, в гражданской войне как следует не варился. Он ведь не старый, не дореволюционный  пролетарий, хотя пора бы уже. Ну что же делать, таких ещё много, переварится. Надо кончать, а то опоздаю сдать на самолёт. Он завтра, кажется, вылетает. Как здоровье Нины, как няня? Кончаю тем, что опять возвращаюсь к нашему мальчику. Он очень хорош на карточке. И выглядит старше своего возраста. Поправится, сними его и вышли карточку. Буду надеяться, что он и ты будете здоровы и поедете поправляться и отдыхать в Воронеж для поправки его и своего здоровья. Можно и лишнее порасходовать, экономить тут нечего. Я на днях смогу уже вам помочь и выслать руб. 100-150. Ну так будьте же здоровы и поправляйтесь. Жду сообщения об этом от Вас. Как дела в Москве, как идёт подготовка к съезду. Здесь это слабо чувствуется. Ну всего лучшего счастливого. Ваш  /подпись/».  

     Третье письмо датируется 29 июня 1930г.
 «Добрый день, дорогие! Получил только 2-е письмо от Вас. Первое с карточкой Воли и второе, написанное 16.06.30. Получил 28.06 и больше не получал. Сегодня у меня выходной день и я решил использовать его для отдыха и чтения. Сегодня красивая тёплая солнечная погода и почти без ветра после двух дней ветра и небольшого дождика. Здесь такая уйма пыли, что я кажется, нигде не видел, даже в песках Кара-Кум Средней Азии. Хорошо, что ветры здесь редки, а то настоящая мука. Здесь ведь улицы не мощёны. Имеется только попытка мощения одной улицы, но за неё следовало бы кого-нибудь посадить за решетку. Город словом, как я уже писал, нуждается в солидном ремонте. Чем больше с ним знакомишься, тем «морщины» старости становятся ясней. Всё это напоминает ещё бывшую тюрьму царских времён. Приходишь к убеждению, что царские сатрапы не дурно избрали это место ссылки и своих инквизиций для политических врагов. Здесь можно встретить несколько домов, на которых прибиты доски с надписями, рассказывающими о кровавых возмутительных зверствах. Например, недалеко от нашего дома имеется Монастыревка (дом Монастырёва), где в 1884 году человек 30 ссыльных, собравшись, написали протест против их отправки в Н. Колымск и ждали ответа от местного губернатора. Губернатор послал отряд вооруженных полицейских, которые обстреляли дом. В результате несколько человек убито и ранено, а остальных судили. Часть казнили, часть на каторгу и т. д. Памятники таких мрачных историй до сих пор сохранились и напоминают историю героической, самоотверженной борьбы наших предков. Ведь то, что мы пережили это не сравнимо. В Якутске постепенно заменяют закопрелые от морозов, летней жары и старости дома и строят новые. Растёт и местная промышленность  (кирпичный, кожаный, лесопильный заводы), но строительство их ведётся настолько бесхозяйственно и безответственно, что бюро обкома вынуждено отдать под суд несколько специалистов и ответственных партработников, руководящими строительством. Мне сейчас поручено обследовать, как выполняются  директивы обкома и, проверив, я должен буду доложить 01.07. на бюро, что они никак не выполняются. Я уже закончил обследование ЯОСПС и доложил на бюро, где выводы и проект, предложенные комиссией, были приняты. С характеристикой о ярко выраженном оппортунизме и безответственном отношении к директивам партийного руководства  профсоюзов Якутии, конечно, с оргвыводами  и выговором фракции ЯОСПС. Сейчас по поручению бюро обследую Наркомпрос. Таким образом, я всё больше и больше знакомлюсь с работой отдельных организаций и людей здесь, а также с обстановкой. У меня создаётся такое впечатление, что в числе специалистов и даже партийцев приезжих из центра имеются просто авантюристические элементы, которые, пользуясь кризисом здесь работников, настолько безответственно относятся к работе, что доходит до преступности. Следовало бы наиболее злостных примерно наказать и общественно выпороть. Ну вот о делах, пожалуй, и длинно. Я очень рад, что Воля поправляется и уже ковыляет. Я всё время с тревогой ожидал второго письма. Буду надеяться, что его здоровье не внушает серьёзных опасений. Я хочу, чтобы вы поскорей уехали отдыхать из Москвы от этой пыли и от этой утомительной сутолоки. Я думаю, что когда ты поедешь на практику, то лучше всего взять его с няней с собой, ведь это позволят, наверное, квартирные и прочие условия. Оставлять его с няней, хотя он и подрос, опасно. Рад, что ты продолжаешь заниматься, но ещё больше буду рад, когда ты сможешь уже отдыхать. Ведь я понимаю насколько тебе это сейчас необходимо. И это будет зарядкой для зимней работы. Здесь ещё подвоза товаров нет. Магазины или закрыты, или совсем пустые, кроме предметов первой необходимости, не сравнить с Москвой. С квартирой я устроился, как я уже писал, хорошо. С питанием тоже (в столовой). Так что на всё это жаловаться не следует. Сейчас идёт работа 16-го Съезда, как бы хотелось иметь ежедневно «Правду», чувство оторванности от темпа и жизни центра у меня ещё сильно чувствуется и больше всего в работе. О Менжинском я могу сообщить для Янсон следующее: он был председателем С.Н.; болел туберкулёзом, который обострился с воспалением лёгких, отчего и пришлось снять. По отзывам, знающих, его хорошо товарищей, это был очень способный развитый, с острым умом работник. Он принадлежал к группе, так называемого, старого партийного руководства. Ярко выраженные взгляды которых были им применяемы в практике. Взгляды эти сводились к недооценке классовой борьбы и кулачества и недооценки пролетарских бедняцких сил деревни. Опора на мелкую буржуазию и мелкобуржуазную националистическую интеллигенцию. Всё это сводилось объективно чуть ли не к отрицанию социалистического развития Якутии и к защите по существу капиталистического пути развития, как переходного периода для Якутии, в силу её отсталости. Эти взгляды были резко осуждены всей партийной массой, и это руководство было сменено на 6-й партийной конференции в 28 году. Здесь было тоже, таким образом, сильно это не только правооппортунистическое, но как видишь, я бы сказал буржуазно-либеральное. Вот что я хочу сообщить о нём из того, что узнал. Знало об этом ОНО или нет? Но как о человеке, о нём отзываются хорошо тоже. Виделась ли ты с Марциновским. Напиши, где он работает. Я его уже совершенно упустил из виду. Сообщи его адрес. Я ему, возможно, черкну отсюда. Письма Ленина я не читал, т.к. их здесь нет. Я тебя попрошу, если это не будет дорого, в пересылке выписать «Новый Мир» и «Науку и Технику», если издательство пообещает быть аккуратным с высылкой их. Хотя, постой. Я постараюсь это сделать через местное почтовое отделение. Или через ОНО. Или через кабинет обкома. Если не удастся, то напишу. Как Нина живёт в Воронеже, здорова ли она? Разве бабушка опять у тебя? Откровенно говоря, я не сочувствую, даже будучи далеко и не видя её. Она произвела на меня антипатичное впечатление. (Речь идет о Матрёне Епифановне – прим. автора). Никак ещё не связался со своим заводом и фабрикой. Я хочу с завода выписать, ещё мною организованную, печатную газету. Я ещё не написал Берте, хотя уже «некогда». К ночам ещё не привык, как ни проснёшься – всё светло. Плохо сплю и не высыпаюсь. Получила ли ты из Иркутска 50р. и отсюда 150? Ну будьте здоровы. Целую. Ваш /подпись/».

 Четвертое письмо из Якутска отец пишет 29 июля 1930г.  
«Добрый день, дорогая Лида!  Почти после месячного перерыва воздушного сообщения из-за двух подряд аварий (без жертв и серьёзных поломок), также перерыва пароходного сообщения, сегодня прилетел самолёт. Привёз почту,  с которой получил твоё письмо от 25.06.30. До перерыва воздушного сообщения я послал 3 или 4 письма. Не знаю, какая судьба письма, которое было послано с самолётом, потерпевшим по дороге из Якутии аварию. Вообще доставка почты отсюда и сюда ограничена и относительна, не только сроком, но и вообще возможностью доставки. Даже телеграф из-за частых повреждений иногда не работает и не принимает или задерживает неделями телеграммы частного порядка. Пространства и техническая отсталость края сильно чувствуется во всём. Я с нетерпением ждал письма и когда получил, скорей же прочитав, облегчённо вздохнул, что наш малыш поправляется. Хочу надеяться, что после месяца с момента отправки твоего письма, он, будучи сейчас на даче, ещё больше поправится и окрепнет. Ведь его здоровье залог его роста, развития и т. д., да и твоего, и твоей учёбы. Хотелось бы быть сейчас среди вас, но и здесь я с вами. Ты хорошо сделала, что своевременно воспользовалась приглашением хороших врачей. А как Нина живёт, напиши и о ней. Я буду рад получить сообщение от тебя, что вы все благополучно и хорошо используете отдых в Трехсвятском. Пора и заслуженно необходимо.  Также хорошо, если ты обязательно воспользуешься предоставленным тебе местом в Мацесте для ремонта. Для напряжения при окончании учёбы. Это надо. Ты сейчас представляешь уже значительный общественный капитал, который нуждается в воспроизводстве для ускоренного социалистического развития индустрии. Обо мне особенно не беспокойся, я одинокий и довольно привычный бродяга ко всяким условиям материальной жизни (в большинстве с лишениями). Так что и здесь я не испытываю почти заметных лишений. С обедом я устроился в одной полузакрытой-полудомашней столовой с довольно сносным питанием, а больше мне и не требуется ничего. Кроме мелочей, без которых можно ли обходиться (чулки, зубная паста и т.д.). В зимней одежде я почти обеспечен, привёз пальто и валенки. Не достаёт тёплых штанов, шапки, перчаток, это будет восполнено. Вам рекомендую об этом больше не заботится, в частности  усиленно рекомендую использовать мой отрез сукна. Я без всяких лишений, обойдусь без него. Пожалуйста, не стесняйтесь, я усиленно прошу это сделать. Это должно значительно смягчить остроту. Ты в затруднении, что делать с Волькой, когда поедешь на длительную практику? Я тоже затрудняюсь с советом тебе. С няней оставлять опасно - это верно и если нельзя прописать Варичку на это время, то нельзя ли попытаться относительно закрытых детских садов-яслей или что-то в этом роде в Москве, где без боязни можно оставить. Ты продумай, пожалуйста, с возможностью использовать третий вариант, он мне думается, наиболее целесообразен. Напиши. Пиши о воронежских новостях. Давно я о них не слышал, что там нового, если ещё там мои коллеги по работе. И, вообще. Кто из наиболее хороших ребят знакомых там работает и где. Как изменился Воронеж? Каковы успехи в части коллективизации по области и успехи весеннего сева. Судя по газетам, там в этом отношении большие достижения. Как выросли заводы, в частности, на котором я работал - «Коминтерн». Я сохранил о нём хорошие воспоминания. До сих пор меня тянет на производство, ещё сильнее, чем даже на учёбу. Особенно на такой завод, где я работал в последнее время в Рыбинске. Я часто мечтаю об этом, и невыразимо больно иногда чувствуешь отрыв от производства. За последние годы я так сильно врос в него, что я с большим желанием стал втягиваться в жизнь, хотя и небольшого, вновь строящегося кожевенного заводика, где я прикреплён к ячейке. Сейчас работаю в выбранной рабочей бригаде по выяснению возможного срока пуска этого единственного в Якутии завода. Его строительство, как и некоторых его собратьев (лесопильного, кирпичного) постигла участь попасть в руки таких «строителей», которые удорожанием их стоимости вдвое, да ещё недобросовестно скверно (преступно) долго строили, что никак не могут наладить уже пущенных и пустить этот завод. Ленин как-то говорил по этому поводу, что надо мерзавцев сгноить в тюрьме (независимо, коммунистов или беспартийных), которые слишком с сознательной порой преступностью выполнят работу по строительству спустя рукава. Сделанные здесь недостатки в строительстве и оборудовании, тем более чувствительны и трудно поправимы. Т.к. здесь нет нужных материалов, машин и трудность, что их можно получить из центра. До сих пор кое-кто из этих ещё не только на свободе, но и продолжают работать в строительстве. Такая мягкотелость к преступникам не объяснима до сих пор для меня. У нас бы там и часу не потерпели этого безобразия. Кадры, правда, здесь дают себя чувствовать во всех областях работы. Зияющий провал в этом отношении и проблема кадров для Якутии (партийных и б/п) стоит более чем где-либо остро. Работа в Обкоме у меня проходит сейчас главным образом по обследованию в городе и разработки вопросов постановки партийно-массовой работы на основе перестройки. За это время обследован, с помощью бригад, ЯОСПС, где оппортунистическое руководство сменено. Обследовал Наркомпрос (работу производственных ячеек), на основе чего прорабатывал конкретно вопросы перестройки партмассовой работы. Сейчас веду работу в этом же вопросе по ячейкам в советах и подготовке материалов о перестройке деревенских ячеек на колхозной основе и партмассовой работы в них. Скоро приступлю работать на курсах пропагандистов по проработке партстроительства и решений 16-го съезда партии. Осенью с последним пароходом, кажется, предстоит поездка на Алдан для обследования окружной партийной организации. Эта поездка меня интересует. Я с удовольствием её жду. Оттуда вернусь уже в ноябре-декабре санной дорогой, а туда на пароходе почти до Незаметного. Сначала вниз по Лене, а потом вверх по Алдану. Только очень длинная дорога (туда дней 25), оттуда, говорят, скорее, недели за 2-е доедешь. Здесь лето уже проходит. Белые тёплые ночи в июне сменяются уже тёмными и прохладными всё заметнее. День по-прежнему тёплый и говорят, ещё в августе дни будут жаркие. Тогда мы их используем (в день отдыха) для купания на Лене и солнечных ванн  с ленинградцем и нашей «коммуной» из дома. За всё время здесь был один раз более или менее приличный дождь. Да и то с опозданием, не повлиявшим на улучшение посевов, которые в результате жары в некоторых местах сгорели, но в среднем по республике дают хороший урожай. Жизнь здесь течёт однообразно и тихо. Становится нудно плюс оторванность. Я до сих пор ещё не получил ни одного номера  «Правды» и «Большевика», выписанных за июль месяц. Только прочитал ещё политический отчёт т.Сталина от 20.06.30, очень интересный содержательный доклад, в хорошем изложении. Хочется скорее ознакомиться с работами съезда и решениями. Ну пока. Пишите. Если увидишь Быкина, Берту, Соню передавай привет. Пусть Берта напишет, как она освоилась в Саратове. Я ей до сих пор не написал  (скотина). Но сначала было недостаточно впечатлений, а потом этот перерыв. Будьте здоровы все. Целую всех /подпись/». 

На четвертом письме даты нет, но, судя по контексту, оно написано поздней осенью.

 «Здравствуй, дорогая Лида!  Сегодня прилетел самолёт и вместо ожидаемого письма привёз телеграмму, срочную. Очевидно, ответ на мою, посланную в два адреса ещё 17.09. Позавчера получил твою молнию. Был поражен, что деньги, переведённые ещё 25.09., ты не получила. Вчера был на телеграфе. Послали служебную на розыски. Сегодня ещё ответа нет. Поэтому послал экстренную служебную. Для быстроты перевода я перевёл срочной телеграммой. Если завтра не получу сообщения о доставке денег (300р.), то буду принимать дополнительные меры и вышлю молнией ещё. Я чувствую, что они вам нужны, но ничего не поделаешь с такой связью. Этот самолёт последний, т.к. у нас уже выпал снег, хотя Лена ещё не замёрзла и самолёт смог прилететь. Но вот-вот стукнет мороз и Лену начнёт сковывать льдом и всякая живая связь с центром прекратится. Из телеграммы видно, что вы посылали письма. Я же ни одного из них не получил. В чём дело? Получала ли ты мои? На этот вопрос я скоро, по-видимому, ответа не получу.  Т.к. и электродная связь со мной едва ли будет возможна в течение 2-3-х месяцев. В связи с отъездом в далёкий район за 800-1000 км. от Якутска на проведение комиссии по перевыборам Советов др. и обследованию организаций. Не знаю, будет ли возможность связаться по телеграфу с вами, постараюсь. В пути пробуду дней 15-20 пароходом, а дальше верхом или на санях, если дорога установится. Работа предстоит большая и трудная. Еду в район, где население исключительно якутское и русского языка не знают. А я, к сожалению, ещё не научился разговаривать по-якутски. А надо бы. Я первый раз пускаюсь в такое далёкое «плавание» с ответственным поручением. Немного страшновато, но, надеюсь, на опыт и помощь актива в районе, который немного, но имеется. Я рад, что от вас имею хоть небольшую весточку и ещё более рад, что вы здоровы. Но страшно хотелось знать от вас поподробнее как вы живёте. Ведь я не получал от вас давно, с того момента, как написали по приезду из Воронежа. Как поживает наш маленький, наверное, он вырос за это лето. Как он поправился, как живёт Нина. Я так ждал с этим самолётом письма и напрасно. Как учишься, как разрешился вопрос с практикой, как с квартирой дела. Я живу с одним из работников т. Морозовым. И если не будет даже телеграфной связи, то ты можешь адресовать на обком – Морозову для меня. Он будет передавать мне в район, с которым Якутск связан телеграфом. Морозову, между прочим, пишет жена из Краснодара, что там цены на всё сильно выросли и остро ощущается товарный голод. Как в Москве с этим делом? Здесь это тоже чувствуется. Вообще, напиши, что нового в Москве. Говорят, что в результате последней стройки и ремонта в некоторых частях города Москва изменилась. По газетам видно, что вопросы снабжения решаются через организацию закрытых распределителей. Как это мероприятие прошло и какой эффект дало. Напиши, хотя через несколько месяцев буду знать. Мы тоже этот вопрос ... (неразборчиво), но у нас ведь другая база и другой масштаб. Как Берта, пишет или нет? Я от неё не получил ни одного письма. Если будешь писать, передай от меня привет. Ну ладно, будь здорова, поцелуй нашего маленького. Мне хотелось бы посмотреть, как он выглядит, если возможно, пришли фотографию. Береги себя. Как Нина, с вами живёт или в Воронеже. Ну пока, на возможно долгий перерыв. Целую крепко. Ваш /подпись/».

Это последнее письмо из Якутии. Сохранилось ещё одно от мамы от 3 октября 1930г., но начало его утеряно   . 

«….Скоро и мне придётся заниматься изучением этого дела (только не артиллерии) (видимо, речь идёт о порохе – прим. автора).  Между прочим, я всё собиралась тебе написать о посещении Москвы дирижаблем  «Цеппелин». Я не ожидала грандиозности этой картины. Даже в воздухе всё это кажется чрезвычайно устойчивым солидным. Как жаль, что мы ещё не имеем сообщения с Якутией на дирижаблях. Летал он (несколько кругов над Москвой) очень низко и все люди держали головы поднятые к верху. Даже Волька не избежал этой участи и радовался по-своему, глядя на дирижабль. Этот малыш стал большим сорванцом, всюду лазит. На чемоданы, корзинки, с корзинки на свои высокие санки, с дивана на стол. Каждую минуту ждёшь «крушения». Быстр он очень. Купила ему из материи кошку. Зовёт он её Кики и очень любит. Научился чертить карандашами по бумаге. Строит из кубиков башенки. Но упрям очень. Когда ему что-нибудь не дают, он наподдаёт тебе головой, наподобии, молодого козлёнка. Воюю с ним из-за стульев. Видишь ли, одно из его любимых занятий – это возить стулья, а грому от этого получается больше чем достаточно. …… 3 октября. Я целую неделю не дописывала это письмо, даже больше. Всё хотелось получить что-либо от тебя. 24-го я получила твою телеграмму - молнию и сейчас же ответила. Странно, что посланная мною 21.09. срочная телеграмма не дошла до тебя до 24-го /судя по молнии/. А сейчас от тебя ничего нет. Я уже ходила в Якутское представительство узнать, не едет ли кто в Якутию или не приехал ли. Приезда, говорят, не было, а поедут лишь в конце октября. Узнала там, что пароходное движение уже закончилось. Вот-то тоскливо там. Сейчас ты, вероятно, уже уехал на Алдан и к приходу моего письма возвратишься. Ты хотел ехать с последним пароходом. У нас тоже очень холодно, а т. к. в домах в связи с плановым перерасходом топлива начнут топить только с 15.10. то от этого все мы кашляем, температурим и говорим в нос. Вчера ночью у меня (без шуток) чуть не отмёрзли уши. Воля спит у меня рукой под рукой, прижавшись тесно, а сверху мы кладём все, что только есть тёплого. Я получила из Воронежа его с Ниной карточку. Вышли они прекрасно, но посылать я боюсь (вдруг пропадёт). Пошлю в конце октября с оказией, о которой мне сказали в представительстве. Вероятно, ты уже выслал мне деньги и они где-либо путешествуют, а мы сидим без них и каждый день ждём. Позавчера я даже послала об этом молнию, т.к. занять негде - ответа нет, вероятно, и тебя нет в Якутске. Меня очень беспокоит вопрос о твоей тёплой одежде. Сделал ли ты, в конце концов, что-либо. Я так жду от тебя весточки. Неделю тому назад кто-то звонил мне в 12 часов ночи, а я спала, и няня меня не разбудила. Я почему-то вообразила, что это был кто-то из Якутска и до сих пор не могу успокоиться, что меня не разбудили. Заходил ко мне как-то Евдаков (24-го), он тебе ещё не писал. Я его за это ругала. Настроение у него прежнее, пожалуй, ещё более «брюзгливое». Ну пока заканчиваю. Если бы только знать, что письма до тебя доходят, тогда писать захочется несравненно больше. Телеграфируй получение. Лида».                                                                            

Вот и все письменные документы из Якутского периода. Ещё сохранились фотографии и служебные документы, но они, скорее, имеют отношение к пребыванию отца на Алдане. 
Итак, в первых числах октября он с последним пароходом поехал на Алдан. На земле лежит снег, воду у берега подмораживает, а пароход идёт вниз по Лене на север. От Якутска до устья Алдана 160 км. Но город Алдан расположен много южнее Якутска. Сейчас он находится на трассе, соединяющей Якутск с Байкало-Амурской железной дорогой. Но тогда не было этой трассы, и все грузы доставлялись только водным путём. Да и самого города Алдана до 1939г. не было – только небольшой посёлок, а точнее, прииск Незаметный, который стал развиваться после того, как в 1923г. там нашли золото. Ближайший к прииску порт на Алдане находится от его устья в 1642 км. Это город Томмот, а тогда просто порт золотодобывающего района. Сейчас он расположен на автодороге в 600км южнее Якутска. А в 1930г., чтобы добраться из центра до прииска Незаметного, нужно было плыть 2000км до Якутска и 1800 в другую сторону от него. В полной темноте при морозах в 30-50 градусов проходила жизнь и работа. Есть только одна фотография зимнего периода. Это товарищ отца Морозов, о котором он упоминал в одном из писем. На обороте надпись «в память о совместной работе в Якутске 11.01.31г». Членский билет Якутского ЦИК 7-го созыва датирован 2 февраля 1931г. Но основные работы и мероприятия  проводились в более светлое и более тёплое время. Есть фотография отца с участниками Съезда рабочих дорожного строительства (Томмот 28-30 июня 1931г) и мандат делегата Якутского Областного Съезда железнодорожного, шоссейного и портового строительства (30 июня 1931г.). В те времена система ГУЛАГа сюда ещё не доходила. Есть делегатский билет Межсоюзной конференции Алданского района, которая проходила 26 мая 1931г. на прииске Незаметном. Фотография с Морозовым в июне 1931г. и надписью на обороте: «Якутия с холодными туманами, борьба за пятилетку у полярного круга, ночные «бдения» в бюро Обкома, предрассветные беседы в доме коммуны, проработка сползающих с верного пути, передвижение на Алдан в распутицу, борьба за золото – такова общность впечатлений посадивших нас на одну скамейку перед объективом Алданского фотографа». Есть фотография Бригады Обкома в посёлке Укулан (Алдан) 1931г. На обороте написано: «комбригу» - старшему артиллеристу кавалерийской бригады Обкома». Я это пишу подробно, так как раньше он планировал вернуться в Якутск в декабре-январе «по санному пути», но задержался на целый год. Скорее всего, обстоятельства заставили. Есть из Якутска в Незаметный телеграммы: то от райпарткома Завьялову, то от райпрофкома Завьялову. В некрологе сказано, что он избирался секретарём Алданского партийного комитета, а вслед за этим Председателем Обл. Проф. Совета и членом Президиума Якутского ЦИК. Есть две последние фотографии того периода. Одна от 01 сентября 1931. с надписями «Руководителю бригады Обкома. В трудный момент, пожалуй, не вредно будет вспомнить, как трудно было всем нам брать, царапаться, драться за золото, из которого со временем обязательно мы построим сральни». И другая: «Семёну Завьялову, принёсшему себя в жертву во имя программы золотодобычи Алдана. Помни своего предшественника и не повторяй ошибки, допущенные им». И ещё одна. Прииск «Незаметный» 24.10.31г. «Тов. Завьялову. В память о твоём умелом руководстве Алданской партийной организацией от имени товарищей по работе и друзей /подпись/». На обороте несколько обращений: «т. Завьялов. Совместная работа в далёкой Якутии, а также в борьбе за золото на Алдане, никогда не забудется в памяти партийной работы вместе. Так и дальше будем проводить чёткую Ленинскую линию нашего Ц.К.»; «тов. Завьялов! Совместная работа - упорная борьба за золото для СССР дала нам новый опыт и практику в борьбе за центральную линию» и «Дорогой т. Завьялов! Вспоминай, как хорошо и по товарищески нам жилось. От «Кайзера» тебе привет. Он ни в чём не находит утешения. 15.11.31 года». Кайзер – это пёс, который лежит у ног отца. Только из этих надписей становится многое понятным. Индустриализация страны требовала больших капиталовложений. В том числе, и в валюте, для чего нужно было золото. Всё, что касалось золотодобычи и вопросов около этого, было государственной тайной и по этому не могло найти отражения в переписке и есть только в подписях на фотографиях.  

О следующем и последнем этапе жизни отца свидетельствуют только два хронологических документа. Первый –  фото в прииске Незаметном от 24 октября 1931г. и письмо в Москву из Сочи от 20-ых чисел ноября 1931г. Думаю, надпись на обороте фото «15.11.31» сделана уже после отъезда с Алдана. Тогда 24 октября можно считать датой отъезда. Уехал отец, похоже, неожиданно, без всяких вещей. Из писем, отправленных из Свердловска видно, что в Якутск перед отъездом он не заезжал. Таким образом, остаётся один путь: по «зимнику» от Незаметного до транссибирской железной дороги. Самолёты уже не летали, аэродромом для них служила поверхность реки. Пароходная навигация закончилась, да и она не укладывается во временные рамки. Итак, 600км пути были пройдены на лошадях или автомобиле по построенному участку дороги через Беркатит – Нагорный – Тынду до Сковородино к железной дороге. 
По приезде в Москву 12 и 13 ноября отец был в поликлинике при Совнаркоме СССР (Гагаринский пер. 37). После рентгеновского осмотра лёгких и сердца 12 ноября и приёма у двух врачей 13 ноября получил справку с диагнозом по-латыни и рекомендацией: «Лечение в Мацесте и отдых на 4-6 недель». Здесь же, видимо, получил курортную карту и поехал в Сочи. Сохранилось письмо оттуда маме, даты оправления на нем нет. 

«Дорогая Лида!  Получил твоё письмо. Получил открытку от Морозова. В ней он не рекомендует ехать в Свердловск, мотивируя тем, что там слабые преподавательские силы. Причём он пишет, что его самого учёба «не очень прельщает». Это он мне советует, видимо, под этим настроением. А я решил, что если ничего не выйдет с оставлением в Москве, всё-таки обязательно ехать учиться. Ведь пойми Лида, дальше оставаться мне неучем нельзя. Думаю, что и ты такого же мнения. Цветная металлургия это промышленность ещё вся в будущем и поэтому работа будет интересная. Так значит решено. Я, очевидно, больше месяца не буду здесь жить. 13-го лечащий врач должен дать мне ответ. В прошлый осмотр врач говорил мне, что в сердце уже имеется улучшение, в весе я прибавил 3 кг. Это неплохо. Морозов усиленно приглашает заехать к нему дня на два-три. Заехать к нему надо бы. Ну об этом по приезде в Москву решим. Если ты будешь иметь возможность, можно бы съездить вместе. А затем в Свердловск (если не оставят в Москве). Твой совет заняться проработкой какой-либо темы сейчас, видимо, уже невозможен. Во-первых, после сидения в комнате из-за дождя и холода, сейчас наступили (два дня) сравнительно тёплые дни, и надо немного подышать морским воздухом. Море у нас почти под окнами. За это время много прочитал беллетристики. Между прочим, прочитал очень интересную книжонку (очерки о Японии) «Японские силуэты», замечательная вещь, очень рекомендую прочесть. Много интересного и поучительного в ней, чего я не знал, да, уверен, и многие не знают. Тебе рекомендую на время отпуска бросить всякие занятия и заняться отдыхом и собой плюс Волька, если он будет с тобой. Надо подремонтироваться и подлататься. Надеюсь, что тёплое пальто и боты ты купила, и не будешь мёрзнуть. Словом, целиком займись собой. Напиши, как будешь отдыхать в Воронеже, когда вернёшься в Москву? Ну а настроение Фирсова можно объяснить болезненной желчью от болезни и от семейного разлада, который ещё, по-видимому, не прошел. А он так парень не плохой. Скажи Воле, что бурки я не нашел, а ракушек, камушков и апельсинов я привезу обязательно. Как ты нашла Нину, как она учится, здорова ли? Привет Нине, Мих. Дмитр., Варв. Ив. Целую. Да. С Незаметного тоже получил телеграмму, что вещи отправлены в Москву. Сообщают, что подробности письмом. Боюсь, письмо или ещё хуже вещи придут в наше отсутствие. Как бы они не затерялись. Если будешь писать сюда, пиши так, чтобы письмо застало меня (не позднее 15-16.12., так как 21 полагаю выехать). Сейчас получил телеграмму из Якутска, что вещи собраны, упакованы и готовы их послать с Терским или почтой. Ваш /подпись/».  

     Теперь скажу несколько слов об учебных заведениях. В 1928 году мама по направлению в счёт партийной тысячи поступала в обычные  ВТУЗы. Там нужно было сдавать вступительные экзамены, учиться среди прочих студентов на общих лекциях, но получать несколько повышенную стипендию. В 1929 году были образованы Промакадемии. Одна была в Москве, вторая в Свердловске. Были и другие, в Нижнем Новгороде и Ленинграде. В эти академии принимались по направлению, без вступительных экзаменов на подготовительный курс. Контингент учащихся более или менее однородный. Стипендия повышенная. У отца направление было от Якутии. Добыча и переработка золота относились к цветной металлургии. И кадры для этой промышленности готовили в Свердловской промакадемии. Но, видно, отцу обещали перевод в Москву после прохождения общеобразовательного курса. Например, в Московскую Промакадемию в 1929 году поступил Н.С. Хрущёв. Стипендия в промакадемии была 225 р. Для семейных, направленных на учебу по программе «партийной тысячи» в обычные ВТУЗы – 150р. Последние 3 месяца работы в Якутии зарплата – 480р. это почти в 3 раза больше, чем получал в Воронеже и Рыбинске. Вся эта информация взята мной из партбилета.

Первое письмо из Свердловска написано 10 января 1932г.  (Отец приехал в Свердловск 4 января, значит, в Москве он был с 23 декабря 1931г. по 02 января 1932г.)

«Дорогая Лида! Итак, я по-настоящему вошел в учёбу. За эту пятидневку занимались по всем предметам. По математике, физике, химии, экономике, географии и политэкономии. (Ты не замечаешь, что я стал грамотнее писать?)  Больше всех мне нравится химия. Конечно, трудно ещё говорить по одному уроку. Пока занимаюсь с некоторым увлечением. Новизна обстановки пока нравится. Правда, бывают мгновения, когда хочется быть на работе. Сегодня у нас выходной день. Утром с товарищами ходил в музей революции. Это бывший дом Ипатьевых, где содержался и был расстрелян Н. Романов. Музей небольшой. Немного материала о революционной борьбе на Урале. Но есть интересный материал по отдельным эпизодам  массовых, революционных выступлений. Хороша также большая картина, рисующая момент передачи семьи Романовых, сошедших с поезда, представителям Свердловских революционных организаций.  Сегодня был замечательный, солнечный тёплый день. Немного погуляли. Заходили в магазины. Я купил себе портфель за 30 рублей, неважный и дорогой. (Это единственная вещь, сохранившаяся от отца. Все документы отца были в этом портфеле -  прим. автора). Сейчас сидим занимаемся  по математике и химии, готовим к следующему уроку задание. В кооперативе на учёт ещё не встал, послал телеграмму в Якутск, чтобы выслали справку по телеграфу, а то без членской книжки не выдают промтовары. В распределителе, правда, у нас их почти нет, хотя, например, есть ботинки (туфли) 37 размера – 24р. Купить или нет? Мануфактуры пока никакой, а я ведь дал обещание прислать няне на платье. Напиши, как ты живёшь, где бываете, кто бывает у тебя? Твою открытку получил. Хорошо, если Терский привезёт все вещи. Ты как-нибудь деликатней узнай у него, сколько он потратил на их провоз и заплати. Также обрати внимание, привёз ли он мой маленький наган и шахматы. Напиши, какие он вещи привезёт, и передай ему горячий товарищеский привет. Мне крайне жаль, что я его не увижу. Напиши, сколько времени он будет в Москве, поговори о Якутских и Алданских делах и напиши. Каникулы наши будут в марте 10-и дневные, очевидно до этого мне не удастся приехать. Сможешь или нет ты приехать. Правда, в гостинице номера отдельного не найдешь. Но у нас в комнате жила (сегодня уехала)  у товарища жена несколько дней. Другой товарищ из Ярославля тоже приглашал жену в гости. Нас остаётся сейчас в комнате трое, т.к. двое товарищей уезжают на месяц по решению обкома на ликвидацию прорыва. Это здешние, уральцы. Нине тоже сегодня посылаю письмо. Пиши, а то каждую перемену захожу в канцелярию академии. Как Воля, здоров ли он? Будьте здоровы, целую крепко. Ваш /подпись/».

 Открытка из Свердловска, отправленная 17 января 1932г. из общежития Промакадемии (Пушкинская улица дом 7).
  «Дорогая Лида! Не знаю чему приписать, что кроме одной открытки, не получил от тебя ни одного письма, а прошло уже две недели, как я уехал из Москвы. Послал тебе два письма, телеграмму и вот открытку. Не могу допустить, что бы ни одно письмо не дошло. Моя учёба вошла в колею и я, так сказать, сделался вполне студентом. С завтра кроме дневных занятий будут вечерние, по три часа в вечер. Нам надо за этот год закончить среднюю математику и также по другим предметам. Я учусь, не отстою от наиболее сильных ребят в группе. Впрягаюсь в общественную работу. Предложили руководить учебно-производственным сектором профкома. В Якутск послал три телеграммы, и ни на одну нет ответа. В кооператив и Фонштейну с оплаченным ответом. В кооператив здесь пришлось вступить вновь. Ну пиши, как здоровье Воли, как он себя чувствует. Я что-то скучаю. Хотелось бы увидеть тебя, Волю, как он калякает. Ну пока. Крепко целую /подпись/».

Письмо мамы от 21 января 1932г. 
«Сенечка, вчера вечером написала тебе, сегодня утром решила написать ещё несколько строк. Сегодня я лежу, но ты не беспокойся, это просто затяжная штука, поэтому не стесняйся выбором времени для возможного приезда. Возможно, даже, что всё пройдет и операцию можно будет оставить до марта, до твоего отпуска. Послезавтра я пойду к Малиновскому, посмотрим, что он скажет. До этого не торопись со сроками. Мне страшно не хочется отрывать тебя от учёбы, пропуски, в начале работы особенно всегда тяжело отзываются, а я так рада, что ты учишься и что у тебя всё хорошо. Я не сержусь Сенюрка, что ты уехал в Свердловск. Учиться ведь надо. А на будущий год я надеюсь, ты вернёшься в Москву, А может быть, меня перебросят в Пермь, ближе к тебе. Знаешь, когда работаешь без отдыха, то если нет никого, то это даже лучше для работы, но вот когда заболеешь или захочешь отдохнуть, тогда одиноко. Но я надеюсь, что я поправлюсь, буду работать и видится мы будем, возможно, чаще. Волчёнок стоит рядом со мной, просит почитать ему. Жаль, что я не могу купить для него несколько книжек. Ботинок мне не покупай и туфли подожди, если будут только хорошие туфли, тогда купи. Целую крепко, пиши чаще. Лида». 

Еще на одной открытке нет штампов об отправлении. Видно, она была вложена в посылку, которой приблизительно в конце января отец отправил маме купленный в воекоопе мех. 
«Дорогая Лида! Может быть, и поздновато, но ещё не поздно. Посылаю тебе для пальто мех. Я его только что купил в открытом отделе военкоопа. Он мне понравился. Тёплый, лёгкий и внешне красив, думаю и тебе понравится. Ты успеешь ещё его поносить. Ведь до теплоты ещё не так скоро. Если с верхом у тебя не выйдет, то рекомендую использовать мой отрез защитного цвета и, пожалуйста, не стесняйся. Ботинки не смог ещё купить, 37-го размера как назло нет. Каждый день спрашиваю. Предлагают 39-й. Малышу, Нине и няне тоже ничего не смог достать. Малышу надо бы послать игрушку, да магазины закрыты ещё, а я хочу послать сегодня, так как завтра почта не работает, и приёма посылок не будет. Придётся в следующий раз или когда приеду на каникулы, то привезу ему. Дорогая Лида, я не могу объяснить, почему до сих пор нет писем, и сильно волнуюсь за твоё здоровье. Не знаю, что случилось? Каждый день ожидаю писем и напрасно. Мне ничего не присылай. Постель у меня есть (матрас, одеяло и подушку дали). Получишь, телеграфируй или в письме сообщи. Будь здорова. Крепко целую, жду писем. /Мех стоит 125 р./».
Письмо мамы, 8 февраля.

  «Дорогой Сеня, эти две недели (13 дней) отсутствия писем от тебя, стоили мне нескольких лет жизни. Теперь буду умнее. Я всё ещё не занимаюсь, но вот 2-3 дня как выхожу. Была 2 последних дня на конференции. Видела Быкиных, Крюкова, Лукина, Никулькова  (он сейчас секретарём горкома в Томске). Певзняка не видела, хотя и искала усиленно. Узнала его домашний адрес, но Фирсов, который приехал и хорошо поправился, отсоветовал мне говорить с ним. Терский ещё не приехал. Но уже должен приехать, подожду его. Настроение у меня скверное, сильные головные боли, слабость, заниматься не могу. В квартире целый день шум, гам, руготня. Я только что приехала сюда. Лечение вперёд не продвигается. Посылают на консультацию в Цекубу. Два раза становилась в очередь, но не было сил достояться до конца. Подожду ещё несколько дней. В общем, настроение минорное. Волчёнок также нездоров, капризничает, надо заняться им серьёзно, а я не могу. Жду 15 марта, чтобы ты что-нибудь сделал. Как-то долго говорила с Быкиным. У меня, вообще, скверное настроение, голова работает, вероятно, не в ту сторону. Ну пока, будь здоров. Если книги не купил, не покупай. Лида».

Письмо отца,  февраль 1932г. 

«Жду твоего письма. Беспокоюсь за здоровье твоё и Волчёнка. Говорил с зам. директора об отпуске в случае необходимости, обещал отпустить и я не знаю, что сейчас делать. В последнем письме я просил сообщить твои соображения в зависимости от того, как ты себя чувствуешь. Если здоровье не улучшается и Волчёнок продолжает тоже болеть, то я приеду, не ожидая каникул. Большого ущерба не сделаю. Нажму и догоню, что пропустил. Сейчас беспокоюсь, почему нет писем от тебя. Каждый день с нетерпением жду, и вот уже 7-й день ничего нет. Терский проехал и я его не смог увидеть. Поезда идут с опозданием до 50-ти часов. Я ждал, согласно телеграммы, №41-й. Один дождался, но в этом поезде его не нашел. А поезд №41, который должен придти 15-го, опаздывал на 31 час, т.е. он приходил вечером 16, а 16-го утром получаю от Терского телеграмму, что он проехал и квитанцию на вещи послал заказным. Вещи я получил. То, о чём просил Пильщенко, ничего не послано. Получил пальто, валенки, маленький и большой чемоданы (которые я купил в Москве) с бельём и прочим барахлом, ... где-то остались в Якутске, её, наверное, не возвратил парень, которому я давал в район. Револьвер не получил, облигации на 650 рублей тоже не получил. Не знаю, где они. Я ему послал письмо и просил написать, где Фонштейн и Кищенко. Фонштейну я тоже написал в Москву, возможно, он там. Мне важно разыскать револьвер, да и облигации тоже нужны. Письмо я пишу для Терского на твоё имя. Если сможешь его повидать, то передай и поговори, если не сможешь, то отправь или на адрес Фурсова или в Якутское представительство. Если ты с ним увидишься, то спроси, сколько стоит провоз моего багажа и надо оплатить. На счёт перевода я ему пишу, чтобы он поговорил об этом с Певзняком. Он, конечно, поговорит с ним. Ты по этому поводу можешь с ним тоже поговорить и узнать, что может сделать в этом отношении Певзняк. Терской парень хороший и простой, с ним можно говорить. У меня ничего особенного нет. Кроме трудностей учёбы, чем дальше, тем труд сложнее и больше задают и тем труднее их прорабатывать. Ну да это не страшно, упорством преодолеем. Сейчас у меня какая-то жажда появилась, как можно быстрее овладеть предметом. Раньше я как-то не мог сосредоточиться ни на математике, ни на других предметах, а теперь я без перерыва просиживаю часами, занимаюсь с интересом. Ну родная пиши о себе, о Волчёнке. Нине посылаю открытку. Целую ваш /подпись/».

Открытка, 16 марта 1932г., Свердловск.

«Итак, вчера окончательно был решен вопрос, что отпуск будет с 20-го марта. Следовательно, я выеду 20-го вечером, думаю захватить с собой всё барахло, хотя до сих пор о моём переводе ни слуху, ни духу. Когда выеду и с каким поездом сообщу. Пиши, видела ли ты Терского, долго ли он будет в Москве (если видела его). Хорошо, если бы пришло распоряжение о переводе, то я бы без последующей волокиты снялся со всех учётов. А то потом в письменном порядке это дело по обыкновению примет затяжной характер. Ну ладно, там видно будет. Будь здорова. Целую /подпись/». 

    И так было 20 дней пребывания в Москве. 

Открытка, 13 апреля 1932г., Свердловск.

«Дорогая Лида! Вчера вечером приехал. Поместился в ту же комнату и с тем же составом живущих. Сегодня был на занятиях. По математике я не отстал. Как раз заканчивают ту часть раздела, что я проработал. Это очень хорошо я сделал. По другим предметам отстал немного и сумею догнать быстро. По физике пропустил конференцию по газам, по химии вступительную лекцию по галогенам. Политэкономию ещё не проработал (о ренте). Словом, я догоню быстро. Главное, я не отстал по математике. Опоздавших на такое время оказалось двое нас, на другие сроки больше. Говорил с зам. директора (Бродских). Дал ему справку о причинах опоздания. Говорит, что этой справки достаточно. Вообще-то опоздавших проработали. Завтра выходной день. Я его целиком посвящу на догонку и быстро ликвидирую отсталость. Ну вот пока коротко. Пиши скорее, как твои дела с учёбой, как чувствуешь себя, как здоровье Волчонка. Ну будь здорова. Целую /подпись/».

Письмо, 24 апреля 1932г., Свердловск.

«Дорогая Лида! Третья пятидневка, как от тебя нет писем. Твоё последнее письмо пугает меня, а, тем более что я сейчас не имею ни каких сведений, как вы живёте. Прежде всего, как здоровье твоё и Волчонка. В последнем письме я особенно просил написать и решить вопрос о приезде до каникул. Два дня назад, т.е. 22.04 получил от Певзняка телеграмму, в которой он сообщает, что сделано по моей просьбе. Он ехал в Якутск,  и в Свердловске я ходил на станцию его встречать. Он мне сказал, что он написал заявление и просил секретаря Постышева /(Копрова), что нужно сделать. И что Друяк (руководитель сектора промышленности) тоже якобы обещал. Когда приеду на каникулы, то пойду и выясню. Я его просил также помочь мне выручить револьвер и облигации из Якутского О.К. Он обещал сделать. Долго говорить не пришлось, поезд стоял недолго. Сообщил, между прочим, что Фирсов едет работать в Якутию. Сообщил кое-что об Алдане. Я уже на ходу спрыгнул с поезда. Терский, наверное, в Москве уже. Виделась ли ты с ним? Если Певзняк сделал всё, что говорил и с уверенностью на перевод, то Терский не сможет, пожалуй, ничего добавить. Надеюсь, что по приезде я сам закончу эти хлопоты. Дорогая Лидуся, как хотелось бы сейчас быть вместе с вами. Пиши всё-таки, как вы поживаете. Письмо на день задержал, думал, что вот-вот получу от тебя письмо. Но ни вчера, ни сегодня письма нет. Сейчас отнесу письмо и по телеграфу справлюсь. Скоро каникулы, я их ожидаю с нетерпением. Волчонку купил комбинацию: гимнастёрку и штанишки защитного цвета. Занятия идут у меня успешно, правда приходится довольно трудно. По математике проходим действия с одночленом, многочленом и биномами. Чертовски трудные вещи. Всё время путаешь. Сегодня 4-х человек из нашей группы перевели в подготовительную. Ребята не смогли быстро осилить. Я пока тянусь, не отстаю, но это стоит многих усилий. Одна группа нашего факультета приехала с прорыва (были больше месяца) и здорово отстали. Ну родные, будь здорова, целую Волчонка. Крепко целую ваш /подпись/».    

   Во время летних каникул отцу ничего не удалось сделать по текущему переводу в Московскую Промакадемию.  Никаких документов и воспоминаний по этому вопросу нет. Судя по последнему письму и открытке, этот вопрос был отложен на какое-то время. Скорее всего, до конца года – до окончания подготовительного курса. В середине июля 1932 года отец поехал в дом отдыха в Иваново-Льговское, что в Курской области недалеко от города Льгов. Вот короткая открытка оттуда, отправленная 13 августа 1932г.

 «Дорогая Лида! Сегодня получил твоё письмо. Как жаль, что ты опять сдаёшь. Скорее бы разделаться с этой мучительной опухолью. Это ведь, наверное, от неё происходят все боли? Неужели нельзя сначала сделать операцию в кремлёвке, а потом уже выполнять любое поручение. Я продолжаю отдыхать. Чувствую себя не плохо. Мне даже совестно, что я неплохо чувствую, отдыхаю, а ты страдаешь. Рад за ребят, что они здоровы и веселы. Я думаю, выеду числа 18-го. Чувствую неплохо, да и надоело уже здесь. Жду письма о себе, как дела с работой. Целую /подпись/».

Видимо, перед последним сохранившимся письмом в переписке поднимался вопрос о будущем. Но у меня этих сведений нет. И вот последнее письмо из Свердловска, написанное в сентябре 1932г. 
«Дорогая Лида! Так, как я сообщил тебе в открытке, мы работаем по окончанию строительства учебного корпуса академии. Необходимость этого вызывается тем, что нам надо переехать в свой корпус, а втузстрой закончить его не в состоянии. Нет рабочих рук. Работаю я на столярной работе по доделке внутренностей корпуса. Изрядно устаю, так как работаем неплохо. Занятий всего лишь 3 часа – английский язык. Кончим работу примерно 01.10.32. Я писал тебе, что мы живём с Зайцевым и одним уральцем в этом же здании. Погода была всё время холодная, ну и конечно было холодновато. Сейчас погода стоит тёплая, так что мы ожили. Вот у тебя неважно с уплотнением вышло, представляю, какой когалт, где тут до занятий ли на дому. Да и Берте тоже ведь неудобно, но ничего. Она, верно, тоже, лишена возможности заниматься? Придётся потерпеть, ты не нервничай. Вот с деньжатами у тебя плоховато. Я завтра – послезавтра получу стипендию и всю вам пришлю. Всё небольшая поддержка будет. Ну а в случае неустойки надо что-нибудь подзанять. Думаю послать вам посылку. У меня есть печенье, крупа и жду появления тех конфет в распределителе, которые я вам привозил тогда. Я организую всё это кг на 8 и отправлю. Для Нины и Вар. Ив. тоже постараюсь послать немного муки. Беспокоюсь на счёт Волчонка, как бы опять у него к зиме какая-нибудь гадость не объявилась. Пиши почаще, что с ним? Напиши, как же у тебя, в конце концов, с работой? Что это за тянучка с назначением. Ну пока, пиши. Крепко целую Ваш / подпись/».

И в этом же письме сделана приписка, адресованная мне.

«Милый Волчонок!

Что же ты болеешь. Ведь когда я поехал, ты обещал не хворать. Я скоро приеду и привезу тебе книжек, туфли. Ты не скучай без меня. Расти большим и будь здоровым.

Целую, папа Сеня».
У меня создалось впечатление, что он уже заболевал, когда писал это письмо. Инкубационный период брюшного тифа длится в среднем 14 дней (от 7 до 25), в конце которого чувствуется слабость, недомогание, познабливает. Он раньше никогда не писал, что устаёт от работы, тем более от столярной. Почему-то у него появилось желание или потребность обратиться лично ко мне. К врачам он не обращался до последнего момента, а товарищи помогали ему лечиться от «простуды» домашними средствами. Сохранился некролог и его фотография в гробу.

НЕКРОЛОГ.

«5 октября 1932 года умер в Свердловске слушатель промакадемии т. Семен Завьялов. Родился 1899 году в середняцкой крестьянской семье в деревне Головино Турдиевского сельсовета Чухломского района. Питерский рабочий, столяр-модельщик, т. Завьялов с первого дня Февральской революции выделяется как рабочий активист. С 1-го апреля 1917 года Семен вступает в ряды Большевицкой партии, ведет партийную работу и принимает активное участие в Июльском выступлении, а затем в рядах красной гвардии, в Октябрьском перевороте. В числе многих других питерских рабочих-большевиков т. Завьялов сражается в годы гражданской войны на ряде фронтов: против чехословаков в 1918г., против Врангеля, против Махно. В составе 1-го Московского ревотряда т. Завьялов принимает участие в ликвидации мятежа Муравлева и в руководстве обороной  Симбирска. Большевик с исключительно твердой волей, крупных способностей, с прекрасными личными качествами (прямота, скромность, настойчивость) никогда не сбивавшийся с твердого партийного пути. Т. Семен быстро, как партийный и армейский работник, работая на комиссарских постах, он всегда проходил вместе с 14 кав. дивизией завершающие этапы борьбы с белогвардией на южных фронтах. После демобилизации в 1926 г. т. Завьялов работает сначала секретарем партколлектива машиностроительного завода им. Коминтерна в Воронеже, а затем там же в Бюро 2-го райком.  Направленный на партработу в Якутию т. Завьялов избирается секретарем Алданского партийного комитета, а вслед за этим Председателем Обл. Проф. Совета и членом Президиума Якутского Ц.И.К. В 1932 г. тов. Завьялов идет на учебу в Промакадемию СССР. Тяжелая болезнь прервала жизнь большевика, отметившего весь путь беззаветной преданностью делу пролетарской революции.   Представительство  Якутской АССР, ВЦИК с прискорбием извещает о смерти бывшего председателя Якутского облсовета профсоюзов, члена бюро обкома т. Завьялова Семена Николаевича, члена ВКПб с 1917 года, последовавшей 5 октября.   Абель Э.  Альпт Т.  Бекин А.  Васильевич Г.  Волощенко В.  Евдаков К.  Ангелик И.  Кузнецов И.  Рыбалко   Смирнова Л.   Марциновский В. 

Хочу сделать некоторые добавления по родственникам отца и по его родным местам. Я специально ездил вместе с сестрой Шурой в 1988 году на родину отца в Головино. В Судае (это в 35 километрах от Головино) жил Иван. Это мой двоюродный брат и племянник отца. Он поводил меня по Головино, где уже в то время было всего три двора. Он кое-что рассказал и сделал много фотографий. Ещё раньше в 1971 году я ездил в Рассолово, где последние лет тридцать жил Василий Николаевич, старший брат отца. Об этом надо расскажу отдельно.
Пояснения к главе Завьялов С.

1. ПУ СКВО – Политическое управление Северо-Кавказского Военного округа.
2. РВ СССР – Реввоенсовет СССР.
3. РК – районный комитет.
4. ГК – городской комитет /ВКП/б/.
5. Рабпрос. Здесь губернский комитет профсоюза работников просвещения.
6. Губполитпросвет – Отдел политического просвещения Губернского Комитета ВКП/б/.
7. ЦК – здесь Центральный Комитет ВКП/б/.
8. ВТУЗ – высшее техническое учебное заведение.
9. ВЦИК – Всероссийский центральный исполнительный комитет избирался на съездах Советов.
10.  Трилистер – дополнительные три учебных месяца во время летних каникул.
11.  ЯОСПС – Якутский областной совет профессиональных союзов.
12.  С.Н. – здесь, по-видимому,  Совет народных комиссаров Якутии.
Приложение №1 к главе «Завьялов С.Н.»-фотографии.

1. Фото со старшим братом Василием после устройства на работу в Питере. Направлена родителям в Головино. Примерно 1911-1912 год. Фотография Зубкова На Лиговской 87 /угол Свечного переулка/.

2. Т. Завьялову. В память закрепленной коммунистической дружбой. 19.11.1919г. /Если почувствуешь ко мне неприязнь разорви/ подпись.
3. Два фото на лошади во время службы в 1-й КА 6.07. 1922года. Один и с товарищем.

4. Групповое фото во время службы в 1-й КА Примерно 1923-1924 годы.

5. Групповое фото на фоне картины /панно/ Майкоп 1923 год

6. Семену Завьялову - товарищу, соратнику и другу.  А.М. 20.03.1925г.

7. Групповой снимок. Лето 1925г. 19 стр. дивизия.

8. Тов. Завьялову. В память совместной дружной работы в подиве 19 и партийной работы под его руководством, как секретаря ячейки. 30.01. по видимому 1926 года. Две подписи.

9. На память от ……РККА. В. Перекалин.

10. Двое с мамой на пляже. На обороте «Судак» 27 мая 1925 года.

11. Двое с мамой стоя. В тоже время в Судаке. Единственная фотография где видна разница в росте.

12. На пляже. Тоже в Судаке. Приклеена в альбоме. 

13. На память Завьялову, получившему 3-й приз на турнире шахматистов при санатории «Стар. Мацеста» в июне 1927г.

14. Там же с одним из отдыхающих.

15. Кисловодск. Осень 1926 года. Групповой снимок с отдыхающими.

16. Воронеж. Зима 1927-1928 г. В пальто с каракулевым воротником и каракулевой шапке пирожком. Во время работы в городском отделе просвещения.

17. Групповой снимок. Зима 1927-1928г. Воронеж. 

18. Групповой снимок. Хоста. 1928г.? 

19. Фотография на пропуск. 1929 год. Г. Рыбинск. Приклеена в альбоме. 

20. Групповой снимок в Рыбинске. Февраль 1930г. Завод №26. 

21. Завьялову о совместной работе в Якутске. И. Морозов. 11.01.1931 г.

22. Якутия. Алдан. Июнь 1931г. На обороте надпись: «Якутия с холодными туманами, борьба за пятилетку у полярного круга, ночные «бдения» в бюро обкома, предрассветные беседы в доме-коммуны, проработка сползающих с верного пути, продвижение на Алдан в распутицу, борьба за золото – такова общность впечатлений, посадивших нас на одну скамейку перед объективом алданского фотографа. Вытащенный тобой из проруби. И. Морозов». 19.07.1931г.

23. Групповой снимок Съезда рабочих дорожного строительства ЯАССР. Томот 28-30.06.1931г.

24. Укулан /Алдан/. Бригада Обкома ВКПб. 1931г.

25. На фото четверо. На обороте. «Руководителю бригады обкома – в трудный момент, пожалуй, не вредно будет вспомнить, как трудно было всем нам брать, царапаться, драться за золото, из которого со временем обязательно мы построим сральни». И. Морозов. И далее. «Семену Завьялову, принесшему себя в жертву во имя программы золотодобычи Алдана. Помни своего предшественника и не повторяй ошибки, допущенные им». Подпись. 01.09. 1931г.

26. Последний групповой снимок в Якутии. Прииск «Незаметный» ЯАССР. 24.10. 1931г. Тов. Завьялову в память о твоем умелом руководстве алданской партийной организации. От имени т.т. по работе и друзей. Л. Корытов.? На обороте. «т. Завьялов. Совместная работа в далекой Якутии, а также в борьбе за золото на Алдане никогда не забудется в памяти партийной работы вместе. Так и дальше будем проводить четкую Ленинскую линию нашего ЦК». К. Л… «тов. Завьялов! Совместная работа, упорная борьба за золото для СССР дала нам новый опыт и практику в борьбе за генеральную линию». Г. Липарский. Алдан 1931г. И еще. «Дорогой т. Завьялов! Вспоминай, как хорошо и по товарищески жилось. От «Кайзера» /собака у ног отца/ тебе привет. Он ни в чем не находит утешения». Фонштейн. 15.11.1931г. пр Незаметный. Алдан.

27. Последняя фотография в гробу. Свердловск. Октябрь 1932г./умер 5.1/. 

ДОКУМЕНТЫ К ЭТОЙ ГЛАВЕ.

ВОСТОЧНЫЙ ФРОНТ.

1. 27.09.1918г. Военная организация Симбирского комитета коммунистовъ /большевиков/…….Начальнику пулеметной к-ды 1-го Моск. Рев. Отряда.

2. 13.02.1919г. Российская федеративная Советская Республика. КОМЕНДАНТ гор. Симбирска.  УДОСТОВЕРЕНИЕ. Дано сие помощнику коменданта  4-го района т. Завьялову…..

3. 24.03. 1919г. РСФСР. КОМЕНДАНТ ОБОРОНЫ 4-го района города Симбирска. УДОСТОВЕРЕНИЕ. Настоящее выдано на основании выданного удостоверения Комендантом обороны 4-го района города Симбирска за №8 от 19-го октября 1918года Помощнику коменданта обороны 4-го района тов. Завьялову, проживающему по улице имени тов. Ленина /бывшая Московская/ в доме №58. В чем удостоверяется подписью и приложением печати.

4. 9.04.1919г. РСФСР. ПРЕЗИДИУМ Р.К.П. ячейки /большевиков/ 1-го Симбирского Рабочего Советского Полка.  Удостоверение. Предъявитель сего, тов. Завьялов есть действительный Товарищ Председателя полковой ячейки коммунистов, что подписью и приложением печати удостоверяется.

5. 21.10.1919г. РСФСР.  НКВД. Штаб Восточного сектора войск внутренней охраны.    МАНДАТ.   Выдан сей Политическим Отделом Штаба Восточного Сектора Войск Внутренней Охраны тов. Завьялову Семену Николаевичу являющемуся Вр. И.Д. Политического Комиссара Отдельной стрелковой роты………

6. 12.1919г. Делегатский билет. Завьялов делегат от 156-го батльона действительно состоит членом 7-го Менгелинского Уездного Съезда Советов Рабочих, Крестьянских и Красноармейских Депутатов.

7. 10.06.1920г. РСФСР. Политический Отдел Приуральского сектора войск Внутренней Охраны республики.  МАНДАТ. Дан сей…товарищу Завьялову Семену Николаевичу в том, что он действительно является Военно-политическим Комиссаром Маршевого Батальона Приуралсектора ВОХР……..

8. 04.1920г. …Военкому 156 батальона Завьялову. С получением сего сдать дела т. Герцкену и явиться в распоряжение Политотдела 22бригады.

9. 3.05.1920г. РСФСР. Политический отдел Приуральского Сектора Войск Внутренней Охраны.  Тов. Завьялову. С получением сегопредписания Вам отправиться по месту предписания и вступить в исполнение должностного лица для особых поручений Политотдела  Секторального резерва Приуральского Сектора. Об исполнении донести.

10. 10.06.1920г. Мандат. Завьялов Семен Николаевич назначен военно-политическим комиссаром маршевого батальона Приуралсектора ВОХР. На обороте есть отметка о прибытии в Харьков в штаб Юго-Западного фронта 5.07. 1920г.

1-Я  КОННАЯ АРМИЯ.

1. 27-28.04.1921г. Комбригам 40,41,42, Комконартдиву, Подиву, Особотделу,ревтрибуналу. /Подчеркнуто 41/   Разведориентировка 14 Кавдивизии 1-й Конной Армии. м. Петропавловка.   Карта 10 в. в. дм.

. 2. 29.09.1921г. Южнодон. Комитет здравохран. Эвакораспределитель при Севастопольском ВАГ КУР УПРЕ. Удостоверение. Санитарно-больной Завьялов после окончания курса лечения  едущий в г. Ростов/дон через порт Новороссийск.

. 3.  19.11.1921г. АНКЕТА для членов и кандидатов Р.К.П./б-ов/ Красной армии…/Сохранилась плохо. Желательно как-то восстановить/.
4. 28.11.1921г. РСФСР Начхозчасти 81-го кавполка 14-й кавдивизии. Военкому 81-го кавполка 14-ой кавдивизии. РАПОРТ…….
5. 9.12.1921г. Срочно. Секретно Военкому 81-го КП…Записка руководителя отряда…....
6. 26.12.1921г. Военкому 81 кавполка 1-й Конной Армии тов. Завьялову. Записка руководителя отряда…..
7.  4.02.1922г. Военкому полка 81. Записка уполномоченного особым отделом 41 бригады……
8.  4.04.1922г. Политический отдел 14-й К.Д. 1-й К.А. УДОСТОВЕРЕНИЕ. Завьялов Семен Николаевич … является /пом/  военным комиссаром 81 кавполка 41-й кавьригады…….\
9.  10.08.1922г. Начподиву 14 Майкопской. РАПОРТ Доношу, сего числа принял дела и должность Военкома 81 кавполка от т. Сушкина и вступил во временное исполнение своих обязанностей.  Врид. Военком Завьялов…
10.  16.10.1922г. Расписка. Дана пом. Военкому 81 тов. Завьялову в том, что от него мною Военкомом 81 Свечниковым 16.10.22. принят шифр группа и по одному экземпляру шифратора и дешифратора за №31……
11.  Политический отдел 14-й Майкопской К.Д. 1-й КА  УДОСТОВЕРЕНИЕ. Дано сие Завьялову Семену Николаевичу в том, что он действительно является Военкомбригом 42-й и получает жалование по 16-му разряду строевого тарифа……….
12.  10.07.1923г. ПО 14-й Майк. КД 1-й КА УДОСТОВЕРЕНИЕ. ….Завьялов С.Н. является Председателем Правления Военного потребительского Общества 14 КД, числящийся по должности Военкомбригом 42…..
13.  1.09.1923г. ПО 14-й Майк. КД 1-й КА  УДОСТОВЕРЕНИЕ. Политработник Подива 14 Завьялов С. Командируется в П.У.С.К.В.О. г Ростов н/д с докладом…….
14.  16.10.1923г. Военкомдиву 14  РАПОРТ. ….прошу вашего распоряжения о выдаче командировочного удостоверения в Майкоппартком. Состоящий во временном откомандировании С. Завьялов…
15.  16.10.1923г. В Майкоппартком.  ….Временно командируется в Ваше распоряжение политработник т. Завьялов Семен, для использования его на работе в гражданских учреждениях в Майкопском отделе. Просьба о всех назначениях и перемещениях его немедленно ставить в известность Подив 14 КД…. 

16.  1.03.1924г. РСФСР Майкопский Отдельский Исполнительный Комитет советов р. К. и к. депутатов. УДОСТОВЕРЕНИЕ  …Завьяло С.Н. ..командируется Майфинтройкой по взиманию единого с-х налога по Майкопотделу…….

17. 9.06.1924г. Комиссар эшалона сопровождающего призывников 1902 года в Туркестан. С.Н. Завьялов. ДОКЛАД…….

ВОРОНЕЖ

1. 20.02.1925г. г. Воронеж. УДОСТОВЕРЕНИЕ. Завьялов С.Н. Состоит на действительной военной службе в Политическом отделе 19-й Стр. дивизии МВО и занимает должность Пом. Н-ка агитпропа. Женат. 

2. 21.12.1925г. Российская Коммунистическая Партия (большевиков). Воронежский Губернский Комитет. УДОСТОВЕРЕНИЕ. Завьялов С.Н. член ревизионной комиссии Воронежского ГУБКОМА.

3. 5.01.1926г. УДОСТОВЕРЕНИЕ. Завьялов кандидат в члены 2-го райкома РКП(б) 7-го созыва.

4. 3-й квартал 1926г. Членский билет МОПР выдан 2-м районом г. Воронежа.

5. 9.10.1926г. УДОСТОВЕРЕНИЕ. Завьялов С.Н. Ответственный Секретарь ячейки ВКП/б/ завода им. Коминтерн.

6. 21.12.1926. 2-й РК г. Воронежа. УДОСТОВЕРЕНИЕ. Завьялов С.Н. член 2-го РК 11 созыва.

7. 23.02.1927г. Воронежский Городской Совет рабочих и красноармейских депутатов. Завьялов С.Н. член Воронежского горсовета 10-го созыва.

8. 15.03.1927г. ВКП(б) Секция КОМИНТЕРНА.  ПАРТИЙНЫЙ БИЛЕТ. Выдан 2-м РК г. Воронежа при обмене партийных документов.

9. 25.05.1927г. 2-й РК ВКП(б) г. Воронеж Письмо в управление курортами Сочи-Мацеста. Завьялов С.Н. – Зав. Орг. Отд. 2-го РК.

10. 1.12.1927г. Городской отдел Рабпроса. Расчетная книжка. Завьялов С,Н. Зав. ОТЭ.

11. 20.10.1926г. ПИСЬМО из Кисловодска в Воронеж.

12.   19.04.1927г. ПИСЬМО из Острогожска.

13.   11.05. 1927г. ПИСЬМО из Воронежа маме в санаторий.

14.   4.07.1927г.  ПИСЬМО из Воронежа маме.

15.   12.11.1927г. ПИСЬМО из Воронежа маме.

16.   29.07.1928г. Письмо из д/о Марвино.

17.   8.09.1928г. ПИСЬМО из Воронежа маме в Москву.

  11.09.1928г. ПИСЬМО мамы из Москвы в Воронеж.

РЫБИНСК
1. б/д ПРОПУСК на завод. Завьялов С.Н. Секретарь коллектива ВКП/б/.

2.  б/д УДОСТОВЕРЕНИЕ. Завьялов С.Н. член бюро Рыбинского райкома.

3.  б/д  БИЛЕТ Звьялов С.Н. делегат 1-й Окружной конференции Рыбинского округа Ивановской промышленной области.

4. б/д  ДЕЛЕГАТСКИЙ БИЛЕТ. Завьялов С.Н. на 1-й Рыбинской районной конференции ВКП(б).

5.  23.01.1929г. УДОСТОВЕРЕНИЕ. Завьялов С,Н, член Рыбинского Уездного Комитета ВКП(б) 27 созыва.

6.  26.02.1929г. УДОСТОВЕРЕНИЕ. Завьялов С.Н. Член Ярославского Губернского Комитета ВКП(б) 22 созыва.

7. 28.02.1929г. КОМАНДИРОВОЧНОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ. Завьялов С.Н. секретарь ячейки Первомайской фарфоровой фабрики командируется в Москву в ЦК ВСРХ.

8.  8.07.1929г. УДОСТОВЕРЕНИЕ. Завьялов С.Н. делегат 1-й Обл. Партконференции Ивановской  промышленной области.

9.  27.12.1929г. Всесоюзный союз рабочих металлистов. ЧЛЕНСКИЙ БИЛЕТ. Профессия – столяр-модельщик. Работа по найму с 1911 года. Обр. нисшее. Завьялов С.Н. секр. Коллектива ВКП/б/ завода №26. поступление на работу октябрь 1929 года. Увольнение 15.04.1930г.

10. НА ПАМЯТЬ. РЕЗОЛЮЦИЯ Общегородского собрания Рыбинской парторганизации с докладом Быкина об Октябрьском пленуме Губкома. 

ЯКУТИЯ

1.  б/д Алданский РК ВКП(б). Завьялов С.Н. член Алданского РК.

2. 26.05.1931г. ДЕЛЕГАТСКИЙ БИЛЕТ Завьялов делегат межсоюзной конференции Алданского района.

3.  30.06.1931г. МАНДАТ. Завьялов делегат Якутского Обл. Съезда ж.д., шоссейного и портового строительства.

4. ЯАССР ЦИК  ЧЛЕНСКИЙ БИЛЕТ. Завьялов С.Н. Член Якутского ЦИК 7-го созыва.

5.  3.06.1930г. ПИСЬМО из Якутска.

6.  16.06.1930г. ПИСЬМО из Якутска.

7.  29.06.1930г. ПИСЬМО из Якутска.

8.  29.07.1930г. ПИСЬМО из Якутска.

9.  10.09.1930г. ПИСЬМО из Якутска.

10.   3.10.1930г.  ПИСЬМО мамы из Москвы.

11.   9.08.1931г.  ТЕЛЕГРАММА Морозова из Якутска Завьялову на Алдан.

12.   12.08.1931г. ТЕЛЕГРАММА Акулова из Якутска Завьялову на Алдан.
13.   14.08.1931г. ТЕЛЕГРАММА  Соварова и Федорова из Якутска Завьялову на Алдан. 

МОСКВА – СОЧИ

1. 12.11.1931г. Рентгеновский институт ЦЕКУБУ. Описание снимка Завьялова С.Н.

2.  13.11.1931г. ЦЕКУБУ. СПРАВКА для получения путевки в Сочи – Мацеста.

3.  10.12.1931г. ПИСЬМО из Сочи в Москву маме.

СВЕРДЛОВСК

1. 10.01.1932г. ПИСЬМО из Свердловска.

2.  17.01.1932г. ОТКРЫТКА из Свердловска.

3.  21.01.1932г. ПИСЬМО мамы из Москвы.

4.  б/д ОТКРЫТКА из Свердловска в посылке.

5.   8.02.1932г. Письмо мамы из Москвы.

6.      02. 1932г. ПИСЬМО из Свердловска.

7.   16.03.1932г. ОТКРЫТКА из Свердловска.

8.   13.04.1932г. ОТКРЫТКА из Свердловска.

9.  24.04.1932г. ПИСЬМО из Свердловска.

10.   13.08.1932г.  ПИСЬМО из д/о Ивановское -  Льговское.

11.        09.1932г.  ПИСЬМО из Свердловска с припиской ко мне.  
 

.   

Глава 2.
ВВЕДЕНИЕ  ИЛИ  ПРОЛОГ    ИЛИ  ПОЯСНЕНИЕ.

Хронология жизненного пути моей матери основывается на сохранившихся письменных свидетельствах. Документы, относящиеся к периоду с 1922 по 1926 годы, выданы различными партийными органами. Специфика задаваемых вопросов обуславливает однообразность ответов. К тому же, в анкете отца для коммунистов 1-й Конной Армии  не возникало трудностей с описанием социального происхождения. Мамино же происхождение «из купцов» приковывало особенно пристальное внимание, и  приходилось при изложении биографии делать акценты на партийной работе,  недоговаривать или умалчивать об отдельных фактах жизни родителей, близких родственников и своей собственной. Поэтому я хочу подробнее рассказать о документах, в которых описывается период до 1926 года.

Первый документ - это Личное Дело члена партии. Заполнялось в Елецком Укоме Орловской губернии при переезде на работу в г. Воронеж в апреле 1922 года. В Личном Деле сохранились только Личный Листок, приложение к нему и форма переписи членов РКП(б) 1922 года. Буду приводить только отдельные важные, с моей точки зрения, данные. 
Социальное положение: «Дочь купца». 
Семейное положение: «Муж трудоспособный, дочь 5 месяцев». 
Образование: «Среднее и два курса МГУ естественного отделения». 
Принята в партию: «29 июня 20 г. Теоретическая Марксистская подготовка – приблизительно равная курсу Губернской партшколы».  
Партийная работа: «С 1917 г: с 12.19 по 07.20. Зам. Зав. Уездным женотделом г. Елец, с 06.20. по 09.20. секретарь фракции Союза Совработников г. Елец, с 07.20. по 10.20. член коллегии Губженотдела г. Орёл, с 12.20. по 03.21. секретарь ячейки Уезд. Союза профсоюза г. Шахты, с 11.21. по 04.22. Зав. Агитпроп. Отделом Укома г. Елец. Какие работы выполнялись с 1917 года кроме партийной: 1918 г. секретарь коллегии Горпродкома г. Елец, 1919 г. секретарь коллегии Бюро Народных Судей г. Елец, 1920 г. секретарь Союза Совработников г. Елец, 1921 г. Зам. Зав. Орг.-инстр. Отделом городского Совета Профсоюзов г. Бахмут, 1921 г. секретарь Уездного профбюро г. Шахты, 1922 г. заведующия уездной совпартшколой».
Характеристика от Укома: «Смирнова находилась при райкоме №1 с 25 июля 21. по 16 мая 22 года. Все партийные поручения выполняла аккуратно. Замечаний никаких не было. Секретарь /подпись/. 16 мая 1922 года».

К Личному Листу. Заполнялся в Воронеже. Отметка о замене партбилета, выданного Елецким Укомом, на полученный во 2-м райкоме г. Воронежа. Имеется штамп о проверке, проведённой Воронежским Городским Комитетом женщин, за подписью Б. Пукит. Далее следует перечень выполняемых работ: с 06.22. по 06.23 г. зав. орг-инструкторским и культурным отделами Губернского Союза работников земельного и лесного хозяйства, с 02.23 по 09.23 года секретарь Общегородского Бюро Вузов, с 07.19.23. по  05.25 года Зав. Агитпроп. Отделом 2-го Райкома г. Воронежа, с 06.23. по 10.23 года Зам. Зав. Губполитпросвета, с 30 октября 25. по 10.27 года Зав. Рабфаком при Воронежском Государственном Университете. 
К бланку переписи членов партии. Заполнялся в Ельце в 04.22.г. Состоит на учёте в партячейке Службы Тяги Ю.В.Ж.Д. Каких-либо верований не имеет с 16 лет.  Окончила гимназию и 2 курса естественного отделения МГУ.  Есть желание продолжить обучение естественным наукам и медицине.  Социальное и национальное происхождение. 1. Дед /с отцовской стороны/ - приказчик. 2. Отец – купец с наёмными рабочими. 3. Мать – домашняя хозяйка. Все русские. Своим трудом по найму живу с 18 лет. До 1914года и с 1914 – 1917 год училась на средства родителей.  Место работы и стаж  с 1917 года по н. время. С 08.18. по 03.19. /8 мес./ секретарь Горпродкома г. Елец. С 03.19. по 12.19. секретарь коллегии народных судей /10 мес./ г. Елец. С 12.19. по 08.20. на выборной должности секретаря  Союза Совработников / 9 мес./ г. Елец. С 12.20. по 03.21. инструктор ТСПС /4 мес./ г. Бахмут. С 03.21. по 08.21. /5 мес./ г. Шахты. С 11.21. по 03.22. Зав. Агитпроп. Отделом Укома.  Последний месячный заработок  по тарифу 14 – го разряда 8 400 000 руб. Газеты читаю регулярно. Член профсоюза с 1918 года.

Второй документ – это автобиография, написанная от руки в Воронеже 13 июня 1925г. 
«Отец мой до 11-12 года  (не помню точно)  занимался совместно со своим братом торговлей, затем, разделившись с ним, поступил на службу в банк и занимался комиссионерством. В 15 году как ратник ополчения был призван на военную службу, где пробыл до конца 17-го года. В 18-м  году он вместе с моим старшим братом ушёл в Красную Армию (3-й Орловский полк), где был до 20 года. Затем всё время служил в различных учреждениях в должности счетовода и конторщика. Мая мать занималась домашним хозяйством и умерла в 1918 году. В н/момент отец имеет новую семью, и ни я, ни младшие братья связи с ним не имеют, жить он продолжает в г. Ельце Орловской губернии. Что касается меня лично, то по окончании гимназии в 1915 году, я работала в библиотеке, поступила в 1916 на В.Ж.К. (Высшие Женские Курсы – прим. автора) – где пробыла до конца 1917 года. В момент февральской революции я хотя и работала в информационном бюро, но, будучи 17-ти летней девчонкой, в политических вопросах разбиралась слабо. Помню, что, проводя по поручению студенческой организации доклады (04.17) в рабочих районах Ельца на темы: «Старый режим», «Что такое учредительное собрание» – я имела самые примитивные представления о разнице существующей между всеми социалистическими партиями. Оформление моего сознания началось после посещения редакций газет «Социал- Демократа» и «Солдатской Правды» в Москве. После этого, работая в солдатской библиотеке 201-го полка, столкнулась с большевиками. До сих пор мне приходилось вращаться главным образом среди с-д меньшевиков и частью эсеров. Осенью 1917 года вернулась в Москву, где в сентябре сломала ногу. Октябрьская Революция застала меня в постели. Встала лишь весной 1918 года. Прожила лето в деревне, работая на поливных работах в городском совхозе. Осенью приехала в Елец, поступила на работу в Горпродком, в 09.18 года. Подала заявление о вступлении в партию. Товарищи ответили, что поскольку я новый человек, в Ельце последние годы не жила, интеллигентка, то надо поработать беспартийной, проявить себя на работе. Послали меня в комиссию по муниципализации, затем в комиссию по нормировке классового пайка. С осени 18 года и по свой отъезд из Ельца в  20 году была несменяемым членом Горсовета. В начале 19-г года была избрана в Правление Союза Совработников и одновременно в связи с привлечением старых юристов к работе в органах юстиции, Уком направил меня туда для работы. В конце 19-го года Уком выделяет меня в организационную тройку по созданию отдела работниц. По женскому движению работала также по свой отъезд из Ельца. Все эти работы были выполнены мною в качестве беспартийной. Но уже тогда и я сама и ребята настолько считали меня членом партии, что я присутствовала и приглашалась на заседания фракции, передвигалась на работу Укомом. И в довершении всего, ещё до утверждения меня кандидатом партии, я в начале 20-го года отзывалась Орловским Губкомом в Орёл для заведования Губженотделом (Губком был уверен в моей партийности). В июне 20-г года была принята кандидатом партии с 2-х месячным стажем. Затем вскоре переведена в члены партии. В ноябре была послана для работы в Донбасс по личной просьбе, где работала инструктором ТСПС, Зам. Зав. Орг- инстр. Отд. ТСПС, секретарём фракции ТСПС и секретарём Шахтинского  уездного профбюро. С 09.21. снова работала в Елецком Укоме в качестве Зав. АПО и зав. Уездной партшколой. В мае 22-го переехала в Воронеж, где по осень 23-го года работала в Союзе Всеработземкома в качестве члена президиума Союза (зав. Орг.-инстр. и культотделами), а затем с осени 23-го года по 06.25-го года зав. АПО 2-го райкома РКП(б).

Третий документ – тоже автобиография из Личного Дела Воронежского Губкома, написанная 10 марта 1926г.
«Раздел А. Родилась в 1899 году в г. Ельце Орловской губ. Отец до 1911 года занимался торговлей, затем служил в банке, с 18 по 20г. был в Красной Армии и по демобилизации непрерывно работал в различных Советских учреждениях (МСПО. Елец. Райсоюз и т.д.) Мать умерла в 18 году. С того же года я взяла на своё попечение 2-х младших братьев, связь с отцом потеряла. В настоящее время точных сведений, где служит отец, не имею, знаю лишь, что он живёт в Ельце. 
Раздел Б. Окончила 7 классов Елецкой женской гимназии и 8-й класс Московской гимназии им. Дервиз в 1915 г., в том же году поступила на М.В.Ж.К. (Естественное отделение). Выбыла с них в начале 18 года, так как после смерти матери младшие братья остались с престарелой бабкой (отец был в Красной Армии). Самообразованием  занималась чуть ли не с 4-го класса гимназии. Вначале в гимназических  кружках и кружке при Библиотеке им. Л.Н. Толстого в г. Ельце – довольно бессистемно, затем с 15 года по 18 гг. в студенческом кружке работала главным образом над вопросами психологии и химии (химия была моей специальностью на В.Ж.К). По обоим вопросам читала всегда много. Помню, что ещё 14-15 лет мы разбирали нелегальную литературу (доставали через с-р,  работающих в Ельце), конечно от этого периода «самообразования» почти ничего не осталось. Брались за многое, бывшее ещё не под силу. Начало серьёзного, работы, главным образом, по вопросам истории партии и политэкономии, должно быть отнесено лишь к 19 году. Эти 2 вопроса (историю классовой борьбы особенно) считаю в данный момент своей «специальностью».  
Раздел В.  Начала работать с 15-го года, по окончанию гимназии. Работала в библиотеке М.В.Ж.К. и других. Была к этому подготовлена 2-х летней бесплатной работой в библиотеке им. Толстого в Ельце. Работа была с перерывами. Материально не обеспечивала. До своего ухода в Красную Армию помогал отец.   
Раздел Г.  До февральской революции  участия в политической жизни не принимала, (бывала лишь на сходках)  работала в Елецком студенческом землячестве казначеем. Было 17 лет. Не совсем ясно представляла себе даже разницу в программах социалистических партий. В февральскую революцию работала в «Информ. Бюро» (кажется, это так называлось) при Университете. Работа заключалась в дежурстве и выполнении технических поручений.  В конце марта – начале апреля (каникулярное время) делала доклады в слободах Ельца (2 раза на Ламской и 1 раз в Чер. Слободе). Темы докладов точно не помню, остались в памяти только вопросы. Много спрашивали о том, как правил царь, из-за чего началась война и как будет решён вопрос о земле.  Летом июнь-июль жила в Богородском уезде Московской  губернии. Устраивали в школе беседы с крестьянами и рабочими текстильной фабрики. Было нечто вроде воскресной школы. Посещали главным образом пришлые рабочие. Читали большинство Московских газет, выходивших в тот период: «Землю и волю», «Социал-демократ», «Солдатскую правду» и даже «Власть Народа». Разбирались в вопросах в процессе общих читок. Постепенно обтачивалось своё миросозерцание. Осенью в Москве сломала ногу. Октябрьский переворот и 3 месяца после пролежала. Получила известие о смерти матери и уехала в Елец. Месяца 3 ходила с трудом.  
Раздел Д. Работа после Октябрьской Революции. Как только начала хорошо ходить, (к лету 18-го года), поступила в Елецкий Горпродком. По его поручению работала в комиссии по муниципализации и в комиссии по нормировке классового пайка. В 08-09.18 года подала заявление о приёме в партию. Мне предложили в виду того, что я интеллигентка и в Ельце не работала, выявить себя на работе.  С тех пор работала по заданиям Укома: в коллегии правозаступников, в Союзе Совработников, в орг. комиссии по созданию Жен. Отдела, затем в Жен. Отделе. С работы на работу передвигалась по выборам и предложениям Укома. Шесть выборов была членом Горсовета. Будучи ещё беспартийной, отзывалась Орловским Губкомом для заведывания Губженотделом. По постановлению оргбюро ЦК РКП(б) в ноябре 20 года была послана в Донбасс. Работала там замзав. Орг-инстр., отделом ГСПС и одновременно секретарём фракции, членом редколлегии журнала «Хозяйство Донбасса». Затем, по личной просьбе, переброшена в г. Шахты, где избрана заместителем председателя Окружного Бюро профсоюзов. Одно время совмещала эту работу с редактированием газеты «Красный шахтёр». И в Орле и в Донбассе вела занятия в Совпартшколах. В начале 22 года работала снова в Ельце. Работу замзав. АПО Укома совмещала с заведыванием  Совпартшколой. В Воронеже с конца 22-го года. Была зав. Оргинструкторским и культмассовым отделами   Губернского отдела Всеработземлеса и затем 2 с лишним года (23-25) Зав. АПО 1-го райкома ВКП(б). С 10.25 года заведую Рабочим факультетом. В 23 году одно время совмещала партийную работу с работой в Губпрофобре, в 25-м году с работой в ГПП, в 24 году с работой  в общегородском бюро Пролетсуда. В партшколах все 3 года занятия вела почти беспрерывно. Указать в каких съездах участвовала, не могу. Из Всероссийских только на 4-ом  профсоюзов (от Донбасса), а на Губернских партийных и Союзных почти на всех. На Губ. Съезде Советов была делегатом всего лишь 1 раз весной 20 года. Раздел Е. Судимость. Не арестовывалась и не судилась.  Раздел Ж. Желание работать. Наиболее удовлетворяет организационно-административная работа в области Народного просвещения и педагогическая работа с взрослыми по обществоведческим дисциплинам.  10 марта 1926 года. Воронеж».

Моя мать Лидия Ивановна Завьялова (девичья фамилия Смирнова) родилась по старому стилю 14 января 1999г. в купеческой семье города Ельца Орловской губернии. По отрывочным данным я пытаюсь разобраться: что это была за семья,  и что представлял в то время город Елец. Начнём с того времени, как дед матери Иван Иванович Смирнов появился в Ельце. Это было в 1861 или в 1862 году. Более ранних сведений нет. 
Чтобы понять, как образовалась эта купеческая семья, нужно припомнить историю России. В середине XIX века Россия потерпела поражение в Крымской войне. Победа русского парусного флота под командованием адмирала Нахимова над турецким флотом в Синопе в 1953 году  до сегодняшнего дня остаётся последней победой русского флота. Крымская война показала крайнюю техническую отсталость России. Паровые суда Англии и Франции  господствовали на Чёрном море. Русские солдаты и матросы, вооружённые гладкоствольными ружьями, с эффективностью стрельбы до 120 метров, не могли противостоять англо-французским войскам в открытом поле, нарезные ружья которых имели в 3-4 раза большую дальность, т.е. они просто расстреливали русских, не давая им приблизиться. Отсутствие дорог затрудняло оперативную переброску войск и провианта. Система управления государством, при фактически феодальном строе, показала свою полную неработоспособность. Несмотря на героическое сопротивление войск, фактически брошенных на произвол судьбы в осаждённом Севастополе, город был взят, порт разрушен, и Россия лишилась права иметь свой флот на Чёрном море. В 1856 году на царском престоле Николая I  сменил Александр II, вошедший в историю как царь-реформатор. Орловская губерния к середине XIX века была одной из отсталых провинций. Помещичьи земли, закреплённые за дворянами ещё по «Жалованной грамоте дворянству» Екатерины II составляли около девяноста процентов всех земель. Остальные принадлежали церкви. За дворянами закреплялось право продавать землю и крестьян – как оптом, так и в розницу. Власть на местах принадлежала губернскому и уездным дворянским собраниям. 
Жизнь народа хорошо описал И.С. Тургенев. Его мать владела большим имением в Спасском-Лутовинове Мценского уезда (это на северо-запад от Елецкого уезда). В 1861 году было отменено крепостное право. Но крестьяне должны были выкупать свои наделы у помещиков. Государство передавало крестьянам только четвёртую часть, имеющихся у них наделов. Начался массовый исход крестьян из деревни в город, где оказалось много дешевой рабочей силы. Государство взяло курс на развитие отечественной промышленности с привлечением иностранного капитала и на строительство железных дорог и речного транспорта. 
Таким образом, с 1860х годов в России началось строительство капитализма. В это время сумели выдвинуться многие энергичные и удачливые деловые люди. Среди них были и мои прадеды: Иван Иванович Смирнов и Петр Павлович Русаков. Смирнову в 1861 году было 18 лет. Деньги на выкуп крестьянского надела он начал зарабатывать торговлей вразнос по деревням Орловской губернии. Наверное, у него была лошадь и телега, поскольку среди товаров первой необходимости, которые он привозил, всегда вспоминали керосин. Сегодняшние олигархи на нефти и нефтепродуктах создавали своё состояние в тот момент, когда удавалось отхватить от государства тот или иной кусок. Смирнову же, чтобы стать елецким купцом, потребовалось много больше времени. 
Он женился примерно в 1876 году в возрасте 33 лет. Его жена Варвара Александровна была четырнадцатью годами. Сохранилась выписка из метрической книги Спасовской церкви Орловской Епархии города Ельца следующего содержания: «У елецкого мещанина Ивана Иванова Смирнова от законной жены его Варвары Александровой, обоих православного вероисповедания 3 февраля 1879 года родился сын Павел, который окрещён того же числа. Восприемниками при его крещении были: Брянский мещанин Василий Адрианов Аверьянов и елецкая мещанская жена Татьяна Иванова Ерёмина». Из этой записи можно предположить, что торговые дела деда матери не ограничивались Елецким уездом, а распространялись и на Брянск, который до революции входил в состав Орловской губернии. У Ивана Ивановича и Варвары Александровны было трое детей: Иван – 1877 года рождения, Павел –  1879 и Варвара – 1884 года. 
Сам Иван Иванович был малограмотным человеком, но своему старшему сыну, которого он готовил в продолжатели своего дела, дал полное среднее образование (гимназии или реального училища, сведений не сохранилось). Павел и Варвара получили только начальное образование. На сохранившейся семейной фотографии 1893 года Иван Иванович запечатлен с супругой и детьми. К этому времени его торговое дело существенно расширилось. Варвара Александровна вела торговлю кружевами в магазине-лавке в Ельце. Иван Иванович и его служащие принимали в деревнях от крестьян кружева в обмен на привезённые товары. В доме в Ельце было специальное окно-калитка, через которое принимали кружева от приезжающих в город крестьян. Иван Иванович уже торговал не только предметами первой необходимости для крестьян. Был установлен деловой контакт с семьёй Русаковых, владельцами шелковой и текстильной фабриками в Богородском уезде Московской  губернии. Их продукцию прадед сбывал в Орловской губернии через «наёмных служащих», так сказано в анкетных данных моей матери. У семьи Русаковых были дома усадебного типа в Крупино Загарской волости Богородского уезда, недалеко от фабричного производства, и свой магазин в торговых рядах в Москве (сейчас это ГУМ). 
Видную роль в семейном торговом деле с 60х годов XIX века играл Пётр Павлович Русаков. У Петра Павловича и его жены Матрёны Епифановны было двое детей: сын Павел (год его рождения неизвестен, но он был на несколько лет старше младшего Смирнова) и Мария, 1878 года рождения. Сохранилась фотография Петра Павловича и Матрёны Епифановны, сделанная около 1895 года. 
И однажды Смирнов и Русаков решили породниться, в первую очередь, наверное, в интересах дела. В 1896 году они обвенчали своих детей, восемнадцатилетнего Ивана и семнадцатилетнюю Марию. Вскоре после этой свадьбы, в 1898 году, скончался Пётр Павлович, а в 1900 и Иван Иванович. Матрёна Епифановна пережила супруга почти на 40 лет. Последние восемь лет жизни она проживала вместе со мной в одной комнате в коммунальной квартире в Москве на ул. Усачёва, дом 62, кв. 344. Я её относительно хорошо помню, умерла она 5 апреля 1938г. в возрасте 84 лет. В сохранившемся свидетельстве о смерти указана причина: кардиосклероз и общий артериосклероз. Варвара Александровна Смирнова проживала последний год своей жизни в семье своего внука – Николая Ивановича Смирнова в городе Грязи (сейчас Липецкой области). Она погибла в 1934 году, попав под грузовик, в возрасте 77 лет. В Грязи она переехала годом раньше из Воронежа, где жила у Варвары Ивановны. 
Иван Иванович и Мария Петровна Смирновы жили в Ельце. У них было пятеро детей. Сохранились свадебные фотографии и снимок Марии Петровны с детьми 1905 года: Лидия (1899 года рождения), Владислав (1901), Иван (1902) и Николай (1904) – он прожил до 1911 года (?). С 1904 по 1911г. Старшая дочь Конкордия умерла в 1898 году в возрасте одного года.  
Иван Иванович вёл совместные дела с Павлом Петровичем Русаковым в Москве. Но в 1911 году он вышел из дела и постоянно жил в Ельце, где поступил на службу в банк и занимался комиссионной деятельностью. Причины их разлада неизвестны. Но ясно, что предпринимателем, каким был его отец, он не состоялся. В автобиографиях матери и в воспоминаниях упоминается, что он много пил и иногда дело доходило до «белой горячки». Детей забирали из дома, и они какое-то время жили у родственников, чаще всего у Варвары Ивановны, у которой не было своих детей. Так или иначе, Иван Иванович прав после Революции не лишался и даже в 1918-1920 годах служил в Красной Армии на хозяйственных или канцелярских  должностях. Мария Петровна вела домашнее хозяйство, совместно с Варварой Александровной и занималась воспитанием детей. Кроме того, у варвары Александровны был собственный магазин кружев, где работали наемные служащие. На лето Мария Петровна, как правило, уезжала с детьми к своей матери в Крупино, где Матрёна Епифановна жила постоянно, оставаясь пайщицей семейного дела Русаковых. Да и сама Мария Петровна была пайщицей этого дела. 
Вот еще кое-какие данные о ближайших родственниках. Варвара Ивановна Смирнова в начале 1900-х годов вышла замуж за Михаила Дмитриевича Орлова 1881 года рождения. Это был очень зажиточный человек, владелец елецкой крупорушки. В энциклопедии говорится, что крупорушка – это небольшое предприятие, вырабатывающее до 20 тонн крупы в сутки. Это, в основном, пшено, гречка, перловка. Часто крупорушка объединялась с мельницей. Поэтому свидетельства разнятся:  где-то упоминается, что Орлов владел крупорушкой, где-то – мельницей. У него был дом в центре Ельца на главной улице города, Соборной, большой сад и конюшня с выездными лошадьми. Предприятием заведовал управляющий, который после конфискации имущества до начала 30-ых годов поддерживал с ним связь и проживал в части его бывшего дома. Сам Михаил Дмитриевич жил в это время в Воронеже. Чем занимался он во времена НЭПа, неизвестно. Сохранились его фотографии дореволюционного периода. Одна с Варварой Ивановной вскоре после женитьбы (1901-1904гг.) и еще одна незадолго до Революции (1915-1916гг.). 
Возвращаюсь непосредственно к жизни матери. Сохранилась её фотография в годовалом возрасте и в возрасте четырех лет с братом Славой. Детство её прошло в Ельце. Елец – старинный русский город. Основан он был в 1146 году как укреплённый оборонный пункт Рязанского княжества от половцев. Расположен по обоим берегам реки Сосны, притока Дона.  С давних времён славился кружевоплетельным промыслом. В XIX веке елецкие кружева выставлялись на многих российских и международных выставках и ярмарках. На маминой фотографии в годовалом возрасте она вся в кружевах. 
До Революции крупной промышленности в Ельце не было. Были только небольшие предприятия по переработке сельскохозяйственной продукции. Со строительством железной дороги Елец стал важным транспортным и торговым центром. Через него проходила магистраль Москва-Донбасс и путь от Риги через Смоленск, Брянск, Орёл, Грязи  на Саратов и Царицын.  В Ельце располагались Государственные мужская и женская гимназии. Женские гимназии были образованы в России в 1870-м году. Прогимназия – 4 класса и 3 класса основного гимназического курса. 8-ой дополнительный класс был далеко не во всех гимназиях. По объёму знаний женские гимназии стояли значительно ниже мужских. Выпускницы гимназии получали аттестат учительницы начальных классов, а после 8-го класса – профессию домашней учительницы (наставницы). Только после 1905 года было введено естествознание,  стали разрешены ученические кружки и отменилось обязательное хождение в церковь. В автобиографии, написанной в 1926 году, мама упоминает, что в старших классах гимназии работала в ученических кружках и кружках при городской библиотеке им. Л.Толстого. 
Лето с матерью и младшими братьями проводила в Крупино. По окончании 7 классов гимназии в 1914 году была отправлена родителями в Москву для учёбы в 8-ом дополнительном классе гимназии. Жила она, по всей видимости, у двоюродных сестер матери. Сохранилась фотография матери с тетками, помеченная октябрём 1914 года и штампом «Пятницкая дом 5». 
Сохранилось также свидетельство об окончании мамой 8-го класса. Привожу выдержки из него: 
«Предъявительница сего, ученица 8-го дополнительного класса Московской женской гимназии Министерства Народного Просвещения имени В.П. фон ДЕРВИЗ Лидия Ивановна Смирнова, как видно из документов, дочь купца, православного вероисповедания, родившаяся 14 января 1899 года поступила в 1914 году….для специального изучения географии и французского языка и, находясь в оном по 29 апреля 1915 года …..при испытании показала нижеследующие познания: 
1. В предметах общеобязательных: 
В законе божьем –5, 
В педагогике и дидактике –5, 
В начальном преподавании русского языка –5, 
В начальном преподавании арифметики –4, 
В гигиене –5. 
2. В предметах специальных: 
Во французском языке –4, 
В географии –5.    
По сему … Смирнова Лидия … приобретает звание домашней наставницы по предметам географии и французского языка». 
В Свидетельстве приведены также правила и обязанности домашних учительниц (наставниц).  

«4. «При определении в частный дом для воспитания детей, домашняя наставница должна предъявить  Свидетельство директору училищ и уездному предводителю дворянства. …6. Через 20 лет получает право на пенсию или в дом призрения бедных девиц благородного звания на казённое содержание».       
 После окончания 8-го класса в мае 1915 года мама приехала в Елец (сохранилось фото 1915 года), где впервые официально работала в библиотеке им. Л. Толстого. Как она пишет в автобиографиях, к этой работе она уже была подготовлена. Отца летом этого года зачислили в ратники 2-го разряда, куда по указу 1891 года зачислялись все мужчины в возрасте до 43 лет, не имеющие специальной военной подготовки. Они периодически проходили сборы и числились призывниками 3-й очереди. В конце 1917 года эта система была отменена. 
В то время библиотеки были  культурными центрами молодёжи. При библиотеках открывались кружки по интересам  (клубы). Там во многом формировалось мировоззрение подрастающего поколения. По библиотечному делу издавалась специальная методическая литература. А с периодическими изданиями по разным направлениям общественной жизни и вовсе можно было познакомиться в то время только в библиотеках. Если к этому прибавить мамину любовь к чтению, которая сохранялась до последних дней жизни, то станет ясно её стремление к дальнейшей учёбе. Недостаток образования в женских гимназиях, по сравнению с мужскими, определил её выбор пойти на естественное отделение Московских Высших Женских Курсов при МГУ. Думаю, что здесь она принимала решение самостоятельно, поскольку специфика учёбы в гимназии ДЕРЛИЗА направляла к поступлению на педагогическое отделение ВЖК. 
Сохранились фотографии её гимназических подруг,  полученные на память к моменту начала учёбы на МВЖК. Теперь, небольшая справка. В России тогда не было для женщин государственного высшего образования. В высшие учебные заведения их не принимали. Например, Смольный институт благородных девиц давал образование на уровне женских гимназий. Женщины получали высшее образование на дому или за границей – например, в Цюрихе был специальный женский университет. Первые ВЖК были открыты в 1872 году в Петербурге, за ними последовали другие. В 1881 году их все закрыли. И только после 1900 года они стали постепенно открываться. Всего таких учебных заведений к 1915 году было около 30. Все ВЖК существовали благодаря частной или общественной инициативе. Государственного финансирования не было. Плата за обучение была высокая, но разная на разных ВЖК. Проживание разрешалось только у родных, или в общежитии. Хотя мама и пишет, что до 1918 года учёбу обеспечивал отец, но, наверное, играла роль и мать, которая оставалась пайщицей в семейном деле Русаковых. Во всех анкетах, признавая купеческое происхождение по отцу, она всячески старалась отгородиться от Русаковых. Я думаю, что и проживала она у двоюродных сестёр матери на Пятницкой, откуда было недалеко до Моховой, где в зданиях МГУ находились МВЖК. 
Выбор по специальности был её личный. Химию она выбрала и при направлении на учёбу в счет «партийной тысячи». Первые два года учёбы на МВЖК до Февральской революции 1917 года проходили размеренно и стабильно. Определённый отпечаток накладывала война. Сохранилась фотография её подруги, которая добровольно, по желанию пошла работать сестрой милосердия во фронтовой госпиталь, с чистосердечной дарственной памятной надписью. Всё основное время отводилось учёбе. Дополнительно занималась в студенческих кружках по психологии и химии. Много читала. Работала на общественных началах в библиотеке МВЖК и библиотеке на Моховой /Дерюгиной ?/. Летом 1916 года  какое-то время жила в Ельце и работала в студенческом землячестве /казначеем/ и в библиотеке им. Л.Толстого. Два месяца была наставницей у детей доктора Фогилевича под Богородском. Видимо, речь идёт о Крупино, а доктор, скорее всего, лечащий врач Русаковых. Работа наставницей определялась не материальными интересами, а желанием показать себя матери и родственникам образованным и самостоятельным человеком. Ей в это время было уже 17 с половиной лет. Мария Петровна занималась воспитанием младших детей. О роли отца в воспитании детей нет упоминания ни в одной из записей. Февральская революция изменила весь сложившийся уклад студенческой жизни. При библиотеке МГУ образовалось студенческое «Информбюро» с задачей оперативного фиксирования и систематизации всех политических событий. Мама пишет, что её работа сводилась к делопроизводству и выполнению технических поручений. Посещала редакции газет «Социал-Демократ» и «Солдатская Правда», где получала литературу. Может быть, посещала и другие редакции, но в партийных анкетах об этом не пишет. В конце апреля приехала в Елец, где от библиотеки два раза выступала с докладами в рабочих районах на темы: «Старый режим» и «Что такое Учредительное собрание». От городской библиотеки работала в библиотеке 201-го полка, где впервые встретилась с «живым» большевиком т. Успенским. До сих пор, как она пишет в анкете в 1925 году, приходилось встречаться только с социал–демократами /меньшевиками/ и частью эсеров. Июнь–июль жила под Богородском (т.е. в Крупино), но уже вспоминает о беседах, которые проводили с рабочими в воскресной школе. Правда подчеркивает, что беседы посещали главным образом «пришлые» рабочие. В сентябре приехала в Москву и почти сразу сломала ногу. Перелом был сложный, в области колена. «Октябрьский переворот и три месяца позже пролежала». Весной 1918 года, когда нога ещё не совсем зажила, но можно было передвигаться, поехала в Крупино долечиваться. 
Нет никаких записей о событиях в Москве с сентября 1917 по  март 1918 года.  К лету восстановилась подвижность колена. В анкете сказано: «летом работала в городском совхозе на поливных работах». В 1918 году подверглись национализации только крупные предприятия и помещичьи земли, на которых были организованы совхозы. Нет сведений, когда были национализированы фабрики Русаковых, но, очевидно, на помещичьих землях в Богородском уезде был организован совхоз, где и работала мама в порядке трудовой повинности. После получения известия о смерти матери она выехала в Елец. С ней на похороны поехала Матрёна Епифановна и, может быть, кто-нибудь ещё из Русаковых. Так или иначе, она осталась единственным трудоспособным человеком в семье. Иван Ивановичу было около 16 лет, Николаю Ивановичу 14, Варвара Александровна, видимо, жила в семье Павла Ивановича. На какое-то время в Ельце осталась Матрёна Епифановна, которой в то время было 64 года. Отец был мобилизован в Красную Армию. Это были какие-то территориальные войска, т.к. он вскоре вновь женился в Ельце на «вдовушке», как говорили тогда. В армии был также и Владислав Иванович, которому шел 18 год. В сентябре мама начала работать в Горпродкоме. 
Несколько слов о Ельце в то время. Становление Советской власти в нём проходило в то время, когда мама лежала с раздробленным мениском на колене в Москве. В декабре-январе власть на местах переходила в руки рабочих и солдатских депутатов. В Ельце не было крупных промышленных предприятий. Ячейки ВКП(б) были только на железнодорожном узле ЮВЖД (служба тяги и паровозные мастерские) и в казармах 201 полка. Исполнительный орган Советов назвали Совет Народных Комиссаров, как в Петрограде. Позднее его члены Петрограде Н.В. Рябцев и И.Н. Горшков были приняты Лениным, после чего должность Председателя Совнаркома оставили за Лениным, а сами стали называться уездным исполкомом. 
Фронты Гражданской войны обходили Елец стороной. Войска Деникина захватывали и Воронеж, и Орёл, но в Ельце всегда оставалась Советская власть. Во вновь организуемых органах Советской власти не хватало не только членов партии, но и образованных людей, желающих работать в этих учреждениях. После полутора месяцев работы секретарём в карточном бюро Горпродкома мама подала заявление о вступлении в партию. Здесь, наверное, не было идеологических побуждений. Это был или чей-то совет, или желание последовать чьему-то примеру. К этому времени относится и её знакомство Сергеем Алексеевичем Неклюдовым 1894 года рождения, членом партии с 1917 года, работником Укома партии, ранее работавшим на Елецком ж/д узле. В то время он был женат. В приёме в партию ей отказали по причине, что её не знают по совместной работе в Ельце и, конечно, из-за её далеко не пролетарского происхождения. Но было сказано, что её нужно проверить на работе. По заданиям Укома она работала секретарём комиссий по нормированию классового пайка и по муниципализации. В декабре 1918 года по заданию ЧК работала секретарём в коллегии правозащитников. 
Забегая несколько вперёд в вопросе о приёме в партию, нужно сказать следующее. В марте 1819 года состоялся 8-й съезд партии, который «учитывая опыт партийного строительства в условиях, когда партия стояла у власти, поручил ЦК подготовить необходимые изменения в Уставе партии и внести их на обсуждение  ближайшей партийной конференции». Такая конференция состоялась в декабре 1919 года. На ней был принят Устав, «где впервые было записано, что основой партийной организации является партийная ячейка. Был установлен приём новых членов только из числа кандидатов; лишь в исключительных случаях по рекомендации двух членов партии, вступивших в неё до Октября 1917 года, разрешалось привлекать новых членов не из кандидатов». (Большая Советская Энциклопедия. 2-е издание). Мама нигде не пишет, кто ей давал рекомендации. Я думаю, что одним из них был Неклюдов, в то время (июнь 1920 года) - один из секретарей Елецкого Укома. Год спустя ей было ещё труднее вступить в партию, т.к. «одновременно с переходом к Новой Экономической Политике (НЭП) 11-й Съезд партии принял решение затруднить вступление в партию непролетарским элементам. Приём проводился только из кандидатов, после тщательной проверки, и для увеличения пролетарского ядра вводились процентные ограничения по социальным категориям. О работе в 1919 и в 1920 годах отдельных документов нет. Все перемещения по работе можно проследить на основании Бланка Всероссийской переписи членов РКП(б), заполненного 24 апреля 1922 года и Личного листка партийного дела от 16 мая 1922 года. В них указывается работа трёх видов: 1. Трудовая деятельность, по которой начисляется служебный стаж и заработная плата; 2. Партийная работа и 3. Общественная (профсоюзная, женская и др.).
 Служебный стаж работы в Горпродкоме, начатый в 1918 году продолжался по март 1919. Одновременно продолжалась и работа секретарём в коллегии правозащитников. В марте мама перешла на работу по найму – секретарем в Бюро народных суде. Почти одновременно ее избрали в правление Союза Совпартработников. На этих работах числилась до  декабря 1919 года. В декабре она была избрана секретарём Союза Совпартработников, где работала до августа 1920 года. В том же декабре 1919 года была направлена Укомом в Организационную тройку по созданию Женотдела. Когда женотдел был организован, она стала заместителем заведующего отдела. 4 января 1920 года она стала делегатом Губернского совещания по работе среди женщин. После этого совещания отзывалась Губкомом в Орёл, для заведования Губженотделом – там были уверены, что она член партии.  
В партию мама была принята в июне 1920 года с 2-х месячным кандидатским стажем, вскоре была переведена в члены. На учёте состояла в партячейке службы тяги ЮВЖД. В июле избрана секретарём фракции Союза совпартслужащих. Возможно, в это время Неклюдов работал в Орле, так как с сентября по ноябрь мама работала в Орле членом коллегии Губженотдела. В ноябре она вышла замуж за Неклюдова. В том же ноябре группа работников, куда входил и Неклюдов, по решению Оргбюро ЦК была направлена на работу в Донбасс. В составе этой группы, по личному желанию, поехала и мама. Начала работать в г. Бахмут /(сейчас Артёмовск) инструктором, затем зам. зав орг. инструкторским отделом ГСПС. Одновременно была секретарём ячейки ГСПС. По должности входила в редакцию журнала «Хозяйство Донбасса». Во время работы в Бахмуте (с ноября 1920 по март 1921 года) приходилось иногда жить на казарменном положении, потому что из соседней Екатеринославской губернии близко подходили банды Махно. 
Неклюдова в начале 1921 года перебросили в г. Шахты секретарём Укома. В марте 1921 года по личной просьбе мама перешла на работу в Шахты. Работала секретарём и зам. председателя Окружного бюро профсоюзов. В апреле 1921 года два-три дня на квартире у Неклюдова жил Артём Сергеев. Мама была с ним на нескольких рудниках. Артём перед этим с должности секретаря Московского Губкома партии был избран председателем ЦК Всероссийского союза горнорабочих. Это было время, когда надо было восстанавливать полностью разрушенное хозяйство Донбасса, а Артём хорошо знал Донбасс ещё по работе на Украине. Сохранилось удостоверение от 10 мая 1921 года о командировании Смирновой Л.И. Шахтинским уездным бюро профсоюзов на 4-й Всероссийский съезд профсоюзов. На обратной стороне его Пропуск. Действителен по 5 июня 1921 года. «Шахтинское Уездное Политбюро разрешает проезд Смирновой от ст. Шахты до ст. Москва и обратно». Сохранился делегатский билет съезда от Шахтинской межотраслевой конференции профсоюзов. Во время работы съезда мама ежедневно общалась с т. Артёмом, который фактически руководил их делегацией. Незадолго до съезда у него родился сын, которым он очень гордился. Вскоре, 24 июля 1921 года он погиб при испытаниях аэровагона. Сына Артема усыновил И.В. Сталин. Сохранилось удостоверение о предоставлении Смирновой Л.И. отпуска с 5 августа по 5 октября 1921 года и командировке в Елец по просьбе Елецкого Укома. Командировочное удостоверение подписано секретарём Укома Неклюдовым. Мама, приехав в Елец, остановилась у родителей Неклюдова. 12 сентября 1921 года ей выдано удостоверение, что она назначена зав. Сов. Партшколой. В разделе Служебного стажа Партийного дела указано, что с нроября 1921 по март 1922 года мама работала зав. АПО Укома и получала оклад 8.400.000 рублей по 14-му разряду. 14 декабря 1921 года родилась Нина. До отъезда в Воронеж (16 мая 1922года) , куда переводили мужа,  жила в семье Неклюдовых. Перед отъездом заполнила документы, которые вошли в Партийное Дело (бланк переписи от 29 апреля и личный листок от 16 мая 1922 года).  Партийное дело сохранилось до сих пор, и на период до  нояюря 1927 года служит основным хронологическим документом. 
По приезду в Воронеж мама жила с мужем и дочерью на 1-м этаже «генеральского» 2-х этажного дома на ул. Карла Маркса. В эту довольно просторную квартиру вскоре переехали из Ельца также Михаил Дмитриевич и Варвара Ивановна. Михаил Дмитриевич стал работать кассиром на ЮВЖД.  В это время в стране набиала обороты эпоха НЭПа, но видно Михаил Дмитриевич ликвидировал (или ему «помогли») свои дела в Ельце. К началу учебного года в Воронеж приехали из Ельца младшие братья Иван и Николай. Иван поступил в сельскохозяйственный институт, а Николай в медицинский. Каждый жил в своём институтском общежитии. 
В июне 1922 года мама поступила на работу в Союз Всеработземлес. До июня 1923 года она работала заведующей культурным и орг-инструкторским отделами и была членом Президиума Союза. Потом по решению Губкома она была переведена в общегородское бюро ВУЗов на должность зам. председателя.   7 октября 1923 года, также по решению Губкома, переведена на работу зав. АПО 2-го Райкома РКП(б) Воронежа.  21 января 1924 года «Воронежский Губком командирует Зав. АПО 2-го Райкома т. Смирнову на Всероссийское Совещание Агитпропов».  Это была первая самостоятельная командировка на Всероссийское совещание. До сих пор она перемещалась вслед за мужем или по его направлению. В это время Нине было уже 2 года, и её  можно была оставлять на попечение Варвары Ивановны или няни, если она в это время была.  Были ли какие личные разногласия с мужем неизвестно, но характер работы в Райкоме расширил количественно и качественно контингент людей по совместной работе, по сравнению с работой в аппарате профсоюзов. Перед ней открывались перспективы самостоятельной работы. Видимо, на этой почве возникли разногласия с мужем, которые, как она пишет в марте 1936 года, привели к разводу весной 1924 года «из-за несходства характеров». 
С марта 1924 года мама проживала с Ниной в гостинице. В номере были две смежные комната с кухней-прихожей. Этот номер можно было получить только по решению партийных или советских учреждений. Гостиница располагалась в центре города на проспекте Революции. Сохранились удостоверения   Губернского отдела коммунального хозяйства за период с марта по июнь, что «ответственный работник Губкома т. Смирнова при оплате за жилплощадь квартиры приравнена к средней категории рабочих с платой 20 коп. золотом за квадратную сажень».  Командировочное удостоверение в Орловский Губком и Елецкий Уком 13 марта 1924 года подписано 1-м Секретарём Губкома Быкиным и 1-м Секретарём 2-го Райкома Исаевым, так что непонятно, какое учреждение командирует. Хотя цель поездки указана «по делам службы», я думаю, что она определялась личной необходимостью.  18 марта 1924 года АПО Губкома она намечена в испытательную комиссию СХИ по вопросам обществоведения. С 1 июля до 1 авгутса 1924 года она была в отпуске. Нет фотографий и документов по путёвке. Видимо, это время она провела в Воронеже или под Воронежем. 
В июле-августе 1924 года под Воронеж был переведён мой отец на должность начальника АПО Политотдела 16-й стрелковой дивизии МВО. В августе он был должен встать на территориальный учёт во 2-м городском Райкоме РКП(б), где зав. АПО Райкома работала мама. В марте 1936 года она напишет: «в декабре 1924 года вышла замуж за Завьялова – работника политотдела дивизии». В удостоверении от 4 мая 1925 года написано, что «члену Президиума 2-го Райкома Смирновой предоставляется отпуск по болезни с 05 мая  по 05 июня 25 года». Сохранилась фотография, где она с отцом на пляже у моря, с надписью на обороте «Судак –1925г.». В июне мама перешла на работу в Губполитпросвет, где работала в должности зам. зав. отдела до октября 1925 года. При переходе на работу в Губком она 13 июня 1925 года написала Автобиографию, которая сохранилась в её Личном деле и на которую  я уже неоднократно ссылался. 
В августе 1925 года она по командировочному удостоверению, подписанным секретарём Губкома и зав. Губженотделом  Б. Пукит, выезжала в Острогожский уезд для обследования работы среди крестьян и работниц.  30 октября 1925 года назначена зав. Рабфаком при ВГУ. Работая на Рабфаке, она неоднократно выезжала в командировки в Москву в Отдел рабфаков за различной литературой и методическими пособиями. С 15 мая 1926 года была уволена в полуторамесячный по болезни отпуск по 1 июля. В отпуске была в Сочи вместе с Ниной. В июле, сентябре и декабре была в командировках в Москве. С 2 мая 1927года  уволена в отпуск по болезни по 10 июня, согласно постановлению врачебно-контрольной комиссии. Из письма от 4 июля 27. следует, что в этот отпуск она была в Сочи.
   Работа на Рабфаке продолжалась до середины октября 1927 года, когда она получила заражение крови – сепсис. Болезнь протекала в тяжелой форме и длилась больше шести месяцев. В марте 1926 года потребовалось переписать Автобиографию по регламентированным разделам от А до Ж. Она была написана 10 мартв 1926 года и сохранилась в Личном деле. Она мало отличается от Автобиографии 1925 года. Других документов нет. С октября 1926 года частично сохранилась переписка в письмах, которые приводятся в разделе об отце. В письмах осенью 1926 и весной 1927 года говорится с тревогой о здоровье мамы. Речь идёт о каком-то хроническом заболевании. В письме от июля 1927 года впервые говорится о квартире, в которой они проживают. Эта квартира находилась в одноэтажном доме  в Глухом Покровском переулке. Здесь же в доме №12 находился Губком. Скорее всего, в эту квартиру они перебрались из гостиницы в конце 1924 года или в начале 1925. Квартира была из 2-х смежных комнат. Кухня  общая. Вход в квартиру  со двора, где был сад, примыкающий к парку «Пищевик». В этой квартире они прожили до отъезда мамы в Москву. Во время болезни с 19 октября 1927 по 15 мая 1928 года находилась на партийном учёте во 2-м Райкоме ВКП(б), как безработная. Как следует из письма от 12 ноября 27 года, мама куда–то ездила на консультацию по вопросу лечения сепсиса.  С 19 мая по 19 июля 1928 года находилась на временном учёте в Сочинском Райкоме ВКП(б).  В этом отпуске она также была в Сочи и вместе с Ниной.  Возможно, это было вызвано тем, что Михаил Дмитриевич и Варвара Ивановна с конца апреля по июнь были в Орле и Ельце. 

После приезда из отпуска нужно было решать вопрос о работе. В Губкоме предложили два места на выбор: заведовать Опытным педагогическим техникумом или быть зав. Политпросветом Губкома. Мама попросила определить её на учёбу в счёт «партийной тысячи». В это время шла компания по направлению членов партии на учёбу во ВТУЗы.   С 7 августа 1928 года работала в приёмной комиссии Ветеринарного Института. 27 августа 1928 года подписана командировка, что 2-й Райком ВКП(б)  Воронежского комитета направляет Смирнову Л.И. в распоряжение Московского Комитета для учёбы. Дальше по письму мамы из Москвы в Воронеж от 11 сентября 1928 года. «Завтра у меня последний экзамен». Экзамены сдавала в Менделеевском институте и была принята. Проживала в гостинице «Люкс» №25. Отец  был в Москве с середины октября по конец ноября. В это время был решен вопрос об отсрочке в его учёбе и выбрано место работы – Рыбинск. Этот выбор может быть определён переводом Быкина в Ярославский Губком. В декабре 1928 года мама ездила в Рыбинск. Сохранился документ, в котором ГЛАВТУЗ  ВСНХ СССР «просит управление гостиниц перевести студентку Смирнову, командированную в счёт « 1000» из гостиницы «Люкс» №25 в гостиницу «Запад».  Это дом № 7 по 1-му Коптельскому переулку.  Переезд состоялся 24 января 1929 года. Весь 1929 год мама прожила в этой гостинице, за исключением летних месяцев, когда в связи с родами была в Воронеже. 
Связь с отцом по телефону была регулярная. Этим объясняется отсутствие писем. Телефонная будка была в коридоре. В феврале отец приезжал в командировку в Москву. После сдачи курсовых экзаменов мама уехала в Воронеж, где в Тресвятском (20 км. от города) М.Д. снял на лето дачу. После моего рождения какое-то время жили у Михаила Дмитриевича с Варварой Ивановной. Там в кладовке хранились вещи из маминой квартиры и из Ельца. Часть из них в последствии перекочевали в Москву. У Михаила Дмитриевича после смерти его матери в 1928 году проживала мать В.И. Варвара Александровна. В сентябре мама со мной и няней поехала в Москву. Няня Василиса Степановна раньше была няней Виктора Павловича ещё в Ельце. Ей в это время было около 50 лет. В конце года к маме привезли Матрёну Епифановну, которая уже в то время была практически слепая. Таким образом, в гостиничной комнате вместе с грудным ребёнком проживали 4 человека. В этих условиях нужно было  готовиться к занятиям. 
Нина в Воронеже, под присмотром В.И. пошла в 1-й класс школы.  В середине апреля из Рыбинска приехал отец и пробыл до середины мая, уехав затем в Якутию. После сдачи экзаменов за 2-й курс мама со мной уехала в Воронеж, где в Тресвятском Михаил Дмитриевич опять снял дачу (правда, уже в другом доме). После возвращения в Москву учёба продолжалась уже в другом ВУЗе. Сохранилось Удостоверение студента Химического факультета МВТУ, выданное 28 июня 1930 года с отметками о сданных предметах. Печать химфака в нём перечёркнута и фотография оторвана. В БСЭ сказано, что в 1930 году из МВТУ выделились: МАИ, МЭИ, Инженерно-строительная и Химическая Академии. В других открытых документах ВХА проходит под названием МХТИ–2. 
Здесь надо сделать пояснение к общеполитической обстановке в стране в то время. В ноябре состоялся пленум ЦК ВКП(б). 5-ым вопросом был «Об исполнении решений июльского (1928 г)/ пленума ЦК о подготовке технических кадров». Кроме того, пленум рассмотрел вопрос о группе правых уклонистов /группа т. Бухарина/. «Т.к. тт. Бухарин, Рыков, Томский не отказались до сего времени от своих ошибок пленум постановил: Бухарина, как идеолога правого уклона  вывести из состава Политбюро, а остальным дал предупреждение о том, что в случаи малейшей попытки с их стороны продолжить борьбу против линии ЦК пременить к ним соответствующие организационные меры». 
Теперь о 5-м пункте повестки пленума. Привожу дословно из резолюции пленума. «Социально–политическая неустойчивость и даже враждебность части наличных кадров специалистов нашла выражение в деятельности отдельных вредительских групп, сознательно разрушающих социалистическое хозяйство в интересах капитализма. Необходимо усилить подготовку новых кадров, которые могли бы заменить враждебные нам элементы из среды специалистов. Правые не понимают, что не только хозяйственная необходимость, но и процесс политического расслоения среди специалистов в обстановке обострённой классовой борьбы ставит перед нами задачу подготовки новых кадров пролетарских специалистов». Я думаю, что этого достаточно для понимания обстановки в то время. 
С этим связана задержка с распределением и то, что мама без всякого производственного опыта  /не считая практики в ВХА/ была направлена на работу в центральный аппарат отрасли. В письме из Якутска перед отъездом на Алдан отец интересуется как дела с квартирой, т.к. гостиницы освобождали от постоянно проживающих в них. Мама в письмах от октября-ноября 1930 года пишет, что в ВУЗе придётся заниматься новым делом (имеется в виду производство пороха), а также, что ей не хочется переезжать, так как там намного хуже условия. 

В это время (1928-1931гг.) в районе улицы Усачёва велось большое строительство. Строились десятки домов. Дом №62 по улице Усачёва был предназначен под общежитие «партийной тысячи». Но к моменту переселения в декабре 1930 года был готов только центральный подъезд. Маме выделели комнату в 14 кв. метров на 4 человека с кухней и туалетом на расстоянии 30-40 метров от комнаты. Этот дом можно рассматривать, как памятник той эпохи. Я его подробно опишу позднее. В нём я прожил больше 30 лет. В письме Нине в Воронеж в первых числах ноября мама пишет: «…у Воли сильный диатез. Днём ещё ничего, а ночью начинает чесаться, плачет и не даёт спать другим». Этот диатез у меня продолжался лет до пяти, периодически обостряясь. Так как эти письма писались не только для Нины, но и для В.И., в нём говорится, что Владислав недалеко от Вани и ему приходится не легко. В 1931 году учёба проходила в ВХА. Летом была практика, после которой мама получила Грамоту «…За ударную работу на практике по выполнению заводского промфинплана». В Воронеж летом мама не ездила, но к ней приезжала Нина, которая видела её в гимнастёрке с буквами ВХА на петлицах. (Для справки. ВХА создана Постановлением СТО и Реввоенсовета 13 мая 1932 г из хим. факультета Военно-технической академии РККА и 2-го МХТИ, который до 1930г. был хим. факультетом МВТУ. Лучшие студенты МХТИ-2 при формировании академии стали ее слушателями – военнослужащими Красной Армии. (см. приложение к стр. 15)). 
Летом ещё жили в кв. №222. Переезд в комнаты №342 и №344 состоялся где-то осенью. Две комнаты получили, поскольку было прописано 5 человек: мама, отец, я, няня и Матрёна Епифановна. Отец приехал в первых числах ноября прямо из Алдана без всяких вещей. 12 и 13 ноября был у врачей в поликлинике Совнаркома. После обследования, числа 20-го уехал в Мацесту, где был до 21 декабря. Мама в это время ездила в Воронеж к Нине, которой 14 декабря  исполнилось 10 лет. Отец был в Москве с 23 декабря 1931 по 2 января 1932 года. После чего уехал в Свердловск на учёбу. В письмах он уже передаёт привет соседям по новой квартире.  В январе 1932 у мамы обострилась её болезнь. Она месяц пролежала  и только в начале февраля стала выходить на улицу. С 22 февраля  по 10 апреля 1932 года отец был в Москве на каникулах. 11 апреля  мама пошла на медицинскую комиссию. В заключении записано, что нуждается в гинекологической операции, но она её всячески оттягивала. 
В июне отец приехал в Москву. С конца июля по 18 августа был в д/о в Курской обл.  В письме из д/о уговаривал её решиться сделать операцию в Кремлёвке и спрашивал, как дела с работой. Она в этом году заканчивала академию, а распределения на работу еще не было. Летом в Москве была Нина. Месяца два в 342-й комнате жила Берта Антоновна с только что родившейся Инночкой и домработницей. 5 октября пришло извещение, что умер отец. У меня это событие сохранилось в памяти (непосредственно или по последующим разговорам). Я сижу на сундуке, справа при входе в большую комнату и плачу и все кругом плачут. Мама ездила на похороны.  Удостоверением – приказом по Академии 22 декабря 1932 года мама закончила учёбу в ВХА. Распределена в Трест «ВИВ» НКТП. 5 января 1932 г. ВСНХ был разделен на наркоматы тяжелой, легкой и лесной промышленности. Наркомом ТП назначен Г.К. Ордженикидзе. Руководство всей оборонной индустрией было сосредоточено в Главном военно-мобилизационном управлении (ГВМУ) НКТП. ГВМУ строилось на основе трехступенчатой системы (главк-трест-завод). В ГВМУ входило 8 трестов: орудийно-арсенальный (16 предприятий), ружейно-пулеметный (4 пред.), авиатрест (41 пред.), патрубвзрыв (17 пред.), военхимтрест (13 пред.), снарядный трест (14 пред.), спецмаштрест (4 пред.), и ВИВ (14 пред.). 
Эти цифры я привожу для того, чтобы было понятно, что ВИВ был частью оборонного комплекса. СС ускоренными темпами развивал оборонную промышленность. Особое значение имела мобилизационная готовность предприятий. Все заводы искусственного волокна в военное время превращались в пороховые заводы. 31 января 1933 года зачислена старшим инженером в МПУ Треста. Это управление отвечало за готовность перехода предприятий на военную продукцию. 13 февраля 1933 года вступила в профсоюз химиков. В марте переведена на работу научно-исследовательский сектор (НИС) ВИВа. Через несколько месяцев её избрали секретарём ячейки ВКП(б). 
С 26 июня  по 25 июля 1933 года мама находилась в больнице им. Боткина. Там ей сделали операцию по удалению кисты. 13 июля 1933 года постановлением Комиссии при Совнаркоме РСФСР Завьяловой-Смирновой Л.И. назначена персональная пенсия с 1 августа 1933 года в размере 100 рублей на сына Владимира. Ее выплачивали до 1947 года, когда эти деньги уже ничего не стоили. Летом в Москве жила Нина. К сентябрю она уехала на учёбу в Воронеж. Но в сентябре арестовали и вскоре осудили на 10 лет М.Д. за недостачу денег в кассе. Нина в ноябре опять вернулась в Москву. В школу смогла поступить только после 1 января 1934 года. В школе №7 в Кривоарбатском переулке проучилась полтора года (5 и 6 классы).  В это время в стране проводилась очередная чистка членов партии. Выписка из протокола заседания Комиссии по чистке членов и кандидатов ВКП(б) ячейки Треста ВИВ Замоскворецкого Райкома от 2 ноября 1933года. «СЛУШАЛИ: …10. Смирнова Лидия Ивановна. Социальное происхождение из мелкобуржуазной семьи. …Основная профессия до вступления в ВКП(б) – делопроизводство. Общественная работа – секретарь партячейки. В данном учреждении работает с 1933 года. Выступавшие товарищи тов. Смирнову характеризуют с хорошей стороны». В январе 1934 года мама получила компенсацию за неиспользованный отпуск, кроме 3 дней. Видимо, остро нуждалась в деньгах, хотя после операции прошло не так много времени. 
С 26 января  по 10 февраля 1934 года проходил 17-й Съезд Партии. Тогда его называли «Съездом Победителей». Он торжественно объявил о «полной победе Генеральной линии партии» и принял 2-й Пятилетний План. Позднее свыше 80% делегатов Съезда и членов ЦК, выбранных этим Съездом, были репрессированы и погибли. Здесь надо несколько слов сказать, как коммунистическая партия постепенно превращалась в бюрократическую, авторитарную организацию. После победы Октябрьской Революции Съезды партии проходили ежегодно. С 1917 по 1925 год было проведено 9 Съездов (с 6-го по 14-й) и столько же партийных конференций. На них обсуждались и принимались решения по всем важнейшим вопросам после свободных дискуссий. Партийный аппарат только готовил материалы к Съездам и конференциям, включая предложения по кадровым вопросам на высшем и среднем уровне. С 1925 года стали увеличиваться промежутки между Съездами. 15 Съезд проходил через 2 года, 16-й через 3 года, 17 через 4 года, 18-й через 5 лет, а 19-й только в 1952 году через 13 лет. Важные вопросы решались на пленумах ЦК, а Съезды превращались из высшего органа партии в парадные пропагандистские форумы. После 1934 года и пленумы стали собираться реже, всё больше основных вопросов решалось на заседаниях Политбюро. 
К 1934 году все «партийные тысячники» закончили учёбу и начали работать. Дом парттысячников по ул. Усачёва №62 был передан в ведение Главвуза НКТП как «Студенческий городок №5». Всех не студентов пытались выселить. Сохранилось указание Управления милиции г. Москвы 26 июля 1934 года начальнику 7-го отд. Милиции: «Выселение Смирновой-Завьяловой Л.И., проживающей по адресу Усачёва 62 кв. 342/344, прекратить. Распоряжение Горпрокурора». Я думаю, это вызвано тем, что «ВИВ» входил в систему того же НКТП. Летом на постоянное место жительства в Москву переехала В.И. Она переправила все остававшиеся в Воронеже вещи в Москву. Так на Усачёвке появились: две металлические кровати «с шишечками», большой обеденный стол, две кушетки, шесть стульев, буфет, комод, два настольных зеркала, две тумбочки, два книжных шкафа, этажерка, два сундука (один кованый и один железный), два самовара (один круглый, другой продолговатый)/. Всю казённую мебель сдали в правление. Теперь в двух комнатах жило 6 человек, из которых работала одна мама. Зарплаты не хватало и приходилось продавать какие-либо вещи В.И. и Матрёны Епифановны. Сохранилась справка, выданная дирекцией Усачёвского студенческого городка. «Настоящим подтверждаю, что персональный пенсионер Л.И. Смирнова-Завьялова проживает по ул. Усачёва д. 62 к. 342 и её семья состоит из 5 человек: двух детей 6-и и 13 лет, матери и бабки. Выдана на предмет получения пропуска в распределитель на 3-ий квартал. 04 июля 35 г. /Директор Плюхин/». Няня – Василиса Степановна – не учитывалась. 
В отпуске мама была 29 сентября  по 28 октября 1934 года. Летом Нина была в деревне, где в отпуске был дядя Слава и Мария Георгиевна. Эта деревня была недалеко от города Грязи, где служил военным врачом дядя Коля. Дядя Слава приехал по предварительной договорённости с дядей Колей на охоту. С ним была собака по кличке Поляр. Как он уверял, помесь дикой абиссинской собаки с полярной лайкой. В это время он работал в г. Хибиногорске (позднее названный Кировском) юристом на апатитовом комбинате, куда он попал после освобождения с Соловецких островов. В 1929 году началось промышленное освоение залежей апатита. Ещё в ноябре 1930 года мама пишет В.И., что Слава живёт тяжело. Зарплату не получает 2 месяца и плохо с питанием. Но этим даётся понять, что он на свободе. Становлением производства на Хибинах руководил непосредственно С.М. Киров. В октябре маму премировали месячным окладом. 1 декабря 1934 г7ода Киров был убит, и началась длинная череда процессов. Уже в декабре вместе с Николаевым (непосредственный убийца Кирова) были расстреляны около 100 бывших офицеров царской армии, обвинённых в контрреволюционной деятельности и терроризме. В январе 1935 года состоялся 1-й процесс Зиновьева и Каменева. На нем они по официальной версии признались в моральной вине за обстановку, в которой произошло убийство Кирова.  
Дом №62 по ул. Усачёва, предназначенный для парт.1000, строился по проекту какого-то немецкого архитектора без использования кирпича, заменённого прессованными и литыми шлакоблоками. Дом, построенный в форме буквы П, состоял из центрального подъезда с комнатами гостиничного типа и 6-и подъездов с «клеточными» квартирами.  В каждой «клетке» было 6 одиночных или 4 двойных комнаты. Всего было около 400 комнат. Дом пятиэтажный, без лифта. В полуподвальных комнатах проживал обслуживающий персонал. В нижних этажах дома располагались всевозможные вспомогательные помещения и общественные учреждения. В центральном подъезде, где на 22 комнаты на этаже была одна общая кухня, мужская и женская умывальные комнаты с туалетами и один длинный балкон, где в основном сушилось бельё. На входе в центральный подъезд с улицы был за столом дежурный, полка корреспонденции для живущих в доме с ячейками по алфавиту, телефонная будка с бесплатным телефоном. Здесь же на первом этаже было домоуправление, парикмахерская и фотография. Вечером все подъезды со стороны улицы запирались дворником на ключ, вход оставался только через центральный подъезд и далее со двора к своему подъезду, закрывались и запирались также двое ворот, отделявшие двор от улицы. В полуподвале центрального подъезда находился домовой клуб. Там проводились всякие мероприятия и показывали кино. Показ немого кино сопровождался игрой на пианино. В подвале 1-го подъезда был электрощит подвода и распределения электричества по дому. Глубоко в подвале между 1-м и 2-м подъездами находилась котельная, которая автономно отапливала дом углём. В 1939 году к дому подвели газ и котельную тоже переоборудовали на газовые горелки. В подвальном проходе с выводом из котельной находился титан с горячей водой. В полуподвале между 2-м и 3-м подъездами был проходной коридор с 12 комнатами, в которых жил обслуживающий персонал. В подвале 3-го подъезда, где мы и жили, была прачечная. В первом этаже 4-го подъезда была городская аптека №85. В полуподвале между 4-м и 5-м подъездами находилась первые годы столовая. На первом этаже детский сад. Со стороны 4-го подъезда младшая группа, а со стороны 5-го средняя. На 1-м этаже между 5-м и 6-м подъездами находились: со стороны 5-го старшая группа детского сада, а со стороны 6-го ясли. В подвале между этими подъездами был магазин-распределитель, сапожная мастерская, какие-то мастерские и складские помещения. 
В нашей квартире-клетке было 6 комнат (341-346). Из них 2 (343 и 344) площадью 24 кв.м., остальные площадью 14 - 16 кв.м. Мы занимали комнаты № 342 и № 344. На всех была общая кухня с тремя столами, которые делились пополам по семьям. На столах стояли керосинки (высокие или низкие) и примусы. Было еще вытяжное отверстие, куда можно было подключать самовар. Маленький туалет и умывальник, размером с туалет, балкон и большой коридор со шкафом с ящиками для каждой комнаты. На кухне был мусоропровод  («шахта»). На входной двери в квартиру были ящики для газет. Механический звонок на входной двери вскоре заменили на электрический. Каждой семье нужно было звонить определенное количество раз. 
На кухне, когда подключили газ, стоял газовый счетчик, но вскоре его ликвидировали. В коридоре сначала был один общий электрический счетчик. Были сложные подсчеты платы за газ и электричество по числу членов семьи. Потом электрические счетчики были для каждой семьи. Был график уборки общественных мест по семьям.   В июле 1935 года в НКТП организовано ГУИВ, куда была переведена мама на должность начальника планово-производственного отдела. В комнате №342 установили персональный телефон. К этому времени относятся мои первые впечатления о поездке на машине. Это был маленький квадратный ГАЗ, изготавливаемый по лицензии Форда. 
Последовало прикрепление к взрослой и детской поликлиникам НКТП на площади Ногина (тперь Китай-городе), рядом с наркоматом. Летом Нина была в пионерлагере от НКТП, работала пионервожатой среди октябрят. К ней в лагерь мама приезжала на машине вместе со своими сослуживцами, у которых дети были тоже в лагере. В сентябре Нина пошла в 7 класс вновь открытой неполной средней школы № 45 по ул. Усачёва, 66. В мае открылась первая линия метро. Билеты продавались прямые и обратные и на разную длительность поездки. По вагонам ходили контролёры, и я им предъявлял билеты. 
Сохранилась фотография 1935 года, на которой с В. Волощенко я и Рина Даруева. О Даруевых. С ними мы жили в гостинице в Коптельском переулке, затем в центральном подъезде на Усачёвке и, наконец, в нашей «клетке», они жили в комнате № 346. Мама с ними была дружна. На фото Рины написано, что мы вместе жили с 20 сентября 1929 по 30 августа 1935 года, т.е. практически с моего рождения и Рины. Затем после переселения они приезжали к нам в гости, и я с мамой ездил к ним в 1936 или в 1937 году. Это были последние парттысячники, которые, уехали из нашей квартиры. Другие, уехали ещё раньше. Теперь о Всеволоде Ивановиче Волощенко (дядя Сева). Вместе с моим отцом они служили в 16-й стрелковой дивизии в Воронеже. После демобилизации остались работать в Воронеже. Он работал кем-то в ВГУ, где рабфаком одно время заведовала мама. Где он был раньше и где еще работал в Воронеже –  неизвестно.  Его подпись стоит под некрологом моего отца. В Свердловск на похороны он ездил вместе с мамой. В октябре 1932 года он работал в Москве, но где именно, неясно. По сравнению с отцом, он был более образованным человеком. Ещё в Воронеже его называли «историком». Оба они были убеждёнными коммунистами, честными и бескорыстными, но расходились по вопросу практики построения социализма. По многим вопросам он имел свою точку зрения. Это было характерно среди членов партии лишь до начала 1930-х годов, когда были прекращены все открытые дискуссии по политике партии, и возобладала одна «сталинская» точка зрения. 
С начала 1930-х стало развиваться звуковое кино. Помню, как в кинотеатрах над экраном висел лозунг «Из всех искусств для нас важнейшим является кино /В.И. Ленин/». Для воспитания подрастающего поколения нужны были образы героев Революции и Гражданской войны. Дядя Сева после работы в архивах написал сценарий к кинофильму «26 Бакинских комиссаров». Сценарий был принят к производству. Режиссёром стал В.Туркин, ранее, в 1929 году, снявший фильм «Турксиб», об успехах соц. индустриализации. В 1935 году велись натурные съёмки в Баку. Но в это время повсеместно проводился пересмотр роли Сталина в Гражданской войне. В архивных документах ничего не было, о руководстве Сталиным работы Бакинских комиссаров, и не могло быть. На собрании Тбилиского партийного актива (21-22 июля 1935 года) выступил 1-й секретарь Закавказкого Крайкома ВКП(б) и секретарь ЦК Грузии Л.П.Берия с докладом «К вопросу об истории большевистских организаций в Закавказье», где подчеркивалась руководящая роль Сталина. Вскоре после этого съёмки фильма были прекращены. В 1936 году летом В.Волощенко жил в деревне и опасался ареста. В 1939 году, когда он был уже арестован, я с мамой приезжал к Анне Фоминичне, его матери, которая проживала в комнате маленького деревянного дома на Калужской площади напротив кинотеатра «Авнгард». Потом выяснилось, что он был расстрелян в 1940 году. В семейном альбоме его фото было вырезано, но сохранились ещё три  фото. На всех фотографиях у Севы какие-то умные и грустные глаза. Будто он знает, что будет впереди и не улыбается. 
В июле 1935 года в Москве прошел процесс Л.Б.Каменева и др. (так называемое «Московское дело») на котором Каменев был приговорён к 15 годам лишения свободы. Именно Каменев в 1922 году выдвинул Сталина на пост Генерального секретаря партии. Зиновьев был также арестован и приговорён к тюремному заключению. 

Хотя с 1 января 1935 года была отменена карточная система, многие товары и продукты продавались через распределители, о чём свидетельствует справка, полученная мамой в июле 1935 года. 
В сентябре 1935 года мама уехала в длительную загранкомандировку, которая продолжалась до марта 1936 года.  Перед отъездом в командировку она проходила собеседование в Райкоме. В справке, выданной для Райкома, говорится, что она работает нач. планово-производственного отдела ГУИВ НКТП. Китайский проезд д.7 . подъезд 2. Командировка была очень интересная и в производственном, и в личном отношении.  За время командировки она побывала в Германии, Бельгии, Голландии, Франции, Швейцарии и Италии. Мне запомнились книги по Риму и Парижу. Большое количество открыток было систематизировано по альбомам. Мне запомнились её описание горы Юнг-Фрау в разное время дня. К сожалению, когда я многими годами позже был в Интерлакене, Юнг-Фрау была вся в облаках. Мальчика-«пис», которого я впервые увидел на её открытках, посмотрел в натуре в Брюсселе. Ничего из этих материалов у меня не сохранилось. Во время поездки мама вела дневниковые записи. Они тоже не сохранились за исключением 3 листков, написанных во время пребывания в Лионе. Их я постараюсь привести полностью, за исключением некоторых производственных терминов и фраз, написанных на французском языке. 
Итак. 27 ноября 1935г. «Вчера около 8ч. вечера приехали в Лион. С нами представитель фирмы /…../ и уполномоченный НКТП – Шифрин. Вечером очень устали. Маленькая прогулка по городу, где даже в сумрачном свете фонарей чувствуется столетняя жизнь домов: узкие улицы, серые толстые стены, зелёные жалюзи, высокие дымовые трубы на крышах и что-то неуловимое /для меня/ в архитектуре простых прямоугольников домов, что заставляет вспоминать о начале 19-го и конце 18-го веков, восстаниях лионских ткачей и о многом ещё. На площадях Лиона благодарными гражданами воздвигнуто несколько монументов: один Людовику 14, заявившему, что /....…/, другой «La Republique Française». На двух соседних площадях, перекликаясь через крыши домов стоят: Людовик 14 с самодовольно-надменным видом, верхом на коне, долженствующим подчеркнуть его силу и величие монарха, стоящего высоко над чернью и Французская Республика, олицетворённая в статуе Свободы, стремящейся ввысь на своём узком, высоком пьедестале. Сегодня видела 3-й памятник. Но это уже иное – это президенту Карно, убитому в Лионе итальянцами в 1895г. Лион насыщен воспоминаниями – один из старейших городов Франции, центр текстильной пром. (шелк), он гордится мостом выстроенным в 1030 году, башнями 15 и 16 веков и многим другим. А, в общем – этот 3-й по величине город Франции засыпает в 9 часов вечера, оставляя скупо освещёнными свои узкие улочки, с тёмными квадратами окон, жалкими пустыми ресторанчиками и кафе, где рядом с унылым хозяином или хозяйкой за пустым столиком маячит фигура «одинокой женщины». В Лионе 800.000 жителей, из них 20.000 русских белогвардейцев. Сегодня в 8 ч. утра  за нами заехал один из директоров фирмы /………../, голубая кровь, потомок древнейших рыцарей и инженер-химик. Мы поехали на фабрику общества в 8-ми км. от Лиона. Фабрика производит прекрасное впечатление своей чрезвычайно продуманной распланировкой и необычной чистотой дворов и цехов. Чувствуется большая культура работы. Все цеха расположены по горизонтали. Директор считает такое расположение, включая и хим. корпус, более удобным для наблюдения. Фабрика рассчитана на мощность 10.000 кг. шелка в сутки и …. кг./с. целлофана. Метод прядения бабинный. Осмотр начали с электростанции, котельной и лаборатории. На электростанции 2 турбины, дизель. Холодильная установка на 150.000 фригор/…/. Котлов 5, давление пара 25-27атм./…./, Топливо антрацит. Подача механизирована. Очень удобная система колосниковых решеток. Выгружается автоматически в тележки. Зав. лабораторией проф. Бригге, он также профессор высшей лионской школы. Лаборатория делится на две части: производственную внизу и испытательную в верхнем этаже. Часть контроля производства ведётся в цехах. В производственной лаборатории видели: 1. Шелк окрашен в массе красителями /………./. в основном крашение идёт нафтоловыми красителями. Оттенки разнообразные, преобладают светлые тона. Шелк, окрашенный в массе, поступает для нужд трикотажной промышленности. В образцах трикотажных тканей наблюдается небольшая неравномерность окраски. Очень удачные образцы бархата из искус. волокна. Фабрика применяет в исслед. лабор. для /…/ испытаний аппарат /…./ и ультрафиолетовые лучи  для определения загрязнений волокна. Во всех лабор. автоматически регулируется влажность и температура. Определение вязкости производится шариком 3/16 дюйма. Предварительно центрофугирование вискозы не производится. Бригге называет это старым методом, искажающим действительные результаты. /……………../. Осмотр цехов: Все цеха расположены по горизонтали. В химич. цехе установлены мерсерикационные(?) пресса /…./ с лобовой выгрузкой на 200 кг.». 
Далее идёт целая страница описания технологического цикла, которая прерывается на переносе слова. Вот и всё, что осталось в записи о командировке. Видно, что личные впечатления записывались вместе с производственными познаниями, которые использовались при написании отчёта о командировке.  Командировка в то время была особенно выгодна и в материальном смысле. На 6 месяцев командировочных можно было многое приобрести. Сохранилась фото мамы с двумя командированными в Берлине 25 января 1936 года. Нина разговаривала с мамой по телефону прямо из комнаты № 342, когда она была в Берлине. 
Мама приехала в Москву в первых числах марта. Появились ранее не виданные вещи: электрический патефон с двумя альбомами заграничных пластинок, электрический кофейник, чайник со свистком, пишущая машинка «Мерседес» с большой кареткой, заводные игрушки для меня (стреляющий танк и заводная машинка, которая не падала с края стола). Были и какие-то носильные вещи. Сохранилось до сих пор её драповое жёлтое пальто. По приезду она сразу пошла на работу. (Справка для домоуправления от 26 марта 1936 года).
 Командировка была связана с изучением возможности перехода на выпуск военной продукции с учетом передовых технологий в странах Западной Европы. В это время проводился обмен партийных документов. Он проводился не формально, а в обстановке всеобщей критики и самокритики на собраниях. Берта Антоновна Пукит (член партии с 1912 года), которая знала маму ещё по Воронежу с 1922 года, написала заявление на маму. В заявлении она указывала на её буржуазное происхождение и соответствующее домашнее окружение. Заявление писалось не по злобе, а по её партийным убеждениям с целью помочь маме встать на правильный путь. Она была старше мамы лет на восемь. Образование у неё было ниже среднего, а начинать учиться было уже поздно. Она все свои силы отдавала партийной работе. В Воронеже работала зав. губженотделом. В 1936 году она работала председателем профкома «Трехгорки». Единственный ребёнок у нее родился поздно, в 1932 году, когда она некоторое время жила у нас в комнате № 342. Ей в 32 года дали комнату в том же доме, куда переехал Н.Островский в Мёртвом переулке (теперь переулок Островского. Некоторое время мама с ней не разговаривала. Это заявление доставило маме неприятности, но не более. Обмен партбилета прошел благополучно и не повлиял на её дальнейшую работу. В дальнейшем они помирились, и я с мамой неоднократно был у них в гостях. Дочку Инночку воспитывала домработница Аня, которая была не только членом семьи, но фактически ее главой. Инночка ещё студенткой вышла замуж за своего преподавателя – Шарова, который был учёным- генетиком. Выступал против Лысенко, был объявлен «Вейсманистом – Морганистом», отстранён от работы в МГУ, очень переживал и умер ещё при власти Лысенко в биологической науке в молодом возрасте. 
Мы с мамой ездили к Берте Антоновне в последний раз в марте 1963 года. У неё был рак в последней стадии. В комнате был тяжелый запах разложения. Она всё же пережила маму на 2-3 месяца и была захоронена в земле на Новодевичьем кладбище. 
В апреле или мае 1936 года я попал в больницу с аппендицитом. Это осталось у меня в памяти, так как в следующий раз я попал в больницу через 60 с лишним лет. Операцию мне делала Мария Ивановна Ступина. Её муж, Валентин Михайлович, с 1920-х годов был знаком маме по Воронежу. Затем он много лет служил в погранвойсках, в основном, в Средней Азии. Участвовал в борьбе с басмачеством до начала 1930-х годов. В 1936 года он служил в Москве, был начальником политотдела войск НКВД и имел в петлицах два ромба. В дальнейшем, скорее всего, в 1938 году во время «3-го Московского процесса», был отстранён от должности, лишен воинского звания, но не арестован. До 1940 года работал слесарем на одном из московских заводов. Эту специальность он имел с юношеских лет. С 1940 года стал работать преподавателем военного дела в институте Иностранных языков. В начале войны записался добровольцем в народное ополчение. В каждом районе Москвы  формировалась своя дивизия. Большинство дивизий погибло в окружении в составе Резервного фронта в октябре 1941 года. 
Московское ополчение было темой несостоявшейся диссертации моей жены Риммы. Благодаря оставшимся её материалам удалось установить, что в Куйбышевском районе, где находился его институт, формировалась 4-я дивизия Московского народного ополчения. Эта дивизия не попала в состав Резервного фронта, а была отправлена на восточный берег озера Селигер в состав 48 армии Новгородской оперативной группы. 26 сентября  она была переименована в 110 стр. див. 10 октября  после начала немецкого наступления на Москву переброшена под Наро-Фоминск в состав 33-й армии. Отходила с тяжелыми потерями к Москве. На её позиции 1 декабря 1941 года пришлась последняя попытка немцев продолжить наступление на Москву. 6 декабря  наши войска перешли в наступление, и немцы были отброшены от Москвы. Когда мы с мамой в феврале 1942 года вернулись в Москву (на меня была выписанаотдельная командировка, в которой было сказано, что я «командируюсь в Москву по месту работы матери»), у нас в 344 комнате жил после госпиталя В.М.Ступин (а в комнате № 342 жили отселенные из 5-го подъезда Зубковские-Фаляно). 4, 5 и 6 подъезды были отключены от отопления, а в нашем крыле температура в системе отопления поддерживалась на уровне, предохраняющем от замерзания воды. Когда мы с мамой вошли в комнату, В.М. с няней сидели за столом и пили чай с сахарином и черным хлебом. В.М. был в меховой безрукавке, а в петлицах у него был один ромб. Видно, в ходе формирования дивизии, он был частично восстановлен в звании и должности. Это похоже на то, что описал К.Симонов в романе «Живые и мёртвые» про Серпилина и политрука Синцова. О дальнейшей его жизни у меня нет сведений.

На лето 1936 года мама решила отправить детей в деревню. Это от станции «Томская» (сейчас «Чкаловская») налево через Клязьму. Мама с 1-го по 24 июля  была в элитном д/о недалеко от станции Лось. Там было 39 отдыхающих. Нина к ней приезжала несколько раз. 12 июня  был опубликован проект Конституции, которую во многом написал Н.Бухарин. 14 августа  в газетах опубликовано сообщение о раскрытии террористического заговора троцкистов и зиновьевцев. Начался процесс «шестнадцати». По всей стране шли собрания с обсуждением «самой демократической в мире Конституции» и собрания с требованием смертной казни троцкистским убийцам. Все осуждаемые сознались в немыслимых преступлениях. Им было обещано рассмотреть апелляцию, но на другой день все 16 были расстреляны. Томский, бывший председатель ВЦСПС, в честь которого названа железнодорожная станция, застрелился на своей даче в Комитетском лесу в Подлипках в августе 1936 года, когда узнал, что Каменев и Зиновьев дают против него показания. На этой даче потом жил Папанин, а дворником или сторожем был Иванов, сын которого Юрий Васильевич работал механиком в отделе 16 КБХМ. Впоследствии долгие годы он заведовал водной станцией КБХМ в Пирогово. Это он предлагал моему внуку Мите заняться водно-парусным спортом, но его, по-моему, отговорила Ирина после поездки на лодках в штормовую погоду. Возвращаюсь к своему повествованию. 
В сентябре Нина перешла в школу № 27 и начала учиться в 8-м классе, а я пошел в старшую группу детсада в нашем доме. 21 сентября 1936 года мама получила в ГУИВе НКТП справку для домоуправления, что она работает нач. планово-производственного отдела и получает оклад 900р. Но ещё 16 сентября отделом кадров НКТП была подписана путёвка, по которой т. Завьялова-Смирнова направлялась на работу во вновь организуемый пороховой трест. 25 сентября нач. ГУИВа Юревич подписал распоряжение, по которому Смирнова Л.И. от занимаемой должности освобождается с 25 сентября. В стране проходила очередная перестройка управления промышленностью. Управление сосредотачивалось в отраслевом наркомате, непосредственно руководившем однородными предприятиями в тресте (главке). Ранее работы по порохам велись в военно-химическом тресте и ВИВе. Видно, было полученго указание подбирать новые кадры для работы в оборонной промышленности. Мама ещё в ВХА прошла курс технологии изготовления порохов. Остался её конспект книги по истории и состоянию пороховой промышленности в России до Революции.  Приказом по пороховому тресту т. Смирнова Л.И. зачисляется в тех. отдел на должность старшего инженера с окладом 800 руб. в месяц с 25 сентября 1936 года. То есть, на ту же должность, с какой она начинала работу после окончания ВХА. 27 ноября 1936 года она поставлена на военный учёт, как старший начсостав, спец. 9, должность инженер хим. войск кат. Т-7. В декабре заполняла подробную анкету по оформления допуска к секретной работе. В пороховом тресте работали выдающиеся ученые и организаторы пороховой индустрии. Это главный инженер треста Николай Павлович Путимцев и зам главного инженера и нач. технического отдела Александр Семенович Бакаев. Путимцев в дальнейшем был директором завода № 40, заключенным в ОТБ-40, профессором и зав. кафедрой Казанского химико-технического института. Бакаева, в отделе которого работала мама, называют отцом «катюши». Бакаев еще в конце 20-х годов разрабатывал технологию производства баллиститных порохов. В 1930 году арестован и осужден на 10 лет по процессу «Промпартии». Отбывал наказание в ОВТБ ОГПУ. Досрочно освобожден в 1934 году. Работал завлабом в НИИ-6 и преподавал в МХТИ. С 1935 года в пороховом тресте. В 1937 году вновь арестован, отбывал наказание в ОТБ-40 (Казань) и ОТБ-98 (Пермь, тогданосившая название Молотов). (См. приложение к стр. 24). Освобожден в 1943 г. Получил награды: ордена и Сталинскую премию. Далее профессор и зав кафедры МХТИ. (см. приложение к стр. 24).  В декабре 1936 года организован НКОП (Народный комиссариат оборонной промышленности). Пороховой трест реорганизуется в 6-е ГУ НКОП. 28 декабря 1936 года распоряжением нач. 6-го ГУ мама назначается зам. нач. группы и старшим инженером с 1 января 1937 года. Видимо, она работала по профилю техотдела, потому что уже 5 января 1937 года командируется 6-м ГУ в военно-хим. НИИ (это НИИ-6 в Нагатино) на конференцию. 7 февраля 1937 года на основании приказа Наркома ОП Рухимовича она назначается председателем комиссии по приёму Кутузовского комбината, который передаётся из НКЛП в 6-е ГУ НКОП. (но везде ещё печати Всесоюзного Порохового Треста). 
В январе-феврале 1937 года проходил процесс «антисоветского троцкистского центра». Это Пятаков, Радек и др. Ещё он назывался процессом «семнадцати». Основное обвинение – саботаж соц. строительства. 18 февраля  после разговора со Сталиным в своём кабинете застрелился Серго Ордженикидзе - нарком ТП (Пятаков работал его 1-м заместителем). Процесс готовил Ежов, назначенный Генеральным комиссаром Государственной безопасности. Все обвиняемые на процессе «сознались в своих преступлениях» – вредительстве и саботаже. По процессу был выпущен стенографический отчёт, в официальной версии – на 600 страниц. 21 апреля 37 года «Правда» публикует выдержки из доклада Сталина на пленуме ЦК и доклад Молотова. В этих докладах говорится о недостаточной активности и инициативе широких масс по разоблачению врагов народа и саботажников. С этого момента началась настоящая вакханалия по разоблачению и поиску «врагов народа». Повальные аресты шли повсюду. Не обошли они стороной и наш дом на ул. Усачева (3 человека). В доме №29 напротив через скверик – 26 человек, в доме №19 – 6 человек, в доме №19а – 8 человек и т.д. (См. приложение к стр.25). Были арестованы и многие, кто был с мамой в командировке за границей. 
11 мая 1937 года мама переводится в 11-е ГУ на должность старшего инженера производственно-технического отдела. Её подведомственным предприятием стал Шосткинский завод (№9). 
К 1 апреля 1937 года был досрочно за 4 года и 3 месяца выполнен 2-й пятилетний план. В июле вступил в строй канал Москва-Волга. В 1937 году страна перестала импортровать автомобили и тракторы. Нина вступила в комсомол, а летом ездила в Ленинград к дяде Славе и Марии Георгиевне. В июне начались процессы воен-начальников. Были расстреляны Тухачевский, Якир, Примаков, Уборевич и др. Летом 1937-го Виктор Павлович Смирнов, по просьбе мамы, утопил в Москве-реке  отцовский наградной маузер, наган, который был у него в Якутии, наградную шашку от 1-й Конной и патроны россыпью. Он брал лодку на прокат на стадионе «Каучук» (потом «Химик»), теперь это территория «Лужников». 
31 августа ближе к 12 часам ночи во входную дверь постучал дворник. С ним вошли двое в форме НКВД и прошли в 342 комнату, где жили мама с Ниной. Был поверхностный обыск. Ничего не взяли, кроме нескольких старинных медных монет. Обратили внимание на портрет Н.Ежова: «А это что, для маскировки?». Всего были минут двадцать-тридцать. Из соседей никто не выходил. У входа в 344 комнату стояла В.И., но в комнату, где я спал и в сундуке ранее хранилось отцовское оружие, они  не входили. 
На следующее утро я пошел в первый раз в школу. Мне сказали, что мама уехала в командировку. Так как она и до этого уезжала, и надолго, у меня её отсутствие прошло незаметно. А Нина уже на следующее утро поехала к входу во внутреннюю тюрьму на Лубянке. Там сказали, что нужно искать по тюрьмам. Если примут передачу, значит она там, если не примут, то её там нет. Она ездила в Бутырскую тюрьму и ещё в одну, расположенную по дороге от нас на трамвае к Зоопарку. До ареста мама была включена во внутриведомственную комиссию по расследованию причин невыполнения плана на предприятиях ГУ. Через какое-то время после освобождения  мама рассказывала Нине, что она, кроме тюрьмы на Лубянке, была какое-то время в Бутырке. Затем её переправили в Черниговскую тюрьму, где она в женском отделении сидела в камере с воровками и проститутками. В тюрьме на Лубянке её очень удивило, что моего отца называли троцкистом. («И это Сеня-то троцкист?»). Я думаю, что это связано с тем, что он работал с Быкиным, когда тот был в Воронеже и Ярославле 1-м секретарём Губкомов партии. А арестован он был как «троцкист», когда работал 1-м секретарём Башкирского обкома партии. Маме предъявляли обвинения по статье 58 УК. Из анализа отрывочных сведений следует сделать определённые умозаключения. Отсылка её в Черниговскую тюрьму была вызвана тем, что там находились арестованные работники Шосткинского завода, обвинённые во вредительстве и саботаже. Дело разрабатывали работники Черниговского областного управления НКВД. Шостка до января 1939 года входила в Черниговскую обл. Мама была куратором Шосткинского завода и поэтому обл. управление НКВД затребовало её присылки. Этим и объясняется поверхностный обыск при аресте. В данном случаи в задачу «москвичей» входил только арест и пересылка. Пересылалась она со своим личным делом, из которого следователь и почерпнул «троцкистские корни» в связях моего отца с Быкиным. В конце 1937 года был временный «перебор» с арестованными, да и дело по Шосткинскому заводу было видно не из громких. Так или иначе, но в декабре она была освобождена вместе с работниками завода. У кого-то из них (Григорьевых или Ивахненко) она была дома, где её помогли с тёплыми вещами (её арестовали в августе, когда она была в одном костюме), с билетом на дорогу и сообщили в Москву домой о её приезде. Нина ездила её встречать на Киевский вокзал, но не встретила, а когда приехала домой, мама была уже там. У мамы на всю жизнь остались самые хорошие впечатления о Шостке, и о людях с завода. Она даже начала писать об истории завода. (Эти записи сохранились). История завода есть и в распечатке из интернета. (Смотри приложение к стр. 26). Она несколько раз бывала в Шостке и один раз провела там часть отпуска. Часто переписывались. Я помню, что приезжающие из Шостки, останавливались у нас дома. Приведу отрывок из письма, которое написала мне мама, когда я в 1953 году был на практике в Днепропетровске. 9 июля 1953. «Позавчера я получила письмо из Шостки от Григорьевых, они усиленно приглашают к себе, если не меня, то тебя. Пишут, что в этом году у них в саду очень много фруктов и что они, лишь ожидая нас, не продали корову. Если ты поедешь, то сумеешь попробовать молока, которого не пил никогда в жизни. Более вкусного молока, чем у них, я не встречала. Сагитируй на это Фокина, Любочку или Толю. Я тебе забыла в прошлом письме написать, что хотелось бы, чтобы ты, помимо знакомства с Украиной, познакомился и с бытом настоящих потомственных рабочих семей. У Григорьевых предки работали на одном и том же заводе со времён Аракчеевских поселений. Родоначальник их – солдат, прикреплённый к заводу и прослуживший в армии 40 лет. Поэтому у них всех семья и завод понятия равнозначные. Кроме того, меня у них очень трогает особая чуткость, мягкость и дружеские отношения ко всем родным, очень многочисленным и ещё более многочисленным друзьям и знакомым. Чувствуешь там себя очень легко и свободно, как дома. А сам город Шостка /их посёлок расположен с другой стороны завода, через речку в 3 км./ очень живописен со своими белыми домиками, широкими улицами, сплошь засаженными деревьями и цветами. Это всё для учёта твоих дальнейших намерений. Думаю, что задержка на 7-8 дней в Шостку не нарушила бы твоих московских планов, но смотри сам». 
Вот и всё. Но я на это время договорился  о встрече с Риммой в Каневе. Теперь мамина запись от 31 декабря 1937 года, мама дома, 10 часов вечера, сидит за столом и пишет. «Сегодня последний день 37 года. Ещё два часа, коротких два часа, по 60 минут каждый, а затем они уйдут в прошлое, а на листках календаря появится новая цифра-1938г. Я провожаю старый год и встречаю новый одна: Нина ушла в школу, Воля заснул, Варичка на работе. У меня горит электрическая печка, приятно согревающая ноги, на столе тикает будильник, с верхнего этажа доносится приглушенные звуки радио, на столе любимые книги и хотя я одна – мне хорошо, покойно, уверенно и нет никакого чувства одиночества. Я старательно ищу хотя бы следы этого чувства в самых затаённых уголках моей «души» и не нахожу их. Не случайно я написала, что мне хорошо и «уверенно» /не литературно, но понятно!/. Казалось после всего пережитого нужно было бы /согласно всем известным романам/ находится или в состоянии экстаза или желания видеть как можно больше людей, проверить неизменность их отношений к тебе…..У меня нет ни того, ни другого. Мне покойно, хорошо и ... «обычно». Чувство возвращения из командировки, причём детали стушевываются, не хотят вспоминаться. По-видимому это происходит оттого, что в этой «командировке» я чувствовала себя не действующим лицом, а посторонним зрителем, созерцающим всё со стороны, даже в наиболее тяжелые минуты. Но забывать эту «командировку» нельзя. Я увидела, узнала многое, чего я в обычной жизни не имела бы времени заметить. Передо мной в обнаженном виде прошли самые разнообразные типы людей, я имела возможность увидеть в действительности к чему приводили людей, в начале казалось бы невинные их слабости, их желания, их устремления. Я видела представителей, вернее обломки ушедших классов, я видела кусочки вредной накипи, что паразитически возникает порой на тех или иных участках нашей жизни, нашей стройки. Я видела заядлых, но в тоже время презренно- жалких врагов Советского Союза. Так глубоко, так ясно я не сумела бы рассмотреть их в жизни. Отдельные сцены, отдельные типы мне хотелось бы записать. Пусть это будет материалом для моих возможных старческих записей, но сейчас писать об этом пока не хочется. Передо мной лежит «Москва 1937г.» Лиона Фейхтвангера. В книге много неверного, отдельные оценки вызывают возмущение, но появление этой книги у нас, в СССР, лишнее свидетельство мощи нашего Союза, нашей силы, нашей «взрослости». Ошибки этой книги ясны для каждого гражданина нашей страны и её появление никого не дезориентирует.  Вторая книга-«Юность Генриха 4-го» Генриха Манна. Я плохо знаю историю Запада и эта книга имеет для меня двоякую ценность. В промежутках между чтением этих двух книг я лакомлюсь стихами Бернса, вечно юного, вечно молодого, вечно бодрящего. Если к перечитанному я добавлю новый номер «Большевика» и свежие газеты, то и само слово «одиночество» краснеет и прячется в самый далёкий тёмный уголок. Так далеко, что я его не вижу. Прощай старый год и здравствуй новый….Я встречаю бодрой, уверенной и знаю, что этот год будет для меня полон большой, интересной, творческой работы. Неси её больше Новый год, если ты не захватишь её в достаточном количестве, я помогу тебе и добавлю то, что ты забыл захватить с собою». И ещё запись на другой день.  «1 января 1938 года. Ну, вот и первый день нового года подходит к концу. С утра заболела Варичка. Утром-39,4, вечером-39,7. Повидимому, какая-то нехорошая ангина, но она упорно отказывается от приглашения доктора, отложила до завтра. Я жалею, что  поддалась её уговорам. Ночью дочитала Фейхтвангера. Отдельные места у него сильны и правдивы. Много здравого при суждении об отдельных лицах /писатель-психолог/. Но когда вопросы перерастают чувствования отдельных лиц, становятся факторами социальными, Фейхтвангер мельчает и не в состоянии охватить их достаточно полно и глубоко, а следовательно и понять. Многое он воспринимает чувством, а не разумом. И это у человека большой культуры, культуры Запада….Но сейчас Западу надо переучиваться, надо вновь учиться понимать новое, им ещё не постигнутое. Он уже не имеет права гордиться своей культурой «высшего порядка». Она отстала. Было несколько телефонных звонков: Вик. Ал., Зина, Марк. Разговоры с дрожью в голосе: «какое счастье..». Эти слова воспринимаются мною плохо. Жить и работать – это счастье, с этим я согласна. Но когда эти слова относятся только к факту моего возвращения домой, я готова кричать: «Нет, это не счастье, это только справедливость». Справедливость с большой буквы, существующая только в нашей стране. Так должно было быть, так и произошло – иначе случиться не могло. Не «счастье» двигает у нас людей, а высшие более разумные законы. И моя вера в них непоколебима». 
Через четыре года мама вновь обращается к этому дню. 1942 год г. Челябинск. «1-е января. Первый день 42г. Почему-то напомнил мне первый день 38г. Хотя казалось-бы, что общего у этих дней почти нет. Я приехала домой 28-29 декабря и ощущение свободы, радость видеть улицы, дышать легко и свободно – наполнили каким-то чрезмерным избытком радости, бодрости, энергии. Хотелось «свернуть горы». Большая внутренняя удовлетворенность, чувство победившей правды, сознание, что ни на минуту не покидавшая тебя уверенность в том, что всё должно рано или поздно разъясниться, что иначе быть не может, что эта уверенность подтверждена жизнью – всё  это создавало жажду творить, работать лучше чем когда бы то не было. Нина встречала Новый год не дома. Волчёнок заснул и, вероятно, впервые за все прожитые новогодние дни я сидела в комнате одна. Думала о прожитой жизни и о той, которую мне ещё придётся прожить, о той жизни, которую нужно «СДЕЛАТЬ». Всё казалось таким радостным. Стены комнаты, ставшие столь привычные глазу, книги, гравюры всё приобрело необычную прелесть. Все вещи казались как бы приоткрывшими душу, все они доброжелательно смотрели на меня корешками своих переплётов, багетом рамок, углами столов, шкафов.....Было очень тихо. В нашей квартире встреч Нового года не было. Все ушли. Я сидела за письменным столом и вперемежку слушала музыку и тишину. Иногда я вставала и выходила в соседнюю комнату посмотреть на спящего Волчёнка. За этот день, вернее ночь, я ещё более оживила созданные за четыре месяца «отдыха» иллюзии. Многие желания я стала принимать за реально существующие. Причём всё это приняло на столько осязаемую оболочку, что с этого дня я начала путать жизнь такую, какова она есть с жизнью, создаваемой …….».  
На этом запись прерывается. Возвращаюсь к 1938 году.  5 февраля. Запись в трудовой книжке: «Во изменение п.5 распоряжения №258 от 02 сентября 37. тов. Смирнову-Завьялову считать восстановленной на работе с выплатой  за вынужденный прогул с 31 августа 37. по 31 января 38. Зачислить в технический отдел на должность зам. нач. отдела». Наркомом ОП уже был М.М. Коганович, Рухимович снят 15 ноября 1937 г. Расстрелян 29 июля 1938 г.  До ареста мама работала ст. инж. Произ.-техн. Отдела. т.е. восстановлена даже с небольшим повышением, но в другой отдел того же 11-го ГУ. 22 марта 38. Приказ №69. На время отсутствия Гл. Инж. ГУ, временное исполнение обязанностей Гл. Инж. Главка возлагается на т. Смирнову-Завьялову Л.И. 27 марта 38. Распоряжение №74. На время командировки Гл. Инж. т. Чернякова т. Смирнова - Завьялова Л.И. утверждается председателем Методсовета. 04.38. Зачисляется начальником Произ.-техн. Отдела. т.е. она вернулась в свой отдел, где работала до ареста ст. инж. начальником. Это можно считать полной реабилитацией по тем временам. Нет сведений, как велось её партийное дело во время ареста. Как правило, это было заочное исключение в первичной партийной организации и последующие восстановление в Райкоме с уведомлением первичной парторганизации. Нине на комсомольской группе объявили выговор за недостаточную бдительность, а после освобождения просто забыли об этом. 05 апреля 38. умерла мамина бабушка Матрёна Епифановна. Незадолго перед смертью у неё произошло резкое помутнение сознания. Её положили в больницу /Кащенко/, но она отказывалась есть, говорила, что её хотят отравить и никого не узнавала. Диагноз в свидетельстве о смерти: кардиосклероз, общий артериосклероз. 17 ноября 38. Далее по работе. Пропуск в закрытый город Шлиссельбург. (завод №52) Там мама была ещё раз по этому пропуску в марте 39 года. Других документов по 38 году нет. 
В 1939 году образовался Наркомат Боеприпасов (НКБ), вернее, он выделился из  НКОП. Мама там стала работать нач. техн. отдела 3-го ГУ (порохового). Это бывшее 11 ГУ НКОП.  Начальником 3-го ГУ был М.П. Дынкин. 17 июня 1939 года она поехала в командировку в Ташкент. Сохранилась справка о допуске. «Выдана Нач. Техн. Отдела 3-го ГУ НКБ тов. Смирновой-Завьяловой Л.И. в том, что она командируется в г. Ташкент по спецзаданию, последняя допущена к мобсекретной переписке. Настоящая справка выдана для представления в партийные и советские организации Узбекской ССР». В командировке она была до 20-22 июля  Я в это время был в пионерлагере (возможно, две смены). Письмо она мне написала в лагерь. «11 июля 39г. Дорогой мой мальчик. Я очень соскучилась о тебе. Как ты живёшь? Получил ли моё первое письмо? Числа 20-22 я уеду из Ташкента в Москву. Здесь очень жарко. Температура воздуха часто бывает более 50 градусов и ветер такой горячий, что совершенно не освежает. В 50 км. от Ташкента тянутся горы, здесь они не высокие, но дальше на восток переходят в высочайшие горы мира-Памир. Вчера и позавчера я ездила за 35 км. от Ташкента. Там протекает горная речка Чирчик. Её течение такое быстрое, что когда входишь на мостик, сразу начинает кружиться голова. Купаться в ней трудно, она сразу сбивает с ног. Около этой реки растут кусты саксаула. Это растение пустынных мест. Больше он нигде не растёт. Я сорвала пару веточек и одну из них посылаю тебе в письме. Покажи её вашему педагогу, только заложи её в бумагу, чтобы она не осыпалась. Здесь растет много хлопка /я привезу тебе/, арахис, /это земляные орешки, желтенькие, которые у нас называют китайскими/ винограда, абрикосов, персиков. Уже поспели первые дыни и арбузы. Как ты себя чувствуешь, не болел ли? Весело ли тебе? Здесь есть очень красивые тюбетейки. Я тебе куплю. Завтра я еду в Фергану. Ты, вероятно, не успеешь написать мне в Ташкент, пиши тогда в Москву. Адрес мой: Ташкент. Гостиница «Националь» Л.И. Завьяловой. Целую тебя крепко, крепко. Мама». 15 ноября 1939 года в трудовой книжке появляется запись: «Переводится в ГСПИ-6. Приказ №478». И только 4 января 1940 года в приказе по ГСПИ-6 говорится, что она зачислена на должность зам. главного конструктора (проекта) по технологической части с 15 ноября 1939 года.  Это значит, что она была отстранена от основной работы наркомата. За 1940 год нет ни одного документа, ни одной записи в трудовой книжке. Сохранились три отрывочные записи в дневнике, относящиеся к 1940 году. Приведу их полностью, хотя они носят иносказательный и порой сумбурный характер. Может быть, это поможет понять то, что она переживала в то время. 
Первая запись датирована 7 февраля 1940 года. «За последние месяцы произошло много «всяческих» объективных перемен в моей жизни. Сейчас я что-то вроде консультанта при фактически несуществующем конструкторском бюро. Спокойно, тихо, скучно и ….стыдно. Стыдно получать зарплату без какой либо отдачи. Последние дни много занимаюсь историей партии. На сегодня также было много планов, но сейчас только 2ч. дня, а уже сильно болит голова. Придётся сделать перерыв. Ходила на почту. Сегодня удивительно мягкая приятная погода, но чересчур много снега под ногами, трудно ходить. Хотелось бы сейчас оказаться за городом, где-нибудь в лесу. Я очень давно не видела «по настоящему» леса зимой. У меня сейчас много хороших книг и они мне доставляют много радости. Вчера читала «Преступление Сильвестра Бонера» Анатоля Франса. Прекрасная вещь. Её смакуешь. Мне кажется, что я только последние годы научилась читать книги так, как они этого требуют. Я долгое время остаюсь как бы наполненной книгой. Вижу отдельные моменты во сне, перечитываю много раз отдельные страницы и главы, подолгу размышляю над поразившими меня мыслями, зачастую по аналогии продумываю многое из окружающего меня. «Очевидно, человек дурён от природы, ибо вся эта чужая радость наводила на меня глубокую печаль».  «Жизнь нам кажется короткой только потому, что мы опрометчиво прилагаем к ней мерило наших бессмысленных надежд».  «Сила любви слабеет и теряется с годами, как все другие источники человеческой энергии». «Во всех нас есть и Дон-Кихот и Санчо-Панса, к которым мы прислушиваемся, и если даже Санчо-Панса нас убеждает, то любоваться подобает только Дон-Кихотом». Мне кажется, я слышу их. Дон-Кихот мне говорит: «Крепко мысли о вещах великих и знай, что единственная реальность в мире это мысль. Возвышает природу до себя, и да будет тебе вселенная лишь отблеском героической твоей души. Бейся за честь; только это достойно мужчины, и если тебе случиться получить раны, лей кровь, как благодатную росу, и улыбайся». А Санчо-Панса говорит мне в свою очередь: «Оставайся приятель, тем, чем создало тебя небо. Предпочитай корку хлеба, засохшую в твоёй суме, овсянкам, жарящимся на кухне господина. Повинуйся хозяину, умному и безумному, и не забивай свои мозги вещами бесполезными. Бойся ударов: искать опасность,  значит искушать бога». Я, словно старый мшистый и корявый дуб, что будит стайку певчих птиц дрожанием своих ветвей. Время ласково лишь к тем, кто принимает его с лаской. Это - животное очковое, ибо без очков нельзя его себе представить.  Будущее, создаётся прошедшим.  В мои годы, увы, хорошо знаешь, как мало в жизни непорочности; хорошо знаешь, сколько теряется от долговременного пребывания в этом мире, и чувствуешь доверие лишь к юности. «Эрот непобедимый, ты залетаешь в богатые дома, ты возлежишь на нежных щёках юной девы, летишь через моря и посещаешь хаты; тебя не избежит бессмертный, как не избежит ни единый человек в его быстротекущей жизни, а лишь безумствует тобою одержимый». Софокл.   «в каждой перемене, даже самой желанной, есть своя грусть, ибо то, с чем мы расстаемся, это часть нас самих; ужасно умереть для одной жизни, чтобы войти в другую». Ан. Франс.»  
Короткая запись от 11 июля 1940г. «В Стамбуле, в мечети Сулеймана Джали /Сулеймана Великолепного/ имеются три колонны, взятые из одного Византийского храма, ранее которого они находились в храме Дианы в Эфесе, а ещё ранее в каком-то другом храме». 
И вот последняя запись, имеющая отношение к 1940 году. 4 марта 1945 года. «Ну вот, почти после 5 летнего перерыва моё перо снова чертит небрежные строчки в этой тетради. Были и другие, (уничтоженные!) особенно года 40 и половина 41 года – период когда радость, а затем отчаяние, смертельная тоска, казалось, переполняли меня до краёв. За 3-4 месяца конца 40 года я постарела /внешне/ лет на десять. Я с трудом отсчитывала дни и старалась ускорить их бег, течение времени. Я бесконечно определяла сроки, которые должны были  вырвать меня из опустошенности. Была лишь одна «идея фикс» – зачеркнуть новое число, суммировать его с прошедшим и подсчитать, сколько же ещё надо ждать. Причём всё это в глубоком молчании. Но вот грянула война, и всё личное отошло. Надо было ехать подготавливать площадки для эвакуируемых заводов, встречать эшелоны с людьми, видеть бездну человеческого горя. Я растворилась в общем потоке, вернее перестала чувствовать себя, думать о себе. Было не до этого. Если я целыми неделями забывала обедать, и, проснувшись ночью, вспоминала, что я забыла сегодня проглотить хотя бы кусочек хлеба – мудрено ли было забыть и всякие психологические нюансы бальзаковского периода. Хотя это и было, пожалуй, самое чистое, самое идеализированное чувство дружбы, когда разлука воспринималась подобной смерти. Да так оно и было. Месяцев 6-8 я не жила, а бродила, как во сне и мучилась так, что кажется, любые физические мучения не могли бы причинить мне столько боли. След от этого остался лишь внешний. Глядя в зеркало, я не узнавала себя, не узнавали и встречные. Но это прошлое. Я неисправимый фантазёр и создавала себе какую-то фантастическую нереальность. Плохо лишь, что после этого остался какой-то надлом, в чём я себя иногда ловлю, а так жизнь снова стала на свои обычные рельсы….Может быть тут виновата и работа. С производственно технической работы мне пришлось в основном переключиться на канцерярско-формальную. Работы нужные, важные, но не совсем отвечающие моему складу. В начале Мобилизационно-плановое Управление, затем с июля 43г. Специнспекция. И вот на старости лет, с сутулящейся спиной, с беззубым ртом я стала нач. группы Специнспекции - инженер-майором. Этот вид был бы мне более свойственен лет 8 тому назад. Но, да не в чинах же дело и откровенно говоря, я пишу это так, как бы смотря на себя со стороны, меня же лично чины и звания интересуют мало. По видимому, как говорится «горбатого лишь могила исправит», и если в юности я произносила громкие тирады /чаще не вслух, а самой себе/ о гордости быть Человеком с большой буквы, о необходимости не терять уважения к самому себе из угоды завоевать уважение других людей, то такой я и остаюсь. Словом «Дон-Кихот половины 20 века». Мне многое нужно написать для того, чтобы помочь себе во многом же разобраться. Для того, чтобы осмыслить написанное собою, т.к. я иногда перестаю быть уверенной в справедливости своих суждений. Нездоровье, заботы, годы, по видимому, кладут отпечаток на ясность мышления, и не запечатляются ли  иногда в  моём мозгу, как в кривом зеркале? Не гипертрофирую ли я отдельные мелочи, всегда ли я справедлива в своих суждениях о людях? Вот написала и вспомнила, как в 33г. бывший  Управляющий Пороховым трестом, такой же неврастеник, как и я, говорил мне: «Ты слишком большой интеллигент…зачем постоянный самоанализ, самокритика. Это общая болезнь нас интеллигентов. Надо жить проще и меньше судить себя, свои поступки, так и жить будет легче, и все лишние терзания отпадут». Я не помню, что послужило толчком для этого разговора, кажется одно из заседаний нашего партбюро, но это не важно.  Важно то, что от этой черты я не избавилась. С того периода прошло уже 12 лет, а потребность в самоанализе у меня не только не уменьшилось, а наоборот, я стала ещё более придирчивой к самой себе. Может быть потому, что не всегда делаю, так как хочу. Не делаю из-за недостаточной настойчивости, последовательности, а иногда и просто потому, что не могу. «Форс-мажор» преодолевает. Кончаю «вступление». Надо будить заснувшего Волю, иначе он не выучит уроков. Надо написать письма Марии Георг., Лялиной бабушке, Марии Тихоновне. Итак, до следующей встречи».  

Создаётся впечатление, что за период с ноября 1939 года и до начала войны в жизни мамы произошел душевный надлом, от которого она впоследствии уже не оправилась. Здесь, я думаю, надо вернуться к Волощенко В.И. Раньше мы с Ниной только ограничивались отрывочными сведениями по памяти. Сейчас в интернете я нашел строго документальные факты. Привожу их дословно. 
1. «Волощенко Всеволод Иванович. Род. 1899, г. Одесса; русский, член ВКП(б), обр. среднее, без определенных занятий, прож. в Москве: ул. Житная, д. 27, кв. 17.   Арест. 29 апреля 1939. Приговорен ВКВС СССР 7 июля 1941 по обв. в участии в к-т организации. Расстрелян 27 июля 1941. Место расстрела Московская обл. Коммунарка. Реабилитирован 26 апреля 1991.».  
2. «Сталинские списки – Список 28.03 1941 (АП РФ Ф.3 оп. 24 д. 421) стр. 105    Волощенко Всеволод Иванович, 1895 г. Рождения, уроженец гор. Одессы, русский, гр-н СССР, быв. чл. ВКП(б) с 1920 года. В 1927г. исключался из ВКП(б) за участие в троцкистской оппозиции, в 1930 г. был восстановлен, в 1935 г. вновь включается в троцкистскую деятельность.  В 1919 году в г. Сочи дважды арестовывался белыми.  В 1928 году арестовывался органами ОГПУ за участие в троцкистской оппозиции, до ареста – без определенных занятий.   Арестован 29 апреля 39 г. Обв. по ст. 19-58-8, 58-7 и 11 УК РСФСР.   С 1923 года являлся кадровым троцкистом.  В 1927 году подписал троцкистскую платформу «83» и являлся одним из руководящих участников Воронежской подпольной троцкистской организации.  Работая в Главном управлении Кинематографии в 1934 году установил связи с участниками право-троцкистской организации ШУМЯЦКИМ и ЮКОВЫМ (осуждены к ВМН) и по заданию последних проводил вредительскую деятельность в Главном управлении Кинематографии.  Также поддерживал организационную связь с САТАРОВЫМ.  Изобличается показаниями ШУМЯЦКОГО, ЮКОВА, ДУБИНСКОГО, СЕВСКОГО-ГРИГОРЬЕВА, ЕЖОВА В.С., ИВАНОВА (все осуждены к ВМН), ФЕЛЬДМАНА, САТАРОВА и очной ставки с ним (осуждены к 8 годам ИТЛ)».  
3. Совместная записка НКВД и Прокуратуры /Берия и Вышинский/ №996/б….. 
4. По этой записке в тот же день вышло решение Политбюро. «Подлежит возврату в течение 24 часов /Пост. ПБ ЦК от 8 мая 27г. пр. №100 п.5/      СТРОГО СЕКРЕТНО (гр. О.П.)  ВСЕСОЮЗНАЯ КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ (большевиков). ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ № П1/217 8 апреля 1939г. т.т. Берия, Вышинскому, Ульриху.  Выписка из протокола №1 заседания Политбюро ЦК ВКП(б).    Решение от 8 апреля 1939г.  217. – Вопрос НКВД и Прокуратуры СССР.  «Дела на активных участников контрреволюционных, право-троцкистской, заговорщической и шпионской организаций в количестве 931 человека передать Военной Коллегии Верховного суда СССР для рассмотрения в соответствии с законом от 1 декабря 1934 года. Причем в отношении 198 руководящих участников этих организаций – применить высшую меру уголовного наказания – расстрел, а остальных 733 обвиняемых приговорить к заключению в лагерь, на срок не менее 15 пет каждого. Секретарь ЦК /подпись/». Из хронологии кино за 1939 год. 
5. «29 апреля 39. Незаконно арестован безработный Всеволод Иванович Волощенко (р. 1899), ранее работавший во ВГИКе, заведовавший сектором производства фильмов НИКФИ, работавший в ГУКФе. Согласно обвинительным документам, с 1923 г. Он является «кадровым троцкистом», в 1927 г. Подписал троцкистскую платформу «83» и являлся одним из руководящих участников «Воронежской подпольной троцкистской организации»; в 1927г. исключен из ВКП(б) за участие в троцкистской оппозиции (в 1930 году был восстановлен, в 1935 г. вновь исключен за троцкистскую деятельность). В 1928 г. он арестовывался органами ОГПУ за участие в троцкистской оппозиции. 7 июля 1941 приговорен ВКВС по обвинению в участии в контрреволюционной организации и 27 июля 1941 г. Расстрелян. Реабилитирован 26 апреля 1991».  
6. «СПИСОК.  Арестованных участников антисоветских, шпионско-заговорщических организаций, подлежащих преданию суду Военной Коллегии Верховного Суда Союза ССР. АП. РФ. Оп 24 дело 421. всего в списке 472 чел. Список по алфавиту. № 76 Волощенко Всеволод Иванович – без определенных занятий. Объективку для суда смотри выше /2./ 
Все эти материалы в приложениях к этой главе.   
Теперь попробуем восстановить события тех лет в хронологическом порядке. В ноябре 1927года отец работал во 2-м РК г. Воронежа и был членом ревизионной комиссии ГК. На партучете состоял в ячейке завода «Коминтерна». Он только что вернулся из Москвы, где был по вопросу подготовки Воронежской Губ. Конференции ВКП(б). Мама в это время была в Сочи, где лечилась после сепсиса. Вот отрывок из письма отца от 12 ноября 1927г.  «… Я занят по ревизии в ГК. Во вторник Губконференция. У нас будет дискуссия по ячейкам. Вчера состоялось собрание нашей ячейки, к концу собрания пришел один из оппозиционеров. Выступило 20 человек. Настроение единодушное. За исключение лидеров оппозиции из партии колебаний не было. Мне пришлось выступить, В частности поделился своими впечатлениями о Москве и о выступлении оппозиции. Поведение местных товарищей из оппозиции, как мне пришлось вчера наблюдать по ячейке, очень легкомысленное…..». 
Дискуссия по ячейкам проводилась по платформе «83». Речь идет об обширном документе «Проект платформы большевиков-ленинцев (оппозиция) к 15-му съезду ВКП(б). Кризис партии и пути его преодоления», внесенном 13 членами ЦК и ЦКК в Политбюро ЦК ВКП(б) в сентябре 1927 года. Его подписали Пятаков, Зиновьев, Троцкий, Каменев и др. Проект был набран в «нелегальной» типографии в качестве брошюры  «На правах рукописи, только для членов ВКП(больш.)». Этот факт послужил основанием для исключения Троцкого и Зиновьева из состава ЦК партии решением Объединенного пленума ЦК и ЦКК ВКП(б), состоявшегося 21-23 октября 1927г., затем – для исключения решением 15-го съезда партии всех, кто подписал или поддержал Заявление 83-х в мае и «Платформы…» в сентябре- октябре ( см. КПСС в резолюциях…Изд. 8-е т. 3, с. 542; т. 4, с. 72-73). 15 Съезд ВКП(б) проходил 2-19 декабря 1927 года. Из стенографического отчета. «По предложению ЦКК ВКП(б) съезд рассмотрел вопрос о троцкистско-зиновьевском антипартийном блоке. Троцкисты и зиновьевцы вначале отдельно, а затем объединенными силами вели борьбу против политического курса партии, ревизовали ленинское учение о возможности построения социализма в СССР, пытались разрушить единство партийных рядов. В предсъездовской дискуссии троцкистско-зиновьевская оппозиция потерпела поражение: за ее платформу высказалось только 0,5% общего числа членов партии. Съезд объявил «…принадлежность к троцкистской оппозиции и пропаганду ее взглядов несовместимыми с пребыванием в рядах большевистской партии» (там же, с. 21). Ведущая группа оппозиционеров в составе 121 чел. обратилась к съезду с заявлением о прекращении фракционной борьбы и подчинении его решениям, указав в то же время, что они не отказываются от своих политических взглядов». 
Дядя Сева (Волощенко) в 1926-1927 гг. работал кем-то в ВГУ. Как говорила Нина, его называли «историком». Мама с 12 октября 1925 по  октябрь 1927 года работала заведующей рабфаком при ВГУ. Наверное, «оппозиционеры» группировались вокруг Высших учебных заведений, где образованные люди могли разобраться в существе разногласий о путях построения социализма. Волощенко в 1927 году подписал платформу «83» и, как сказано в обвинительном заключении, являлся одним из руководящих участников «Воронежской подпольной троцкистской организации». В 1927 году он был исключен из рядов ВКП(б) на основании решений вышестоящих партийных органов. В 1928 арестовывался органами ОГПУ в Воронеже уже как лицо  «без определенных занятий». В 1930 году был восстановлен в рядах партии.  С этого времени он начал работать в Москве в НИКФИ (Научно-исследовательский кино-фото институт) заведующим сектором производства фильмов. В октябре 1932 года Волощенко вместе с мамой ездил в Свердловск на похороны отца. Его подпись, как и подпись мамы, стоит под некрологом. Это говорит, что он был близким знакомым, как отца, так и мамы. В 1932- 1935 гг. работал в ВГИКе и ГУКФе.  В эти годы у него была интересная работа. В 1933 году образовано ГУКФ при СНК СССР. Началось бурное развитие киноиндустрии. Создавались первые Советские звуковые фильмы. Идейное содержание фильмов находилось под жестким контролем партийных органов. С 1934 года Сталин лично просматривал большинство фильмов перед выходом на экран. Он смотрел фильмы не  по одному разу, фильм «Чапаев» он смотрел больше пятнадцати раз. Он давал замечания Шумяцкому (нач. ГУКФ) даже по самым мелким деталям фильма, которые необходимо было учесть. Волощенко видно занимал какую-то номенклатурную должность, Если на него показания давал сам Шумяцкий (см. приложение к стр.34). Одновременно у него была и творческая работа. Он написал сценарий к звуковому историко-революционному фильму «26 Бакинских комиссаров». В 1934-1935 гг. он часто бывал у нас на Усачевке и ходил со мной гулять. Я конкретно ничего не помню, но совместное фото было сделано в каком-то ателье, а не дома. В 1935 году он был вновь исключен из партии за «троцкистскую деятельность». Это могло произойти по двум причинам. В 1933-1935 гг. проводилась чистка партии. Мама прошла чистку в ноябре 1933 года, но в 1935 году после убийства Кирова при чистке исключали всех, кто был замечен в какой-либо «антипартийной деятельности».  Второй причиной мог послужить сценарий фильма «26 Бакинских комиссаров», по которому уже велись съемки и в котором не говорилось о деятельности Сталина в Баку в этот период. 
В 1935 году вышла книга Л.П. Берия (1-й секретаря Закавказского бюро ЦК ВКП(б)) «К истории большевицких организаций в Закавказье». Съемки фильма были прекращены. Что касается фильма «26 Бакинских комиссаров», то мне удалось выяснить следующее. Первый сценарий этого фильма был написан в 1929 году А.Г. Ржешевским.   По этому  сценарию немой фильм снял режиссер Н.М. Шенгелия. Фильм вышел на экран в 1933 году. Сценарий был написан в абстракционистском, модернистском стиле. (Я прочел интересную библиографию Ржешевского). Фильм был плохо встречен партийными кругами и простыми зрителями. В 1933 году в ГУКФ состоялось обсуждение этого фильма. Видимо, после этого Волощенко приступил к написанию нового сценария «26 Бакинских комиссаров» для звукового кино, по которому в 1935 году начались съемки режиссером В.А. Туркиным. На экран фильм о бакинских комисарах вышел только в 1965 году после развенчания «культа личности Сталина», конечно, по новому сценарию. Где работал Волощенко после 1935 года, я не знаю. Последнее время он старался не жить в Москве и жил где-то в Подмосковье, нигде официально не работая. Арестован он был 29 апреля 1939 года. К этому времени были арестованы и осуждены многие из его знакомых и сослуживцев. Начальника ГУКФ ПРИ СНК СССР Б.З. Шумяцкого арестовали 18 января 1938 года. 26 июля 1938 года Ежов направил Сталину список на 139 человек по 1-й категории.  Резолюция Сталина и Молотова – расстрелять всех 138. Вычеркнут один Егоров. Вместе с Шумяцким были Алкснис, Берзин, Бубнов, Вацетис, Вуль, Дыбенко, Крыленко, Межлаук, Рухимович, Радзутак, Уншлихт, Чубарь и другие. Л.Д. Вуль  (бывший начальник МУРа) и Я.Б. Быкин были женаты на родных сестрах. Их хорошо знала мама. Все осуждены 28 июля 1938 года. Расстреляны на следующий день, 29 июля. Место расстрела Московская область,  Коммунарка. Все реабилтированы в 1956 году ВКВС СССР. Быкин был арестован еще раньше, 16 октября 1937 года. Расстрелян 10 февраля 1938 года. Реабилитирован в марте 1956 года. 
Волощенко был под следствием до  начала войны. Арестован 19 апреля 1939 года. Осужден 7 июля 1941 года. Обвинен в участии в контр-револционной организации. Расстрелян 27 июля 1941года. Я не знаю, когда мама узнала о его аресте. 15 ноября 1939 года она была отстранена от работы в наркомате и только после Нового года зачислена в ГСПИ-6. Да и там она была неспокойна, к секретным документам ее не допускали. В любой момент она могла быть арестована. Можно только догадываться о ее состоянии по отрывочным записям в дневнике. Когда умер отец, ей было 33 года. В своих  воспоминаниях конца 1939 и 1940 года она говорит  не только о формальном пребывании на работе, но и о «психологических нюансах бальзаковского возраста» и о том, что за несколько месяцев она внешне постарела лет на 10 и что она, глядя в зеркало, с трудом узнает саму себя.  К 1939-1940 годам относится, под влиянием мамы, и моя тяга к чтению книг и газет. По выходным дням я ходил в очередь к газетному киоску за «Огоньком». Тираж быстро расхватывали, и всем не доставалось. «Литературные приложения» к «Огоньку» мы выписывали всегда, как и одну-две ежедневные газеты. Мама всегда выписывала и партийные журналы «Большевик» и «Партийная Жизнь».  Большие трудности были с подпиской на собрания сочинений классиков отечественной и зарубежной литературы. Мама поощряла меня следить за текущими событиями. Я делал вырезки из газет и подклеивал в тетрадь сообщения о событиях в Западной Украине и Западной Белоруссии в 1939 году. В 1940 году мне уже выписывали «Технику молодежи». Помню, как я следил за победами немцев в Европе. В 1940 году наша пропаганда была на стороне немцев. 
Мама пыталась приобщить меня к культуре. Ходили с ней в театры. Помню «Синюю птицу» в «Художественном», «Снегурочку» в «Большом». Несколько раз был в «Детском театре». Ездили с мамой в Музей изобразительных искусств, он ей очень нравился. Были в музее Останкино. Запомнились «Елки» в Колонном Зале Дома Союзов, куда детей пускали без родителей. Был один раз вмест с мамой в кинотеатре «Первый детский», потом много раз ходил туда один или с ребятами. Туда пускали за час до сеанса, и в фойе было много различных игр. В письме из Ташкента мама говорила, что привезёт мне хлопок. Она привезла два наглядных (настенных и застеклённых) пособия. Одно про стадии развития коробочки хлопка, другое про стадии превращения тутового шелкопряда в кокон. Я передал их своему классному руководителю. А в 1946 году я их увидел в кабинете биологии. Они благополучно пережили войну, когда в школе был госпиталь. Мама пыталась учить меня играть на пианино, но из этого ничего не вышло. Я всячески избегал общения с учительницей музыки и, наконец, меня оставили в покое. Я в то время заглядывал и в серьёзные книги у мамы. Запомнились: «50 лет в строю» Игнатьева, красочная книга по истории артиллерии и многие другие. В это время я научился играть в шахматы. Отец привёз из Якутии, подаренные ему шахматы из мамонтовой кости. В 1939-1940 годах дядя Коля присылал мне много марок, он служил в Литве. Я завёл альбом и углубился в познание географии, любовь к которой у меня осталась на всю жизнь. Я думаю в 1939-1940 годах мама мне уделяла, как никогда, много внимания. Во время войны я её видел очень мало, а после войны у неё сдало здоровье, и она очень уставала на работе. 
Так примерно в одно время, когда у мамы закончилось радостное ощущение жизни, у меня закончилось безмятежное детство.  13 февраля 1941 года приказом по ГСПИ-6 «Смирнова-Завьялова Л.И. откомандирована в распоряжение отдела кадров НКБ». 17 марта 1941 года приказом по Главку мама «Зачислена на должность инженера диспетчера техн. отд. 3-го ГУ с 13 февраля 41. Нач. 3-го ГУ Рябцев Николай Васильевич». Больше месяца решался вопрос, куда и на какую должность оформить. За два дня до приказа в отдел кадров наркомата прислали  характеристику из ГСПИ-6. Сохранилась копия характеристики. Видно, она сама просила снять копию. Привожу её полностью. «Смирнова-Завьялова Л.И., рождения 1899 г., член ВКП(б) с 1920 года, по социальному происхождению из мещан. Работает в 6-м ГСПИ с 05 января 40 г. в должности Зам. нач. КБ. За период работы в 6 ГСПИ т. Смирнова-Завьялова к работе относится добросовестно, проявляет инициативу в работе, дисциплинированный товарищ. Как член ВКП(б) активно участвует в общественной работе Института, политически грамотная, посещает лекции и консультации по изучению Краткого Курса Истории ВКП(б).    П.п. Директор 6 ГСПИ Дмитриев. Председатель месткома Головин». 
Такие характеристики даются только на рядовых работников. В итоге, самая низшая должность с 1932 года, причем не техническая, а, скорее, канцелярская. Я хорошо  знаю характер этой работы. Диспетчерские службы готовят справки по выполнению приказов по Главку или Наркомату (министерству). Но одновременно ей был, по всей видимости, восстановлен повышенный допуск к секретной работе. Было восстановлено и прикрепление к поликлинике им. Дзержинского, которая от НКТП перешла в хозяйственное подчинение к Наркомату Нефти. Прикрепление оформлено и на меня. 
В НКБ в 1940 году прошла большая чистка. По постановлению ЦК ее проводили Берия и Мехлис. Арестован нарком И.П. Сергеев. Расстрелян с группой военачальников в день Красной Армии 23 февраля 1942 года. Арестовано 8 руководящих работников. Уволены из системы НКБ 62 человека. Сняты с должности, как не справившиеся с работой, 49 человек. В декабре 1940 года эти результаты одобрены Оргбюро ЦК ВКП(б). Нужно было вновь восстанавливать работоспособность наркомата. В этих условиях мама была возвращена на работу в центральный аппарат наркомата, но уже на рядовую должность. Где-то весной мама договорилась с дядей Славой, что я на лето поеду к нему в Мончегорск. В мае я закончил 4-й класс. Сохранилась фотография класса (к сожалению, без меня, я болел). В классе было около 40 учеников. Больше половины я и сейчас помню по лицам. Рассаживали нас по партам с девочками. Я больше всего времени просидел с двумя Женями: Михеевой и Костюшко. Из ребят дружил с Сашкой Мартыновым. Он жил в 2-х этажном деревянном доме рядом со школой. Из нашего дома дружил с Вовкой Королёвым, он жил в центральном подъезде кв. 301а и 301б. Перед самой войной он переехал в отдельную квартиру у Даниловского рынка. Его отца назначили нач. ГУ или зам. наркома Просвещения, а может быть, Высшего образования. 
Больше мне по-настоящему учиться в школе не пришлось по разным причинам. Дядя Слава, когда приехал за мной в Москву сказал, что купил мне щенка (лопарскую лайку), и зовут его Ай-Венч», что на лопарском языке  означает «быстро бегать». Мы поехали мурманским поездом, который не заходил в Ленинград. На другой день вечером проехали станцию «Полярный круг». Утром вышли на пустынной станции «Оленья». Затем маленьким поездом из нескольких вагонов пригородного сообщения поехали в Мончегорск (30км). Мончегорск в то время был «закрытым городом» и входил в «Архипелаг ГУЛАГ». Там было тысяч 5 вольнонаёмных и охраны и несколько тысяч заключенных. Все они относились к одному предприятию - комбинату «Североникель». Дядя Слава работал юристконсультом, вёл хозяйственные дела комбината и часто ездил по арбитражным судам. 
Мончегорск отделяет от Мурманской (или, как тогда говорили Кировской) железной дорги озеро Имандра. Озеро тянется с севера на юг на 100км. и соединяется протоками со множеством озер. В том числе и с озером Монче, часть которого, примыкающая к городу, называлась Лумбалка. Жили дядя Слава и Мария Георгиевна в одноэтажном деревянном доме. У них была одна, довольно большая комната и кухня. Вокруг домов был редкий сосновый лес. Своей собаки у дяди Славы тогда не было, и мой щенок довольно дружно жил с кошкой, которая была у Марии Георгиевны.  Я почти каждый день ходил на рыбалку (впервые в жизни). Червяков там, в промерзшей земле, не было. Ловили или на муху или просто крючком, подводя его под жабры ерша. Процесс рыбалки был такой: на пожарном пирсе, который вдавался в озеро метров на пятьдесят, поднимали доску и опустив голову в пролёт, старались подвести крючок под рыбу. Крупную рыбу поймать не удавалось, я ловил ершей. Ай-Венч эту рыбу не ел, он предпочитал сгущенное молоко. В лесу около озера было много бездомных собак. Помойка была в метрах ста от дома. Ай-Венч бегал к собакам на помойку и подлизывался к ним, делая вид, что тоже ест отбросы. С М.Г. ходили по городу и лесу, были в городском кино. Были и какие-то книги, которые брали у соседей. В городе не было натурального молока и мяса. Была треска во всех видах, её называли «мурманское мясо», была и другая рыба, консервы, солонина. Я не помню, были ли фрукты. Дядя Слава был членом городского общества гурманов. Я ходил с ним, когда ему по жребию выпало право купить новорождённого поросёнка. Дядя Слава не мог спать при свете. М.Г. на ночь закрывала окна каким-то плотным чёрным материалом. 
Всего до начала войны я был там недели две. 22 июня я пошел в магазин за хлебом. Была очередь, но хлеб ещё не подвезли. Здесь и разнеслась весть, что выступает Молотов и что началась война. Очередь распалась, и я побежал домой.  Я, конечно, не могу последовательно описать ход событий в первые дни войны, но отдельные моменты прочно остались в памяти. Днем в чистом небе появились три немецких самолёта. Казалось, что они летят очень медленно. Зенитки, а может быть, только одна, открыли огонь. Были видны облачка разрывов. За крылом одного самолёта появился дымок, и все самолёты развернулись и улетели. Следующие дни все рыли щели для укрытия при бомбёжке /(и я в том числе). Потом пошли разговоры, что самолёты высадили десант, и финны перерезали железнодорожную ветку до станции Оленья. В городе началась паника, которой совершенно не поддавался дядя Слава. Некоторые решили спасаться на лодках, переплыв озеро Имандра к Мурманской жезной дороге. Ширина озера не менее 1-2 километров. Температура воды меньше 10 градусов. Погода была ясная, но ветреная. Говорили, что некоторые погибли, когда небольшие волны захлёстывали перегруженные лодки. В один из этих дней на улицах появились люди, которые заходили в дома и просили поесть. Это были освобождённые из заключения, которым выдали на руки документы. Но их было мало. Говорили, что остальных расстреляли, эвакуировать их никто не собирался, да и такой возможности не было. Ночью были слышны пулемётные очереди. Через несколько дней сообщили, что движение по ветке восстановлено, и комбинат будет эвакуироваться. Ещё раньше был призыв к населению сообщать о сброшенных с самолётов шпионах и диверсантах. Мы, ребята, крутились около строящихся щелей и увидели одного подозрительного. Он был в застёгнутом сером плаще, хромовых сапогах. Он из отворота плаща щипал и ел белый хлеб, которого давно не было в городе. Одни побежали рассказать о нём взрослым, а другие последить за ним. Но он скрылся. Через день или два сказали, что диверсанты пойманы. Их вели под конвоем по улице. Все бросились смотреть. Было их человек 30. Среди них был и тот в сером плаще. В конце этой группы была одна женщина небольшого роста в очках и с рюкзаком за спиной. Дядя Слава объяснял, что это были не шпионы, диверсанты, которые должны были посеять панику при взятии города. 
Но финны не пошли дальше своей старой границы (1939 года), как рассчитывали немцы. Немецкий экспедиционный корпус из северной Норвегии не смог продвинуться на восток, чтобы захватить Мурманск или перерезать железную дорогу. Это оказалось единственным местом на границе СССР, где немцы не смогли продвинуться даже на несколько десятков километров за всё время войны. Первые дни войны эшелоны шли только в сторону Мурманска, перебрасывая войска и технику. Потом накопилось достаточное количество вагонов для эвакуации комбината «Североникель». Сформировали несколько эшелонов из вагонов и платформ для перевозки людей и оборудования. На вещи были какие-то ограничения, в основном носильные и постельные, минимум посуды и хозяйственных вещей. Мы поехали в теплушке (товарный вагон с настилом в два яруса по обе стороны от дверей). Наши места были на втором этаже рядом с небольшим окошком. Заедали комары. Окошко у нас было закрыто марлей, но комары залетали через большую дверь, которую приходилось приоткрывать из-за страшной духоты. У двери стояло туалетное ведро. До Волховстроя доехали без задержек. Из Волховстроя я должен был ехать с Марией Георгиевной в Ленинград, откуда она собиралась отправить меня в Москву, а затем догонять дядю Славу. Комбинат эвакуировали частично в Джезказган, а частично в Норильск. Дядю Славу направили в Джезказган. В Волховстрое-2 все пути (не менее восьми) были забиты эшелонами, и все они направлялись в сторону Вологды, а не в сторону Ленинграда. Дорога на Вологду имела меньшую пропускную способность. 
В Волховстрое я впервые увидел бомбёжку. 9 немецких бомбардировщиков появились в постоянно чистом голубом небе. Заревели прерывистые гудки паровозов. Люди высыпали из вагонов и прятались под вагонами, т.к. между путями было узкое место, и там была сплошная толчея. Мы с М.Г. сидели около колеса вагона, рядом со входом, где был деревянный трап. Появились три наших истребителя. Немецкие самолёты стали разворачиваться, сбрасывая бомбы (но не на станционные пути). И вдруг какой-то эшелон стал двигаться. Промежутки между рельсами были не равномерные, и много людей было на широком прогалке за начавшим двигаться эшелоном, через один путь от нас. Тот эшелон двигался очень медленно, люди старались перебраться под вагонами и попадали под колёса. Слышались жуткие крики. У нас всё обошлось благополучно. Через какое-то время, попрощавшись с дядей Славой, мы с М.Г. с двумя чемоданами и вместе со щенком пошли по путям к станции Волховстрой-1, откуда ходили пригородные поезда на Ленинград (120км). В сторону Ленинграда народу ехало совсем мало. Вагон был почти пустой. Здесь меня, видимо, добило зрелище разрезанных пополам мужчины и женщины. На обочине лежали только их верхние части туловища, прижатые к друг другу. У меня поднялась температура, и я почти отключился. М.Г. с трудом удалось уговорить кого-то довести нас от вокзала на машине. Благо до улицы Гоголя было не больше 10-15 минут езды. Всё это мне подробно пересказывала М.Г., которой из-за меня пришлось очень тяжело. День-другой я пролежал в постели, потом стал выходить на внутренний двор, и дня через три был абсолютно здоров. Все эти дни М.Г. пыталась дозвониться до мамы. Она была где-то в отъезде. Раза два я ходил с собакой загорать на пляж около Петропавловской крепости. Боялся, что меня там застанет тревога. Тревогу объявляли почти каждый день, но быстро давали отбой. Купаться я боялся, так как только недавно научился плавать. Во время тревоги всех прохожих загоняли в подъезды, и улицы моментально пустели. У всех подъездов стояли дежурные с повязками. Наконец М.Г. связалась с мамой, а она нашла какого-то военпреда, который должен был ехать в Москву, и был согласен взять меня. Он после телефонного звонка заехал за мной на машине. Щенок остался с М.Г. Она сразу, после меня, тоже уехала, оставив щенка соседям. Потом М.Г. рассказывала, что щенка съели во время блокады. 

С военпредом мы целый день ездили по магазинам. Карточек не было, но в одни руки давали ограниченное количество продуктов. В очереди всегда стояли трое (я, военпред и шофёр). К вечеру мы приехали в Поповку (30 км от Ленинграда в сторону Москвы по Октябрской железной дороге). Какое было число, я не знаю. Немцы прекратили наступление на Ленинград 15 июля и возобновили его 8-10 августа. Нина с бабой Варей уехала из Москвы в эвакуацию в Уфу к дяде Ване 25 июля. Меня в Москве еще не было (я приехал только в последних числах июля или в первых числах августа). В Поповке находился завод НКБ, но другого, не порохового Главка. Меня поселили в маленькой заводской гостинице, мне казалось, что я был там совсем один. Я что-то читал, потом заснул. Меня разбудили, вещи в охапку и на машину. Подъехали к поезду, который был совсем пустой с закрытыми вагонами. Нам разрешили войти в вагон (он был плацкартный), мы расположились на матрацах на вторых полках. Я, наверное, опять заснул, всё это было ночью. Меня разбудил шум при посадке, когда вагон, пришедший в Ленинград, брали штурмом. Меня военпред успел перебросить на 3-ю полку. Вагон набился до предела. В проходах стояли или сидели на корточках. На нижних полках сидели, сколько уместились. На вторых полках было по два человека или с детьми больше. Только военпред был один на полке. Он был, по-моему, единственным военным в вагоне. В какой-то момент я в очередной раз проснулся и перевернулся, с меня полетели вещи, которыми меня закидали, на головы, стоявшим в проходе людям. Меня хотели скинуть с полки, но заступился военпред. Но лежать на полке можно было только поджав колени. Днём поезд начал то резко тормозить, то вновь разгоняться. И вещи и люди летели с полок. Окно было всё время открыто, его использовали и как туалет. Меня позвал к себе военпред, и я видел, как вдоль поезда очень низко пролетал немецкий самолет с открытым фонарём и лётчик в очках грозил, пролетая, кулаком. Вскоре после этого мы остановились на станции, где на соседнем пути догорал товарняк,  в вагонах которого были ящики с пивом. Военпред, выпрыгнув через окно, запасся пивом, затем его втянули в окно обратно. Я выпил бутылку пива  и опять заснул вплоть до Москвы. 
В Москве во время тревог не было такого порядка, как в Ленинграде. На улицах продолжалось движение. Дома мы только один раз спустились в убежище в нашем подъезде (бывшая прачечная), а потом оставались в комнате. Стёкла на окнах были заклеены бумажными полосками. Вечером соблюдалась светомаскировка, окна закрывались плотными занавесками, управдом и дворники следили, чтобы свет не пробивался по краям занавеси. В первых числах августа работники наркомата и члены их семей эвакуировались в Челябинск. Помню, почти сутки простояли на станции Тургеневка, за Кинелью. Жилые дома были далеко от поезда, поэтому за продуктами и водой боялись отходить от поезда, вдруг тронется. 
В Уфе меня встретил дядя Ваня. Приехали домой, там уже жила баба Варя. У дяди Вани была два сына, мои двоюродные братья: Лев, старше меня почти на год и младший Валька, который ещё не ходил в школу. Тётя Нюра работала в госпитале. Сохранилась ее фото 1941 года в форме военврача 2-го ранга. Дядя Ваня, хотя был не призывного возраста (он 1902 года рождения), записался добровольцем в народное ополчение, чтобы тётю Нюру оставили работать в госпитале, а не направили на фронт. Мы с Левой ходили смотреть, как ополченцы учились ходить в строю. Жили они в двухэтажном деревянном доме на 2 этаже. Сохранилась его фотография. Там была одна большая комната с окнами на Сенную площадь и от неё две маленькие комнаты с окнами на овраг. Дядя Ваня работал в с/х отделе совнаркома Баш.АССР. Перед отправкой на формирование дядя Ваня получил отпуск на несколько дней. Много времени он проводил с ребятами. Запомнились поездки на лодке, к реке Уфимка и, особенно, на реку Дёма. Река не широкая, по берегам большие лиственные деревья, склонившиеся к реке. Набрали много лесных орехов, для меня это было впервые в жизни, как и длительные плавания на лодке. В последний день перед отъездом были в городском парке на высоком берегу реки. Он много говорил со Львом, который оставался старшим мужчиной в доме. У дяди Вани не было военного образования, но как имеющего высшее образование, его направили в школу артиллерийской инструментальной разведки. В звании сержанта он воевал в составе артиллерийских частей. Погиб, ведя корректировку огня, находясь на передовых позициях пехоты, в феврале 1943 года в районе реки Миус (западнее Ростова). 
Огород, во многом, обеспечивал питание семьи. Картошка была основной, каждодневной пищей. Много её было и на огороде. Было много репчатого лука и чеснока. Правда, ещё «сладкий» лук подкупали на рынке. Каждый день была картошка в разном виде, с луком и подсолнечным маслом. Редко добавляли по кусочку мяса или колбасы. На огороде рос также мак, который нам запрещали есть, но мы ели и после этого кружилась голова. Была своя капуста, морковь, свекла, огурцы, зелень. В августе и сентябре много приходилась помогать при уборке урожая. Для меня это было тоже впервые. В доме было печное отопление, здесь же готовили пищу и кипятили бельё при стирке. Расход дров был большой. Заготовка их на зиму занимала много времени и труда. Там я научился по настоящему пилить, мы пилили долгими часами, периодически сменяясь. Толстые дрова стоили дешевле, их было много. Их и пилить и колоть было тяжело. Кололи при помощи деревянных клиньев. Из сладкого чаще всего был мёд. Различали цветочный и липовый, который ценился выше. Это я пишу ещё по детским впечатлениям. 
Мыться ходили в городскую баню, недалеко за оврагом. Жили мы на Сенной площади, которая находилась в конце улицы,  которая вела от центра города (ул. Ленина) вниз к мосту через реку Белую. На площади были стога сена. И там оформляли «призыв» лошадей в армию. Комиссия отбирала каких в строевые части, каких в артиллерию, а каких в обоз. На этой же площади собирали шампиньоны, ковыряясь в земле. Со стороны оврага, где протекал ручей, дом казался трехэтажным. Внизу были кладовки с погребами и большие поленицы с дровами на зиму. Со школой вышло не совсем хорошо. Мы со Львом сначала записались в школу ближе к центру, но нас оттуда перевели по месту жительства в школу семилетку, где большинство были татары и башкиры. Занятия начались где-то в середине сентября, уроков почему-то было мало, два-четыре в день. 
Зимой мы катались на коньках, прикрутив их верёвками к валенкам. Я научился кататься прилично. Хорошо было скатываться вниз к реке по наезженной дороге. Вверх подниматься было тяжело, пытались железными крючками зацепиться за борт грузовых машин. Зимой иногда были сильные морозы с метелями. Снегу наметало у дома поверх забора, оставляя проход в виде тоннеля.  
11 декабря 1941 года маму перевели на работу в Моб. Плановое Управление на должность ст. инж.-диспетчера. Приказом по Наркомату № 143-ч в связи с созданием МПУ назначались руководящие работники управления и «для укрепления аппарата» откомандировывались 7 человек. Из них 6 человек переводились из разных предприятий Наркомата на работу в центральный аппарат, и только мама была переведена из 3 ГУ (порохового, что было всё-таки по её специальности)  в сугубо «канцелярское», как она выражалась, управление. Она стала постоянно работать в Челябинске. До этого она непрерывно занималась эвакуацией пороховых заводов. С 23 июня и до декабря 1941 года она только периодически заезжала в Москву, чтобы ехать в очередную командировку. 23 июня 1941 года Политбюро ЦК приняло решение о введении в действие мобилизационного плана по производству боеприпасов. К 65 предприятиям НКБ присоединялись 600 гражданских заводов. В Шостке был единственный завод по производству порохов для реактивных снарядов. Завод работал до октября 1941 года. За 17 дней он был эвакуирован. В основном, в Пермь на завод № 98. Часть оборудования передано вновь образованному заводу №512 в Люберцах под Москвой. Были эвакуированы пороховые заводы №52 (Шлиссельбург), №100 (Алексин Тульской области) и другие. Они перемещались в Казань (№40), Кемерово (№319), Красноярск (№580), Чебоксары (№320) и Новосибирск (№635). Потребовалась работа по налаживанию кооперации по комплектующим для этих заводов. Завод №14 г. Рошаль МО был почти сразу реэвакуирован. Завод №100  находился у немцев считанные дни. 
Меня с кем-то переправили из  Уфы в Челябинск (около 500км), где меня встретила мама. Мы жили в центре города на улице Цвиллинга д.28, кв.9 на 1-м этаже с окном во двор, в отдельной маленькой комнате рядом с большой смежной, где жила другая семья. Я приехал в Челябинск за несколько дней до Нового года. После Нового года пошли разговоры о переезде Наркомата обратно в Москву. Со школой решили подождать. Никаких впечатлений о пребывании в Челябинске не осталось. Помню только, что ходил за хлебом по карточкам и за какими-то ещё продуктами. Ходил на почтамт на ул. Кирова, но каких либо друзей или знакомых не запомнил. Проезжая опзже Челябинск по пути из Миасса в Москву, я несколько раз заходил во двор дома, где мы жили (там на первом этаже было уже какое-то учреждение), вспомнил и магазины, куда ходил в январе 1942 года. 
17 февраля 1942 года на маму и меня были выписаны командировки, что «На основании постановления СНК №193с командируются к месту постоянной работы». Руководство отраслью легче было проводить в Москве. Для меня в отдельной командировке было подписано «к месту работы матери». В 20-х числах февраля Москва была заснеженным полупустынным городом. На Большой Пироговской улице была баррикада, около булочной, с узким проездом для трамвая. На трамвайном сквере напротив Новодевичьего монастыря были аэростаты воздушного заграждения. На крыше девятиэтажного дома на Малой Пироговской (напротив рынка) располалась батарея зениток. Во дворе нашего дома всё было завалено глубоким снегом, только ко 2-му и 3-му подъездам вели узкие дорожки. 4, 5, 6 и часть центрального подъезда были отселены, вода из труб отопления слита. На кухне стояла печка-буржуйка для приготовления еды с отводом в стационарный дымоход в стене. Дрова, естественно, каждый находил себе сам. В нашей 342 комнате жили Зубковские-Фаляно, их отселили из 4-го подъезда. Гешка (на год младше меня) был опытным добытчиком дров.  На чердаках по всему дому, поверх насыпанной шлаковой теплоизоляции, были настелены деревянные дорожки. Их, и ещё, что было настелено на чердаках, хватило нам до конца зимы. С весны в поисках дров пришлось переходить на улицу. За диспансером были вырыты блиндажи, там нам при разборке доставалось мало, здоровые брёвна ворочали и пилили взрослые мужчины. Мы промышляли мелкими дровами, которые перевозили из Лужников. Перегруженные маломощные полуторки двигались медленно, и мы успевали сбрасывать 1-2 полена с машин. На кухне ночью появлялся газ, но таким маленьким огоньком, что его нужно было постоянно караулить. Давление временами падало, газ затухал, и можно было отравиться. Но газ бывал далеко не каждую ночь. 
Воздушные тревоги были довольно часто. Но в нашей округе (кроме Большой Пироговской около штаба ВВС) попадания фугасок не было. Зажигалки также не вызвали пожаров в нашей округе. Весной у нас в доме разместилась часть пожарной команды из трех машин. Их экипажи расположились в помещениях младшей и средней групп детского сада.  
В комнате у нас в эту зиму своей печки не было. Было холодно, что определялось по пару изо рта. В доме для ребят было два тёплых места. Одно в подвальном проходе между 1-м и 2-м подъездами, куда выходила «отдушина» из котельной и где горела одна небольшая лампочка. Второе место это «элетросборка» за понижающим трансформатором в подвале 1-го подъезда (напряжение в доме было 120 вольт). Там были рубильники и «вставки» по подъездам, которые перегорали при повышенном расходе электричества. Тогда напряжение автоматически переключалось «на полнакала», и дядя Семён менял вставки. Он нас допускал только к своему столу у входа в «сборку», подальше от рубильников. На двери в «сборку» был нарисован череп и надпись «Вход воспрещён», но там было очень тепло. Мама была до позднего вечера на работе и иногда ездила в командировки. Школы в Москве начали работать только с осени 1942 года. Дома была одна няня, и я все дни болтался с ребятами, которых было всего пять-семь примерно моего возраста. О них я напишу позже. 
Чем питались, я затрудняюсь сказать. Жили только на то, что давали по карточкам. На рынке ничего не покупали. Там цены по нашим понятиям были безумные, а денег у нас не было. Мама получала мало и каких-либо спецпайков у неё не было. Она обедала в столовой наркомата, куда была прикреплена её столовая карточка. Я иногда ездил или ходил к ней в столовую  на угол улицы Кирова и Банковского переулка, где она на меня брала вторую порцию супа и пыталась выделить мне часть своего второгого блюда. Что касается хлеба, то мы были прикреплены к булочной-пекарне на Б. Пироговской. Там давали и белый, и чёрный хлеб. У меня до 14 лет была детская карточка, а по иждивенческой в тот год, по-моему, белого хлеба не давали. Весной появилась зелень. За загородкой на газоне у диспансера няня и я иногда собирали лебеду, крапиву, иногда попадался щавель. 
Летом каждый день ходили купаться на пруд к Монастырю или на стадион «Каучук» в Лужниках за насыпью окружной железной дороги у моста. Там кругом были огороды, и мы что-нибудь да перехватывали. В сентябре мама ездила к Нине в Ижевск, когда она была в роддоме. Командировку, которая сохранилась, ей выписал Василий Павлович (отец нининого мужа Васи), который работал 1-м зам. наркома Миномётного вооружения. Нина показывала маме сына через стекло. Её задержали в выписке из роддома. Мама уехала в Москву, а сын у Нины вскоре умер в роддоме. 
С сентября меня определили в школу №51, недалеко от клуба «Каучук». Там тогда была семилетка с раздельным обучением. В этой школе в 1954 году начинала работать Римма. Директором школы у неё тогда была ее тетя - Надежда Иосифовна Поздняк. У Риммы в классе одно время учился Александр Рагулин, будущий легендарный хоккеист, до перехода в школу-интернат. Я записался в 6-й класс, хотя  учился лишь 3 месяца в полутатарской школе. Начали мы учиться фактически только с октября, в сентябре старшие классы занимались заготовкой дров для школы. Грузили дрова на машину в Лужниках и разгружали у школы, укладывая в поленицы в закрытом школьном дворе. Я не всё понимал, что требовалось по предметам, которые начались в 5-м классе. В школу ездили на трамвае, конечно, бесплатно, цепляясь на подножки с той или другой стороны трамвая. Пробовал ездить за трамваем на коньках, пряча потом, коньки в школьную сумку от противогаза. 
Нет больше никаких документов по 42 году, как и записей в маминой трудовой книжке. Осенью 1942 года у нас в комнате поставили буржуйку, с выводом трубы в окно, где вместо стекла в одном квадрате был вставлен железный лист и такой же, но с отбортовкой, был на полу. Во время воздушной тревоги никто в убежище не спускался. Я часто проводил это время на чердаке, видно мамы не было дома. Там были ящики с песком и бочки с водой, но ни одной зажигалки мне не пришлось увидеть. Мы собирали осколки от зенитных снарядов, которые порядком дырявили крышу. Один раз, когда поехал к маме обедать, видел на Кировской следы разрушения от трёх фугасных бомб. Они легли рядом. Одна сильно разрушила дом рядом с телефонной станцией, другая упала на «пятачек» где днём стояли машины Наркомата, а третья полностью разрушила трехэтажный дом, рядом с бюро пропусков Наркомата, на углу Кривоколенного переулка. Во всех домах кругом были выбиты стёкла и их осколки толстым слоем были под ногами. 
На Б. Пироговской бомбы не разрушили ни одного дома. Они упали на улицу и в сквере перед клиникой. Воронка была только на трамвайных путях, которые быстро восстановили. Это была важная грузовая, трамвайная линия. Трамвайные пути ещё до войны продлили от нашего «кольца» около Ново-девичьего монастыря  вниз в Лужники к заводу «Оргметалл». Там изготавливали, из легированной стали большие конструкции для каркаса строящегося «Дворца Советов». Этот каркас поднялся перед войной на уровень 5-го этажа. В 1942 году их начали разбирать и перевозить на специальных, трамвайных платформах обратно на завод, где их переплавляли на броневые листы для танков, орудий и пр. 
Теперь о тех, кто жил в нашей квартире в 1942 году. В 346 комнате жила Клавдия Филипповна. Её муж Захар Петрович эвакуировался с заводом, где он работал мастером-станочником, в 1941 году в Сталинград, а потом на Урал. С ним уехали две дочери (старшая Люся –мне ровесница, младшая Галка, лет на 5-6 моложе). К.Ф. работала поваром в детском саду в соседнем доме, куда до 1961 года ходила Иринка. У К.Ф. всегда была вкусная еда, что было заметно в кухне, да ещё к ней приходил пожарник с большими свёртками. В комнате 345 поселился пришедший с фронта после ранения Пётр Николаевич Карпов. Дома он рисовал маслом картины, а работал кем-то на заводе «Каучук». Он женился на работнице заводской столовой. Дуся была очень спокойная и добрая женщина, у них уже родилось двое ребят, когда они в году 1949-1950 переехали из нашей квартиры. 
В 1942 году летом я несколько раз был на даче у Андреевых. Дача была на Левобережной, на самом берегу канала. Через калитку был выход к берегу канала, где в этом месте был песчаный спуск в воду. В других местах весь берег был обложен камнем. С берега был виден ж.д. мост через канал. Глеб, племянник Василия Павловича, рассказывал, что немецкая разведка на мотоциклах выскочила в этом месте к мосту. И это было ближайшее к Москве место, куда доходили немцы. Глеб был старше меня примерно на год. Мы ходили с ним купаться. Как-то я плыл за ним и обернулся, когда до другого берега было уже ближе, чем до нашего. Так я впервые переплыл канал, который был шире Москва-реки,  которую я боялся переплывать. С тех пор я стал плавать на любые расстояния. Запомнилось, когда въезжали в Москву с Василием Павловичем и остановились у контрольного пункта перед Соколом, как патрульные вытягивались, отдавая честь. Удостоверение было подписано Сталиным. Сталин подписывал Удостоверения Наркомам и их первым замам. 

Пояснения к главе Смирнова.

1. Уком – уездный комитет. Уезд аналог нынешнего райкома, но покрупнее.
2. МГУ – Московский государственный университет.
3. В.Ж.К. – Высшие женские курсы – высшее учебное заведение для женщин.
4. ТСПС – территориальный совет профессиональных союзов.
5. АПО - агитационно-пропагандистский отдел.
6. Мунициполизация – передача частной собственности /мелких предприятий/ в управление местных властей.
7. Губпрофобр – Губернский профессиональный союз работников образования.
8. Союз Совпартработников – Уездный профсоюз работников советских и партийных учреждений.
9. Ю.В.Ж.Д. – Юго-восточная железная дорога.
10.  ГСПС – городской совет профессиональных союзов.
11.  СХИ – сельско-хозяйственный институт.
12.  ВСНХ – Высший Совет Народного Хозяйства.
13.  ГЛАВТУЗ – Главное управление высших технических учебных заведений.
14. МД – Михаил Дмитриевич Орлов – муж тети Вари.
15. ВИ – Варвара Ивановна Орлова /Смирнова/ тетя мамы.
16.  ВХА – Военно-химическая академия.
17.  ВИВ – Всесоюзный трест искусственного волокна.
18.  НКТП – Народный Комиссариат Тяжелой Промышленности.
19.  ГУИВ – Главное управление искусственного волокна.
20.  НКЛП – Народный комиссариат легкой промышленности.
21.  ТП – Тяжелая промышленность.
22.  ВМН – Высшая мера наказания /расстрел/.
23.  ОГПУ – Объединенное Государственное Политическое Управление при СНК СССР. В дальнейшем НКВД итд.
24.  ИТЛ – Исправительно-трудовые лагеря.
25.  НКВД – Народный комиссариат внутренних дел.
26.  гр. ОП – гриф «Особая папка» - высший гриф секретности.
27.  ПБ ЦК – Политическое бюро Центрального комитета.
28.  ГУКФ – Главное управление кинофотопромышленности при СНК СССР.
29.  ВГУ – Воронежский Государственный Университет.
30.  ОВТБ – Особое военно-техническое бюро.
31.  ОТБ – Особое техническое бюро – Система тюремных конструкторских бюро при НКВД. В простонародье «Шарашка».
32.  НКОП – Народный комиссариат оборонной промышленности.
33.  ОП – Оборонная промышленность.
34.  ГСПИ – Государственный специальный проектный институт. Разработка документации для строительства новых производственных площадей.
35.  ВКВС – Военная коллегия Верховного суда.
36.  ЦКК – Центральная контрольная комиссия ЦК ВКП(б).
37.  ВГИК – Всесоюзный государственный институт кинематографии.
38.  ГУКФ – Государственное управление кино- фото промышленности.
39.  26 БК – 26 Бакинских комиссаров.
40.  НКБ – Народный комиссариат боеприпасов.
41.  СНК – Совет народных комиссаров – Правительство СССР.  
ПРИЛОЖЕНИЕ №1 К ГЛАВЕ  СМИРНОВА.
Часть 1. Документы и фотографии до 1918 года.

1. Фото Смирновых  1893 год. Елец. Сидят. Варвара Александровна / ~1857 – 1934 г./  и Иван Иванович / ~1843 - 1900г./. Стоят их дети. Павел / 1879 - 1942г./, Иван / 1877 - 1929г./ и Варвара / 1884 - 1971г./.

2. Фото Русаковых. Примерно 1895-1896 г. Матрена Епифановна / 1854 – 1938 г./ и Петр Павлович / ~1841 - 1898г./.

3. Фото Смирнов Иван Иванович /младший/ 1896 г. г. Елец. Свадьба.

4. Фото Русакова Мария Петровна / 1878 – 1918 г./ 1896 г. г. Елец. Свадьба.

5. Фото Орлов Михаил Дмитриевич / 1881 – 1943 г./  1915-1916 г. г. Елец.

6. Фото Варвара Ивановна и Михаил Дмитриевич. Вскоре после свадьбы ~ 1903 г.

7. Фото Мама 1900 г. г. Елец.

8. Фото Мама 1903 г. с братом Славой. Г. Елец.

9. Фото Мария Петровна с детьми. 1905 г. г. Елец.  Лида /1899 – 1963 г./, Владислав /1901 – 1950 г./, Иван /1902 – 1943 г./, Николай /1904 – 1975 г./.

10. Фото Мария Петровна Смирнова /Русакова/ со своими двоюродными сестрами. 1915 – 1916г. г. Москва.

11. Фото Мама 1915 г. май-июнь г. Елец. После окончания гимназии Дерлиза. 

12.  Две фотографии маминых подруг по учебе на ВЖК. Шура и Валя. Г. Москва 31.10.1915 г.

13.  Фото подруги мамы по ВЖК 1916 г., которая ушла на фронт сестрой милосердия. Где-то в Киевской Губернии.

14. Документ. Свидетельство о рождении. Смирнов Павел Иванович. 

15. Документ. Свидетельство об окончании дополнительного 8-го класса Московской гимназии им. Дервиз.

Часть 2. Документы и фотографии  1918 – 1925 гг.

1.  Фото Мама 1922 г. г. Елец.
2. Удостоверение. 10.05.1921 г. О командировке в Москву на 4-й Всероссийский  Съезд профсоюзов.
3. Делегатский билет 4-го Съезда.
4. Мандат. 4.01.1921 г. Смирнова делегат на Губсовещание организаторов по работе среди женщин.
5. Удостоверение. 6.08.1921 г. О 2-х месячном отпуске.
6. Удостоверение. 6.08.1921 г. Об откомандировании в Елецкий Уком.
7. Удостоверение. 18.08.1921 г. на поезд в г. Елец.
8. Удостоверение. 12.09.1921 г. Смирнова Л.И. Зав. Совпартшколой. Г. Елец. 

9. Бланк «А» переписи членов РКП(б) 1922 года. Г. Елец. 2..04.1922 г.
10. Личный листок члена РКП(б) г. Елец. 16.05.1922 г.
11. Лично дело члена РКП(б). Г. Воронеж начато 06.1922 г.

12. Удостоверение. 21.01.1924 г. Зав. АПО 2-го райкома т. Смирнова командируется на Всероссийское Совещание Агитпропов.
13. Удостоверение. Смирнова Л.И. в отпуске с 1.07. по1.08.1924 года.
14. Воронежский Губком направляет Смирнову в приемную комиссию СХИ по вопросам обществоведения. 18.03.1924 г.
15. Удостоверение. Подписано секретарем Губкома Быкиным. 13.03.1924 г. Зав. АПО 2-го РК командируется в Орловский Губком и Елецкий Уком.
16. Удостоверение. О порядке уплаты за квартиру. 17.04.1924 г.
17. Удостоверение.  О порядке уплаты за квартиру. 2.07.1924 г.
18. Удостоверение. Смирнова Л.И. в отпуске по болезни с 5.05. по5.06.1925 г.
19. Удостоверение. О командировке Губкома в Острогожский уезд за подписью Б. Пукит.
20. Мандат. Т. Смирнова делегат 15-й Губернской конференции РКП(б). Г. Воронеж.
21. Справка. Смирнова работала во 2-м РК с 7.10.1923 г. По 25.05.1925 г.
22. Автобиография /от руки/ 13.06.1925 г. Г. Воронеж. 

Часть 3. Документы и фотографии 1926 – 1932гг.

1.Фото Мама. Сочи. 25.06.1926 г. 2-й экз. этого фото отправлен с письмом в Воронеж.
2. Фото Групповой снимок. Мама в Мацесте. Май 1927 г.
3. Фото Там же. Групповой снимок 29.05.1927 г.
4. Моя фотография, которая отправлялась с письмом отцу в Якутию. 18.05.1930 г. г.Воронеж.
5. Фото. Я с Ниной. г. Воронеж 1930 г.

6. Фото маленькое в альбоме. Мама 1928 – 1928 гг.
7. Удостоверение. ВГУ. Рабочий факультет.9.11.1925 г. Смирнова Л.И. Зав. Рабочим ф-м при ВГУ.
8. Удостоверение. ВГУ. 9.11.1925 г. Заврабфаком Смирнова Л.И. командируется в Москву.
9. Автобиография. По пунктам. 10.03.1926 г. В личном деле члена ВКП(б).
10. Удостоверение. Зав. Рабфаком Смирнова Л.И. Уволена в полуторамесячный по болезни отпуск 15.05. по 1.07.1925 г.

11. Удостоверение. Смирнова Л.И. Зав. Рабфаком при ВГУ. 26.07.1926 г.

12. Командировочное удостоверение. ВГУ. Зав. Рабфаком Смирнова Л.И. командируется в Москву.
13. Удостоверение. ВГУ. Смирнова Л.И. зав. Рабфаком. 21.11.1926 г.

14. Удостоверение. ВГУ. Смирнова Л.И. зав. Рабфаком. 11.12.1926 г.
15. Удостоверение. ВГУ. Смирнова Л.И. командируется в Москву.

16. Расчетная книжка. Зав. Рабфаком ВГУ. С 12.10.1925 г. По 30.09.1927 г.
17. Удостоверение. ВГУ. Уволена в отпуск по болезни с 2.05. по 10.06 1927 г.
18. Удостоверение. ВГУ. Смирнова Л.И. командируется в Москву. 21.07.1927 г.
19. Удостоверение. 2-й райком. 27.09.1927 г. Смирнова выделяется в помощь комиссии по проверке партячейки.
20. Удостоверение. ВГУ. Смирнова Л.И. состояла Зав. Рабфаком и преподавателем обществоведения с 12.10.1925 г. По 10.11.1927 г.
21. Справка. 2-й Райком. 3.02. 1928 г. Смирнова Л.И. находится на учете в Райкоме, как безработная по болезни с 19.10. 1927 г. По настоящее время.
22. Справка. Сочинский Райком ВКП(б). 19.07.1928 г. Смирнова состояла на временном учете с 19.05.1928 г. По 19.07.1928 г.
23. Вор. Вет. И-т. 4.08.1928 г. уведомляет Смирнову о дате начала работы приемной комиссии.
24.Удостоверение. 2-й Райком командирует Смирнову Л.И. в распоряжение Московского ГК по месту учебы.
25. Членский билет Союза текстильщиков. 1928 г. С марта 1929 г. Переведена в Союз химиков.
26. Членская книжка Профсоюз рабочих хим. Пром. Март1929 г. – апрель 1932 г.
27. ВСНХ ГЛАВТУЗ Просит перевести Смирнову в другую гостиницу.
28. МВТУ. Студенческое удостоверение. 28.06.1930 г. Смирнова Л.И. студент хим. Ф-та.
29. ГРАМОТА. За ударный труд на практике. 9.09.1931 г.
30. Амбулатория МХТИ. Курортная карточка. 11.04.1932 г.
Часть 4. Документы и фотографии 1933 – 1945 гг.

1. Два маленьких фото времен учебы 1929 – 1932 гг.

2.  Фото 1935 г.

3.  Фото групповое. 1935 г. Загранкомандировка. Сидят трое.

4.  Фото групповое. 25.01.1936 г. Берлин.

5.  Фото 1936 г.

6.  Фото 1938 – 1939 гг.

7.  Фото 1940 – 1941 гг. 

8.  Фото 1943 г. Оформление в Специнспекцию.

9.  Фото я с Аввой 05.1932 г.

10.  Фото я 24.06.1933 г.

11.  Фото я 1935 г.

12.  Фото я с Севой и Риной. 1935 г.

13.  Фото Рина 1935 г. С надписью на обороте.

14.  Фото Сева 1924 – 1925 гг.  19 стр. дивизия. Воронеж.

15.  Фото Сева  05. (1933 – 1935) гг. Москва.

16.  Фото Мария Фоминична /мать Севы/ 1939 – 1940 гг.

17.  Фото Тетя Нюра /жена дяди Вани/ 1941 г. Г. Уфа.

18.  Фото Дом в Уфе, где мы жили в 1941 г.

В альбоме  есть 3 маленьких фото мамы: Март 1937 г., Февраль 1938 г., Июнь 1938 г. Не нашел ни одной фотографии в форме 1943 – 1947гг.

Документы.

1. Членский листок профсоюза химиков. Время вступления 13.02.1933 г. Место работы – «ВОИВ».

2.  Удостоверение. Больница им. Д-ра  Боткина. Смирнова- Завьялова находилась на излечении с 29.06 по в5.07.1933 г.

3.  Справка из больницы Боткина с диагнозом. 25.07.1933 г.

4.  Автобиография для комиссии по чистке рядов партии, где сказано, что с 27.05.1933 г. Она секретарь ячейки ВКП(б) ВИВа и руководитель кружка политсети.

5. Выписка из протокола заседания комиссии по чистке от 2.11.1933 г.

6. Билет ударника. Смирнова Л.И. место работы ВИВ /Дьяковский 4/.

7.  Упр. Милиции г. Москвы. Нач. 7-го о/м. Выселение Завьяловой Л.И. прекратить. Распоряжение горпрокурора. 26.07.1934 г.

8. Служебное удостоверение. НКТП СССР  Всесоюзный трест искусственного волокна. Смирнова Л.И. ст. инж. Вискозного сектора. 1.09.1934 г.

9. Служебная записка директора НИПК «Искусственное волкно» г. Мытищи.

10.   Справка. НКТП. ГУУЗ. Усачевский студенческий городок №5. Для пропуска в распределитель на 3-й кв. 11.07.1935 г.

11.  Справка.  НКТП. «ГУИВ» 4.09.1935 г. Смирнова Л.И. работает в должности нач. план. Производственного сектора. Дана для предоставления в Райком. 

12.  Трудовой листок. Смирнова-Завьялова Л.И. заполнила в 1935 г. Там подробное прохождение работы и учебы с 08.1916 г. По 27.03.1938 г. Включая отстранение от работы /арест/ и восстановление.

13. Членский билет Инж-техн. Секции. Завьялова-Смирнова нач. отдела ГУИВ с 1935 г. Билет выдан 7.03.1936 г.

14.  Справка. НКТП. УД. Смирнова-Звьялова Л.И. нач. планово-произв. Отдела ГУИВ НКТП.

15.  Справка.  НКТП. ГУИВ. 21.09.1936 г. Смирнова-Завьялова Л.И. нач. план. Произв. Отдела с окладом 900 р.

16.  Распоряжение. по ГУИВ. 25.09.1936 г. Нач. Пл.-Пр. Отдела Главка Т. Смирнова Л.И. от занимаемой должности освобождается с 25.09. с.г.

17.  Выписка из приказа Всесоюзного порохового треста. 9.10.1936 г. Т. Смирнова Л.И. зачисляется в Тех. Отдел на должность ст. инженера с окладом 800 р. С 25.09.1936 г.

18.  Анкетный лист. НКТП. СССР. /точное заполнение всех пунктов обязательно/.  Заполнено только 3 листа из 8-и. только про себя. Очень подробная анкета, видно при переходе в пороховой трест.

19.  Командировочное удостоверение. НКОП. 6-е ГУ 5.01.1937 г.

20.  Удостоверение. НКОП. 6-е ГУ 7.02.1937 г. Смирнова-Завьялова предс. Комиссии по приему Кутузовского комбината

21.  Выписка из Трудового списка. 11.05.1937 г. Переводится в11 ГУ в произ. Техн. Отдел на должность ст. инженера.

22.  Выписка из трудового списка. 21.06.1937 г. В местком НКОП  !! ГУ сообщает, что ст. инж. Т. Завьялова-Смирнова Л.И. направлена в пороховой трест по путевке ОК НКТП от 16.09.1936 г. И перерыва в работе не было.

23. Выписка из трудового списка. 31.08.1937 г. Отстраняется от работы. Распоряжение от 2.09.1937 г. №258

24. Выписка из трудового списка. 5.02.1938 г. Во изменение п. 6 Распоряжения №258 тов. Смирнову-Завьялову считать восстановленной на работе с выплатой ей за вынужденный прогул с 31.08.1937 по 31.01.1938 г. Зачисляется в технический отдел на должность зам. нач. отдела.

25. Выписка из трудовой книжки. 04.1938 г. Зачисляется нач. Произ.-тех. Отдела.

26.  Пропуск в поликлинику Наркомтяжпрома с продлением на 1939 г.

27.  Пропуск. НКВД. ГУ Р-К Милиции. В г. Шлиссельбург. Завьялова-Смирнова Л.И. Нач. тех. Отдела 11 ГУ НКОП.

28.  Справка. НКБ 3-е ГУ нач. тех. Отдела Смирнова-Завьялова командируется в г. Ташкент по спецзаданию. Допущена к мобсекретной переписке.

29.  Выписка из трудовой книжки. 15.11.1939 г. Переводится в ГСПИ-6.

30.  Выписка из трудовой книжки. Приказом по ГСПИ-6 от 4.01.1940 г. зачислена на должность зам. нач. КБ по технол. части с16.11.1939 г.

31.  Выписка из трудовой книжки. 13.02. 1941 г. Откомандирована в отд. Кадров НКБ и зачислена на должность инж-диспетчера тех. отдела 3-го ГУ.

32.  Характеристика из ГСПИ-6. 15.03.1941 г.

33.  Пропуск в поликлинику им. Дзержинского.

34.  Приказ по НКБ. 11.12.1941 г. Переведена на должность ст. инж-дисп. В сектор №2 МПУ. 

35.  Удостоверение. Смирнова-Завьялова командируется в Москву к месту постоянной работы. 17.02.1942 г.

36.  Такое же удостоверение было на меня. Я его не нашел. Там было написано, что командируется к месту работы матери.

37.  Командировочное удостоверение. НКМВ. Подписал В.П. Андреев. Командируется в г. Ижевск. /к Нине/

38.  Справка. НКБ 29.05.1943 г. Завьялов В.С. сын Завьяловой Л.И. направляется для работы на коллективный огород НКБ в Софрино вместо матери.

39.  Справка. Усачевский Студгородок №5.Завьялов В.С. прописан по паспорту матери. Для поездки на коллективный огород.

40.  Удостоверение. Смирнова-Завьялова Отличник НКБ май-июнь 1943 г.

41.  Удостоверение личности. Завьялова-Смирнова состоит на действительной военной службе в НКБ. Нач. группы Специнспекции. Инженер-майор. Фото в форме. 19.09.1943 г.

42.  Справка. НКБ нач. отдела с окладом 1800 р. Дана для домоуправления. 16.06.1944 г.

43.  Задание. НКБ СПЕЦИНСПЕКЦИЯ. На завод №512 /Люберцы/ для проверки. 3.03.1945 г.

44.  Орденская книжка 28.04.1945 г. 

45.  Задание. НКБ СПЕЦИНСПЕКЦИЯ на заводы №№ 129, 388 и 580 сроком с 16.11. по 31.12.1945 г.

46.  Пенсионная книжка на сына. /повторно/  10.1945 г.

ДНЕВНИКОВЫЕ ЗАПИСИ.

1. История пороховой промышленности в России. Написано в 1931-1932 гг. На 9 листах в школьной тетради синего цвета.

2. Записи в заграничной командировке. Лион. 27.11.1935 г. На 3-х листах из блокнота.

3.  Дневник. Записи за 31.12.1937 г. И 1.01.1938 г. В черном небольшом блокноте на 5 листах.

4. Записи на совещании актива НКОП. 26.02.1938 г. С выступлением наркома М.М. Когановича.

5.  История Шосткинского завода. Написано, когда мама была в отпуске в Шостке. 13 страниц в блокноте.

6. Дневник. Самое тяжелое время. Записи 6.02.1940 г., 11.07.1940 г., 6.08.1940 г., 27.11.1940 г., 11.01.1941 г. Всего на 5 отдельных листах бумаги из общей тетради. Москва. Все, какие были еще записи за этот период, уничтожены мамой.

7. Дневник. Запись на 1-м листе сомодельной тетради. 1.01. 1942 г. Челябинск.

8. Дневник. 4.03. 1945 г. «Вступление» на 3-х листах. Продолжение не последовало или было уничтожено.

 Попытка в стихотворной форме отразить свое впечатление о работе в специнспекции. Нач. в ней все годы был полковник юстиции Крюков Сергей Сергеевич. Он был из военной прокуратуры или из НКВД /МГБ/. 1943-1947 гг.

Распечатки из Интернета по Волощенко В.И. 
Несколько листов на 2-х сторонах и отдельные вырезки.
Глава 3.
Смирнова-2

Весной 1943года в Уфе умер от рака Михаил Дмитриевич Орлов, муж Варвары Ивановны. Осенью 1933 года он был осужден за растрату и отбывал наказание в Караганде, сохранилась фотография того периода. В 1938 году он уже работал в Ивановском цирке кассиром. Возможно, это случилось потому, что люди из этого цирка на гастролях в Воронеже останавливались у него на квартире. Иначе трудно объяснить, как человека, осужденного за растрату, берут на работу кассиром цирка. Баба Варя у него жила месяца по три, когда он не ездил с цирком по гастролям, а потом возвращалась в Москву на Усачевку. Михаил Дмитриевич, видимо, здорово запустил болезнь; он умер через несколько месяцев после своего приезда в Уфу. 

В начале апреля 1943 года из Ижевска в Москву вернулись Нина с Васей. В июле, после 40 дней, приехала и Варвара Ивановна. К маю 1943 года относятся справки, выданные мне для поездки на коллективный огород НКБ, который был на Софринском полигоне Наркомата. Там нужно было работать несколько дней. В итоге осенью на складе Наркомата на Малой Трубецкой улице мы получили меньше двух мешков картофеля, которые я перетаскивал к трамваю на Трубной площади и дальше до дома. 

В июне от школы направили на месяц в колхоз на «трудовой фронт». Это около станции Астапово на железнодорожной ветке от Луховиц к Зарайску. Занимались мы прополкой, за что получали от колхоза обед и молоко. Жили в сарае, где до нас держали кур. Спали на соломенных матрасах. Хозяйка сарая должна нас была нас поить чаем, но этого не делала. В один из вечеров была стычка с деревенскими ребятами, которые все были с кнутами и умело ими пользовались. На ближайшие выходные почти все ребята поехали в Москву за оружием. Нас осталось несколько человек. Мы нашли в сарае мешок с махоркой и решили продать ее на рынке в Луховицах, туда нужно было ехать на поезде одну остановку (10 километров) Никто у нас махорку не купил. Мы боялись выйти на улицу, день сидели в сарае и курили махорку. С тех пор я стал покуривать. До этого только баловался с ребятами. Что касается оружия, то ребята, которые жили рядом с окружной железной дорогой в Лужниках, забирались в танки, которые разбитыми привозили на завод «Оргметалл» на переплавку. Это было очень рискованное дело. В танках, от которых шла вонь от останков трупов, находили настоящее оружие и разные личные вещи. Другие танки были вычищены трофейными командами. Таких «вонючих» танков было 1-2 на эшелон. Танки были на платформах (вперемешку наши и немецкие) и охранялись часовыми, которые по ночам могли и застрелить. К лету многие стали возвращаться из эвакуации. Фаляно нам освободили 342 комнату. Подъезды 4, 5 и 6 вновь стали жилыми. 

Моих ровесников, ребят 1929 года рождения, в доме было пять человек вместе со мной. Роберт Болнов (Робка) жил в 447 комнате нашего подъезда. Жорка Яковлев жил на 5 этаже 4 подъезда. Вадим Гаранин жил тоже в 4 подъезде на 2 этаже над аптекой. Алик Дерман жил на 5 этаже 2 подъезда. Все эти ребята были, как бы сейчас сказали, из неблагополучных семей. Робкин отец пришел в 1943 году с фронта по ранению и разошелся с его матерью. Он стал жить отдельно, получив комнату в 4 подъезде. Работал он в Наркомате Трудовых Резервов начальником Главка (или замом). Он имел «Литер-А» и Абонемент. Это высшая степень продовольственного обеспечения (не считая «кремлевки»).  Мы с Робкой раза два обедали в «шикарной» столовой в Доме Инженера и Техника на Кировской по талонам, когда его отец уезжал в командировку. Его мать вышла замуж за преподавателя военного дела в школе, который после ранения ходил с палочкой. Мать была учительница химии. Робка жил на два дома и был предоставлен самому себе. Жорка Яковлев жил без отца. Мать работала воспитательницей в детском саду. Старший брат был «партизаном» и кумиром всех ребят двора. Его периодически забрасывали в тыл к немцам, в 1941году он был в одном отряде с Зоей Космодемьянской. Когда он бывал в Москве, то ходил в кубанке с красной лентой и с пистолетом. Один раз я провожал его с Жоркой до его штаба на первом этаже большого дома на набережной Москвы-реки напротив Киевского вокзала, когда он в очередной раз только вернулся с той стороны линии фронта. Если он не выйдет к определенному времени, мы должны были сообщить об этом матери. Он был очень сильный физически, у него не было ни капли жира, одни мышцы. У Вадима Гаранина отец был, как нам казалось, очень старым. Он был всего капитаном и работал в лаборатории горючих и смазочных материалов Академии им. Жуковского. Я не знаю, был ли он ему родной отец, но Вадим его не любил. У Алика Дермана мать, которая работала на Электроламповом заводе на Большой Пироговской, болела туберкулезом и умерла. Но еще раньше отец развелся, женился и жил отдельно, тоже в нашем доме в нашем подъезде на 2 этаже. Гешка Фаляно тоже жил без отца. 

Меня ронилос ними то, что я тоже вырос без отца и все, что было связано с мужской работой или интересами, я перенимал только от них. До войны мы играли в казаки-разбойники, рыцарей и фантики, а сейчас нашими любмимыми играми мтали лапта, расшибалка, пристенок, чижик и карты. Много времени мы проводили у воды, на пруду около Новодевичьего монастыря и на Москва-реке. В нашем дворе день-два стояли перед отправкой на фронт американские грузовые машины, приходящие из Ирана водным или железнодорожным транспортом. Это были студебекеры, форды и ДМС. У «студиков» не было ключа зажигания, а был рычажок, поворотом которого можно было завести машину и ездить на стартере, пока он не сядет или нас не поймают. Во дворе было две пожарные лестницы на крышу. Мы устраивали соревнования, кто быстрее залезет по ним. На улицах нам нравились  «виллисы» и додж «3/4». Но американские машины шли преимущественно на фронт, в тылу же были только отечественные. 

По карточкам на «жиры» давали лярд, а на «мясо» - яичный порошок. На рынке появилась свиная тушенка, но я ее попробовал только в сентябре, когда нас прикрепили к военторгу на Пушкинской площади, рядом с кинотеатром «Центральный». Печку из комнаты убрали, газ стал гореть лучше. Одежда у меня была жуткая: головным убором сначала была отцовская буденовка, потом кубанка; обут я был в подшитые валенки или ватные сапоги под галоши. В школу ходил с противогазной сумкой вместо портфеля. Писал я игольчатой ручкой, которую нужно было держать строго вертикально. 

В мае-июне маме выдали удостоверение «Отличника НКБ», а 1 июля 1943 года она была переведена во вновь созданную Специнспекцию НКБ, начальником 2-й группы. 19 сентября 1943 года она получила удостоверение Наркомата Обороны, что  находится на воинской службе и прикомандирована к Наркомату Боеприпасов. Руководителем этой службы был полковник юстиции  С.С. Крюков.  Это была какая-то совсем непонятная организация. Они участвовали в комиссиях по расследованию причин аварий и взрывов (а их было немало) на предприятиях наркомата. В официальных документах нашел, что только в мае 1943 года при взрыве на заводе № 319 в Кемерово погибло 56 человек и 85 было ранено. Самый крупный взрыв во время войны был на заводе № 98 в Перми. Там было еще больше человеческих жертв и разрушений. Комиссии должны были определять причины этих аварий. Специнспекция работала, опираясь на аппарат военпредов на предприятиях. Они также курировали «шарашки» в КБ заводов и НИИ НКБ. 

К истории создания так называемых «шарашек». В дополнение к сказанному в главе «Смирнова Л 1» (стр. 24 и приложение к ней) следует сказать, что освобождение мамы в декабре 1937 года связано с назначением Л.П.Берия в начале декабря наркомом НКВД. Берия убеждает Сталина в целесообразности использования осужденных специалистов ВПК в специальных ОКБ. В системе НКБ кроме ОТБ-6 (преобразованного из ОВТБ НКВД с тюрьмой-обшежитием) при НИИ-6 в Москве, создается ОТБ-40 при заводе № 40 в Казани. В 1941 года ОТБ-6 по большей части было эвакуировано. В основном, в Пермь на завод № 98 – ОТБ-98, частично в ОТБ-40 и в ОТБ-320 при заводе № 320 г. Чебоксары. В 1943 году часть ОТБ-98 была переведена во вновь образованное ОТБ-512 при заводе № 512 в Люберцах  Московской области, где летом 1945 года я был свидетелем их частичного освобождения (подробнее в приложениях к стр.3 Смирнова Л 2).

Мама стала получать обмундирование и какие-то дополнительные пайки. С этого времени я стал ходить в военном обмундировании.  С осени 1943 года я учиться в школе № 589 на Усачевке, за баней. Там были учителя из 23 школы, в которой продолжал работать челюстно-лицевой госпиталь. Сохранилась фотография 7«А» этой школы. У меня там уже совсем приличный вид: добротная суконная гимнастерка, командирский ремень, сапоги, галифе. Книги я носил в военной сумке (но не из кожи). Здесь учеба шла более-менее нормально, хотя я и учился плохо. Внмания учебе уделялось мало, потому что основное время я проводил с ребятами во дворе. Сохранился табель за 7 класс, где у меня тройки по русскому языку и литературе.

 Продолжалась война, хотя бомбежек после Курска (Курской битвы? Освобождения Курска?) не было. Во время первого салюта на крышах было полно народа, орудия давали залп боевыми снарядами. На крыше дома напротив (улица 10-летия Октября, дом 9) осколком тяжело ранило прибывшего в отпуск с фронта. 

В школе я был записан в санитарную дружину. Занятия проводились нормально, и я на всю жизнь научился правильно бинтовать. Над школой шефствовал завод «Каучук», и в нашем классе организовали мастерскую по починке (заливке) галош и бот. Работало нас несколько человек. Сначала нас обучали, а потом мы работали по-настоящему, чинили резиновую обувь по ордерам для учителей и их близких. Работу у нас принимал мастер. Старший из ребят был Славка Бруцин, который сидит на фото рядом со мной. Уже тогда Славка умел играть на гитаре и прилично пел. Его часто просили спеть и сыграть взрослые «шпанистые» ребята. Когда я только начал работать после института, Славка уже был солистом Театра оперетты. Пел он ведущие арии в опереттах Советских композиторов, играя роли веселых простых парней. 

В классе нас было человек 20,  учились мы вместе только один год. Это была «семилетка». С половиной ребят у нас в дальнейшем пересекались дороги. 7 классов я закончил относительно успешно. После экзаменов в годовых отметках было только две тройки. Мама подписывала табель и дневник регулярно. 

Летом 1944 года она отправила меня в пионерлагерь Наркомата. Я попал уже в старший отряд. В день закрытия лагеря упал с 3 этажа недостроенного здания, куда мы залезали по угловым выступам бревен. Спиной  ударился о выступающую балку. Домой отправляли на «скорой помощи». Рентген показал сужение суставных щелей 4-5-6 грудных позвонков. Мама возила меня в туберкулезную поликлинику, где я какое-то время состоял на учете. Но все обошлось, хотя еще много лет весной позвоночник болел в этом месте. У Нины в июне родилась Таня, она уже работала в студии «Дома звукозаписи». 

Война подходила к концу. Еще с 1942 года в Парке культуры на набережной (какой?) была выставка трофейного вооружения. Летом 1944 года по Садовому кольцу провели тысячи немецких военнопленных. Я их сопровождал от площади Восстания до Крымского моста. Летом появились первые отпускники с фронта. Большое внимание привлек к себе Толька Красулевич. До войны, во время периодических драк с ребятами из соседних дворов, он был всегда вожаком. Дрались кольями и камнями. Он всегда был в гуще дерущихся. В одной из драк с «колбановскими» около наших ворот он напильником нанес смертельную рану одному из парней. Ему дали 8 лет. В 1942 году он попал в штрафбат морской пехоты Черноморского флота. В 1944 году он уже вернулся не штрафником, и у него был орден Боевого Красного Знамени. Он рассказывал (и это подтверждали другие фронтовики), что для того, чтобы заработать право на отпуск, нужно было совершить нечто такое, за что давали звание героя. Он отдыхал не меньше 2 недель, его родители гордились, что он стал свободным и заслуженным человеком. Его отец был капитаном, какой-то технической службы в Москве или под Москвой. Его младший брат был немного старше меня. Я бывал у них дома на 1 этаже 2 подъезда. С тех пор я знал про штрафбаты. Вышедший в прокат в 2007 году телесериал «Штрафбат» жутко искажает действительность. В штрафбатах все командиры были действующими строевыми офицерами. Там никогда не было политзаключенных и, тем более, религиозных деятелей. После возвращения на фронт Толик вскоре погиб во время очередного десанта для захвата плацдарма. 

До войны в нашем дворе жил еще один парень, старающийся выделиться среди других. Он пользовался авторитетом в основном у женского пола. Звали его Юрка, кличка  «Шаман», жил он на 3 этаже центрального подъезда, куда я ходил к Вовке Королеву. Его расстреляли еще в 1941 году за трусость и дезертирство.  

За 1944 год есть только одна справка с работы для домоуправления, что мама находится на службе в Наркомате Боеприпасов и что оклад ее составляет 1800 р. К сентябрю меня перевели в школу № 54 на углу улицы Доватора (бывшая М. Кочки) и Кооперативной. В 589 школе в 1943 году учился в 5 классе сын Л.Доватора. У него была пошитая на него офицерская форма и маленькие хромовые сапоги. Учеба в 54 школе осталась для меня каким-то черным пятном. Я не помню ни одного преподавателя, кроме военрука, бившего нас палкой, на которую он опирался после ранения. Из учеников помню только (Вадима?) Михайлова. Отец его был послом в Иране, когда там проходила Тегеранская конференция при участии Сталина, Рузвельта и Черчиля. Жил он в одном из двух домов, построенных на Фрунзенской набережной перед войной. В классе нас было меньше 20 человек, и класс был старший в школе. С 1 этажа, где он был расположен, мы сбегали с уроков через окно. Больше половины, и я в том числе, были оставлены на второй год. После первой четверти меня принимали в комсомол, чтобы я исправился. У меня было несколько двоек и тройка по поведению за четверть. Но, видно, это мало помогло. Мама в это время много бывала в командировках и не могла следить за моей учебой. География ее командировок по предприятиям наркомата была обширная. Местные командировки были в НИИ-6 в Москве, на заводы № 512 и № 14 в Люберцах и городе Рошаль Московской Области. Неоднократно была в Перми на заводе № 98, в Казани (завод № 40), в Кемерово (заводы № 319 и № 392). Реже ездила в Стерлитамак Башкирской АССР (завод № 850), Красноярск (завод № 580), Новосибирск (завод № 635), Чебоксары (завод №320), Алексин (завод №100), Тамбов (завод №204) и другие. Пишу только то, что помню по городам. Отставание у меня накопилось такое, что его уже нельзя было наверстать весной. 

Осенью я впервые был на футболе, на стадионе «Динамо». В тот год не было первенства, разыгрывали только кубок. В финале встречались ЦДКА и «Зенит». Победил «Зенит» 2:1. Я был на футболе с Жоркой и Володькой Яковлевыми. Володька после разгрома немцев в Белоруссии перестал «партизанить» и устроился на работу в ЦДКА электриком, чтобы быть ближе к игрокам. Он был ярым болельщиком ЦДКА, поэтому и мы с Жоркой стали тоже ЦДКовскими болельщиками. Летом игроки ЦДКА бывали на своей базе на Воробьевых горах. Один раз, но это уже в следующем году, мне удалось с Володькой проехаться в ЦДКовском автобусе с игроками. Автобус был итальянский – трофейный. Осенью с ребятами из дома стали ходить на рынок, где пытались что-нибудь купить, продать или обменять. На чердаке взрослые ребята давали стрельнуть из пистолета. Стреляли в блюдце или тарелку, установленные на чердачной теплушке. Упражнения в стрельбе продолжались и в 1945 году. Мне нравилось стрелять из «парабеллума», у него была мягкая отдача. А «ТТ» при стрельбе подкидывало вверх, и было трудно стрелять. Но на военных сборах в институте я хорошо стрелял из пистолета. (Много позднее, когда я работал, на сборах я не смог выполнить норматив. Я ругал пистолет, но выяснилось, что у меня уже ухудшилось зрение, а я об этом и не догадывался). 

Дома у меня было два немецких штыка-кинжала с ножнами и финская резиновая полицейская дубинка. Еще весной, балуясь с маленьким «браунингом» у Герки Минаева, принадлежавшим его дяде контрадмиралу, я чуть не спровоцировал несчастный случай по своей неострожности. Его мать преподавала философию в Академии Генерального штаба на Кропоткинской, мы туда несколько раз ходили в кино на какие-то фильмы, которые не шли на больших экранах. В кино мы ходили в клуб имени Свердлова и в клуб Метростроя, который был в бараках напротив теперешнего входа на Новодевичье кладбище. Фильм «Подвиг разведчика» я смотрел 14 раз, знал его наизусть. По вечерам толпились в подвале центрального подъезда. Играли в карты или в «пристенок». 

За 1945 год сохранились только два маминых задания на командировки от Специнспекции НКБ за подписью Крюкова. Но по ним можно сделать некоторые выводы. Цель командировок – проверка выполнения различных приказов Наркома. Это как раз то, что мама характеризует, как нужную, но канцелярско-бюрократическую работу, а не техническую, которая больше подходила ей по стилю и знаниям. В одном задании указан и срок командировки – с 16 ноября  по 31 декабря 1945 года, что лишний раз подтверждает, что вследствие длительности ее командировок я был предоставлен самому себе. В ее дневниковых записях от марта 1945 года как-то говорится, что нужно меня разбудить, а то я не выучу уроки. Но к этому времени у меня уже все было запущено до предела. 

В ночь на 9 мая (в 2 часа) по постоянно включенному репродуктору было объявлено об окончании войны. В окнах напротив стал зажигаться свет. В бывшем помещении детского сада, откуда уже выехали пожарные и теперь проживали студентки авиационно-технологического института, накрыли столы. Мы в комнате сняли со стены подробную карту, по которой с 1942 года отмечали каждый день положение фронта по сводкам Информбюро и Приказам Верховного Главнокомандующего. Незадолго до этогом приезжал дядя Слава из Джезказгана, его комбинат вновь возвращался в Мончегорск, а он, видимо, уже болел и не мог работать на Севере. Ему предложили работать начальником планово-экономического отдела Молдавского коньячного завода в Тирасполе. 

У меня 1945 год был полон разнообразными впечатлениями, но не учебой. Большое место занимал футбол. Играли каждый день, и где только было возможно. Настоящих мячей не было. Играли во дворе, в школе, на сквере, в монастыре и на стадионе, который теперь принадлежал обществу «Трудовые Резервы». В этом году возобновился розыгрыш первенства страны. Я ходил почти на все матчи, когда играл ЦДКА и «Динамо», за которое болел Робка. На стадион было трудно попасть на многие матчи, да и не всегда были деньги на билеты. Сложности были и с проездом, поезда метро и наземный транспорт брали штурмом. На стадион «Динамо» часто ходили «на прорыв», сначала на территорию стадиона, а затем и на трибуны. Один раз, а это было, когда в финале Кубка играли ЦДКА и «Динамо», мы с Робкой прорывались на трибуну. Тем, кто бежал во главе толпы, милиционеры дали подножку и образовалась «куча мала». Я, перепрыгнув через лежащих, проскочил, а Робку завалило. Через какое-то время он выбрался, но у него здорово болела грудная клетка. 

Несколько раз я заходил к Нине в «Дом звукозаписи», чтобы попросить деньги на билеты. Видел записи и прослушивания разных артистов. Запомнились Алексей Кривченя и Франческа Галь. 

Пытался я начинать играть в юношеских командах. С Сашкой Бельчуком записались в общество «Пищевик», стадион которого находился недалеко от Динамо. Главным там был знаменитый боксер-тяжеловес Королев, который долгие часы проводил около своего персонального бильярда. На медосмотре меня поразило, что у меня намного меньше объем легких, чем у Сашки.  

К осени приехал из Германии дядя Коля. До этого он был в составе 3 Украинского фронта в Румынии (где как-то был в кафе, в котором пел П. Лещенко), затем жил в Праге на квартире какого-то профессора, который хорошо к нам относился, но все интересовался, когда мы уедем. В Германии, где он был уже после окончания военных действий, получил предписание в отдел кадров НКО для определения места дальнейшей службы. Приехал он с одним майором, который служил комендантом в каком-то немецком городке. Они привезли  с собой было много трофейных вещей. До сих пор сохранилась одна из двух старинны немецких пивных кружек с оловянной крышкой. Жили они у нас не меньше месяца, изредка посещая ОК НКО. Продукты и выпивку покупали в коммерческих магазинах или на рынке. У майора были рулоны пошивочного материала. От них периодически отрезался кусок, который я продавал на рынке подешевке. Один раз меня с куском материала забрали на рынке в милицию, а у меня под безрукавкой был полный иконостас медалей за оборону и за взятие городов, я их долго собирал. Среди медалей была одна серебряная «За боевые заслуги» с порядковым номером. (Медали на рынке продавались и обменивались свободно и много. Их поставляли, в основном, сотрудники госпиталя, куда часто сгружали с проходящих санитарных поездов умерших или тяжело заболевших раненых). Дядя Коля с майором меня выручили, материал отдали, а иконостас конфисковали. У меня осталось только небольшое количество дубликатов, пополнять их больше я не стал. Каждый день дома играли в преферанс. Меня сначала обучали, а потом я стал вполне приличным игроком. 

Дядя Коля получил назначение в Закавказский ВО. Сталин готовил ультиматум Турции с целью воссоединить все старые армянские земли, которые описывал еще Пушкин в своих «Путешествиях в Азрум» в 1829 году, и контролировать проход через Босфор и Дарданеллы. Но из этого ничего не вышло. Турция предоставила США авиационные базы в восточной части страны, и мы не пошли на обострение. Дядя Коля сначала поехал один. Ляля с 1944 года, после освобождения Литвы, жила у нас и училась в школе. Через какое-то время он забрал к себе Лилю, которая в то время жила у дяди Славы. О тете Тусе еще не было никаких сведений. Ее угнали на работу в оккупированную часть Франции на границе со Швейцарией. Она вернулась только в 1946 году из лагеря для перемешенных лиц в Американской зоне оккупации Германии. Моя бывшая няня Василиса Степановна, которая жила у нас всю войну, уехала на родину в Орловскую область. В наш дом возвращались с войны те, кто остался в живых. Были они все с разными судьбами, ранами и наградами. Володька Яковлев привез из штаба партизан Белоруссии бумаги, по которым ему полагалось присвоить  звание Героя СССР. Там описывались пущенные им под откос эшелоны, взорванные мосты и многое другое. А в циркулярах было расписано, какие награды за что полагались. Но у него наград не прибавилось, как был орден Красной звезды и медаль «Партизану Отечественной Войны 1-й степени», так и осталось. Слесарь-водопроводчик из нашего дома рассказывал, что для него самым большим удовольствием было в каждом захваченным в Германии городе, вспарывать перины и пускать пух из окон верхних этажей на улицу. Сашка с 5 этажа над нами, по кличке Пингвин, после тяжелого ранения в ногу поступил учиться в Академию им. Фрунзе, у него было 2 ордена Красного Знамени и еще какие-то ордена оттуда его забрали в КГБ, где он работал в каком-то следственном отделе.  У Юрки-«Билибонса» с 1 этажа 1 подъезда появился трофейный мотоцикл «Циндаб». У него на ноге были отрезаны пальцы трамваем, но он выдавал себя за инвалида войны. С ним я впервые прокатился на мотоцикле. Прав у него не было, как и номера на мотоцикле. Гонял он очень быстро и это по булыжной мостовой на Большой Пироговской, я судорожно вцепился в ручку на заднем сиденье и был очень рад, когда мы благополучно вернулись домой. В 5 подъезде объявился майор, который служил в Главном Штабе ВВС на Пироговской. У него была первая собственная машина в нашем доме. Это был Опель «Р-4», маленький, квадратный, идеально покрашенный и отникелированный. Ему отдали гараж во дворе, где раньше стояла пожарная машина. У него самого был мундир из генеральского материала, а его жена ходила в шикарных, видимо, трофейных, платьях и с немыслимой прической. 

В магазинах продавали по талонам венгерское бренди, немецкий шнапс, различные ликеры. В кино шли трофейные фильмы, среди них были и первые цветные. Мы с Робкой ходили в оперетту в клубе «Каучук» и в сад «Эрмитаж». В августе мама меня отправила в Люберцы в поселок Дзержинского от 512 завода. Завод был организован в конце 1941 года для производства баллиститных порохов, так как единственный завод, до этого производивший их в г. Шостка, оказался в оккупации. Я туда  поехал  уже  не в первый раз. Я привозил оттуда глицерин, литра по 2-4 в бидоне. Это был очень чистый глицерин. На нем мы варили варенье, в основном, из черной смородины, которую присылали из подсобного хозяйства порохового комбината «100» (г. Алексин Тульской области).  Иногда мне давали небольшую фляжку со спиртом, из которого тетя Варя делала настойку или наливку, которыми угощали гостей. Я уезжал в тот же день после встречи В.А.Сазоновым, которому я звонил из бюро пропусков. Он жил в доме рядом с проходной. Иногда он просил подождать. Я или гулял по поселку, или ждал в его комнате, если погода была плохая. В этот раз он привел меня в свою комнату, где было еще два человека. Их, оказывается, только вчера освободили из заключения. Они были арестованы в 1938 году и последние годы работали в «шарашке» на территории завода, где было большое КБ по разработке пороховых зарядов и рецептур порохов. Василий Александрович Сазонов был в то время военпредом в звании капитана и курировал работу «шарашки» по технике, поддерживая связь с Специнспекцией НКБ. (Впоследствии Сазонов стал главным инженером НИИ, сейчас НПО «Союз», доктором технических наук, лауреатом премий и пр. До недавнего времени этим предприятием руководил Б.П. Жуков, действительный член РАН, дважды герой Социалистического труда. Там в последние годы разрабатывались заряды к твердотопливным ракетам «Тополь», «Тополь-М» и «Булава»). Домашний телефон Б.П. Жукова (Ж-1-21-54) остался в маминой записной книжке. 

Возвращаюсь в 1945 год. Один из освобожденных Сергей Николаевич Разумовский до ареста был каким-то начальником, носил два ромба, то есть был дивизионным инженером или генерал-лейтенантом, по-нашему. До войны он был арестован, работал в заключении в ОТБ-6, был эвакуирован в ОТБ-98, а в 1943 году переведен в ОТБ-512. Фамилию второго я не запомнил, осталось только, что он был из Харькова и звонил туда из комнаты Сазонова. При освобождении им объявили, что они награждены орденами Ленина. Ящик стола был забит деньгами, которые им выдали. Время было к ужину, а еды у Сазонова практически не было. Он звонил в ОРС, но там сказали, что ничего нет кроме кеты, но она попахивает. Меня послали в магазин, где мне выдали очень большую рыбину килограмма на 3-4. Рыба была очень вкусная, но пахла ужасно. Правда, после рюмки разбавленного спирта, которого было в неограниченном количестве, она пошла хорошо. Меня довольно быстро уложили спать на одной из раскладушек. Утром я уехал в Москву. 

Еще об одном важном для меня событии в этом году. 8 класс в школе № 54 ликвидировали, она стала «семилеткой». Большинство учившихся по месту жительства было переведено во вновь открытую после ремонта школу № 23. Госпиталь закрыли месяца за два до того. 

Так как я был оставлен на второй год, я решил идти в спецшколу. Свидетельство об окончании 7 классов было приличное, я отдал документы во 2-ю Артиллерийскую спецшколу, недалеко от метро Бауманская, и уже проходил медкомиссию. Мама была не против, ей казалось, что я освобожусь от влияния двора.  Но здесь решающие слово сказал дядя Коля. Он  был категорически против службы в армии и сказал, что нужно обязательно окончить 10 классов, а потом уже решать, куда идти дальше. Таким образом, я пошел опять в 8 класс. Мама по-прежнему много времени проводила в командировках. Я учился без двоек, за исключением письмнных работ по русскому языку. И по поведению у меня не было пятерок. 

Первое сильное впечатление после окончания войны на меня произвела поездка футбольной команды «Динамо» в Англию, правда, половину голов там забил игрок ЦДКА Бобров. Его я и сейчас считаю лучшим футболистом и хоккеистом СССР. Всю зиму с 1945 на 1946 год мы играли в футбол на льду и на снегу - чем угодно, вплоть до консервных банок. Если говорить про зимний спортинвентарь, то с ним у меня всегда было плохо. Около Новодевичьего монастыря был хороший спуск к пруду. На все вкусы, и пологий, и крутой. Во время войны катались на чем попало. В 1945-1946 годах катались с крутых гор с трамплинами уже на санках. Редко какой спуск проходил гладко. Не только ушибались, но и ломали руки, ноги. Так сломал руку и еще что-то Гарик.  В Парке культуры им. Горького был открыт каток, ездили туда часто, иногда несколько дней подряд. В ту зиму я перешел на беговые коньки («норвежки»). Володька Бабкин, хотя был на год моложе меня, но занимался в конькобежной секции и хвалился техникой катания. Но я тоже катался прилично. На катке  проводили время от открытия до закрытия. Ботинки для коньков покупал на резиновой подошве, это было дешевле. Нормальные ботинки я приобрел только в институте. (Своих лыж у меня никогда и не было. Уже 1960-е годы я брал лыжи напрокат на предприятии, когда ездил в профилакторий). До мая я последний раз учился в общеобразовательной школе. Не осталось снимков класса. Я помню только отдельных ребят. Со мной вместе учился Володька Антошин. Он был чемпионом школы по шахматам, а я чемпионам класса. В первенстве класса он не участвовал, но смотрел, как мы играем. Он был болельщиком ЦДКА и не пропускал ни одной игры с их участием. Иногда мы вместе ходили на футбол. В дальнейшем мы неоднократно встречались на футболе, когда он стал мастером спорта по шахматам, и мы вместе учились в МВТУ им. Баумана на одном факультете и позже, когда он уже был международным гроссмейстером. Запомнился худенький Володька Горелов, который казался слабаком, но был на деле очень азартным и упрямым. В апреле 1946 года он поспорил в классе, что переплывет Москву-реку, хотя толком не умел плавать. Пошли смотреть всем классом. Это было около моста Окружной железной дороги, не нашего, а чуть дальше, около завода № 300 в Лужниках. По реке еще плыли отдельные льдины, ледоход только что прошел. Володька в нижнем белье поплыл, обвязавшись надутыми  камерами от велосипеда и футбольного мяча. Ему уже говорили, согласны, что он выиграл. Но он все равно поплыл. Переплыл благополучно, мы его растерли, он одел сухое белье, и мы побежали к нему домой (он жил около 54 школы, и расстояние было весьма приличное). Навстречу нам бежала его мать, которой кто-то уже рассказал о споре. Но, как ни  странно, все обошлось благополучно. 

В школе одно из развлечений было такое. В выключателе при входе в уборную подсоединяли к клеммам два проводка. Двое по обе стороны от входа брали их в руки. Когда кто-то из учеников младших классов подходил к уборной, один из нас, здороваясь, брал его за руку, а другой пальцем касался его носа или уха. Мы это неоднократно опробовали на себе. Ничего страшного. Напряжение было 120 вольт, да еще сопротивление в тонких проводках. Кончилось дело тем, что нас вызвали к директору и грозили исключить из школы. До этого в какой-то потасовке со моим участием было разбито стекло в коридорном переходе. Все это было перед экзаменами, где я в результате по сочинению получил двойку и переэкзаменовку на осень. 

Летом меня мама отправила в Алексин, чтобы я хорошенько подготовился к пересдаче. Поселок комбината «100» и сам комбинат находились на левом, низком берегу реки Оки. Я жил в двухэтажном «начальственном» доме. Санин был начальник основного производства комбината, а его жена секретарем Алексинского райкома партии. В соседнем подъезде жил мой ровесник и тезка Волька. Его отец – Шиянов – был известным летчиком-испытателем. У них была очень хорошая и большая библиотека. Я брал какую-нибудь книгу и шел на Оку купаться и загорать. Там были прекрасные песчаные пляжи. Был я там около месяца и прочел много книг, но сейчас помню из них только одну - «Порт-Артур» Степанова. (Вообще, в те годы и в дальнейшем я считал, что за один день нужно прочесть 100 страниц. Я этого придерживался долго, правда, с учетом пересчета прочитанных газет и журналов). Запомнилась обратная дорога из Алексина в Москву. Пароход шел до Серпухова по узкому глубоководному фарватеру, обходя многочисленные мели. 

В августе я написал сочинение, ухитрился даже дать его кому-то проверить, но мне сказали, что поставили двойку. На третий год в школе не оставляли, а просто исключали. Сколько я ни просил, чтобы мне показали мое сочинение, и какие там ошибки, мне его не дали. Мне передали, что классный руководитель сказала, что в школе будет только она или я. Здесь наступил очередной поворотный момент. Решающую роль в нем сыграл Борис Скоморовский. С ним мы вместе играли в футбол на стадионе, а жил он во 2 корпусе дома 29 по Усачевке. Он жил с матерью и бабушкой. Он за время войны тоже отстал в учебе и поступал в школу-экстернат на Пушкинской площади, где можно было окончить 8-10 классы за два года или раньше. До этого он хотел поступить в школу рабочей молодежи № 93, где для пришедших с фронта были учебные классы в дневное время. Борис сказал, что мне нужно идти туда. На моем табеле он красным карандашом, крупными буквами, наискосок написал: «Осенние экзамены сдал. Директор и подпись». С этим табелем я пошел в школу. Остальные отметки были более-менее приличные. Мне велели написать заявление и придти через день. Я боялся, что могут проверить и привлечь за подлог. Но через день я был зачислен в 9«А». Я так боялся, что меня разоблачат, что стал усиленно заниматься и 1 четверть окончил без троек. Потом я выяснил, что по каким то нормам у них был недобор в дневные классы, и они принимали на учебу без справки с работы. Мама была очень рада, что я учусь в 9 классе, но я ей ничего не говорил про подпись Бориса на табеле. Я сказал, что в школе не возражают, что я продолжу учебу в школе рабочей молодежи, что было недалеко от истины. 

Мама до июня продолжала работать в Специнспекции. О характере и стиле работы там она попыталась рассказать в стихотворных набросках. О застое и рутине царящих там и о начальнике (видимо, о Крюкове), который пытается создать видимость работы и своей занятости. Еще ко дню Победы маму наградили орденом «Знак Почета», а в июне 1946, как и всех, медалью «За доблестный труд в ВОВ». Вот и все ее награды, если не считать медали в честь 800-летия Москвы. 12 июня 1946 года, видимо после ликвидации Специнспекции, она была переведена в 6-е ГУ начальником сектора технического отдела. Она продолжала носить форму. Для меня она получила превосходные хромовые сапоги с тонкой желтой кожаной подкладкой. В декабре у мамы произошел какой-то временный подъем в настроении, и она решила сдать кандидатский минимум. В механическом институте на Кировской, 21 и 23 декабря она сдала философию и французский язык. 26 декабря 1946 года приказом по 6-му ГУ МСХМ: «И.О. Начальника Тех. Отдела инженера майора Завьялову-Смирнову Л.И. с 27 декабря 46. считать в очередном отпуске. Нач. 6-го ГУ МСХМ генерал-майор И.А. Саханицкий». В декабре мама последний раз получила пенсию на меня, выписанную еще в 1933 году после смерти отца, которая сейчас представляла просто символическую сумму в 100 рублей.  

Теперь некоторые пояснения по школе. Для меня там произошел полный переворот в понимании смысла обучения и отношения к учебе. Попробую пояснить. Здесь тон задавали ученики, которые пришли с франта и были на 3-7 лет старше меня. Это была школа совместного обучения, а не «мужская» в которой я учился до того. Учителя относились к учащимся, как к равным себе.  В дневных классах было не больше 12-16 учащихся. В неделю нас выделялось 1-2 свободных дня для самостоятельной подготовки, но и задавалось на дом больше. Уроки были двойные с пятиминутным перерывом на перекур. Большинство учителей действительно старались, чтобы их ученики получили полновесные знания. Я до сих пор помню многих из них. Самые хорошие воспоминания остались о директоре Ольге Петровне Розовой, завуче Вейнгер Анне Борисовне (она же секретарь партийной организации), учителе математики Марии Алексеевне Мудрецовой, учителе географии Владимире Леоновиче Фогилевиче. Хорошо преподавали литературу (Торчинская), историю (Анна Давыдовна), химию, а плохо только немецкий язык и физику. У Владимира Леоновича я бывал дома. Его призвали в армию после окончания Педагогического института в 1940 году. После госпиталя в 1944 году он стал играть в футбол за МВО. Болел он за ЦДКА. В классе, объясняя урок, он всегда сидел верхом на передней парте. 

Постоянных учеников мужского пола, которые закончили 10 классов, было 6 человек. Из них только я и Алик Вайнштейн, с ним мы учились вместе еще в 7 классе 589 школы, не были на фронте. Наиболее колоритной фигурой из учеников был Александр Сергеевич Кашин (Саша). Он был старше всех (22 года) и здоровее всех (увлекался гиревыми  видами спорта). Его дед был товарищем министра просвещения в царском или во временном правительстве, а отец - профессором, автором учебника по физике для ВУЗов. Отец с матерью разошлись еще до войны, но Сашка к нему заходил. Жили они на Плющихе. Отец в четырехэтажном доме у трамвайной остановки «Академия Фрунзе», а Сашка с матерью в двухэтажном деревянном за аптекой. Сашки с детства очень любил животных. Лет до 16 он увлекался лошадьми и даже выступал на скачках и забегах. Потом его вес отлучил его от лошадей (в годы учебы он весил больше 90 килограммов). Перед войной он тренировал собак для МУРа, и в армию его призвали вместе с собаками. Собак учили вытаскивать раненых, со взрывчаткой бросаться под гусеницы танков и особенно быть проводниками при переходе через линию фронта. Так Сашка со своими собаками вывел из Вяземского котла  штаб какой-то крупной группировки с командующим и знаменем. За это он был награжден орденом «Красного Знамени». В январе или феврале 1942 года, после получения пайка на собак, он их частично перестрелял, а продукты, включая и свой паек, повез в Москву матери. Через неделю он вернулся в часть, благополучно обойдя все посты. Был арестован, предан военному трибуналу, но в виду необходимости использовать его по специальности, только лишен ордена и возвращен в часть к своим собакам. Сашке можно было верить, так как он не умел и не любил врать. Войну он довоевал с собаками и демобилизовался в звании старшего сержанта. Он учился в дневном классе, так как работал ночью в ЦУМе, куда приезжал к ночи со сворой собак, которые бегали ночью внутри  магазина по протянутым проволокам. Однажды он, выпив четвертинку, заснул (как это часто с ним бывало), а телефонную трубку снял - ему настойчиво звонила одна девушка. В итоге утром, когда сняли входные пломбы, никто не мог войти внутрь, так как там бегали собаки. Открытие магазина было задержано. Сашку уволили с работы, но от суда он как-то отвертелся. Ему хотели приписать убытки в выполнении плана торговли за 35 минут. Он показывал эти бумаги. После этого он опять пошел работать в МУР тренировать собак. Дома у него в то время были две большие сторожевые собаки. Меня удивляло, когда он опускал поднятую на вытянутой руке гирю в 1,5 пуда себе на грудь и довольно крякал. Он всем говорил, что на Руси есть только три достойных специальности: ветеринар, парикмахер и бухгалтер. И он, действительно, поступил и окончил Ветеринарную Академию. Уехал в какой-то район в Удмурдию. Но уже в 1960 году стал главным ветеринарным врачом Удмурдии, жил в центре Ижевска в трехкомнатной квартире и воспитывал трех детей. Это мне рассказывал Володька Александров с Ижевского Механического завода, где хотели развернуть серийное производство ракет с ЖРД (С3.25). 

Воспиминания о 1947 году не подтверждаются ни одной документальной записью. Опишу и половину 1948 года, то есть до окончания школы и моего поступления в институт. Если бытие определяет сознание (конечно, не в материальном смысле), то мое сознание в этот период формировалось под влиянием трех факторов, порой противоречивых. Это семья, вернее мама и ее окружение, мои друзья приятели по дому и школа. Начну со школы, так как уже рассказал о Кашине. Постоянно с нами учился Петр Ефимович Каплан (Петька). Он 1925 года рождения. Демобилизовался в звании младшего лейтенанта. Служил он в «литовской» дивизии, где его отец под фамилией Капланас числился в Политотделе. При формировании дивизии читались краткосрочные курсы командиров взводов, куда и устроил его отец. Он успел немного повоевать, за что, как и все офицеры, участвовавшие в боях, но не имеющие наград, получили по ордену «Красной Звезды». Жил он один в 6 корпусе дома №29. Он был бесхитростный, дружелюбный парень. Мы у него встречали «старый» Новый 1947 год. С учебой у него шло туго. К нему, как у нас в школе было принято, прикрепили Люсю Алексееву, на которой он и женился после окончания школы. Поступил в Строительный институт. (Когда умерла риммина мама Мария Матвеевна, мы с Риммой встретили его на Ваганьковском кладбище. Он все время работал в каком-то проектном институте и жил рядом с нами у метро «Нагорная», оставил свой телефон, мы договорились встретиться. Я звонил раза 2-3, но каждый раз Люся говорила, что она болеет. Я понял, что она не хочет, чтобы мы встречались. На этом наша связь прервалась. Его отца я не видел ни разу. Но раза два видел его дядьку, который служил в охране Сталина). 

Учился с нами и Володька Бельчук, старший брат Сашки. Они жили в нашем подъезде на 2 этаже.  Он, как и все, ходил в школу в армейском обмундировании. Но оно у него было высшего качества, среди его наград выделялся красивый орден, кажется «Александра Невского». Он избегал внешкольного общения с ребятами. Учился он слабо. Я его считал тугодумом. К нему в помощь была прикреплена Лида Холина. На ней он, в конце концов, и женился. Он поступил в Плехановский институт, куда поступить было тогда легче всего. После окончания его оставили в аспирантуре на кафедре политической экономии. Он еще в школе был членом партии. Когда Римма перешла работать в Плехановский, он уже был доктором экономических наук и зав. кафедрой политэкономии. Жили они с Лидой в институтском доме у метро «Варшавская». Но вскоре он неожиданно умер, кажется, от инфаркта. С Лидой Бельчук я разговаривал несколько раз по телефону в 2008 году. Она ничего не знает о Сашке, а он о ней. 

В десятом классе к нам пришел Володька Кузнецов. Его отец был генерал КГБ или НКВД. Жил он в ведомственном доме на Смоленском бульваре. Он участвовал в переселении чеченцев в 1944 году. Анне Борисовне (Давыовне?), учителю истории, указывал на неправильную трактовку личности Шамиля. Учился он хорошо и легко. После окончания школы поступил в автодорожный институт. Когда мы как-то встретились, он был зам. секретаря парткома ЗИЛа и поступал в Высшую дипломатическую школу. В 10 классе на дневную смену с вечерней перешла Нина Иванова. На мой взгляд, она была самая умная не только среди девчонок, но и среди ребят. Она очень быстро схватывало сложные понятия по математике и химии, а я по ним получал только пятерки. Она была из очень бедной семьи. Жила с матерью в крошечной комнате на первом этаже старого двухэтажного дома, расположенного во дворах между Смоленской площадью и Плющихой. Мать ее работала уборщицей. Ходила она всегда в форменном ученическом платье. Работала корректором во Всесоюзной Книжной Палате, которая тогда находилась на Садовом кольце, напротив нынешнего Американского посольства. Она обладала абсолютной грамотностью. Хотя она была ровесница мне по возрасту, но меня считала за балованного мальчишку и, казалось, видела меня насквозь. Она поступила в Менделеевский институт. Больше ее я не видел и ничего о ней не слышал. Сохранились ее маленькие фотографии.  

Есть фото Веры Каплуновой с надписью на обороте 1950 года. Но и о ней я ничего не знаю, хотя она жила рядом в 5 корпусе дома № 29. Затерялось фото Кашина. В 9 классе я часто приходил к Алику Вайнштейну играть в шахматы. В 1947 году его родителей обвинили в сотрудничестве с «Джойнтом», еврейской организацией призывающей евреев ехать в Палестину и добиваться самостоятельного Еврейского государства. Его родители были какие-то мелкие служащие. Жили они очень скромно, даже по сравнению со мной. Когда их арестовали, Алька остался один. Он боялся навязываться к старым знакомым. Из школы он ушел. Потом он  все-таки закончил 10 классов. Работал он в НИИРПе при «Каучуке» и учился на вечернем отделении института по специальности. В 1953 году кто-то из его родителей вернулся из лагерей инвалидом, а кто-то там умер. Я к нему заходил в то время, но кто из его родителей лежал все время в постели, я сейчас не помню. Я долго пытался найти его по Интернету и бесполезно. В марте 2008 года мне передали номер телефона, по которому я мог справиться о нем. Я позвонил, трубку взяла его жена Светлана Федоровна, и в этот день исполнилось 40 дней со дня его смерти. Оказлось, его полное имя было Роальд, а не Александр. 

С 9 класса я делал политинформации в вечерних классах. Там тоже появились знакомые. Кирилл Конобеевский был сыном декана физического факультета МГУ, но работал лаборантом на факультете. Жили они там же, на Моховой, рядом со старым Американским посольством. Отец Сашки Сидорина был проректором Литературного института на Тверском Бульваре. Он приглашал к нам школу различных поэтов и писателей. В это время я познакомился с Олегом Ничипоруком. Он работал в экспериментальном цехе ЗИЛа, устанавливал электрооборудование на трофейных машинах, которые передавали частным лицам. Олег с отцом и матерью жил в маленькой полутемной комнате, окно которой выходило на галерею вдоль дома. Дом был на Усачевке напротив входа на рынок. Отец его был заслуженный учитель, очень интеллигентный, но абсолютно беспомощный в практических делах. Он был на пенсии и, наверное, болел. Ему доставляло большое удовольствие, если я играл с ним в шахматы. Всеми делами по получению жилья занимался Олег. Но квартиру им удалось получить только после смерти отца. Он умер, когда мы еще учились в школе. Олег легко устанавливал контакт с людьми, которым он делал электрооборудование. В основном, это касалось сигналов поворота и еще чего-то. Он делал машину кинооператору Борису Израилевичу Волчек. Когда я учился уже на 1 курсе МВТУ, а Олег на 1 курсе Института международных отношений, мы были у  Волчека дома  в начале Большой Полянки. Принимала нас его дочь Галина, которая тогда еще училась в школе. Она объясняла мне преимущества гладкошерстных боксеров, которые не оставляют  шерсть повсюду в комнате, как немецкие овчарки, за которых я ратовал. Среди клиентов Олега был и 1-й секретар Московского Горкома ВЛКСМ (забыл его фамилию, кажется, Сизов). Олег сагитировал его ходить в Усачевские бани, где только что сделали ремонт, и была хорошая парилка. Ему парилка понравилась. Он ездил в баню еще в 1950 году, когда Хрущев (он был тогда 1-м секретарем обкома партии) снял его с должности секретаря Горкома ВЛКСМ и отправил работать в милицию. Позднее он стал писателем, и первые его книги были посвящены работникам милиции. (В 2008 году нашел в интернете информацию предположительно о Сизове, автор Владимир Войнович, см. приложение к стр. 15). 

Переходя от школьных знакомых на окружение по месту жительства надо отметить, что ни у кого из нас не было ванны. В баню всегда ходили компанией. Многие годы мыться мы ходили по субботам с утра в составе: я, Олег, Володька Бабкин и Гарик. С того время, как я пошел учиться в 9 класс, стали теряться связи с моими ровесниками по дому. Кроме меня никто из них не смог окончить среднюю школу. Дольше всего дружеские отношения у меня поддерживались с Робкой. Я удивлялся, как он может обыгрывать меня в шахматы, не занимаясь ими регулярно. Мне еще в 8 классе присвоили 3 категорию. Мы продолжали ходить в театр оперетты (ходили всегда только вдвоем). Помню «Принцессу цирка» мы слушали в концертном исполнении в Колонном зале «Дома Союзов». Много плавали. Сезон начинали всегда 1 мая, какая бы ни была погода. На воде были опасные развлечения. По реке маленькие буксиры  таскали баржи. Высшим шиком считалось суметь зацепиться за руль последний баржи, взобраться на него и нырнуть сверху. Казалось, что баржи плывут очень медленно, но в близи скорость очень чувствовалась, и нужно было очень точно рассчитать, чтобы зацепиться. Это удавалось редко. На спор, подныривая, проплывали под плотами метров на пять. Когда ходили купаться на Воробьевы горы, то иногда отдавали белье ребятам, которые шли через мост, а сами плыли вдоль реки, по течени, примерно с километр. 2 мая начинался футбольный сезон в чемпионате страны. В 1947-1948 годах Робка очень сблизился с Дерманом. Воровать они начинали по мелочам, а потом дело дошло и до квартирных краж. Уже велось следствие, когда Робкин отец оформил ему призыв в армию, и дело было как-то замято. Дермана посадили, и о его дальнейшей судьбе я ничего не знаю. Робка поступил в Одесское пехотное училище и вскоре стал играть в баскетбол и футбол за Одесский ВО. Получив офицерское звание, продолжал заниматься спортом и ни в каких частях не служил. 

Для игры в преферанс в доме была своя компания. Заводила был Валька Якимов, страшно азартный человек. Он работал на ипподроме. Он был готов играть в карты в любые игры, когда не было компании для преферанса, играли в подкидного на очки. Играли на деньги, но по мелочи. Были и другие компании, где собирались из разных домов и играли на большие деньги в разные тюремные игры типа «секи», «буры» и «три листика». Там на кону все время повышались ставки, их нужно было принимать, отвечать или выходить из игры. Игра в «очко» была намного менее увлекательной. В преферанс и подкидного хорошо играл Гешка Фаляно, он всегда помнил все вышедшие карты. Когда его призвали в армию, он стал чемпионом Закавказского ВО и кандидатом в мастера по шахматам. Его старший брат Эдик (кличка «Корзубый» за золотую фиксу во рту) в 1945 году вышел из заключения. Один раз он нас с Гешкой взял на последний сеанс в кинотеатре «Ударник», где проходили воровские сходки. Мы были как «шестерки» при нем. В 1947-1948 годах он работал модельщиком самого высокого разряда на заводе «300» у Микулина и получал большие по тем временам деньги. О дальнейшей судьбе Эдика и Гешки я ничего не знаю. 

Борис Скоморовский появлялся всегда неожиданно с какими-то идеями, а потом мог надолго исчезать. У меня остались только отрывочные воспоминания. Его мать была видный патологоанатом в Москве. Но году в 1948, она работала в морге городской больницы Звенигорода. Видно, это было связано с борьбой с космополитизмом и, под эту марку, с ограничениями в работе и учебе для евреев. Один раз мы с Борисом туда ездили к ней. Борис был физически довольно слабым, но в футбол играл бесшабашно смело и только в нападении. Один раз в начале мая, в год, когда футболисты команды ВВС получили право играть в высшей группе мы были с ним на стадионе «Красная Роза» на Новодевичьем поле. Там в присутствии Василия Сталина они проводили контрольную игру с местной командой. После первого тайма счет был 0:0. Сталин, который сидел на трибуне в окружении каких-то женщин, пошел в раздевалку, куда просочились и мы. Там он матом объяснял футболистам, куда он их пошлет служить и что будет с их квартирами. В итоге ВВС выиграла 2:0. Борис периодически работал в разных московских театрах. Не подолгу и кем - я не знал, но везде у него были знакомые. Однажды, после того, как мы хорошо поседели в кафе-мороженом на улице Горького, он сказал, что нужно сходить к кому-то в театр Юного зрителя. Там,  после приличного скандала, когда он пытался прорваться  внутрь и тащил за собой меня, нас доставили в отделение милиции на Пушкинской площади.  Грозили отдать под суд за хулиганство, но нас каким-то образом выручили родители. Уже в 1948 году он неожиданно женился на Олечке Пыжовой. Ее мать была первой женой Василия Ивановича Качалова – народного артиста СССР. Она жила в доме на Фрунзенской набережной с матерью. Я был в этой 2-х комнатной квартире. Сохранилась его фото с надписью: «На память Воле от Бориса /20-го кандидата на центр в дубль/. Возьми Бобра за рога, играй в футбол, учись, пей и т.д. Москва 1947 года 25 августа  Борис».  После этого я его не видел много лет и случайно встретил на Варшавке в шестидесятых годах. Он приезжал к кому-то в гости в «испанский» дом напротив нашего. В это время он был главным режиссером Драматического театра в Барнауле. Что он заканчивал, я не знаю, но в Москве у него что-то не заладилось, как он сказал, а там он чувствует себя творчески свободно. Рассказывал про какие-то постановки. Больше я его не видел.

Осенью 1947 года я первый раз ходил на выборы. Кандидатом в депутаты был директор и Главный Конструктор завода «300» А.А. Микулин. На встрече в школе № 45 было несколько десятков стариков и юнцов, вроде меня. Я очень удивился, когда Микулин начал свое выступление с того, что сказал, что говорить он не умеет, что он беспартийный и к тому же граф. А был он в парадной генеральской форме при всех орденах. 

Теперь обо мне и о маме. В январе 1947 года мама последний раз получила обмундирование. В основном, для меня. Тонкое шинельное сукно покрасили в черный цвет и сшили мне пальто, в котором я ходил почти до окончания института. 31 декабря 1947 года маму перевели в 7-е ГУ в производственно-технический отдел на должность страшего инженера, то есть на рядовую работу. Скорее всего, это было связано с состоянием ее здоровья. С 1947 года она была под постоянным наблюдением в 56 поликлинике. Ее лчащий врач Софья Лазаревна Гузикова регулярно много лет  заходила к маме, когда бывала по вызовам в нашем доме. У них установились хорошие дружеские отношения. 

В марте 1948 года у нас в дома был Алексей Федорович Ручкин. Он в то время был министром Государственной Безопасномти  в Татарской АССР и приехал в Москву на сессию Верховного Совета СССР. Я решал какие-то сложные задачи по химическим реакциям, и меня поразило его глубокое  знание химии. Я никогда не спрашивал, но думаю, что они с мамой учились вместе в Военно-химической академии. На другой день или через день я ездил к нему в гостиницу «Националь». У него был номер на 2 этаже с окнами на Манежную площадь. В номере было три комнаты: прихожая, большой кабинет и комната отдыха-спальня.  Меня встретил его помощник в звании капитана. Мы что-то поели, я получил сверток с продуктами и поехал домой. Через год или два он был назначен Первым заместителем Министра ГБ Белорусской ССР, где министром был Цанава, друг Л.П .Берия. Именно Цанава организовал убийство Михоэлса. После ареста Берия Алексея Федоровича отправили в отставку и назначили куда-то директором МТС. 

Позднее в интернете нашел его биографию, но не понял, откуда они знакомы с мамой. Интересно, что с 31 января 1944 года по 26 декабря 1947 года он был наркомом-министром ГБ ТАССР, когда в «шарашке» в Казани работали Королев и Глушко (см. прим. к стр. 17). Мама в то время несколько раз ездила в командировки в Казань. Возможно, при расследовании каких-то случаев на пороховых производствах Специнспекция НКБ работала совместно с территориальными органами КГБ. Еще раньше поездки мамы в Казань были связаны с особенностью положения с баллиститными порохами к концу 1941 года после эвакуации Шосткинского завода. Наладить их производство на заводе № 98 в Перми удалось только к концу 1942 года Еще в конце 1941 года было налажено серийное производство установок М-13 «Катюша», но для них не было снарядов. Сотрудниками ОТБ-40 (Путимцев и др.) и завода № 40 с участием НИИ-3 НКБ была разработана рецептура пироксилиновых порохов, которая могла заменить баллиститные нитроглицириновые, хотя и с худшими характеристиками. Напоминаю, что мама была не разработчиком, а технологом и отвечала за организацию промышленного производства тех или иных рецептур. 1942 год «Катюши» использовали только пироксиливовые заряды.  К концу 1942 года на заводе было налажено непрерывное шнековое производство нитроглицириновых порохов.  Заключенные ОТБ-98 Бакаев, Гальперин и др. были за это в 1943 году награждены орденами. По этой технологии к концу войны производилось 30% всех изготавливаемых порохов. Однако свыше 20% используемого пороха мы получали по ленд-лизу, в основном из США. В 1943 году мама привезла мне из Казани черный овчинный полушубок. 

Позже с Ниной мы пытались разобраться или догадаться, откуда мама знает Ручкина. Из его биографии в числе работников НКВД это трудно понять. Скорее всего, это связано с Воронежем. Ручкин работал в Шацке, тогда Тамбовской губернии, которая входила в Центрально-черноземную область с центром в Воронеже. 19 стрелковая дивизия МВО, в которой служил мой отец до 1926 года,  была Тамбовско-Воронежская. Возможно он какое-то время в 1926 или в 1927 году учился на рабфаке у мамы при ВГУ. Его знания химии удивили меня в 1948 году, они не стыкуются с его низким образованием по биографии. 

Что касается С.П. Королева, то он был освобожден в августе 1944 года, то есть при Ручкине. В 1948 году, когда я приезжал к нему в гостиницу «Националь», он уже работал 1-м замом МГБ БССР у Цанавы. Депутатом Верховного Совета СССР 2-го созыва он был избран в 1946 году от ТАССР. Нас с Ниной интересовало, не был ли он замешан в убийстве Михоэлса в январе 1948 года. Сейчас я выяснил, что он в это время еще не приступил к работе в Минске. Руководил операцией зам министра ГБ СССР С.И. Огольцов. Участники этой операции были награждены лично И.В. Сталиным.  Документы по Ручкину, Огальцову и Цанаве в связи с этими событиями я прилагаю в пояснениях к главе Смирнова Л 2. (см. прим. к стр. 18).  

1 июля 1948 года маму назначили на должность рядового инженера в отдел Главного механика того же Управления. Это самая низкая ее должность и, притом, не по специальности. Но уже 15 августа 1948 года ее перевели в технический отдел печатной спецпродукции на должность ответственного редактора технического бюллетеня. Это журнал «Боеприпасы», издающийся под грифом «секретно». 

Еще немного связанного с этим временем. Года с 1946 я стал собирать (подкупать) облигации Государственных займов. Это нечто вроде скупки ваучеров в 1990-е годы. Облигации, в зависимости от года выпуска и, соответственно, сроков погашения, стоили от 2-3 до 10 рублей за сотню. К началу ноября 1947 года их накопилось тысяч на 20. К 7 ноября погасилась одна облигация на 500 рублей. С Борисом Скоморовским и другими я не только потратил эти деньги, но и продал все другие облигации. Оказалось, вовремя. 14 декабря 1947 года прошла денежная реформа, обмен облигаций и их заморозка. Еще одним источником моего дохода была продажа пороха. После войны в 1946-1947 годах возобновилось производство пороха для охотничьих ружей. Его продавали в охотничьих магазинах строго по билетам и в ограниченном количестве. Надо сказать, что пороховая промышленность во время войны увеличивает свое производство в десятки, если не в сотни раз. Охотничий порох стали выпускать на многих заводах и лабораториях НИИ. В итоге образовалось его перепроизводство при неудовлетворенном спросе. Помню, порох был и у нас дома и, мне его передавали в Люберцах и в каком-то НИИ около Белорусского вокзала (на улице, параллельной Ленинградскому шоссе – возможно, Ямского поля?). Мама просила достать порх для дяди Славы, который был заядлым охотником, но переправлять его было почти невозможно без его присутствия. Я сдавал его скупщикам около двух охотничьих магазинов на Неглинке, рядом с Кузнецким мостом. Были пачки черного пороха «Медведь» по 500г и бездымного «Сокол» по 125г. 

К экзаменам на аттестат зрелости я подошел с хорошими отметками, меня учителя и завуч уговаривали, как следует к ним готовиться в надежде даже на медаль. Я то время был секретарем комсомольской организации, в которой состояло всего человек 10-15, и все девушки, но мы находились под шефством у комитета комсомола завода «Каучук». Секретарем комитета ВЛКСМ завода «Каучук» была Рая Дементьева (Раиса Федоровна), позднее секретарь московского ГК МК КПСС. 

На первом же экзамене, когда я писал сочинение на вольную тему, а я всегда писал на вольную тему, если она была в списке предложенных, я только в одном слове Голливуд ухитрился сделать три ошибки («Галивунд»). Мне поставили тройку, после чего я все дни пропадал на стадионе. Загорел, как никогда в жизни. Стал регулярно заниматься легкой атлетикой. Показал хорошие результаты по тройному прыжку (около 13м это на уровне 2 разряда). У меня был плохой второй прыжок, но считалось, что у меня есть резервы. Меня записали на участие в республиканских соревнований общества «Трудовые резервы», которые должны были проходить в сентябре в Ленинграде. Когда я пришел в начале сентября, я был уже студентом и мне сказали, что я должен выступать за «Буревестник». 

Аттестат я получил 28 июня 1948 года. Там были, кроме тройки по русскому, две четверки по физике и немецкому, остальные пятерки. В райкоме комсомола мне дали характеристику, и я подал документы в МГИМО. Сдавали пять вступительных экзаменов: литературу письменно и устно, географию, историю и иностранный язык. Сочинение я снова писал на вольную тему, но отметку ставил преподаватель, принимавший устный экзамен. Не знаю, сколько я сделал ошибок, но преподаватель (он вел в институте курс западной литературы) отложил мой билет и спросил, что я сейчас читаю. Я тогда только что прочел «Бурю» Эренбурга. И он меня спрашивал только по этой книге. Поставил мне тройку по письменной и пятерку по устной литературе. По географии и истории я получил пять. За немецкий язык мне поставили двойку. Так как проходной балл был 20, меня направили на комиссию по определению склонности к изучению иностранных языков. Там признали, что у меня нет ни малейшей склонности к изучению языков. На собеседовании мне предложили заняться языком и пробовать сдать экзамены в следующем году. Мне нужно было поступать в этом году, так как у меня был призывной возраст. Я ни в какой технический ВУЗ и не думал поступать. Экзамены в МГИМО сдавали в июле, а во всех других ВУЗах в августе. Я побывал в разных приемных комиссиях факультетов МГУ. На философском, историческом и географическом факультетах. Везде конкурс был огромный. Я запаниковал. Мама рассказала это Ревеке Иосифовне Липковской, которая жила на полэтажа ниже нас. Она довольно регулярно приходила к маме пить чай. Ее муж был профессором МЭИ. Они решили, что у меня есть все шансы поступить в МЭИ. Я поехал подавать туда документы. У метро «Бауманская» я спросил прохожего, как проехать к МЭИ, а он, не зная про МЭИ, направил меня к МВТУ. Пускали только по предъявлению аттестата через бюро пропусков. Это мне понравилось. Когда вошел в институт, то увидел объявление, что всех поступающих просят зайти на кафедру физкультуры, чтобы определиться в каких секциях они желают заниматься. Это мне еще больше понравилось. В приемной комиссии узнал, что в этом году организуется новый факультет «РТ» (Ракетной техники). Понравилось название, и я туда подал заявление. Перед экзаменами я ходил на все консультации, боялся провалиться или недобрать баллов. На этот факультет конкурс был повыше. Экзамены я сдал без помощи спортивной кафедры, куда я записался в секцию футбола, с одной тройкой. Проходной балл был набран, но без стипендии. Сохранилось Извещение от 27 августа 48 года, что я зачислен студентом на фак. РТ, спец. 34.

Так я поступил в технический ВУЗ, куда я никогда не собирался и не был подготовлен жизнью. Я рос и воспитывался без отца, других близких родственников мужского пола не было. У меня никогда не было столярных или слесарных инструментов. Я увлекался историей, географией, много и бессистемно читал. Попытки мамы увлечь меня сборным конструктором, лобзиком для выпиливания остались на уровне детских игр. Предметы, которые нам преподавали, казались мне скучными. Такие, как начертательная геометрия, и вовсе нудными. Теоретическую механику читал Ветчинкин (ученик Жуковскокого), ему было за 70 лет, а может быть за 80. Осталось в памяти, как он, забыв о программе, два часа рассказывал нам про устройство различных замков. Хорошо читал математику Родион Яковлевич Шосток, считавший, что инженер должен уметь считать по логарифмической линейке, уметь пользоваться справочниками и иметь чистую голову, не забитую лишними знаниями.

 Но вообще, никакого интереса к техническим предметам у меня тогда не было. Видимо, правильно говорят, что ключевым предметом в высшем техническом учебном заведении является сопромат. Его нельзя осилить наскоком, без систематической подготовки. Я это испытал на своей шкуре, но об этом несколько позднее. Ребята в группе были разные, как по отношению к учебе, так и к свободному времени. 

Весной 2003 года мне позвонил Володька Бодриков и сказал, что группа собирается, чтобы отметить 50 лет с момента распределения. Мы ведь проходили преддипломную практику и делали диплом по месту распределения. То есть к этому моменту распределения мы практически покидали институт. Я был на этой встрече, и поэтому у меня остались свежие впечатления о ребятах группы. С некоторыми я встречался по работе, а иных не видел больше 50 лет. Генка Лазарев, с которым нас вместе отчисляли, а потом восстанавливали, к этому времени уже умер. Мы вместе с ним играли в футбол за МВТУ на первенство Москвы. Он, в отличие от меня, был классным футболистом. Его ставили всегда в центр нападения, и он один из первых получил значок 1 разряда, которые редко кому давали. Генку распределили к Бондарюку в КБ прямоточных двигателей. Последнее время оно находилось на территории НИИТП, и я к нему заходил пару раз. В этом же КБ работал Володька Хохлачев, который был старостой группы. Он был в конце 1990-х годов Первым замом Герального конструктора, а Генка - начальником сектора. Но к 2003 году его тоже уже не было в живых. Собирал нас Игорь Богуш. Еще в институте он ходил с усами. При росте за 180см он играл в баскетбол. Работать он начинал в КБ у Микулина в Лужниках. Затем в 1960-х годах из него выделилось КБ Степанова,  которое переехало в Тураево, около Люберец. Там была прекрасная организация труда, свойственная предприятиям авиационной промышленности, и даже доставка работников из различных районов Москвы на автобусах. В КБ было два направления: 2-х компонентные жидкостные двигатели малой тяги (ДМТ), впервые в СССР, и изотопные источники энергии для космических аппаратов (КА). Я неоднократно ездил туда по ДМТ, но Богуша не видел, он работал по тематике Средмаша, и на их территорию нужен был особый пропуск. 

Здесь нужно сделать небольшое отступление. КБ Степанова относилось Министерству авиационной промышленности (МАП), а все КА к Министерству общего машиностроения (МОМ). Степанов  разработал семейство унифицированных жидкостных ракетных двигателей (ЖРД) тягой от 300г до 300кг. Они имели хорошие характеристики по расходу, ресурсу и весу. Но все они были рассчитаны на давление на входе 12атм. и электрический подогрев в космосе. Нашим конструкторам-разработчикам аппаратов иногда требовалось другое давление на входе в двигатель и подогрев от системы СТР. Степанов категорически отказывался менять конструкцию, так как терялся принцип универсальности и, соответственно, надежности двигателя. Дело решалось на уровне заместителей министров МАП и МОМ, и в Оборонном отделе ЦК. В МОМ было принято решение начать свои разработки ДМТ, по техническому заданию разработчиков аппаратов. Степанов, не видя перспективы в ЖРД, договаривался с И.Д. Сербиным (зав. Оборонным отделом ЦК) о переводе КБ в систему Средмаша. Замом у него по изотопному направлению работал сын Сербина. Дело кончилось тем, что изотопное направление передали в Средмаш, где со временем было организован НИИ «Красная звезда» (Директор Грязнов, Главный конструктор Сербин). Промежуточные образования опускаю. Степанов отказался заниматься серийными ЖРД и форсажными двигателями для воздушно-реактивного двигателестроения (ВРД) и перешел в авиационное КБ в Ленинграде. Богуш стал ведущим конструктором по Двигательным Установкам (ДУ) аппарата «УС» для радиолокационной разведки. Это тот аппарат, который в свое время упал на Канаду и наделал много шума. Я видел Игоря, когда приезжал в «Красную звезду» по проектным проработкам совместно с ЦСКБ турбомашиной ядерной энергетической установки замкнутого цикла с преобразованием энергии по циклу Брайтона (ЯЭУ «Маяк»). 

Рита Ускова была почти единственной девушкой в нашей группе. Она была выше среднего роста, и ей нравился высокий Игорь. Она была распределена в ОКБ-3 НИИ-88 к Д.Д. Севруку, затем работала в КБХМ в конструкторском отделе №7 (в том, где позже делала диплом моя старшая дочь Ирина). Она поздно вышла замуж, переехала в Харьков и в возрасте около пятидесяти лет умерла от рака молочной железы. В КБХМ до начала 1990-х годов работал в отделе холодных испытаний Олег Соловьев. Затем он перешел на преподавательскую работу в городской техникум. Он имеет участок в нашем дачном кооперативе в Желтиково. Алька Щербаков играл за первую команду МВТУ в волейбол. Они выступали на первенстве Союза. Его оставили в аспирантуре. Он играл в волейбол на официальных соревнованиях лет до сорока. Последнее время он работал на кафедре ЖРД  у А.И. Бабкина, был  там вторым человеком. Доктор, профессор. Я его часто видел, когда приезжал к Бабкину. Всю жизнь он прожил на Ленинградском шоссе в доме сталинского типа. Когда ему было за 60 лет, он ежегодно ездил кататься на горных лыжах в Австрию, недалеко от Зальцбурга. Он умер от инфаркта за несколько дней до 70-летнего юбилея Бабкина. Я его видел на кафедре дня за два до смерти. Петька Нефедов мастер спорта по боксу. Очень красиво работал в открытой стойке. Мы ходили группой на его выступления. Володька Третьяков был сыном министра здравоохранения. Жил на Соколе в первом доме по Песчаной улице. Работал сначала в НИИТП, затем перешел в пожарную академию. Полковник, доктор, профессор. Женька Панков последние годы работал на кафедре ЖРД у Щербакова. Тольку Сурина распределили к Глушко. Там его выбрали секретарем парткома, потом секретарем Химкинского горкома партии. До 1991 года он работал в отделе партийных органов ЦК КПСС. Сашка Зубков в 2003 году был начальником лаборатории Института механики МГУ. Мы с ним на встрече хорошо поговорили. У нас с ним еще в группе были довольно близкие отношения. Володька Бодриков и Славка Алгунов проработали всю жизнь в проектных отделах ОКБ-1 ЦКБМ НПО «Энергия». Вадим Иванов, соорганизатор встречи, в 2003 году был заведующим каферы «Турбины» МВТУ. Борька Савин жил в общежитии и был распределен в Загорск в Испытательский НИИ, где погиб при осмотре изнутри большой емкости для кислорода. Там произошло случайное возгорание. Похоже, так погибли американские астронавты в своей кабине. У них тоже была кислородная атмосфера. О других я ничего не знаю. 

Я описал своих однокашников, чтобы было понятно, кто есть кто.  Теперь прерываюсь о себе и перехожу к основной теме. 

У мамы в это время была интересная творческая работа. Как редактор журнала «Боеприпасы» она общалась с творческой элитой отрасли. Здесь нужно рассказать об Андрее Григорьевиче Костикове. Костиков после окончания Военно-воздушной академии им. Жуковского работал с 1933 года в Ракетном НИИ, который был создан по инициативе Тухачевского. Позже он назывался НИИ-3 НКОП, затем НИИ-3 НКБ, НИИ-3 СНК СССР, НИИ-1 НКАП, НИИТП МОМ и сейчас «Центр Келдыша» Российского космического агентства. В 1999 году в НИИТП проводился научно-технический совет, посвященный 100-й годовщине со дня рождения Костикова. Я там приобрел книги, посвященные его творческому пути.

С 1933 по 1937 год Костиков работал инженером и начальником отдела. С 1937 по 1942 год Главным инженером. В институте работали Королев, Глушко,  Клейменов, Лангемак и другие. Клейменов и Лангемак были арестованы в 1937 году и расстреляны. Позже были репрессированы Королев и Глушко. Костиков занимался доводкой реактивной установки залпового огня БМ-13, получившей название «Катюша». После большой творческой, напряженной, а порой трагической работы, установка в 1941 году была принята на вооружение и сыграла видную роль в Великой отечественной войне. Костикову в 1941 году присвоили звание Героя Социалистического труда, а в 1942 году за организацию серийного производства установок Сталинскую премию 1 степени. Но Костиков был авиационным инженером,  и его тянуло к авиации. В институте была газодинамическая  лаборатория и лаборатория прямоточных воздушно-реактивных двигателей, а также КБ по разработке ЖРД на азотной кислоте и керосине во главе с Л.С. Душкиным. В первые годы войны важнейшей задачей было создание истребителей перехватчиков для защиты городов и важных промышленных центров от налетов немецкой авиации. Перед самой войной эскизный проект такого самолета разрабатывался в КБ В.Ф. Болховитинова. Ведущим конструктором этого самолета стал А.Я. Березняк. Ведущим конструктором по двигательной установке  - А.М. Исаев. Двигатель с турбонасосной системой был конструкции Л.С. Душкина, который работал в НИИ-3 НКБ. На самолете «БИ» с двигателем Душкина, доведенным Исаевым, летчик  Г.Я. Бахчиванджи совершил первый в мире полет на самолете с ЖРД, стартовавшим с земли. Последующие полеты, после гибели Бахчиванжи, проходили уже с двигателем А.М. Исаева с вытеснительной системой подачи. Время полета такого самолета было очень ограничено, так как он нес окислитель и горючее в своих баках. Был проект Королева (авиационный винтовой двигатель и ЖРД).  Был проект самолета М.К. Тихонравова с комбинированным двигателем (ЖРД и прямоточный двигатель). Прямоточный двигатель использовал кислород воздуха и мог быть в полете много дольше. Костиков предложил Сталину создать такой самолет. Институт передали в непосредственное подчинение Совету наодных комиссаров и предоставили большие льготы. Но сроки создания самолета-перехватчика крайне сжатые. Противником такого самолета был А.С. Яковлев, который в то время был заместителем Наркома Авиационной промышленности. Но самое главное -  создать прямоточный двигатель с требуемыми характеристиками и ресурсом удалось только через 30 лет. В согласии на эти  сроки и была основная ошибка Костикова. Был сделан только планер самолета с ЖРД, но без прямоточного воздушно-реактивного двигателя (ПВРД). За невыполнение в срок задания Сталина он был снят с должности, но не разжалован и не арестован. Но от него все отвернулись. С трудом он нашел себе работу по разработке активно-реактивных снарядов одном из НИИ системы боеприпасов. Основные расчеты и описания он делал лично. Журнал «Боеприпасы» был единственным печатным органом, через который он мог донести свои разработки до специалистов отрасли. На этой почве у него установилось постоянное сотрудничество с мамой. Кроме того, Костиков был с 8 декабря 1948 года председателем комиссии по газовым турбинам и двигателям Академии наук СССР. Его заместителем в комиссии был Б.С. Стечкин, а членами комиссии А.А. Микулин, М.В. Келдыш, А.В. Ильюшин, В.Я. Климов, В.В. Уваров и др. 

12 апреля 2008 года в день Космонавтики на Первом канале телевидения состоялась премьера художественного фильма «Королев». Там гнусно и карикатурно изображен Костиков. Все это - следствие животной ненависти Глушо к Костикову, который был начальником отдела ЖРД, куда входил Глушко. Костиков требовал от Глушко при конструировании двигателя предварительных расчетов по охлаждению и организации смесеобразования. Тот считал, что нужно изучать и совершенствовать конструкцию по результатам испытаний. Совсем как было у Севрука, когда я начинал работать и совсем не так, как было у Исаева. Нельзя серьезно относиться к заявлениям Глушко, что он увлекся реактивным движением с 12 (!!!) лет и с 14 лет писал научные статьи на эту тему, тогда как на самом деле в это время учился в музыкальной школе в Одессе игре на скрипке. Газодинамическая лаборатория (ГДЛ) существовала в Ленинграде с 1925 года, а не с 1929, когда туда направили Глушко после защиты дипломного проекта. В научно-техническом сборнике Центра Келдыша (выпуск 3(149) за 1999 год) приведены официальные документы, из которых ясно, что Костиков не писал никаких доносов, приведших к арестам Глушко и Королева. В многочисленных публикациях Ярослав Голованов клевещет на Костикова со слов и в угоду Глушко. Я объясняю все это тем, что Королев был арестован в июне 1938 года через 3 месяца после ареста Глушко по показаниям к тому времени покойных Клейменова и Лангемака и живого Глушко.  Королев по «сталинским спискам» был осужден Верховной коллегией Верховного суда через 4 месяца после ареста и жестоких издевательств в ходе допросов и отправлен на Колыму. Глушко арестовали 23 марта  1938 года. После 2 дней допроса в его дело были подшиты признательные показания о вредительской деятельности и шпионаже в пользу Германии. Глушко был под следствием полтора года, но на повторный допрос его долго не вызвали. Никаких мер физического воздействия к нему не применяли, к уголовникам не сажали. Он сидел в трехместной камере внутренней тюрьмы на Лубянке, где длительное время его соседом был выдающийся ученый Б.С. Стечкин, опытный арестант (он сидел еще по делу «Промпартии»). Глушко писал письма во все инстанции с отказом от своих показаний. Его повторно допросили только в январе 1939 года, где он и отказался от своих прежних показаний. Материалы по Глушко в суд не направляли. Решением Особого совещания внутри НКВД 15 августа 1939 года он был наказан «заключением в исправительно-трудовой лагерь на 8 лет». На выписке из приговора имеется резолюция «оставлен для работы в тех. бюро». С осени 1939 года, практически по собственному выбору, он работает в техническом бюро 4 Спецотдела НКВД при Тушинском авиамоторном заводе. Столь блаприятный исход может быть только результатом сотрудничества со следственными органами. Чтобы скрыть все это он все валил с середины 1950-х годов на Костикова, который умер в 1950 году и не мог ничего опровергнуть. С 1963 года всю грязь на Костикова он лил через Голованова, которому за это предоставлял уникальную информацию по ракетно-космической технике и познакомил его с Королевым и другими конструкторами. В 1941 году тех. бюро из Тушино эвакуировано в Казань. Видимо, публикации Голованова и легли в основу фильма «Королев». 

Мама также сотрудничала со многими научными работниками КБ и НИИ МБ (теперь Министерство Сельско-хозяйственого машиностроения (МСХМ) или МОМ). Особенно с НИИ-512 в Люберцах и НИИ-6 в Нагатино. В январе 1949 года на 50-летний мамин юбилей в нашей коммунальной квартире на Усачевке пришли три заместителя министра: Андреев (он стал работать замом в МСХМ), Стрельцов и  Мартынов. Мартынов впоследствии был зампредом Правительства СССР и председателем Госснаба. 

В 1949 году начала выходить Большая советская энциклопедия (БСЭ). Маме от работы подарили подписку на нее с оплаченными десятью томами. Этой энциклопедией я регулярно пользуюсь до сих пор. 

Летом 1950 года она была в санатории «Подлипки». Он относился к МАП, но считался, да и сейчас считается одним из лучших кардиологических санаториев в Подмосковье. Там тогда отдыхал и лечился видный советский скульптор Е.В. Вучетич. Когда я приехал туда, мама играла в компании с ним в преферанс. Она сделала вид, что ей нужно отойти, и я за нее сыграл 2-3 сдачи. 

Мама любила сыграть в преферанс и дома, когда мы играли с Олегом и Гариком. Часто Олег затаскивал меня в компании его сокурсников по МГИМО. Помню, несколько раз играли у Юрки Малика на улице Горького рядом с площадью Маяковского (сейчас Триумфальная площадь). Играли в японской гостиной, его отец до назначения в ООН был послом в Японии. Юрка очень рано умер. Еще запомнилось, как играли на Зубовской площади у Генки Силина. Он был племянник Рокоссовского. Через некоторое время после игры он улетал в Копенгаген на первую постоянную работу у  военного атташе. Самолет ТУ-104 (один из первых) разбился при заходе на посадку. В 1949 году в МГИМО поступил Володька Бабкин, а в 1950 и Гарик. 

В 1949 году Нина с Васей уехали на работу в Бельгию. Вася закончил Академию внешней торговли. Перед отъездом за границу давали ордера на пошивку костюмов в ателье Внешторга. У Васи костюмы были. По этим ордерам мне пошили первые в жизни приличные костюмы. Позже Нина прислала мне из Бельгии летний костюм  спортивного типа и первые мои наручные часы. До этого у меня были карманные «кировские», купленные с рук на Усачевском рынке. 

У Гарика была немецкая овчарка. Чепрачная, с очень красивым окрасом и мордой. Звали ее Люська, и ее день рождения мы отмечали 8 марта. Приносили ей костей, а хозяину бутылку вина или коньяк, водку мы тогда почти  не пили. С собакой в выходные ходили на стадион, а по вечерам прогуливались по Большой Пироговской, которая после снятия трамвая, стала местным «Бродвеем». 

В 1949 году приехал дядя Слава. Ему, по состоянию здоровья, советовали пожить в сельской местности. Пить парное молоко, есть свежие яйца, творог. Он с Марией Георгиевной уехал в Ставропольский край, где жил и работал в отделении совхоза «Гигант» консультантом по правовым вопросам и планированию. Меньше чем через год он умер от рака легких. Когда пришла телеграмма, мама болела, но пошла в комиссионный магазин, чтобы продать туфли, которые прислала Нина и послать деньги на похороны. Мы всегда жили от получки до получки. В магазине нужно было ждать, когда туфли будут проданы. Какая-то женщина предложила купить сразу. Мама пришла домой, положила деньги на стол, и сказала мне, чтобы я сходил на почту и отправил перевод. Я взял деньги, а в пачке вместо купюр была нарезанная бумага («кукла»). У мамы случился сердечный приступ. Мария Георгиевна (ее фамилия Майер) некоторое время пожила у нас, затем решила ехать к себе на родину в Таллин. Она знала, что ее там встретят неприветливо, но другого выбора у нее не было. Детей у них с дядей Славой не было. Они ведь познакомились и поженились, когда были в заключении на Соловках.  Все дальнейшие годы жили и работали в предприятиях системы НКВД, без твердой уверенности в своей дальнейшей жизни. В Таллине у нее была своя комната, где все эти годы жила ее родная сестра, которая не могла ей простить, что она вышла замуж русского (офицера еще царской армии). Мы, мама и я, оставались для нее самыми близкими людьми. Она работала машинисткой в различных советских учреждениях Таллина. Два раза мы с Риммой были у нее. Один раз вместе с Ириной и Наташей. Комната у нее была маленькая в коммунальной квартире на первом этаже (улица Тарту, дом 34, кв. 1). К нам, также как и к ней, относились холодно. Мы ночевали в кемпинге под Таллином, недалеко от телевизионной башни. После выхода на пенсию Мария Георгиевна дружила с матерью Георга Отса. Они каждый день, утром и вечером, гуляли в парке Кадриорга. Так она писала нам в письмах. Написала, что купила для меня дом под Тарту и завещала мне все свои сбережения (1800 рублей в ценах 1960-х годов). Потом она долго не писала, и мы с Риммой решили съездить ее проведать. Дома у нее сказали, что она умерла в доме престарелых. Это было в 1975 году. В сберкассе узнали, что завещание переписано на дом престарелых. В дом престарелых, узнать, где она похоронена, мы не поехали. Ее сестра на похороны не ходила. 

В марте 1950 года маму сняли с воинского учета по возрасту. Осталась характеристика, подписанная зам. министра СХМ, для представления в военкомат. Но она осталась без внимания. Ее просто сняли с учета в том же звании, а не отправили в отставку с присвоением очередного звания, как она надеялась. 

Теперь о моем критическом моменте, связанном с сопроматом. В зимнюю сессию я и Генка Лазарев, получили двойки по этому предмету и должны были пересдать его до начала весенней сессии. Мы готовились у него дома. Он жил на улице Кирова (точнее, в доме 1 по Комсомольскому проспекту). Его сосед учился в Механическом институте на той же улице Кирова. Там не было сопромата на 2 курсе. Мы решили перейти туда. Но документы в МВТУ нам не отдали, а декан направления на пересдачу экзамена не дал. В итоге мы потеряли время и не были допущены к экзаменам. Сохранилось письмо от парткома МСХМ в поликлинику № 56, с просьбой дать заключение-справку о состоянии здоровья и перенесенных болезнях т. Завьяловой и ее сыном Владимиром. В институтских документах есть только решение о переводе меня со специальности воздушно-реактивные двигатели на жидкостные реактивные. Все это сделал Костиков по просьбе мамы. К Костикову в МВТУ относились с большим уважением, и он уладил мой вопрос буквально за 15 минут, я дожидался его в проходной. Распространился слух, что я родственник Костикова. Мне теперь стало просто неудобно учиться плохо. Да и стипендию нужно было получать. У нас на факультете она была выше, чем на других. 

Костиков жил в доме правительства на улице Серафимовича, дом 2 (знаменитый «дом на набережной»), в подъезде рядом с кассами кинотеатра «Ударник». Мама несколько раз договаривалась с ним, что передаст через меня документы. Мне казалось, что у него все стены закрыты стеллажами с книгами. Жена его была научным работником. Детей у них не было, с ними жил его племянник, примерно моего возраста. Может, сам Костиков сказал про меня в деканате, как о племяннике. Так или иначе, он определил всю мою последующую жизнь. К большому сожалению, он вскоре неожиданно умер от инфаркта. Мама еще какое-то время поддерживала связь с его женой. Когда я бываю на кладбище, я всегда приношу ему цветы и стараюсь прибрать на могиле. Его племянника я как-то раз встретил у могилы, но это было давно и сейчас незаметно, чтобы кто-то приходил на могилу. 

До 1989 года имя А.Г. Костикова было предано забвению. За этим тщательно следил Глушко. Без его одобрения не выходила ни одна публикация по ракетной технике. Он заявлял и писал, что арест его и Королева был проведен по доносу Костикова. Королев умер еще в 1966 году, и Глушко никто не мог опровергнуть. Только после смерти Глушко в 1989 году на запрос работников института, работавших вместе с Костиковым, был получен ответ из прокуратуры. «Прокуратурой Союза ССР самым тщательным образом изучены материалы, связанные с арестами в 30-х годах видных ученых института №3 НКОП СССР. В материалах уголовных дел в отношении Королева С.П., Лангемака Г.Э., Глушко В.П, Клейменова И.Т. отсутствуют данные, свидетельствующие о том, что они были арестованы по доносу Костикова А.Г.   Член коллегии Прокуратуры Союза ССР  В.И. Андреев». 

В конце 1950 года, также в возрасте 50 лет, умер Василий Павлович Андреев, отец мужа Нины. 

По дому мама поддерживала постоянный контакт с матерью Гарика, Марией Иосифовной Грдзелян. Происходящая из высокообразованной армянской семьи, она была профессором консерватории по классу фортепьяно. Брат ее был крупным специалистом по разведке нефтяных месторождений, а сестра доктором филологических наук. Отец Гарика, Владимир Антонович Никонов, бывший «партийный тысячник», в 1938 году «превратился» из начальников крупного цеха в Полномочного посланника и Чрезвычайного министра СССР в Норвегии. Продержался он там только до 1940 года - оккупации Норвегии немецкими войсками. В 1950 году он работал Главным инженером какого-то проектного института. У Марии Иосифовны маленькая Иринка брала первые уроки музыки. Рядом с нами в квартире (комната № 341) жил Юра-сапожник. У него нога была ампутирована выше колена, он мог ходить только на костылях. У него было две дочери. Каждый день он приходил пьяный, скандалил, матерился, бил жену. Из всех соседей он еще слушался только меня, не знаю, почему. Жил он в нашей квартире года два. В 1950 году его нашли повешенным в сапожной мастерской, где он работал один. В комнате № 343 жил Зебрин, работник Министерства связи и его жена Ася Степановна. Это были спокойные, но замкнутые люди. К Клавдии Филипповне еще в 1945 году вернулся Захар Петрович с двумя дочерями. После отъезда Карповых они занимали две комнаты - №№ 346 и 345. В 1946 году у них родился сын Славик.  К их старшей дочери Люси приходил парень Сережа. Он демобилизовался после службы в Группе Советских войск в Германии, где служил в дивизии КГБ или НКВД. Там служили бывшие опытные фронтовые или армейские разведчики, которым задержали демобилизацию. В 1948 году было много перебежчиков на запад. Берлинской стены еще не было, и на метро можно было проехать в западный Берлин. Работникам дивизии давались фотографии перебежчиков и некоторые координаты. Переодетые в штатское и без документов они отправлялись ловить перебежчиков живыми или мертвыми. Выполнение задания открывало дорогу к демобилизации. Через несколько месяцев побеги на запад почти полностью прекратились. В 1949 году эту дивизию перебросили в Литву, где она принимала участие в ликвидации остатков сопротивления Советской власти. Сохранилась фотография Сережи. 

Последнее, что стоит сказать про этот период, это мое отношение к футболу. В МВТУ я играл за различные команды. Состав команд никогда не был стабильным. Я играл правого полузащитника, иногда правого защитника или инсайта. На большом поле мне не хватало дыхалки на 90 минут. У меня был слабый удар с левой ноги. И, основное, у меня не выдерживала голова от удара тяжелым мячом. Мячи тогда были тяжелые, особенно, когда намокнут. Я боялся принимать такой мяч на голову и ловчил, чтобы принять в ноги. Осенью 1949 года играли с «Фрезером», была плохая явка, меня поставили играть за 1 команду, а она играла последней. После игры я не пошел в душ, а побежал на железнодорожную платформу на электричку и опоздал. Пришлось долго ждать под холодным дождем. После этого у меня на шее пошли карбункулы один за другим. Это длилось месяца два. Вылечился пивными дрожжами. В 1950 году я перестал играть на первенство Москвы за МВТУ.

Пояснения к разделу Смирнова-2.

1. ОК НКО – Отдел кадров Народного комиссариата Обороны.

2. Ручкин А.Ф. Краткая биография. Убийство Михоэлса и биографии Огольцова С.И. и Цанавы Л.Ф. на 3-х листах.  К стр. 18. Биографии на обороте у Королева С.П.

3. Выписка из биографии-реферата Королева С.П. на обратной стороне документа 2. пояснения.  К стр. 17. 3 листа.

4. ВПК – Военно-промышленный комплекс.

5. Вл. Войнович. К стр. 15. 1 лист.

6. ОТБ.  К стр. 3. 1 лист. 

7. ОТБ МАП.  К стр. 3. 2 листа.

8.  ОТБ-40 НКБ. К стр. 3. 2 листа.

9. Завод №40.  К стр. 3. 2 листа.

10.  Л. Кизнер  К стр. 18. 3 листа.

11.  Завод № 98.  К стр. 18. 4 листа.

12.  Материалы к треугольнику Костиков – Королев – Глушко всего 21 листе. Из них на 12 стр. публикации сына Глушко.

13.  Материалы по Костикову А.Г., включая публикации Я. Голованова. Всего на 10 листах.

14.  Сборник НИИТП №3(149) за 1999г. «А.Г. Костиков». В нем помещены документы опровергающие обвинение предъявляемые Костикову. 

Приложение к главе Смирнова – 2.

Фотографии.

Я думаю, что все мамины фото в приложении к главе Смирнова. Добавляю некоторые, относящиеся к этому периоду.

1. Фото мамы 1940 года, периода, когда она не узнавала себя глядя в зеркало.

2. Фото. М.Д. Орлов. г. Караганда ~ 1935 г.

3. Фото. Баба Варя /Орлова В.И./ перед войной.

4. Мое фото. На обороте подпись мамы: «Получена из Днепропетровска 19.07.1953 г.». Это перед моим отъездом в г. Канев к Римме.

5. Фото. Мария Иосифовна Грдзелян. Первая учительница Ирины по музыке.

Фото Гарик, сын М.И.

Документы.

1. Вещевая книжка офицера Красной Армии. Это последняя книжка  По ней получали больше для меня.

2. Удостоверение. Медаль «За доблестный труд в великой отечественной войне 1941 – 1945 гг.»

3. Выписка из последней Трудовой книжке, охватывающая весь период трудовой деятельности.

4. Нинины записи от руки о своей жизни на 2-х листах.

5. Объяснения мамы в комиссию по обмену партийных билетов в ответ на заявление Пукит Б.А. на 5 страницах. Копия, где подлинник не знаю. Был у Нины.

6. Копия вопросов к анкете по пунктам. Подлинник был у Нины.

7. Крупномасштабная карта с Крупино для первой главы.
Глава 4.
СМИРНОВА-3

С 15 августа 1948 по 1 августа 1953 года мама работала в техническом отделе печатной спецпродукции Министерства Сельско-хозяйственного машиностроения ответственным редактором технического бюллетеня. Это был периодически издающийся журнал «Боеприпасы». Выходил он под грифом «секретно», рассылался по предприятиям отрасли и смежных отраслей по специальному списку. В нем публиковались статьи ведущих руководящих и научных работников отрасли и некоторые переводные материалы. В условиях закрытости тематики журнал был витриной отрасли для руководства, а для творческих работников единственным местом, где они могли опубликовать свои труды. Уже после смерти А.Г. Костикова были закончены публикации его трудов. Активно сотрудничал с журналом Б.П. Жуков, будущий действительный член Академии наук СССР, да и многие другие видные деятели отрасли. В малочисленной редакции журнала сложились хорошие, дружелюбные отношения. Я запомнил Владимира Александровича Муранова и Сергея Ивановича Сахарова, которые приезжали к маме домой, когда она болела, чтобы согласовать те или иные вопросы по работе. По работе это были стабильные и интересные годы. К сожалению, в эти годы прогрессировала гипертоническая болезнь, сказывалось пережитое во время войны и в предвоенные годы. 

После смерти И.В. Сталина началась чехарда преобразований министерств, которая непосредственно сказалась на маминой работе. 15 марта 1953 года Министерство Машиностроения и приборостроения, Министерство Автомобильной и тракторной промышленености, Министерство Станкостроения и Министерство Сельско-хозяйственного машиностроения были преобразованы в единое Министерство Машиностроения СССР. К руководству выпуском печатной спецпродукции пришли новые люди, с которыми мама ранее не работала. Бюллетень терял былое отраслевое значение. После ареста Л.П. Берия в июне 1953 года пошли новые преобразования министерств. Министерство Вооружения и Министерство Машиностроения были объединены в  Министерство Оборонной промышленности СССР. 

Сохранились 6 писем, которые мама посыла мне в Днепропетровск, где я был на практике. По этим письмам можно понять как она жила в то время. Привожу их полностью. Но перед каждым приведу свое письмо, на которое она писала ответ. 

Итак, мое первое. «14 июня 1953 года. Здравия желаем, дорогая мама. Доехали мы благополучно. Мы ехали автобусом Москва-Ялта до Новомосковска. В автобусе было всего 14 кресел, из которых наша группа заняла 12 и фактически определяла варианты проезда. Еще двое - пара молодоженов. Только вот как-то нехорошо получилось у автобуса, когда мне сказали, что ты пришла, я высунулся, крикнул, а ты не слышала. Я пошел к двери, а ты уже повернулась уходить. Ну да ладно, это дело прошлое. Живем мы в помещении техникума. Нас в комнате 26 человек. Вся наша группа и часть другой, конечно, только одни ребята. Завод нам всем очень понравился, практика интересная. /На заводе было поставлено серийное производство ракеты Р-2 и велась подготовка к изготовлению Р-5 – прим. автора/. Только до завода ехать 40 минут на трамвае. Живем мы рядом с центральным стадионом и в 15 минутах ходьбы от Днепра. Купаемся каждый день. Сегодня ездили купаться и загорать на острова. Город нам всем очень понравился. И город, и люди в нем получше, чем в Москве. Здесь замечательные парки. Сейчас время 10ч.30мин. вечера. Все наши ушли гулять. Я сейчас пойду опускать письмо и куплю что-нибудь на ужин. Вчера мы всей группой отмечали наше прибытие. С каждого человека пришлось по 25 рублей, а, вообще, мы с Любочкиным решили тратить не более чем по 10 рублей в день, посмотрим, что из этого получится. В следующее воскресенье думаем съездить в Запорожье. Напиши, как у тебя идут дела, когда думаешь пойти в отпуск, что пишет Нина, как сдают экзамены Олег и Бабкин, и что думают делать летом. Передавай привет всем знакомым. На днях напишу еще. Подпись». 

Вот мамин ответ. «19 июня 1953 года. Добрый день, Воля! Вчера получила твое письмо. Уже дня два ждала его. Очень рада, что тебе нравится и город, и завод, и практика. Постарайся взять от нее максимум возможного. Другой такой практики не будет. От Нины получила письмо, в котором она пишет, что к концу августа они с Васей вернутся в Москву совсем, и что в ближайшее время из Москвы должны вернуться туда Родновы. Не знаю, сколько точными сведениями они располагают и можно ли им доверять. После получения Нинина письма М.В. звонила Родновым и З.Г. сообщила ей, что В.И. получил отпуск, и они на днях (завтра) уезжают на курорт на 1,5 месяца. Так что, как видишь, первая часть Нининых сведений опровергается. Кроме того, З.Г. вновь подтвердила, что самое большее на что может рассчитывать Вася – это получить в конце ноября отпуск. Так что делай отсюда выводы сам. Нина пишет, что не лучше ли переменить купленный ею для тебя плащ на темный. Так как она опасается, хотя ей несравненно больше нравятся светлые тона, что при твоей аккуратности, ты предпочел бы иметь темные цвета. Я ей на это ничего не ответила, решив, что ты напишешь сам, как она об этом просила. Одновременно она просила сообщить и о других твоих пожеланиях. В воскресенье 14-го, ездила с Киселевыми в пионерлагерь к Тане. Первые ее слова были: «баба Лида, оставь меня в лагере на вторую очередь». Ей в лагере очень нравится, и она чувствует себя там как рыба в воде. Действительно там прекрасно. Кругом лес с трех сторон, а с четвертой Москва река. Здания в Лагере уютные, окрестности живописные. На территории лагеря стоит часовенка, построенная в 13 веке из цветной керамики, которая совершенно не утратила свежести окраски и переливается на солнце всеми цветами радуги. Над секретом изготовления такой керамики (сохраняющей цвет) упорно бьется Академия наук, и пока не открыла этого секрета. Таня рассказала мне легенду об «обрыве любви» (видишь, какие разговоры?!!). Вчера я оформила ей путевку в лагерь на вторую очередь. М.В. к ней не ездила, несмотря на мое приглашение. Генька /это младший сын нашей соседки Р.И. Липковской – прим. автора/ еще раз завалил язык, преподаватель отказался у него больше принимать. Но так как по остальным предметам у него 4 и 5, то учебная часть разрешила ему пересдать язык еще раз 22 июня, будет принимать зав. кафедрой. У Гарика троек нет, осталось два экзамена. Олега и Бабкина не вижу и о них ничего не знаю. Как-то Олег заходил к нам, без меня, взял книгу. Приезжала Вита, она усиленно приглашает тебя заехать из Днепропетровска к ним в Шостку. Тете Варе я подарила от твоего имени косынку, какую она хотела иметь. Сказала, что купил ты. У автобуса мне сказали (диспетчер), что на Днеп-ск отходит от Ново-Московской, а это другой. Так и остался непереданным провиант, который я тебе закупила. У меня лично дела неважные. Мне придется уйти с работы. Вероятно, это решится сегодня-завтра. Очень неприятно, что совпадает с твоим отпуском, так как мне хотелось материально помочь тебе. Но если бы ты знал все подробности, то ты тоже, несмотря ни на что, сказал бы мне, что лучше некоторое время посидеть «на мели», чем просить и клянчить. Все эти дела дали мне сильный сердечный припадок (какого еще не было), но все же ни одного дня я не пропустила. В ночь с 17 на 18 Денисов /сосед из 341 комнаты, инвалид без ноги – прим. автора/ устроил «трам-тарарам». Разломал дверь в квартире над Липковскими, кого-то избил, искусал милиционеров. Они увели его в 3 часа ночи связанным, а через два часа отпустили. Словом, сплошные развлечения. Пиши чаще, так как тонус жизни у меня пониженный. Получила письмо от Марии Тихоновны, Валентин Семенович ушел в Египет /это последний рейс теплохода «Жан Жорес», во время которого проходили съемки фильма «Поласатый рейс». Этот рейс был последним и для Валентина Семеновича, после него он ушел на пенсию. Когда мы с Риммой останавливались у них в Питере, то по вечерам играли в подкидного двое на двое «Москва-Ленинград» – прим. автора/. Будь здоров, не забывай передавать привет Варичке. Мама». 

Мамино письмо еще не пришло, поэтому следом я написал второе. «20 июня 1953 года. Здравствуй, мама! Жизнь моя идет своим чередом. Наша практика, по-моему, мало чем отличается от курорта. Погода у нас стоит все время жаркая. Каждый день хожу купаться на Днепр. По моему расчету, я сегодня должен был получить от тебя ответ на первое письмо, а его нет. Напиши, как ты себя чувствуешь. И, вообще, что нового. На заводе в столовой я на днях встретил отца Гали Милициной, /Милицины жили на 4 этаже центрального подъезда в двух комнатах и пользовались общей кухней на 22 комнаты. Он сам был из «партийной тысячи», и, видно, работал в моей будущей отрасли. Галя училась с Лялей Смирновой, дочкой дяди Коли, в одном классе, когда жила у нас во время папиной командировки – прим. автора/. Он сейчас уже в Москве. Спрашивал, что передать, а я так и ничего не придумал, что передать. На 10 рублей в день я что-то не укладываюсь. Сейчас перешел на 12 рублей. Это не из-за еды, а так, разные побочные расходы. На одну воду уходит в день не менее 3-х рублей. В такую жару невозможно не пить. У нас тут ходят слухи, что будут созданы группы для ускоренного прохождения практики, если с ними что-либо получится, то числа 15-16-17 июля я буду дома, но это пока совсем туманно. Как прояснится, я соответственно напишу. Обратно мы решили группой лететь на самолете. Только об отъезде пока еще рано думать. Завтра воскресенье, и если мы не поедем с заводом на какую-нибудь дальнюю экскурсию, то поедем на Шевский остров, там очень хорошо: пляж, зелень и вода на льду. Это нас всех поражает. Здесь очень хорошо заботятся о воскресном отдыхе людей. Продуманы всякие мелочи. Вода, даже на маленьких островках, в любую жару всегда в бочках со льдом. Совсем не то, что в Москве. Напиши, кто у нас остался из соседей. Передай привет Олегу и Бабкину (по возможности), а также М.В. Передай привет тете Варе. Ну, всего хорошего. Подпись». 

А вот и мамин ответ. «24 июня 1953 года. Здравствуй, Воля! Рада была получить твое письмо. Пришло оно сегодня утром, вместе с газетами. Как видишь, путь от Днепропетровска не такой короткий и для каждого письма надо минимум два дня. Хорошо, если ты одновременно с практикой сумеешь и хорошо отдохнуть. Что же касается твоего замечания о людях, то знай, что в провинции они, как правило, отзывчивее, проще и искреннее, чем в бурливой Москве, куда стекается много искателей легкой жизни и где так много всяких «соблазнов». Я до сих пор с большой теплотой вспоминаю свою жизнь в Воронеже и не только потому, что я была тогда моложе, и жить было легче. И сейчас много хороших людей. Но зачастую жизнь портит многое хорошее, что есть в людях и они создают искаженное представление о типе советского человека, руководителя того или иного участка работы, и главное забывают о живых людях. Это я расфилософствовалась потому, что мне сейчас незаслуженно горько. Страшнее всего в жизни недомолвки, неискренность. Боязнь говорить правду – это «страусова политика» и она недостойна Человека с большой буквы (по Горькому). Ну словом, у меня никаких новостей. Знаю, что работать я не буду, но никто со мной прямо об этом не говорит и уклоняется от ответа. 17-го я зарплаты не получила, но никакого приказа обо мне нет. Единственные причины, о которых говорят – это мое болезненное состояние и опасения, что при моем состоянии здоровья я не смогу справиться с расширенным участком работы. Словом, чушь! Но мне лично не говорят даже этого. А до пенсии мне осталось всего 7 месяцев. Все эти переживания достаются мне очень дорого. И как ни стараюсь я относиться к ним спокойнее, но мое сердце мне не повинуется. Сегодня проснулась рано утром, и часа два не могла даже пошевелиться. Думала, что это уже конец. Но потом кое-как пришла в себя. Все это очень скучно и не было бы так грустно, если бы находила себе какие-либо объективные оправдания, но этого нет. Но довольно об этом. Олегу постараюсь позвонить. У Гарика остался один экзамен, пока круглые четверки. Не помню, писала ли я тебе, что на июль ему купили путевку куда-то под Истру. Генька вчера должен был в третий раз пересдавать язык. Получила письма от Ляльки и Аллы /речь об Алле Саниной из Алексина. У них я жил 2 месяца летом 1946 года. Алла также жила у нас, когда в 1947 году поступала в институт – прим. автора/.  Дядя Коля собирается с Тусей в отпуск, и Ляля остается в Куйбышеве, чем она очень огорчена. Спрашивала твой адрес, хотела написать тебе, но я еще не дала его ей. Алла «перекупалась» и болела воспалением легких. Заканчивает письмо словами «до скорой встречи», но когда будет эта встреча, я не представляю. Тетя Варя чувствует себя очень неважно. Инна Михайловна уехала в Магнитогорск. Я аккуратно слежу за журналами, но они что-то запаздывают. В последнем номере «Советского искусства» есть отрывок из пьесы «Передовые люди». Разговор Ольги с Марией мне напоминает пережитое. И,  вообще, поднятый там вопрос о настоящей любви, ревности, дружбе очень актуален. Так как эти понятия часто извращаются и под вывеской «передовых» мыслей истолковывают в духе мещанской обывательщины или, наоборот, с точки зрения беспринципной богемы. В квартире у нас так: Карповы выехали полностью; полностью также уезжают под Истру Зебрины. Остаются Денисовы и Галя с Люсей. У Люси, как она говорит, началась серия «выпускных вечеров», с которых она возвращается около 7 часов утра. Замок в двери мы сделали. Писала ли я тебе, что я взяла Тане путевку на вторую очередь? Мария Тихоновна пишет, что скоро должен вернуться из Египта Вал. Сем.  От Нины писем больше не получала, написал ли ты ей? М.В. собирается купить спальню из красного дерева. Я очень тяжело переживаю события в Германии и Корее. Хорошо хоть, что ... /неразборчиво/отказался от формирования кабинета. Как ты там с газетами? Ну, будь здоров, пиши чаще и будь осторожен с Днепром. Привет от Владимира Александровича. Пишу на работе. Мама». 

Мое третье письмо. «27 июня 1953 года. Здравствуй, мама. Сегодня получил твое письмо. Когда же, наконец, у тебя все утрясется с работой. Уж лучше то или другое, чем эта неопределенность. Если бы не твое здоровье, за которое я здорово беспокоюсь, может быть тебе поговорить, чтобы тебе дали какую-нибудь легкую работу, которую, как они считают, ты бы смогла выполнить. Пусть она будет какая-нибудь незначительная. Или пенсию дают из расчета по последней зарплате? Все это очень обидно, что для получения пенсии осталось лишь каких-то 7 месяцев. Но это, конечно, при условии, если ты сама считаешь, что сможешь сейчас работать. Но если чувствуешь, что со здоровьем неважно, то без всяких колебаний бросай работать. Как-нибудь обойдемся. Но при первой же возможности ты обязательно иди в отпуск. И, пожалуй, лучше всего было бы получить путевку в тот санаторий, где ты была. Я забыл, как он называется. Это место здесь под Москвой. У меня жизнь идет по-прежнему. Разумеется, я жив и вполне здоров. В смысле отдыха у нас пока получается совсем неплохо. Завтра воскресенье и мы поедем на Шевский. Это не то остров, не то коса, за которой в Днепр впадает его приток Самара. Позавчера я перестирал все свое грязное белье. Сегодня был в бане, только что пришел. Вчера вечером был в кино, смотрел «У самого синего моря». Страшная дрянь выпуска 1935 года. Просто жалко 6 рублей, которые заплатил за билет. В отношении досрочного окончания практики пока ничего не выходит. Все упирается в досрочное получение пропусков и допуске в отдельные цеха. Но я не теряю надежды, что в дальнейшем удастся что-либо предпринять. Так как работы мало, а город уже успел порядком надоесть. В смысле питания все в порядке, питаюсь очень прилично, но в 10 рублей бюджета совсем не укладываюсь. Масса побочных расходов. Бывает, что если не удастся вовремя поужинать, то приходится идти ужинать в ресторан. Но я пока истратил только 200 рублей (до сегодняшнего дня ). С газетами у нас благополучно, читаю их регулярно, читаю и художественную литературу. Ну пока, всего хорошего, не болей. Воля». 

Мамино третье письмо. «27 июня 1953 года. Добрый день, Воля! Получила вчера вечером твое письмо. Оформление с уходом с работы – это не такая простая вещь. Я имею право на получение пенсии только с февраля будущего года. Как ты знаешь, сейчас подготавливается законопроект о дифференцированной пенсии (должен утверждаться на очередной сессии). Пенсия будет выплачиваться в известном процентном соотношении к последнему заработку. Поэтому для меня очень важно сохранить его номинальную величину или, по крайней мере, не иметь большого снижения. Пока мне предлагают перевод в НИИ-6, но это меня ни в какой мере не устраивает. Сейчас я хочу только одного, освободиться возможно скорее, так как у меня нет никаких сил, но освободиться, чтобы это не сказалось на пенсии. Дело это очень сложное – уйти по-хорошему. Невольно кого-либо заденешь. Но все эти перипетии я расскажу тебе при встрече. Генька сдал все экзамены, в том числе и язык. Троек не имеет. У Гарика тоже все в порядке. Я тебе забыла написать, как он пострадал. Отправился на стадион играть в волейбол, снял пиджак, положил его на скамейку, а окончив играть уже не нашел его на месте. М.И. в панике. Олег сдал все экзамены. У него 2 пятерки и 4 четверки. Но ты, вероятно, уже об этом знаешь от Риммы, так как Олег ей все рассказал, и все новости о тебе он имеет, хотя и обижен твоим молчанием. У Бабкина остался один экзамен, по остальным у него сплошные тройки. Два дня у меня были дети Миши /это Кругликов, брат тети Туси, жены дяди Коли – прим. автора/ из Львова, поехали на лето в Куйбышев. Таня возвращается из 1-й смены в понедельник 7ч. 30м. вечера. Буду встречать. М.В. купила себе гарнитур для спальни из красного дерева. М.И. не закончила Таниного дела с музыкальной школой и М.В. получила открытку, что Таня должна держать испытания осенью. Писем от Нины больше не было. Отдыхать ехать, я, конечно, никуда не смогу, так как для этой цели денег у меня нет. Ну, вот тебе и все новости. Остальные (самые нелепые) расскажу после твоего приезда. Ну, будь здоров. Пиши. Привет от тети Вари, М.В., Олега, Влад. Алексан. и Сергея Ивановича. Июль обещает быть холодным. Не простужайся, так как могут быть неприятности с твоим фронтитом. Будь осторожен. Мама. Купи себе орфографический словарь, в него никогда не мешает заглядывать, даже совсем взрослым людям». 

Мое четвертое письмо. «30 июня 1953 года. Здравствуй, дорогая мама. Сегодня получил от тебя письмо. Ты все умалчиваешь, когда же тебе позвонить по телефону, там бы ты как-нибудь пояснее растолковала свою ситуацию, вернее она и так ясна, но это было бы сказано устно. Тьфу ты, даже запутался. Там я тебе мог бы задавать вопросы и сразу получить ответ, а то такие ответы в письме теряют свою актуальность. Ты в своем письме умалчиваешь о своем здоровье, ты уж пиши об этом в каждом письме, а то я буду думать самое плохое. Если у тебя все-таки быстро устроится с работой, ты постарайся съездить, куда-нибудь отдохнуть, хотя бы на 2 недели. Ты мне что-то нечасто пишешь. Ты пиши чаще, а я тебе чаще буду отвечать. Так будет повеселее и мне, и тебе. У меня все идет по-старому. Но несколько последних дней стоит холодная погода, ходить загорать и купаться не приходится. Правда, все эти дни я торчал на заводе. Практика мне очень нравится. Но она довольно неорганизованна. Очень много времени уходит впустую. Но это не зависит от наших руководителей. Вообще, не знаю, от кого это зависит. В смысле досрочного окончания практики, по прежнему все туманно. Сегодня играл в футбол и разорвал тапочек, здесь для меня это целая трагедия, так как в бюджет я не укладываюсь, а тут еще приходится новые тапочки покупать. Сейчас в Дн-ске идут гастроли Айвазяна (концертный ансамбль АрССР). Я взял билет на 3 июля. Идут все ребята. Ходил вчера в кино, смотрел «На границе». Я смотрел его в последний раз еще до войны. А ты ходишь в наш летний кинотеатр? Ты уж обязательно ходи. Это и развлечение, и на свежем воздухе будешь, и время в компании проведешь. День у меня получается полностью заполненным. Много занимаюсь спортом, читаю тоже много: и газеты, и «Новое время» и художественную литературу. Ну ты не болей и не скучай. Желаю тебе всего наилучшего в этих путаных делах. Передавай привет всем. Всего хорошего. Подпись».  

Мамин ответ. «Москва, 1 июля 1953 года. Дорогой Воля, получила вчера твое письмо и невольно подумала: какие вы все птенцы, ваше поколение. Вот тебе скоро исполнится 24 года, а опыта житейского у вас нет совершенно. Все вопросы, вернее, решение их, кажется вам элементарно простым и ясным, а жизнь столько навертывает на них разной шелухи, так иногда уродует их своими толками, что фактически решение самых простых вопросов зачастую оказывается сложной задачей со многими неизвестными. Так получилось и со мной. Пишу я тебе не в укор твоей неопытности. Она естественна при отсутствии соприкосновения с конкретной обстановкой в которой живем мы, работники аппарата. Просто я сравниваю твою жизнь и свою. Я ведь начала работать 16 лет и в твоем возрасте чувствовала себя «умудренным опытом» человеком и даже «осмеливалась» поучать других. Чтобы ты не гадал и не строил иллюзорных предположений, я вкратце изложу тебе в чем дело (без учета многих привходящих, а иногда недоговариваемых причин). При реорганизации наш участок работы перешел под руководство человека, с которым я никогда не работала и который меня как работника не знает. При затяжке организационной перестройки работы, я, стремясь ускорить решение вопроса, явилась причиной некоторых неприятностей для него (пришлось подавать докладную записку в высшие инстанции). Кроме того, заместителем у этого начальника работает один человек, который не может мне простить одного поступка (абсолютно правильного, но нанесшего ущерб его самолюбию и карману). Словом, подумал-подумал новый начальник и решил, что с таким беспокойным человеком, как я, ему будет хлопотно работать, и лучше расстаться со мной. А смелости заявить об этом прямо недоставало. Начались всякие бюрократические ухищрения: непроведение приказом (что требуется при реорганизации), задержка в выплате зарплаты, затяжка в обмене пропуска, беседы по деловым вопросам помимо меня и т.д. Словом, установка «на измор». Партком потребовал, чтобы новый руководитель поговорил со мной. Эта беседа была лишь 27-го. Результат – заявление своего права, как начальника, подбирать аппарат. Для нежелания брать меня, мотивов веских выдвинуто не было. Словом, все ясно. Он обязан по приказу переоформить меня приказом, но этого не делает и не желает делать, истолковывая приказ по-своему. Предложение лишь одно – перейти на работу в НИИ (где Усанов) / Усанов – это Вовка из 3 подъезда. Их комната через стенку от нашей 344. У него была сестра Октябрина. Сам Усанов из «партийной тысячи» - прим. автора/. От этого предложения я отказалась. Затем (позавчера) последовала беседа с Мартыновым, который отмежевывается от решения нового начальника (Дятлова), заявил, что может заставить его оставить меня, но что в этих условиях будет работать трудно (вернее, невозможно, так как в результате придирок можно сделать черт знает что). Обещал подыскать для меня что-либо, но пока еще ничего нет. Когда аппарат уже укомплектован, то эта задача не из легких. Ни о каком отпуске речи, конечно, быть не может. Оформить его юридически невозможно. Путевок в Подмосковье нет, мне не получить. Денег на нее тоже нет. Так что мечтать об этом ни тебе, ни мне не следует. Вот тебе фактическая картина без подробностей. Борьба продолжается, но условия ее очень сложны. Таня вернулась довольная (29-го вечером), завтра в 8ч. утра уезжает снова. Большой привет. Какие у вас цены на фрукты? Следующее письмо напишу «не деловое». Мама». 

Мое пятое письмо. «4 июля 1953 года. Здравствуй, дорогая мама. Сегодня получил от тебя твое деловое письмо. Я уже больше не буду со стороны судить о твоих делах и делать какие-либо прогнозы. Тем более что дело у тебя, видно, затяжное, а через 2 недели я думаю приехать. Сейчас 11 часов вечера. Только что пришел из бани. Сегодня я ухитрился перегреться на солнце (забыл взять с собой кепку), и у меня теперь болит голова. Но думаю, что она к утру пройдет, так как завтра я опять собираюсь загорать и опять весь день. Это потому, что только с сегодняшнего дня наладилась солнечная погода, а то почти 2 недели не приходилось загорать. Вчера я ходил на концерт Айвазяна, концерт очень хороший, есть много новых номеров. А я вообще вижу этот ансамбль в первый раз, и мне очень понравилось его слаженность и какая-то семейственность в нем. Ребятам, всем без исключения, он тоже понравился. Три дня назад я перешел на режим строгой экономии. Буду тратить по 8 рублей в день, во всяком случаи стараться это сделать, а то у меня не хватит денег на практику, не говоря уже про обратную дорогу. Но пока деньги есть и все в порядке. Было бы хорошо, если бы ты перевела мне примерно к 15-му числу 300 рублей. Дело все-таки идет к концу, и теперь дни проходят как-то быстрее, так как они стали довольно однообразными и новых впечатлений мало. Вчера получил задание по курсовому проекту. Теперь мне нужно, как можно быстрее, собрать материал, чтобы быть свободным и уверенно настаивать на досрочном отъезде, так как очень много времени у нас уходит впустую. Так, например, сегодня у нас пропал весь день (пропал в смысле практики). А так мы успешно совмещаем производственную практику с курортом. Причем, предпочтение отдается курорту. Ну, всего хорошего, привет всем и В.И. Не болей, да и пиши чаще, а то писать уж не так много осталось. Подпись». 

Пятое письмо мамы. «7 июля 1953 года. Добрый день, Воля! Я, конечно, была рада, что ты мне позвонил, но как ты убедился, разговаривать у нас по телефону не совсем удобно, чувствуешь себя связанной. Я ведь в квартире никому о своих делах не говорила и не хочу, чтобы они о них знали. По всей вероятности я пойду работать в проектный институт (это на Таганке). С ужасом думаю, что работа там начинается с 9, а для меня самые тяжелые часы это утренние. В это время особенно сильно чувствуется сердечная слабость, и не двигаются ни руки, ни ноги. Нужен какой-то период после приема крепкого чая или кофе, чтобы сердце начало разгонять кровь, и я была бы в силах двигаться. Ну, посмотрим. Ведь на пенсию я уйти не смогу, у меня же нет положенного возраста. Оклады в институте очень маленькие и нам будет трудновато. Но там есть выслуга лет, но не знаю только, смогут ли мне засчитать весь мой стаж. Но все это лишь проекты, мои предположения. Реального пока ничего нет. Зарплату  по-прежнему  не получаю, хотя и не теряю надежды получить ее. Тебе деньги перевожу сегодня. Ты подсчитай, не очень ли дорого обойдется путешествие самолетом. Учти наши возможности. Теперь ты попробовал немного самостоятельной жизни. Но в условиях коллективной холостяцкой жизни ты еще не мог прочувствовать всех сложностей «семейной экономики». Если в Днепропетровске недорогие вишни (говорят, 15-20 руб. ведро на рынке) – купи плетеную корзинку (большую хозяйственную),  насыпь туда, сколько войдет (1,5-2 ведра), так как нам надо подумать о запасах для Нининых девочек. М.В. ничего не предпринимает, а здесь вишня дешевле 20 руб. кг. не будет. Мы засыпаем ее сахаром, и будет очень хорошо. Вообще посмотри, какие там есть недорогие фрукты (алыча, например). Яблок не бери, если надумаешь ехать в Шостку, то купишь вишню в Шостке. Вита с Ларой уехали вчера. Тебя очень приглашают заехать туда на несколько дней. Места стоят того, чтобы их посмотреть. Побываете в лесничестве, порыбачите, покатаетесь по местным, живописным тропкам. Увидите места, где Петр закладывал заводы. Сагитируй кого-нибудь из товарищей (одного). Встретят вас очень хорошо. Попробуете настоящих украинских вареников и прочей украинской кухни. По словам Виты поезд Днепропетровск-Харьков проходит через разъезд Моковку, это в 3,5 км. от поселка Капсюль, где они живут. Если вы дадите телеграмму, то девочки выедут на Моковку на велосипедах и обещают посадить вас на багажник и благополучно доставить домой. Адрес Григорьевых (Вита живет рядом) Шостка Сумской обл., поселок им. Куйбышева, дом 12. В общем, смотри, как знаешь. Но я бы советовала тебе воспользоваться случаем и побывать в этих местах. Стиль жизни там особый, который ты редко найдешь. Выросли эти места на основе Аракчеевских военных поселений. Ты спрашивал, кто у нас министр – Акопов. Но я с ним о своих делах не говорила, и он о них не знает. По-видимому, придется написать ему, хотя меня и коробит от этих дел. От Нины ничего нет. Танюшка не пишет тоже. Погода испортилась и у нас, поэтому ночи для меня из-за ревматизма стали очень мучительными. В кино не бываю. Пиши. Мама». 

И шестое мамино письмо. «9 июля 1953 года. Дорогой Воля, получила вчера твое письмо и расстроилась из-за твоей головы. Ты же знаешь, что тебе никак нельзя перегреваться на солнце. Ты можешь наделать себе непоправимых бед. Как жаль, что я не догадалась, учитывая обилие у тебя свободного времени, посоветовать тебе пройти курс лечения в Днепропетровске, а ты сам до этого также не додумался. В результате постоянного насморка у тебя могут сгнить маленькие косточки в носу и в лобной пазухе. А это кроме уродства может привести и к проникновению гноя в мозг. Так что подумай об этом серьезно и не относись легкомысленно к своей болезни, которая может дать ужасные непоправимые последствия. Позавчера я получила письмо из Шостки от Григорьевых, они усиленно приглашают к себе, если не меня, то тебя. Пишут, что в этом году у них в саду очень много фруктов и что они, ожидая нас, не продали корову. Если ты поедешь, то сумеешь попробовать молока, которого не пил никогда в жизни. Более вкусного, чем у них, я не встречала. Сагитируй на это Фокина, Любочку или Толю. Я тебе забыла в прошлом письме написать, что мне хотелось бы, чтобы ты, помимо знакомства с Украиной, познакомился и с бытом настоящих потомственных рабочих семей. У Григорьевых предки работали на одном и том же заводе со времен Аракчеевских поселений. Родоначальник их – солдат, прикрепленный к заводу и прослуживший в армии 40 лет.  Поэтому у всех у них семья и завод понятия равнозначные и неотделимые. Кроме того, у них меня очень трогает особая чуткость, мягкость и дружеское, заботливое отношение ко всем родным, очень многочисленным и еще более многочисленным друзьям и знакомым. Чувствуешь там себя очень легко и свободно, как дома. А сам город Шостка (их поселок расположен с другой стороны завода, через речку в 3км) очень живописен со своими беленькими домиками и широкими улицами, сплошь засаженными деревьями и цветами. Это все для учета твоих дальнейших намерений. Думаю, что задержка на 7-8 дней в Шостке не нарушила бы твоих московских планов, но смотри сам. Не помню, писала ли я тебе, что получила письмо от Аллы и что она еще не решила, в какой институт поступать. У меня ничего нового. Туман продолжается и становится все более липким. Зарплату пока не получала. Здоровье что-то очень резко ухудшилось, так что и писать о нем не хочется. Танюшка ничего не пишет, и поэтому я очень беспокоюсь, не зная, как она себя чувствует в эту переменчивую погоду, с постоянными, резкими сменами температуры и частыми дождями. От Нины тоже ничего нет.  7-го я перевела тебе 300 рублей, сумму, которую ты просил по телефону. Я все забываю спросить, бросил ты курить или нет? Надо нам серьезно расстаться с этим недостатком. Заходил ко мне позавчера Витя, а тетя Варя в этот же день ездила к тете Шуре. Долго ждали ее возвращения. Она от них выехала, а домой не появлялась. Я очень волновалась. Наконец она вернулась. Оказывается, ее посадили на 42 номер трамвая, сказав, что это 47. Она и заехала к Дорогомиловской заставе, и затем, ничего не видя ночью, долго плутала. Хорошо, что все обошлось благополучно, могло быть хуже. Перед отъездом позвони по телефону, а пока пиши. Мама». 

Небольшие комментарии к этим письмам. 

По работе. Мама с 1948 по 1953 год работала в Техническом управлении Министерства Сельско-хозяйственного машиностроения (МСХМ), раньше оно называлось Министерство Боеприпасов (МБ). В аппарате этого ведомства она работала с 1935 года, когда ее перевели в Пороховой трест, который стал Главным управлением (ГУ) Наркомата Тяжелого машиностроения (НКТП). В марте 1953 года в одно Министерство были слиты четыре, и еще одно добавилось в августе. Во всех этих министерствах были Технические управления. Теперь осталось одно Управление с утвержденным при реорганизации штатным расписанием. Начальником Технического управления стал работник из другого Министерства, не из МСХМ. Многие работники были уволены по сокращению штатов, а других переводили в подведомственные организации. 

По Шостке. В 1951 или 1952 году мама была в Шостке во время отпуска, где она записала «Историю Шосткинского завода» в изложении Григорьевых. 

Кроме приведенных писем, к этому периоду относятся два листка записей без указания года. 

Первая запись, скорее всего, относится к 1948 году, до ее перехода на редакторскую работу. «11 января. Этот год начался сумбурно. Невольно являются нехорошие мысли – не последний ли это год моей жизни? Чувствую я себя отвратительно. Моя гипертония все прогрессирует, и я из недели в неделю отчетливо сознаю, что я уже почти инвалид. Каждый день достается ценой огромного напряжения воли и мобилизации всех физических сил. А уходить с арены еще не хочется и работы «так просто» тоже не хочется. Последние дни старого года были полны больших неожиданностей. Развертывание событий застало меня врасплох. Когда я их продумала, то поняла, что все это логично. Так и должно было быть. Но понять, это не всегда принять, и тяжелых минут пришлось пережить не мало. Расскажу об этом завтра. Сейчас уже первый час ночи. Завтра надо быть во время на ногах. Пора спать. Воля уже потушил лампу, отложил «Огонек» и моментально заснул. Меня же благословенный Морфей этим не балует и, положив голову на подушку, я часами жду его прихода. Итак, «гуд бай», до завтра». 

И вторая запись. «6 августа (7 часов вечера). Сегодня жара не уступает ташкентской. Душно. И духота кажется еще более невыносимой из-за того, что я не могу взять себя в руки, заставить себя работать. Взятая книга быстро откладывается в сторону, начатое дело не заканчивается. Усталость и расшатанность нервной системы крепко дают себя чувствовать. Очень плохо сплю. Встаешь не отдохнувшая, а отсюда «минорные настроения». Хочется, чтобы кто-то «пожалел» тебя, выразил заботу. Словом, старость медленно, но верно подбирается к тебе и прибирает поближе к своим старческим привычкам. Подкралась она совсем незаметно. И, по совести говоря, «стареть» совсем, совсем не хочется. Обычно я забываю о своих годах и чувствую себя «вне времени», но вот когда хандра настигает, с трудом от нее убегаешь. Навязчивость одних и тех же мыслей становится все более устойчивой. Природа виновата! Сделала человека чересчур общественным животным, таким, что ему мало возможности творить в обществе, но и в своей личной жизни потребность в общении с друзьями порой бывает непреодолимой. Чем труднее удовлетворить эту потребность, тем острее она чувствуется, принимая болезненную форму, путая действительность с фантастикой, мешая работать. Я редко с кем могу быть откровенной, и уже несколько лет ни с кем не говорила о себе, о своих мыслях, работе так, как когда-то говорила с Сенькой. А вот теперь поговорить о себе, рассказать о Средней Азии, о последних прочитанных книгах так сильно хочется, но говорить только с определенными лицами, а возможности такой нет. Не сказать же – «дорогой товарищ, бросим все деловые разговоры, поговорим о себе, вернее обо мне!» Чепуха! Поэтому и решила начать эту тетрадь. Напишешь чепуху, прочитаешь ее и устыдишься своей собственной глупости. Может быть, поможет, если уже дело до того дошло, что иначе себя в руки не возьмешь. 8-го я провожу кружок. Сейчас сяду за работу. Тема интересная. Пропагандисткой работой я всегда занималась с большим увлечением. А вот сегодня уже несколько часов лежат разложенные на столе книги, и я перекладываю их с места на место. Ну, довольно. Пора за работу... 27 ноября. Эти дни читала «Осуждение Паганини» Виноградова. Много мыслей всколыхнула эта книга, много аналогий человеческих чувств, поступков, переживаний. Агент тайной полиции русского царя Мюрже кричит: «Я защищаю право среднего человека плевать в лицо гениям, я за право подлеца и мастурбатора». Нетерпимость, если не к гениям, то к людям, стоящим несколько выше среднего уровня, у отдельных подлецов и сейчас еще осталось. Что это: зависть или органическое стремление совести свести все до уровня собственного понимания? «Людьми легче управлять при посредстве пороков и страстей, нежели посредством добродетелей…».

На этом запись прерывается.  Последнее письмо мне в Днепр-ск мама написала в июле, а 1 августа 1953 года в ее трудовой книжке появилась запись, что приказом от 17 августа 1953 года она переведена с 1 августа  в 3 ГУ на должность инженера-химика. Я думаю, что ее перевод на самую низкую должность нужно рассматривать как промежуточный вариант, до подбора более-менее подходящей должности. Видимо, Мартынов дал указание Управлению кадров найти для нее место работы. В телефонной книжке мамы записаны телефоны Ивана Семеновича Погорелова, в то время он был зам. начальника Управления кадров. Мама его знала еще по совместной работе в НКТП. 

В августе-сентябре шел период организации аппарата созданного МОП. 6 октября 1953 года появляется запись: «Освобождена от работы в аппарате МОП, в связи с переводом в Дом техники МОП». Приказом по Дому техники от 6 октября 1953 года она зачислена на должность начальника лаборатории в порядке перевода из 3 ГУ МОП. Приказом от 30 декабря 1953 года она назначена начальником отдела технологии специальных отраслей. В этой должности она проработала до 1 августа 1955 года, когда произошла очередная реорганизация. 

Уход с работы в центральном аппарате отрасли был для нее неизбежен. Чистка аппарата с 1930-х годов касалась не только «буржуазных» специалистов, но и всех самостоятельно мыслящих работников. Сталин построил такую «вертикаль», когда министерства (наркоматы) должны своими приказами только дублировать Постановления ЦК КПСС и Совета Министров, а также решения ВПК и отвечать за их выполнение по пунктам (подробнее об этом в разделе, посвященном работе мамы в Специнспекции). Постановления и  решения в сталинские времена готовились по предложениям Главных конструкторов, которые имели выход в самые верха, минуя министерства, но, в случае просчетов, их отдавали на растерзание в министерства. В аппарате действовало правило «я начальник – ты дурак, ты начальник – я дурак». К слову, этот принцип не изжил себя до сих пор. В самом аппарате были различные льготы, которые, впрочем, были строго ранжированы. 

Теперь об адресате писем в Днепропетровск. Обо всем, что касается моей учебы, я буду писать отдельно. Здесь только символически упомяну период 1950-1953 годов. В мамином письме впервые упоминается Римма, здесь я хочу более подробно остановиться. С учебой в этот период у меня было относительно нормально, хотя я себя не особенно загружал. Много играл в преферанс, с большим удовольствием и относительно прилично играл в футбол за курс. У нас был постоянный «сыгранный» состав. В 1951 году был на военных сборах, а в 1952 году на технологической практике на заводе в Люберцах. С этого периода я начну свой рассказ. После практики мы с Бабкиным остались на заводе поработать на сборке автокранов и прилично заработали. Из ГДР приходили упакованные в ящики детали кранов фирмы «Бляйхерт». Их нужно было смонтировать на шасси № ИС-5 с укороченным кузовом. На Усачевке рядом с нами в доме № 64 в одном крыле было общежитие Педагогического института им. Ленина, а в другом семейное общежитие работников ВМФ. На период пионерских лагерей вожатых и воспитателей набирали из студенток общежития педагогического института. В этом общежитии было много студентов из разных стран. Ничипорук и Бабкин ходили туда «практиковаться в языке». На лето они также устроились работать в пионерлагерь ВМФ. Олег – шофером, Володька – физкультурником. Юля училась в этом же Педагогическом институте и на лето  поехала работать в лагерь воспитателем. Лагерь был в Горках за Можайском. Олег позвал меня приехать к ним на закрытие лагеря. Он меня встретил в Можайске на полуторке, на которой он возил продукты. После закрытия решили встретиться еще раз в Москве. В шашлычную на Калужской площади пришло человек 15. Из работающих в лагере запомнил главного старшину Петро, водителя пожарной машины лагеря, и младшего лейтенанта Виктора, который был начфином лагеря. 

На эту встречу Юля пришла с Риммой. Часть народа была не против встретиться еще раз. Видимо, я предложил встретиться у меня. Пришло человек десять, в том числе и Римма с Юлей. Мама с бабой Варей уступили нам 344 комнату. Запомнил, как Римма интересовалась книгами из нашей библиотеки. После встречи, которая кончилась непоздно, я пошел провожать Римму. После этого мы стали встречаться регулярно. Новый 1953 год я встречал у них на Мытной. Мария Матвеевна и Ефим Ермилович куда-то уходили. Там были только знакомые Риммы и Юли. Запомнилось, как играли в прятки. Я один раз спрятался на верхней полке стенного шкафа, и меня всерьез не могли найти, и подумали, что я ушел. Я приходил на Мытную пешком с овчаркой Люськой. Втроем – я, Римма и Юля – ходили на похороны Сталина. Сначала шли в колоне Юлиного института. При спуске на Трубную площадь попали в давку, где были жертвы. Армейские «студебеккеры» с солдатами оставили узкий проход, а толпа сверху напирала. Последняя, с нашей помощью, выбралась Юля. Запомнилось дерево на Трубной площади, которое как новогодняя елка, было украшено галошами, шарфами, сумками. Дальше мы пробирались проходными дворами, перелезали через какие-то заборы и дошли почти до Колонного Зала. С лестничной клетки какого-то дома уже была видна колонна спокойно движущихся людей. Но подъезд со стороны Пушкинской улицы был закрыт, и можно было спуститься только по пожарной лестнице. Это было рискованно, да и мы уже устали. Вернулись на Пушкинскую площадь и поехали к дому. 

Несколько раз были с Риммой на вечерах у Юли в ее институте.  Там были хорошие концертные и литературные вечера. Помню вечер в двух отделениях И.С. Козловского. Один раз ходил на вечер в риммином в институте. В программе были только танцы, которые меня никогда не прельщали, и мы быстро ушли. Раза два  ходили с Риммой, начфином лагеря Виктором, Олегом и Бабкиным в ресторан «Аврора». Приглашал и платил Виктор. Он был простой парень из деревни, Олег и Бабкин студенты МГИМО, могущие пустить пыль в глаза. Ему льстило их общение, он старался его продлить и показать, что и он что-то может сделать. А мог он только тратить казенные деньги, за что вскоре и был арестован. Бабкина вызывали в военную прокуратуру в качестве свидетеля. 

Еще в марте 1953 года у Риммы было предварительное распределение. Ей и еще кому-то из курса предложили работать в архиве ЦК КПСС. Обещали хорошие деньги. Но запрещалось говорить о мете работы и обо всем, что  с этим связано. Позднее риммина подруга Алла рассказала, что с курса отобрали трех самых симпатичных девчонок. Видимо, благополучная анкета и приличный диплом не являлись единственными требованиями. Римма дала согласие, но окончательное решение должно было быть позднее. Надежда Иосифовна рекомендовала ее в школу на Варшавском шоссе, рядом с баней. Но ее поездка туда была не подготовлена и кончилась ничем. Официальное распределение должно было состоятся через какое-то время после госэкзамена. 

До моего отъезда в Днепропетровск мы с Риммой в компании ездили куда-то за город. Сохранилась фото, где кроме нас с Риммой, еще Олег с кем-то и Лена, которая вышла замуж за Володьку Бабкина в один с нами день, 5 января 1954 года (фото Бабкина). В это же время Римма предложила  сходить с ней и ее подругой в кафе-мороженое на улицу Горького. Это оказалась Галка Финогенова со своим приятелем Генрихом Боровиком, который учился в МГИМО. У Генриха тогда было неровное лицо, и я про себя подумал, чего нашла в нем такая красивая девчонка. Знакомые Аллы отдыхали в Каневе, им очень понравилось, и они посоветовали Алле с Риммой поехать туда отдохнуть на пару недель до 12 августа. Это дата окончательного распределения на работу. Я разговаривал с Риммой по телефону, и мы договорились, что я тоже туда приеду, благо я был совсем рядом. У Риммы с Аллой время выезда зависело от того, когда дядя Аркадий возьмет билеты до Киева, откуда они собирались плыть пароходом до Канева. В последний момент договорились, что я приеду поездом в Киев, а оттуда вместе поплывем пароходом. 

Как это все решалось видно из моего последнего письма, которое  отправил маме из Днепропетровска. 

«11 июля 53. Здравствуй, дорогая мама! Вчера получил от тебя письмо, а сегодня перевод. Когда я пришел на почту получать перевод, у меня от старых денег осталось 6 копеек. Итак, я за месяц истратил 500 рублей. Но я считаю, что это не очень много, так как все, в том числе и я, рассматривают практику как отдых, как своеобразный курорт, а для курорта это очень скромно. Так что все нормально. Но теперь о дальнейшем. Как сейчас выяснилось, у нас лишь единицы едут в Москву, остальные разъезжаются кто куда. Я тоже решил, что в Москву мне сейчас ехать нет никакого смысла, тем более на самолете. Крым и Кавказ вещи мало реальные, хотя в Анапе живет В. Бабкин, который звал меня и обещал помочь устроиться там на работу, которая будет занимать часа 4 в день и давать 400 рублей в месяц, если не больше. Любочкин завет меня в Ялту. Гарантирует мне шикарно прожить месяц за 600 рублей. Еще одна компания едет куда-то под Гагры, так на довольно скромных началах. Часть ребят (в том числе, Сухов, Евланов, Бабкин) отправляются в турне по Югу: вниз по Днепру, Херсон, Одесса, Измаил, Кишинев, Киев, Москва. Маршрут обещает быть очень интересным. Есть ребята, которые остаются под Днепропетровском, некоторые едут под Киев. Там на Днепре есть очень хорошие места при очень дешевых продуктах. Куда поеду я, еще твердо ничего не могу сказать. Я тебе буду звонить 17-го, конечно, после 12-и. Тогда я тебе уже точно скажу, куда и когда я еду. Смотря куда я поеду, мне нужно будет уезжать 18-20. Пока я живу по-прежнему. Вишня у нас на рынке 5 рублей, абрикосы 8 рублей, но на рынке я почти не бываю, фруктов ем мало, меня на них что-то и не тянет. Скорее всего, я буду в Москве числа 10-12 августа. 12-го собирается половина нашей группы ехать на охоту к Бабкину. Так что, если я куда и поеду, то из расчета на 20 дней. Денег мне, видимо, придется переслать еще, но уже туда, куда я поеду. Ты их займи у М.В. от моего имени, под стипендию до 25 сентября (стипендия у меня на 5 и 6 курсах была 600 рублей – прим. автора). Об этом еще придется поговорить 17-го. Всего хорошего, привет всем и В.И. Не болей. В кино зря не ходишь. Подпись». 

Теперь коротко о моей поездке в Канев.  До Киева я доехал поездом. Было это числа 18-19 июля. Где встретились там с Риммой, не помню. Были около Лавры, и в тот же день вечером сели на пароход. Римма с Аллой ночевали и оставляли вещи в общежитии железнодорожногл транспорта, куда их определил дядя Аркадий. В Канев приехали ранним утром. Зашли к знакомой Аллиной матери, она проводила нас к хозяйке, с которой  предварительно договорилась о нашем устройстве. Расположились мы хорошо: до Днепра минут 15, рядом рынок с дешевыми свежими продуктами. На Днепре песчаные пляжи и ни одного человека вокруг. Плавали на лодке по красивым Днепровским протокам. Были на могиле Гайдара и у памятника Шевченко. Погода замечательная. Две с небольшим недели пролетели незаметно. У Аллы был фотоаппарат, осталось много фото. На обратном пути заехали в Золотоношу, через которую проходит поезд Одесса-Москва. До нее от Ляплявы по узкоколейке. До станции от берега Днепра, куда нас с вещами перевезли на лодке, пешком с вещами по насыпи километра полтора. 

В Москве были 10 или 11 июля. 12 утром я уехал с ребятами на два дня к Бабкину под Егорьевск, охотиться на уток на озерах. Римма пошла на распределение, никаких осложнений не ожидалось – она ведь закончила Городской педагогический. 

На 17 августа меня пригласил в гости Робка Балнов, которого я не видел лет пять. Мы с ним еще на Усачевке отмечали вместе день рождения. Утром я заехал в институт и получил стипендию, а затем поехал к Робке и был у него часов в 11-12 дня. Они жили с матерью в небольшом доме на первом этаже рядом с платформой Немчиновка по Белорусской железной дороге. Его уволили из армии по болезни – у него отказали почки. Он теперь ни грамма не пил и работал официантом в ресторане «Европа», обслуживал иностранцев и сотрудничал с КГБ. Я предупредил Робку, что мне нужно ехать на вокзал и потому я долго у него быть не смогу. Там было всего несколько человек – из нашего двора только Жорка, который так и не окончил школу и работал на «глушилке» где-то около Таганки. Робка был уже женат на медсестре, которая его лечила в госпитале в Одессе. Несмотря на раннее время, женщины накрыли на стол. Робкина мать работала учителем химии в местной школе, на столе была одна бутылка водки и разведенный спирт. Я выпил стопку спирта с Жоркой, отчимом Робки и его соседом. Женщины выпили по рюмке водки. Я сразу стал собираться уезжать. Уже на пороге меня заставили выпить стопку «на посошок». Голова была абсолютно ясная. Всего я был у Робки минут 30-40. До станции меня проводил Жорка. Я поехал в сторону Белорусского вокзала, это всего несколько остановок. Немчиновка – последняя остановка за чертой города, перед нынешней Московской кольцевой автодорогой. 

Я так подробно описываю хронометраж событий того дня, потому что в памяти проигрывалось множество раз. Очнулся я в пустом вагоне электрички, которая стояла на запасном пути в Голицино. Здесь надо еще сказать, что накануне мы с Риммой долго гуляли, и я пришел домой очень поздно. До этого меня у нее дома, мягко говоря, неласково встретила Мария Матвеевна. Потом мне рассказали, что весной она познакомила Римму с майором, который заканчивал Военную артиллерийскую академию. По сравнению со мной, это была очень солидная партия. Римма предпочла меня. Правда, к римминому отъезду майор уже женился. (Позднее выяснилось, что этот майор был младшим братом Сашки Антонова, с которым я учился в одной группе. Он был 1923 года рождения и побывал на фронте. Он увлекался фотографией, и все большие снимки меня, Бабкина и Любицкого сделаны у него дома на Малой Тульской улице). Очнувшись ото сна, я проверил, что стипендия и часы на месте. К этому времени Риммин поезд уже был в пути. Я сходил на станцию (автоматических дверей тогда не было) и выяснил, что ближайший поезд на Москву местный, тот, что и привез меня. В Москве я зачем-то заходил в книжный магазин на углу, где Кузнецкий мост переходит в проезд Художественного театра. Наверное, смотрел по просьбе мамы, что вышло из подписных изданий. Затем зашел поесть в маленькое кафе напротив Художественного театра. Со мной за столом сидел какой-то пожилой, интеллигентный человек. Мы с ним разговорились. Я рассказал, что произошло со мной, и тогда принял решение, что на 7 ноября обязательно поеду к Римме. 

Только сейчас можно с определенной долей уверенности рассказать, что же произошло с ее распределением. Институт, в основном, удовлетворял запросы московских школ через ГОРОНО. Аллу распределили в московскую школу без каких-либо движений с ее стороны. Римма, в числе трех отобранных, не подлежала институтскому распределению. К 12 августа оказалось, что подтверждения на запрос по ним нет. Видно, после ареста Берия в июне 1953 года интереса в пополнении архивных работников молодыми специалистами у органов не было. Зато в институте остался невыполненным лимит на отправку на работу на периферию. Он был небольшой, но Римма под него попала. Из троих отобранных одна уже была в декрете, а другую отозвали для работы в райкоме комсомола. Галки Финогеновой в числе троих не было. Римме объяснили про ее гражданский и комсомольский долг, и она подписалась под распределением в Чкаловскую (Оренбургскую) область. 

1 сентября я уехал на военные сборы. Оттуда сохранились два коротких письма. 

«Здравствуй, дорогая мама. Доехали мы хорошо, а я даже не опоздал на поезд. Как там идут твои дела? Решила ли ты идти работать в редакцию? Если на мое имя будут письма, ты их перешли мне. Не получила ли ты что-нибудь от Нины? У меня все нормально. Правда, нехорошо то, что палатки выходят прямо на шоссе Москва-Горький, по которому то и дело идут машины в Москву. Сейчас об этом еще говорят хладнокровно, но в последние дни на дорогу будут смотреть часто. Нам выдали новое обмундирование, так что мы выглядим, как на картинке. Да и, вообще, обстановка неплохая. Но может быть об этом рано судить, так как занятий пока никаких не было, если не считать 2-х часов политзанятий. Я особенно много писать не буду. Всего хорошего, не болей и пиши мне. Воля. 4 сентября 1953 года,  п/о Золино Володарского района Горьковской области, в/ч 36928, литер «Е». 

И второе письмо. «9 сентября 1953 года. Здравствуй, дорогая мама. Ты что-то мне не пишешь. Кто отправлял письма вместе со мной, уже получили ответ, а я все нет. Сегодня у нас первый день нет дождя. Когда идет дождь, у нас довольно скучно, так как живем в палатках, и сушиться негде. Вот уже неделя, как я здесь живу, осталось каких-нибудь 12 дней. Вообще, время здесь идет быстрее, чем в первых лагерях. Там мы считали каждый день, а здесь не так. Правда, всем хочется скорее до дому, но все это не то, что раньше. Наверное, уже стали старыми солдатами и уже привыкли жить в любой обстановке. А так жить здесь неплохо. Это когда нет дождя. Занятия у нас проходят с интересом (мы были в дивизионе реактивных установок БМ-13). Да и много времени остается на развлечения. Играем в футбол. Газеты читаем регулярно, хотя они приходят на день позднее. Как там у тебя идут дела? Ты не болеешь? Нет? Ну и правильно делаешь. Я сегодня дневальный, ночь стоял в карауле, днем до обеда поспал, сейчас надо снова заступать на пост до 8 часов. Но немного обожду, пока напишу письмо. За меня сейчас стоит Борька Жуков. Тебе, наверное, пришлось доплачивать за мое письмо. Я его опустил в ящик на почте, а не в части. Но теперь мы всегда будем опускать письмо на почте, тем более что она рядом с нами. Что вообще у нас нового, что слышно о Нине? У нас кормежка неплохая, да мы еще всегда подкупаем что-нибудь в буфете или в военторге, так что живем вполне прилично. Но в Москву все-таки тянет. Что и говорить, дома-то лучше. Ну да это ничего, осталось совсем немного. Уж скорей бы начинались занятия в институте, а то надоело так болтаться. Ты смотри, пол не крась, лучше купи краски, а я приеду и  покрашу, заодно замажем и промоем окно. Желаю тебе всего хорошего. До скорой встречи. Воля». 

На 7 ноября я поехал к Римме в Медногорск. Ехал с пересадкой в Чкалове. Римма работала в школе поселка Никитино. В этом поселке был один, довольно крупный завод. Во время войны туда эвакуировали Тульский оружейный завод, где директором был К.П. Руднев (впоследствии заместитель Председателя Военно-промышленной комиссии), а секретарем парткома Алексей Ананьевич Леонов, который с 1959 по 1965 годы работал на нашем предприятии заместителем начальника по кадрам и рассказывал мне про этот завод. В 1953 году этот завод относился к Министерству Экономики, торговли и промышленности (МЭТП) и выпускал различные электромоторы и пускатели. Из Медногорска в Никитино ходил рабочий поезд и рейсовый автобус. В Медногорск Римма приехала с М.М. Устроилась она хорошо. Вдвоем с Неллей  (учительницей, приехавшей из Симферополя) они занимали большую светлую и теплую комнату в двухкомнатной квартире на 2 этаже двухэтажного дома. В заводском общежитии была интеллигентная компания инженеров, отрабатывающих свои три года по распределению. Среди них был Юрка Негинский, с которым я поддерживаю связь до сих пор. В этот приезд я, как говориться, сделал Римме предложение, которое было принято. Мы договорились, что она приедет на Новый год в Москву, и мы распишемся. В феврале у меня должно быть распределение, на основании которого она может уехать из Медногорска ко мне. 

В 1953 году произошла еще одна реорганизация, которая коснулась моих приятелей по дому. Ликвидировали МГИМО, как оказалось, временно. Олег, как уже окончивший, был распределен в Минсельхоз (правда, в международный отдел). Бабкин, который окончил 4 курс и сдал госэкзамен по языку, дал согласие на работу в КГБ. Его определили на последний курс исторического факультета Педагогического института им. Ленина и, одновременно он учился в высшей школе КГБ. Хуже всего пришлось Гарику, который окончил только 2 или 3 курса. Его отпустили на все четыре стороны. Он после долгих и тщетных попыток продолжить учебу на гуманитарном поприще, поступил на 2 курс нефтяного института при содействии брат его матери – Леона Иосифовича –, который работал в социалистических странах в отрасли организации нефтедобычи.

Приложение к главам Смирнова – 3,-4,-5.

Документы.

1. Приказ по 6-му ГУ МСХМ СССР.  26.12.1946 г. Считать И.О. нач. тех. отд. Инженера – майора Завьялову-Смирнову Л.И. с 27.12.1946 в очередном отпуске.  Нач. 6-го ГУ МСХМ  Генерал-майор И.А.С. ..

2. Справка Моск.  Мех. Институт. 17.02.1947 г. Завьялова Л.И. сдала экзамен по французскому языку в объеме кандидатского минимума.

3. Удостоверение. ММИ. Завьялова Л.И. сдала кандидатские экзамены по иностранному языку и философии.

4. Характеристика в военкомат для присвоения очередного звания перед снятием с учета. 27.03.1950 г. Зам. министра СХМ  Стрельцов.

5. Справка. Военком Фрунз. Р-на Г. Москва. 29.03.1959 г. Инженер – майор в отставке Завьялова-Смирнова Л.И. снята с военного учета по достижению предельного возраста.

6. В поликлинику №56. Партком МСХМ просит дать заключение-справку о состоянии здоровья ее и ее сына. 6.06 1950 г.

7. Характеристика для Дома Техники. 21.12.1953 г. От 3-го ГУ.

8. Пропуск. Для прохода в Кремль на 1955 г.

9. Расписка на чемодан-папку с секр. Документами. /Фото еще в военной форме/.

10.  Санаторно-курортная карта. Попытка поехать в санаторий. 28.05.1955 г.

11.  Справка. Предприятие п/я 4095. 6.10.1955 г. Завьялова Л.И. с 1.08.1955 по наст. Время нач. отдела. Для представления в райсобес.

12.  Почетные грамоты за 1954 и 1955 гг.

13.  Заявление в партбюро Дома Техники. 21.06.1956 г.

14.  Трудовая книжка. С 25.01.1939    47 /п/я 4095/ МОМ. Действителен до 31.12.1957 г. На пенсии с 25.03.1957 г.

15. Выписка из истории болезни. Поликлиника №56. 18.11.1959 г.

16.  Рецепт. Выписан Гузиковой. 15.04. 1960 г. /Гузикова хоть и перешла на работу на ВДНХ, но продолжала заходить к маме/.

17. Письмо 1-му секретарю Ленинского райкома КПСС г. Москвы Исаеву В.П. о предоставлении однокомнатной квартиры с лифтом. 25.02.1963 г. /умерла 13.04.1963 г./.

18.  От парторганизации по месту жительства. Перечень документов, которые нужно приложить к письму на имя 1-го секретаря Райкома.

Письма.

1. Письмо мамы к главе Смирнова /-1/. 11.07.1939 г. Из Ташкента.

2. Письмо мамы. 19.06.1953 г.

3. Письмо мамы. 24.06.1953 г.

4. Письмо мамы. 27.06.1953 г.

5. Письмо мамы.  1.07.1953 г.

6. Письмо мамы.  7.07.1953 г.

7. Письмо мамы.  9.07.1953 г.

8. Письмо мое. 14.06.1953 г. Дн-ск.

9. Письмо мое. 20.06.1953 г. Дн-ск.

10. Письмо мое. 27.06.1953 г. Дн-ск.

11.  Письмо мое. 30.06.1953 г. Дн-ск.

12.  Письмо мое.  4.07.1953 г. Дн-ск.

13. Письмо мое. 11.07.1953 г. Дн-ск.

14.  Письмо мое. 4.09.1953 г. в/ч.

15.  Письмо мое. 9.09.1953 г. в/ч.

16.  Письмо мое. 24.07.1954 г. Канев. 

17.  Письмо мое. 18.08.1959 г. Абхазия.                                                                                                                                                                                                                                                    

18.  Письмо из Ельца от друга по гимназии. Получено 4.01.1960 г.

19.  Отрывочные дневниковые записи мамы с 20.12.1957 г. По 22.02.1961 г. На 9 листах общей тетради.

20.  В этой же тетради записи на отдельном листке Иринкиных высказываний, перечень писем, которые нужно написать и какой-то материал для перевода.

21.  Письмо приглашение на бланке Липецкого Обкома на встречу 1.11.1960 г. старых большевиков области. Мама была на этой встрече и сохранилась групповая фотография. 

22.  Письмо из Липецкого партархива. 12.10.1961 г. С просьбой написать воспоминания по Ельцу 1917 – 1918 гг.

23.  Письмо в редакцию газеты «Советская Россия» автору очерка т. Магидову о товарище Артеме. 19.03.1963 г. Это ее последнее сохранившееся письмо при жизни.

Фотографии.

1. Здесь сплошная путаница. Некоторых я не нашел, а из множества оставшихся я не знаю, какие следует прилагать к тексту.
2. Групповая фотография старых большевиков Липецкой обл. 1.11.1960 г.
3. Просто некоторые фотографии этого периода.   
Глава 5.
СМИРНОВА-4

Начинался 1954 год. Перед самым Новым годом приехала Римма. Мы с ней до свадьбы были у Нины с Васей. Нине Римма очень понравилась. Мы подали заявление и были записаны на 5 января. Нашими свидетелями в были Алла и Женька Любицкий. Была Юлька, а кто еще – не помню. Фотографий почему-то не делали. После ЗАГСа поехали в кафе «Националь», где, кроме шампанского, ничего не пили. Оттуда на такси поехали на Мытную, там был накрыт стол. Нас попросили показать брачное свидетельство, а его не оказалось, как и римминой сумочки с нашими паспортами. Народу было немного. Не понимаю, почему не сделали ни одной фотографии. С моей стороны были только мама и Нина с Васей. Много пели. Нина аккомпанировала на пианино. Ночевать поехали на Усачевку. Разбудил нас утром шофер такси, который привез наши документы. Он уже до этого побывал на Мытной. 

Вот с такого приключения началась наша совместная жизнь. Числа 10 января Римма уехала в Медногорск. Я провожал ее только до поезда, у меня в это время шла сессия. Считали, что расстаемся ненадолго. В феврале у меня должно было пройти распределение. По получению направления на работу, я должен был отослать его Римме, после чего она имела право отбыть к месту работы мужа. Когда у меня в группе узнали, что я женился, Витька Евланов решил, что и ему пора – они с Люсей дружили еще со школы. Юля в начале февраля познакомилась с Серегиным, а в конце февраля они уже расписались. Когда Римма отнесла мое направление на работу в свою школу, ее уговорили проработать до мая, так как невозможно было найти замену. Хозяин римминой квартиры попросил меня купить и переслать ему мотоцикл, что я и сделал, правда со значительными трудностями. 

Учеба на 5 курсе была очень интересная. Было много спецпредметов. Много занятий проводилось в демонстрационном зале, где были представлены образцы ракетной техники и ее агрегаты. В.Н. Челомей вел для нашей группы курс «Крылатые ракеты дальнего действия». Читал очень интересно. Одевался он изящно, всегда  в белой накрахмаленной рубашке с красивыми галстуками, и было впечатление, что на лекцию он приходил прямо из парикмахерской. Его семинары часто проходили в форме беседы, у него с группой сложились хорошие, почти дружеские отношения. Однажды он пришел радостный и сообщил, что ему дали КБ в Смоленске и предложил подавать заявки на работу в этом КБ. Из нашей группы не согласился, но из других пошли. Челомей до 1951 года имел маленькое КБ, которое разрабатывало ракеты на основе немецкой ФАУ-1. Новое КБ в 1953 году ему дали под  разработку ракеты со складывающими крыльями, которая стреляла из трубы. В начале 1960-х годов, когда Челомей работал уже на Филях и в Реутово, я с группой работников нашего предприятия был в каком-то кафе на ВДНХ. Там челомеевцы отмечали награды. Меня удивило, что среди ребят, которые кончали вместе со мной или на год раньше, уже были Герои Социалистического труда. 

Я был распределен в п/я 989 (НИИ-88) в Подлипках. Из группы я был только один, с нашего потока было еще четыре человека. Куда нас распределили, и чем там нам предстояло заниматься, мы не имели ни малейшего понятия. 

У мамы 1954 год по работе прошел спокойно. Она пользовалась уважением среди сотрудников Дома техники МОП. Выдвигалась на доску почета, награждалась грамотами. Кажется, даже болезни несколько отпустили. Дома делали перестановку, готовили 342 комнату к приезду Риммы. Выкинули металлическую кровать, купили диван-кровать, хороший полированный гардероб с большим зеркалом. В мае у меня началась последняя сессия, и в ней последним экзаменом стояла газодинамика. Я готовился основательно (вместе с Любицким). У меня был уже взят билет на поезд, но на каком-то выводе формулы я запутался, мне поставили «двойку» и предложили придти через два дня. Пересдавать экзамен пришли с Оськой Абдурагимовым, правда, он пересдавал с 4 на 5. Билет у меня был в кармане и поезд отходил через несколько часов. Я ответил все по билету, а он меня все спрашивает и спрашивает. Думаю, он хочет меня специально засыпать. Я ему сказал, что я же все ответил и что мне кроме «тройки» ничего не нужно. Он, оказывается думал, что это я пересдаю 4 на 5, а не Абдурагимов. Он поставил мне тройку, хотя я отвечал минимум на 4. Но мне было все равно. Стипендию у нас с тройками платили с 4 курса. 

Когда я приехал к Римме, у нее еще несколько дней шли экзамены. Хозяин римминой квартиры предложил мне покататься на мотоцикле. Объяснил, как заводить, трогаться, переключать скорости и тормозить. Я быстро освоился. Дороги там совершенно пустынные и только одна с хорошим покрытием до Ракитянки. Мотоцикл в поселке – просто незаменимая вещь. На речку можно проехать только на мотоцикле. Общественный транспорт ходит только по трассе Медногорск-Ракитянка, да и то крайне редко. Собственных легковых машин не было. Но мотоциклы были у многих. «Урал» с коляской там был такой же роскошью, как сейчас «Мерседес», его выпускали на основе немецкого «БМВ». Он был с карданной передачей. Но и «ИЖ-49» считался хорошим мотоциклом. За день до отъезда из Медногорска я ехал с приятелем Негинского  Гринбергом и поздно заметил канаву, которую прокопали для прокладки кабеля. Я перелетел через голову и ударился спиной, Гринберг отделался благополучно. У мотоцикла были только мелкие повреждения. А у меня что-то случилось с поясницей, передвигался с трудом и ничего не мог поднять.

Надо сказать, что еще в 1949 году я учился вождению в центральной Московской автошколе, много и успешно практиковался в езде на полуторке. Изъездил все округи в районе Белорусского вокзала. Экзамен на вождение сдавал в Колпачном переулке зимой. Нужно было трогаться в гору. Я мало давил на газ и три раза заглох. Пересдавать я не пошел. Так и остался без профессиональных прав. 

У Риммы накопилось порядком вещей. Хорошо, помог Негинский с приятелями. Так заканчивалась моя холостяцкая жизнь. Еще в 1952 году я мог себе позволить начать самостоятельно заниматься музыкой. Правда, меня хватило только на несколько месяцев. Самое главное, кончалось мое регулярное чтение художественной литературы. Правила читать в день по 100 страниц я старался придерживаться с 1945 года. Читал литературу русскую и западную, прозу и поэзию. Перечитал всего Пушкина и Лермонтова. Из «Евгения Онегина» знал наизусть первую главу. У Лермонтова больше нравилась проза, особенно «Герой нашего времени». Я прочел всего Шекспира и Шиллера, что были в наших академических изданиях. Нравились многие стихотворения Маяковского, особенно «Христофор Колумб». Много прочел книг из серии «Жизнь замечательных людей». Перечитал все, что издавалось о Наполеоне и его соратниках Талейране и Фуше. Прочел в «Историю дипломатии» и «Историю философии». Всего не перечислить. Выступал на литературных диспутах. Запомнились кое-какие негативные моменты. В 10 классе, когда на диспут приезжали специалисты из Литературного института, я искренне выступал против того, как Зощенко показывает «советского человека». В 1950 году на встрече с Юрием Трифоновым в актовом зале МВТУ я спрашивал у него, почему отрицательные герои представлены по-человечески, а положительные ходульно. Читать я продолжал и впредь, но не в таком объеме и не так регулярно. 

Когда в июне мы приехали с Риммой, на Мытной первым делом познакомились с Серегиным. Он мне очень понравился. Решили в отпуск съездить вчетвером, я с Риммой и Юлька с Серегиным. Мы так расхвалили Канев, что решили поехать туда, по прошлогоднему маршруту – поездом до Киева, а оттуда до Канева пароходом. 

Сохранилось письмо, которое я послал маме из Канева. «24 июля 1954 года. Здравствуй, дорогая мама. Вот только сейчас собрался написать тебе письмо, а то все было «некогда». Погода стоит здесь не очень хорошая, а некоторые дни совсем нет солнца. В прошлом году не было ни одного облачного дня. Тот островок, где мы все время были в прошлом году, сейчас вырубили, да и Днепр примерно на полметра обмелел. На острове стало совсем неважно, мы теперь туда и не ходим, а ходим на общий городской пляж. Вот сегодня с утра все небо заволокло тучами, и даже прошел небольшой дождь. Мы сейчас сидим и ждем у моря погоды, чтобы пойти на пляж. С продуктами здесь в этом году также хуже, но фруктов значительно больше и они дешевле. Я здесь уже прочел еще раз «Хождение по мукам» и «Мартин Иден», книги брали в библиотеке. Один раз ходили в кино, оно летнее, открытое, смотрели «Тайну крови». Один раз ездили на лодке по Днепру, но лодка попалась неудачная, так что особого впечатления не осталось. Вот ты говоришь, чтобы я привез вишни, но как это будет выглядеть, не знаю, говорят, что она быстро портится, а нам два дня быть в дороге. Ну, может быть, и не испортится, хотя вишня уже отходит, и все ягоды будут и так перезрелые. Вообще, посмотрим. Обратно мы поедем, скорее всего, через Золотоношу и поедем числа 1-го. Питаемся мы очень даже нормально, но денег тратим кучу и все только на еду. Я, пожалуй, не буду сейчас писать Нине, а как приеду в Москву, так и напишу. Я вот совсем не понял, зачем Ляле нужно было приезжать на такой короткий срок, она ведь собиралась приехать в первых числах августа. Ты вот зря затеяла с ремонтом, уж лучше было его делать, когда я приеду. Ну ты сейчас, надеюсь, не болеешь? Вот и правильно. Ты поскорей бери отпуск, да отдохни где-нибудь. На счет путевки в подмосковный санаторий ничего нельзя сделать? У Риммы вроде неудачно складывается с работой, видно, придется искать еще где-либо место. Вишня у нас здесь дешевая, но мне она уже надоела, я ее почти не ем. Ем только абрикосы, они стоят 20 рублей ведро, но везти их тоже нет возможности, они ведь не пролежат и двух дней. Везти вишню в стеклянной таре также нет смысла. Ну, вообще посмотрим перед отъездом. А так мы живем вполне нормально, весело. Вообще все хорошо. Мне никто из ребят не звонил? Ну, всего хорошего, не болей. До скорой встречи. Привет от Риммы. Подпись». 

В этот год шло заполнение Киевского водохранилища, и Днепр здорово обмелел. Собирались строить Каневскую ГЭС, вырубали деревья в будущей зоне затопления. В дальнейшем от строительства ГЭС отказались, но все деревья по низким берегам и протокам Днепра были вырублены. 

О римминой работе. В Москве оказался переизбыток учителей истории. Несмотря на то, что Надежда Иосифовна работала директором школы и имела влияние на РАНО, Римме не удалось устроиться штатным преподавателем в школу. Она пошла работать старшим пионервожатым в школу № 51 на Плющихе, где директором была Надежда Иосифовна, с правом замещать учителей истории, отсутствующих по каким-либо причинам. Дома Римма привыкала жить в коммунальной квартире. Она никогда и ни с кем не спорила и к ней относились тоже хорошо. Остались фото Гали Скрынниковой и ее подруги Светы Ничипорук (с Олегом у нее в фамилии разница в одну букву). Они собирались в 345 комнате. Галкин жених учился в Военной политической академии, а будущий муж Светки Виктор Царев – футболист и будущий капитан команды «Динамо». Галка была простая добрая девчонка, Светка была похитрее и поумнее. 

У меня с сентября началась преддипломная практика. Теперь надо рассказать, куда я попал работать. НИИ-88 (п/я 989) был образован в мае 1946 года Постановлением Совета министров за личной подписью Сталина как головная организация по созданию ракетного вооружения. Этим же Постановлением были определены его основные  «смежники»: Пилюгин, Рязанский, Глушко, Кузнецов, Бармин и Государственный центральный полигон МО (генерал Вознюк). Первоочередной задачей было создание по восстановленной документации баллистической ракеты ФАУ-2 и зенитных управляемых ракет «Вассерфаль», «Рейнтохтер» и «Шметерлинг» и их дальнейшее развитие. Это было вызвано опытом последних двух лет войны. У англичан не было защиты от ракет ФАУ-2, а у немцев эффективной защиты от бомбовых ударов (систему зенитных управляемых ракет (ЗУР) они не успели развернуть). Эти задачи были крайне актуальны для СССР в 1946 году, когда американцы обладали ядерным оружием, а их бомбардировщики с баз в Европе и Турции могли беспрепятственно летать над территорией страны. Высота их полета была недостигаемой  для нашей истребительной авиации и зенитной артиллерии. Первым  директором института был назначен генерал-майор Гонор, который жил на Большой Пироговской улице и с чьим сыном я учился в 1946 году в 8 классе школы № 23. В 1954 году институт состоял из ряда научно-исследовательских отделов и трех ОКБ. Директором института был Спиридонов, сменивший в 1954 году Янгеля, который после недолгого пребывания на посту директора был назначен Главным конструктором ОКБ-586 в Днепропетровске, где я годом раньше был на практике. В институте Главными конструкторами были: ОКБ-1 Королев, ОКБ-2 Исаев, ОКБ-3 Севрук. Институт имел 2 филиала: № 1 в Осташкове и № 2 в Загорске, там вместе с интернированными немецкими специалистами восстанавливалась документация на перечисленные выше ракеты и стенды для отработки двигателей ракет. 

Из нашей группы (ЖРД) в институт был распределен только я один, остальные были ракетчики (1 и 2 группы специальности «2»). В отделе кадров нас распределили по подразделениям. В ОКБ-1 попал Володька Зайцев; в НИО института Олег Климонов, Вася Макушин, Юрка Фролов; в ОКБ-3 я, Коля Бойченко, Майя Климонова и жена Макушина (забыл, как ее зовут). Преддипломную практику я проходил в отделе огневых испытаний двигателей. Отдел частично работал, частично был в процессе монтажа. Эта испытательная станция, как ее называли, была построена по последнему слову еще немецкой техники. Практика была интересной и «настоящей». Сдавал зачет по пневмогидравлическим схемам стенда и станции и по порядку подготовки и проведению огневых испытаний. Руководителем моего дипломного проекта был определен Сергей Дмитриевич Гришин, который преподавал у нас в МВТУ один из спецкурсов. В ОКБ-3 он был начальником сектора перспективного планирования разработок. Темой моего проекта была разработка двигательной установки двухступенчатой ЗУР. Первая ступень была твердотопливная. Впоследствии этот тип ракеты стал самым массовым. Ими сбивали американские Б-29 во Вьетнаме, и они долгое время состояли на вооружении во многих странах. Вскоре Гришина назначили заместителем Главного конструктора по испытаниям вместо Г.М. Табакова. Табаков стал заместителем Главного инженера института, но фактически готовился стать начальником и директором научного испытательного института, создаваемого на основе филиала № 2 в Загорске. По диплому меня консультировал Иван Васильевич Кострюков, который позднее был секретарем парткома института, а после аварии в 1959 году на долгие годы Главным инженером института. Мой кульман, на котором я чертил листы дипломного проекта, поставили в маленьком, узком кабинете начальника конструкторских отделов Виктора Васильевича Казанского, находившегося в длительной командировке. Я его видел всего раза два. Впоследствии он работал в ЦНИИМаш, руководителем подразделения, определяющего стартовые позиции баллистических ракет и проекты шахтных комплексов. 

Коротко о ребятах, которые были распределены вместе со мною в НИИ-88. Витька Легостаев был распределен в НИИТП, а потом вместе с Раушенбахом перешел в ОКБ-1. Там он попал под начальство Бориса Евсеевича Чертока. Впоследствии он, как разработчик системы управления, стал фактическим руководителем программы «Экспериментальный полет «Аполлон»-«Союз»» (ЭПАС), или проекта «Союз»-«Аполлон». Я приезжал к нему, когда нужно было вписать в проект графика ВПК пункты, касающиеся нашего предприятия. В 1982 году, возвращаясь из гаража, я увидел на остановке автобуса его и Чертока, которых подвез до ВДНХ. Они поинтересовались, как мне нравится мой «Москвич 2140-люкс». У них были собственные «Волги», и они сходились во мнении, что машину нужно менять каждые 4 года. Последние годы Витька (Виктор Павлович Легостаев) работал заместителем Генерального конструктора и заместителем Генерального директора НПО «Энергия». В начале 1993 года я пытался с ним встретиться и поговорить относительно объединения наших фирм, вернее, о присоединении КБХМ к НПО «Энергия». Мы поговорили по телефону, он спросил, говорю ли я с согласия руководства. Я ответил, что хотел бы поговорить неофициально. После этого на все мои звонки после того, как я представлялся, отвечали, что его нет или у него совещание и т.п. 

Володька Зайцев работал в проектных отделах. Я с ним встречался по работе, когда прорабатывались вопросы нашего ответа на программу Стратегической оборонной инициативы (СОИ). Это был отдел повышенной секретности. Он был начальником сектора. После закрытия этих работ он попросил Легостаева взять его к себе. Он работал начальником службы контроля. Мы неоднократно ездили с ним на электричке по вечерам после работы в Москву. Он жил в доме правительства на Серафимовича. У него в то время умерла жена, которая училась вместе с нами, но не помню, где работала. Легостаев обещал ему работу, несмотря на пенсионный возраст. Правда, когда я в 1993 году звонил Легостаеву, Зайцев уже не работал. 

Олег Климонов был вратарем нашей курсовой футбольной команды. Его распределили в отдел прочности института. Он был заместителем Кармишина, патриарха отрасли прочности и заместителем Председателя межотраслевого совета по прочности. Я с ним встречался регулярно, особенно когда работал по Н-1. Все наши статические и динамические испытания крупногабаритных изделий проводились в ЦНИИМаш. Олег до конца жизни оставался добрым, отзывчивым и скромным человеком. Его тянули «за хвост», чтобы он защитил кандидатскую диссертацию, от защиты докторской он отказался наотрез. У него был скромный домик в садовом кооперативе ЦНИИМаш в Мураново. Его жена Майя работала уже в пенсионном возрасте в 8 отделе КБХМ. Она была прекрасным компоновщиком, обладала исключительным пространственным видением. Она давно хотела уйти на пенсию, но ее всякий раз уговаривали еще немного поработать. Я был у Олега на похоронах (он умер неожиданно от инфаркта). В это время Майя уже была на пенсии. 

Вася Макушин попал в отдел института, занимавшийся разработкой предложений по развитию стратегических вооружений. По этому направлению он и проработал все время. В конце 1980-х - начале 1990-х годов он был заместителем начальника отделения (начальником был Г.С. Летучих). Занимал большой кабинет в «директорском коридоре». При встречах по работе он был корректно вежлив, но не более. Видимо, работа со сверхсекретными материалами наложила отпечаток и на его общение с «посторонними» лицами. Его жена какое-то время работала в КБХМ в 9 отделе проектирования стендового оборудования. 

Юрка Фролов играл в центре защиты нашей курсовой команды. Проработав какое-то время в одном из отделов института, он перешел на работу в КГБ. Затем через много лет вновь вернулся на работу в ЦНИИМаш, где работал в отделе координации и анализа работ (КАР) и занимался годовым тематическим планированием фундаментальных НИР отрасли. По этим вопросам я с ним регулярно встречался, до его ухода на пенсию. 

Коля Бойченко всех защищавших дипломы в ОКБ-3 (и нас, и выпускников МАИ) отмечать успешную защиту пригласил к себе. Он тогда жил в Монино, где работал его отец-полковник. Бойченко распредели в КБ, в отдел В.Я. Малышева. В этом отделе он проработал всю жизнь. Он был прирожденным конструктором. Из нашей группы таким прирожденным конструктором был только Володька Чернышев. Я с Бойченко работал в тесном контакте все время. У него было 30 или 40 изобретений, некоторые из них просто уникальны. Он был примерным семьянином. Его жена работала в ОНТИ КБХМ. Они не только каждый день ходили вместе на работу, но и в обед вместе гуляли по примыкающему к КБХМ лесопарку. Он в числе последних получил участок в Желтиково и быстро построился. Пожить там он толком не успел. В выходной день они с женой гуляли по лесопарку. Они зашли далеко в глубь, и внезапно у жены случился сердечный приступ. Она упала и потеряла сознание. Он пытался вынести ее на людное место и позвать на помощь кого-нибудь. Пока пришла помощь, прошло много времени, и жену спасти не удалось. Через три недели после ее смерти он умер в результате обширного инфаркта. 

Теперь что касается меня. Я был тоже намечен к распределению в конструкторский отдел. В это время в отделе огневых испытаний, на стенде № 4 проводили межведомственные испытания топлив для ЖРД, которые в различных институтах Союза нарабатывались в лабораторных условиях по несколько десятков килограммов. Сравнительные испытания проводились на камере сгорания СО.9-29, конструкции Исаева и КС С3.25, конструкции Севрука. Испытания проводил Ведущий инженер испытатель Борис Павлович Пикалов. На фронте он был командиром дивизиона «Катюш». У него кроме орденской планки был всегда Гвардейский значок и изящная военная форма. Он со своей решительностью что-то напутал при подготовке испытаний и испортил образцы топлива, которые нарабатывали долгие месяцы. Был большой скандал. Пикалова уволили с предприятия. Он перешел к Исаеву и стал заниматься отработкой двигателя 1 ступени для «Бури». Заместитель Главного конструктора по испытаниям Гришин решил вместо него назначить меня ведущим инженером-испытателем. Все остальные ведущие были опытными работниками (помимо меня, их было 7 человек). Одни пришли с фронта, другие во время войны работали на авиационных заводах. В 1948-1949 годах они проходили краткосрочные курсы при МВТУ по подготовке специалистов для ракетной техники, где семинары и лекции проводили все руководители отрасли, включая и С.П. Королева. 

Начальником отдела был Виктор Петрович Беляков. Он был очень грамотным специалистом и прекрасным организатором и руководителем. Впоследствии пройдя ЦНИИМаш и НИИХИММАШ, он стал Генеральным директором НПО «Криогенмаш», академиком и вице-президентом Международной Криогенной Федерации. Заместителем начальника отдела в первые год-полтора был Гладких. У него не было инженерного образования, он пришел из КГБ. Ему было лет 50, и занимался он хозяйственными вопросами. Работал он добросовестно и к подчиненным относился очень чутко. Беляков, который не отличался сентиментальностью, а был сугубым прагматиком, относился к нему очень внимательно. Видно, он знал, что Гладких тяжело болен. Сам Гладких вел себя так, что никто и не подозревал о его болезни. Он болел за «Динамо», ходил в компании на стадион, играл в преферанс и был открытым, общительным человеком. Он продолжал работать почти до самого конца. Примерно за неделю до смерти мы приехали навестить его, а вернее, проститься. Жил он в переулке рядом с Чистыми прудами. Хоть он уже и не поднимался с постели, предложил сыграть партию в преферанс. Остался в проигрыше. Я не хотел брать деньги, но он очень обиделся, не любил, когда его жалели. Это была первая смерть, с которой я относительно близко соприкоснулся в своей сознательной жизни. 

Начальником группы автоматики был Николай Иванович Иванов. Толковый грамотный инженер, хороший хозяйственник, уважающий начальство и строгий со своими подчиненными. После смерти Гладких его назначили заместителем начальника отдела. Ростом он был примерно 190 сантиметров, очень любил играть в волейбол. На фронте воевал один день. В 1941 году его часть с хода бросили в бой на Калининском фронте, в котором он был тяжело ранен. Около года провалялся в госпиталях, а потом пошел доучиваться в МАИ. Одна пуля так и осталась у него в сердечной мышце, волейболу не мешала. Болел он за «Спартак», как и Беляков. 

Начальником группы электрических измерений был Рем Васильевич Старых. Он был самый молодой из фронтовиков. Воевал только с конца 1943 года в морской пехоте Черноморского флота. 

Начальником группы манометрических измерений был Сергей Георгиевич Миронов, он, по-моему, не был на фронте, а работал на авиационном заводе. Окончил вечернее или заочное отделение политехнического института. Когда я пришел работать в отдел, он был секретарем партийной организации отдела. 

На 3 стенде ведущим был Глеб Борисович Цветнов. Он серьезно занимался наукой и впоследствии перешел в отдел холодных испытаний, где защитил диссертацию одним из первых в ОКБ. Защита диссертаций у конструкторов считалась баловством и не поощрялась руководством. После его ухода меня перевели на 3 стенд. На 4 стенд вернулся Сергей Сергеевич Алиманов. Он работал на нем еще до Пикалова и ушел вместе с Табаковым в аппарат Главным инженером института. Он окончил МАИ, как и его брат-близнец Лев, который работал ведущим на 5 стенде. Они были 1924 или 1925 года рождения. На фронте не были. Это были довольно жадные до власти люди, которые считали себя выше других. Лев имел отдельную квартиру в Калининграде (сейчас наукоград Королев), что было редкостью. Он получил ее, когда работал заместителем Секретаря Комитета ВЛКСМ Института, когда Секретарем был В.П. Макеев (будущий дважды Герой, академик, член ЦК КПСС и т.д.). Мы с Риммой отмечали один раз какой-то праздник в этой квартире. 

На 2 стенде ведущим был Петр Дмитриевич Петрищев. На фронте он не был, так как вместо одного глаза у него был стеклянный протез. Он ни с кем на работе не общался, в компаниях участия не принимал. Был очень хозяйственный мужик, поскольку родился и вырос в деревне. Его первый гараж был шедевр. Он его вырыл трехэтажным: на верхнем стояла машина и масса полок и шкафов с ящиками для инструментов, деталей и всевозможной арматуры; на втором этаже была столярная и слесарная мастерская и комната отдыха; а на третьем – погреб с разными продуктовыми заготовками. Грунт там был песчаный, что обеспечивало сухость, а для второго и третьего этажей он сконструировал отдельную вытяжку. 

6 стенд вел был Михаил Александрович Соловьев. На фронте он потерял ногу ниже колена и ходил на протезе с палочкой. Физически он был очень здоровым, но из-за ограниченной подвижности не принимал участия в компаниях и не выпивал на работе (как и Петрищев). 

Кроме стационарных, были оборудованы два стенда для испытания двигательных установок (ДУ). На одном был ведущим Антон Давыдович Тавзарашвили. В октябре 1941 года он в составе рабочего батальона студентов МВТУ попал на фронт. После разгрома немцев под Москвой его направили в артиллерийское училище, войну он закончил капитаном, с тремя боевыми орденами. На другом стенде ДУ ведущим был Ефим Григорьевич Ланда, его не брали в армию, так как у него очень плохое зрение (6-8 диоптрий минус). 

На стенде в моем подчинении было 5 человек: начальник стенда, два старших механика и два рядовых механика (сохранилась фотография). Все они были опытными работниками высокой квалификации и посматривали на меня с хитринкой: мол, а что ты-то умеешь делать? Никто меня не обучал практической работе. Беляков на оперативном совещании представил меня, посоветовал посмотреть, как другие ведущие готовят испытания и уточнять у них то, что не понятно. Но у каждого был свой собственный подход к работе и своя специфика тех или иных испытаний. Я все постигал методом проб и ошибок. Ошибки выливались во взрывы во время испытаний, и только после этого Беляков интересовался, как я готовил испытание. В самом простом случае при испытании нужно было обеспечить: надежный запуск с соответствующим опережением одного из компонентов, нужное давление в КС и соотношение компонентов (окислителя и горючего).  В задании на испытание я указывал только порядок срабатывания кранов окислителя и горючего на пуске и давление в баках для поддержания режима. В отделе была механическая мастерская, где по моим эскизам изготавливали различные детали (довольно простые: фланцы, переходники и мерные шайбы и др.). Так из беззаботного студента я превратился в руководителя небольшого коллектива, проводящего работу с высокотоксичными компонентами, высокими давлениями по жидкости и газу и с соблюдением техники безопасности на каждом шагу. Но, самое главное, я должен был обеспечить конструктору нужный режим проведения испытаний. 

Теперь опишу, как отразилась работа в Подлипках на весь последующий уклад моей жизни. Рассмотрим с нескольких сторон. На первое место я бы поставил фактор времени. Дорога от дома до работы занимала примерно 2 часа (плюс-минус 10 минут), Это на протяжении почти пятидесяти лет. Подъем в 6 утра, отъезд около 7, приезд около 9 (это в среднем). При работе на стенде у меня был шестичасовой рабочий день, в то время как у всех он длился 8 часов. Работа на стендах начиналась в 9 часов и официально заканчивалась в 16. Но вовремя почти никогда не уходили. В КБ начинали работать в 8.30, а заканчивали в 17.30. В 10 часов вечера мне нужно было уже ложиться спать. Вечером был семейный ужин. Утром я никогда не будил Римму и завтракал один. В будние дни (их было в первые годы 6 в неделю) походы в гости или в кино были ограничены. Пока мы жили на Усачевке, воскресное утро уходило на баню. В дороге на работу и с работы я старался читать. Читал везде, даже на эскалаторе в метро. В течение 40 лет от станции до работы и обратно я ходил пешком (это 20-25 минут быстрым шагом). Дефицит свободного времени постепенно отделял меня от старых товарищей по месту жительства. 

Теперь о финансовом аспекте, который тоже можно рассматривать с нескольких сторон. Дефицит свободного времени и сверхурочные работы в первые годы не давали возможности делать плановые покупки продуктов. С самого начала у нас с Риммой был установлен такой порядок: я ей отдавал всю зарплату (практически без заначек), а она выдавала мне ежедневно деньги на проезд и на обед. У меня всю жизнь не было своего кошелька, деньги я держал только в карманах, так как это была мелочь. Что касается зарплаты во время работы на испытательной станции, надо сказать, что все ведущие инженеры-испытатели были оформлены по штатному расписанию начальниками групп  (в группу входила стендовая бригада) с окладом 2100-2300 рублей. Сергей Алиманов, вернувшийся после работы у Табакова, был начальником сектора с окладом 2500 рублей. Мне был установлен оклад в 1200 рублей. Начальник стенда получал от 1400 до 1600 рублей, старший механик – 1100 рублей, а механик – 900 рублей. Первые 3-4 года приходилось работать сверхурочно. За час сверхурочной работы в первые два часа платили по 10, а в последующие по 20 рублей. Ведущие и начальники стендов сверхурочные не получали. Премий не было, но существовали выплаты по выслуге лет по работе во вредных условиях. За первый год работы платили 10% оклада, с окончания третьего года 15%, а после пяти лет (все ведущие, кроме меня, уже отработали не менее этого срока) – 20%, но не больше 4500 рублей. Это ограничение ввели в 1954 году, а до этого на выплаты по выслуге лет можно было купить «Москвич-401».  Выслугу лет платили один раз в году в конце года. Большинство ведущих ездили в командировки на полигоны для проведения испытаний. Командировки могли длиться по несколько месяцев. Их продлевали при необходимости каждый месяц. До 1955 года за день командировки платили 50 рублей суточных. В 1955 году их уменьшили, но они все равно были выше среднего уровня. За время пребывания в командировке начислялся полуторный оклад. В те времена это были большие деньги, особенно для тех, у кого были высокие оклады. Многие ведущие и начальники стендов имели свои машины. В основном, это были «Победы». В 1957 году они все стали пересаживаться на «Волги». В итоге я получал в 2-3 раза меньше, чем другие ведущие, хотя уже через год мне стали доверять самые ответственные испытания. 

Но хватит о работе, вернемся к домашним делам. 12 апреля 1955 года я первый раз пошел на работу, а 27 апреля родилась Иринка. Ближайший к нам роддом – это Центральная акушерская клиника 1-го медицинского института, куда и отвезли Римму (она еще собиралась добираться самостоятельно). Имя выбирали обязательно простое русское. Таня и Алена были заняты ниниными дочерьми. Не помню, кто предложил назвать Ирой. Я был против, но вариант «Ирина» мне понравился, и на этом порешили. Впоследствии меня всегда коробило, когда Ирину называли Ирой. 

Хорошо помню ее первую кроватку. Удобная, со снимающийся передней частью. Она осталась на многих фото. Коляска была красивая, просторная, но очень тяжелая и громоздкая. Римма показывала мне Иринку в третьем окне третьего этажа, слева от колонн. За 1955-1957 годы осталось много фото. Мама с Риммой приглашали фотографа домой. Фото были профессиональные, и в альбомы они подклеивались с указанием месяца. 

С сентября 1955 года Римма стала работать только преподавателем истории. Часов у нее было немного, день или два в неделю были свободны. Дорога до работы занимала не больше 25-30 минут – три трамвайных остановки до клуба завода «Каучук», следующая остановка «Плющиха». В те года наш район около Новодевичьего монастыря был тихим, спокойным и тупиковым для автомобильного движения. Стадион «Лужники» и метромост еще не были построены. Было много зелени. Рядом с домом был сквер. Недалеко располагались еще два сквера и спокойные места вокруг двух прудов за монастырем. В 1955 году Ефим Ермилович и Мария Матвеевна еще работали. Моя мама тоже работала, но со здоровьем у нее было неважно. Варваре Ивановне было 69 лет, и она плохо видела. Решили нанять домработницу. Ефим Ермилович нашел хорошую девушку – Нину Кондрашину. Он же устроил ее в строительный техникум, с пропиской в общежитии техникума без права проживания в нем. Первое время она жила у нас в 344 комнате с мамой и бабой Варей, затем ей снимали место в Учебном переулке (рядом с нашим домом). За время работы у нас она закончила техникум. С Иринкой она занималась до 6 лет. Перед переездом на Варшавское шоссе она вышла замуж за старшего прапорщика, военного строителя. В 1965 году у нее было уже двое детей, и они получили двухкомнатную квартиру.  Больше ничего я о ней не знаю. 

Мама в конце мая 1955 года оформляла санаторно-курортную карту для поездки в подмосковный санаторий. Но произошла очередная реорганизация. Вновь было организовано Министерство Общего машиностроения, куда отошла мамина тематика, Дом техники остался в системе МОП. В трудовой книжке записано: «1 августа 55 года уволена в связи с переводом в ГСКБ-47 МОМ в соответствии с Постановлением СМ Союза ССР от 2 апреля 55 года». 22 августа 1955 года ее зачислили на должность начальника ОНТИ п/я 4095 (он же ГСКБ-47). Здесь мама решила уходить на пенсию, о чем свидетельствует справка, выданная в райсобесе 6 октября 1955 года. Но тут ей предложили перейти на работу в Дом техники уже МОМ, для продолжения ее старой работы. Запись в трудовой книжке: «Перевод, в связи с организацией ДТ МОМ. 01 января 56». Далее. «19 января 56. Зачислена на должность начальника редакционно-издательского отдела». И предпоследняя запись: «02 марта 56. Переведена и.о. заместителя Главного инженера – начальника отдела научно-технической информации и издательства». Территориально Дом техники и ГСКБ-47 помещались в одной группе зданий по Орликову переулку на пересечении с Каланчевской улицей. Сохранился пропуск с ее последней работы. В 1956-1957 годах я заходил к ней в бюро пропусков по дороге с работы домой. 

К сожалению, работа у нее была не только техническая, но и административная, где ей приходилось изрядно трепать нервы. Об этом говорит сохранившийся документ.  « В партбюро Дома техники.  От члена КПСС Завьяловой Л.И.  Заявление.  Вчера на общем партийном собрании мною было внесено предложение об исключении из решения пункта, предупреждающего члена партии тов. Ицексона о ряде недостатков в его работе. Председатель собрания повторно бегло зачитал указанный пункт проекта решения, заявив, что ничего особенного в нем не содержится. Я свою поправку сняла. После собрания, продумав ход обсуждения решения (моей поправки, в частности) я убедилась, что, как член партии, я допустила ошибку, сняв свою поправку. Не отрицая отдельных недочетов в работе тов. Ицексона я считаю, что оценку его работы было необходимо принимать в его присутствии, заслушав его объяснения. Кроме того, в решении говорится о характере его отношения к людям, о чем в прениях не упоминалось. Все эти соображения заставляют меня по долгу члена партии заявить об этом партбюро и просить о приложении моего заявления к протоколу собрания и с последующем его оглашении на очередном партийном собрании. Л.Завьялова, член партии с 1920 года, партбилет № 04658250. 21 июля 1956 года». 

Я привел это заявление для того, чтобы было понятно, как с ее обостренным чувством человеческой справедливости было тяжело работать в административно-чиновническом аппарате. Вот последняя запись в трудовой книжке: «25 марта 1957 года. Освобождена от занимаемой должности в связи с переходом на пенсию». До максимальной пенсии 1200 рублей она так и не дотянула. Пенсию ей платили 1104 рубля без каких-либо дополнительных льгот (сохранилось пенсионное удостоверение). 

Возвращаюсь теперь к своей работе. В основном, я занимался испытаниями двигателя, а точнее КС  С3.25 для оперативно-тактической ракеты «Коршун». Твердотопливные системы залпового огня типа «Катюш» и их модернизаций имели дальность порядка до 20 километров. Система «Коршун» имела дальность 50 километров. Ракета была неуправляемая. Предполагалось вести огонь с подвижных автомобильных установок одновременно двумя, тремя дивизионами. На ижевском Механическом заводе велась подготовка серийного производства. У нас проходили стажировку испытатели, которые должны были проводить КВИ непосредственно на заводе. Габариты ракеты (очень приблизительно): длина 4,5 м, диаметр 35 см. У меня на 4 стенде проводились испытания двигателя с различными типами форсуночных головок с целью повышения удельной тяги и увеличения ресурса работы за счет лучшей организации внутреннего охлаждения КС. На 9 стенде (ведущий Тавзарашвили) проводили испытания ДУ. ДУ была с вытеснительной системой подачи топлива пороховым аккумулятором давления (ПАД). Заряд для ПАД разрабатывался в НИИ-512 в Люберцах. На стенде проводили заправку ДУ и снаряжали ПАД. Штатное время огневой работы ДУ было около 7 секунд. Уже тогда было много противников принятия системы «Коршун» на вооружение. Эксплуатация твердотопливных ракет в боевых условиях была предпочтительней. Но на 57 год было намечено проведение «Всемирного геофизического года». Ставилась задача снятия параметров атмосферы до высоты в 50 километров одновременно во многих точках Земного шара от Северного полюса, до Южного. Советский Союз заявил о своем участии в этой программе. Для этой цели было решено на основе ракеты «Коршун» создать малую метеорологическую ракету ММР-0.5. Для этой цели вместо головной части устанавливался контейнер с унифицированными приборами замера параметров атмосферы, парашютный отсек и пороховой движок для отделения головной части от ракеты. Для отработки этой ракеты времени отводилось меньше года. Стендовая отработка закончилась выбором головки, гарантирующей подъем ракеты на 50 километров.  Все остальное время отводилось на летную отработку на Государственном центральном полигоне (ГЦП) в Капустином Яре Астраханской области. В 1956 году я за две командировки провел там около шести месяцев. 

Мой первый полет на самолете пришелся на ЛИ-2 (фактически это «Дуглас», получаемый еще по ленд-лизу). Самолет был институтский и взлетал с институтского аэродрома. Аэродром располагался на территории института. Недалеко от Ярославского шоссе и поворота на сегодняшний Королев. Сиденья откидные металлические по оба борта. Механики с грузом подъезжали на машине прямо от отдела. Сразу после посадки разливали по стопке спирта. Бывало, вылет откладывался, а иногда и переносился на другой день. Первая посадка для дозаправки была в Воронеже, вторая более длительная в Гумраке, пригороде Сталинграда (так назывался Волгоград до 1961 года). Там закупали какие-то продукты. В Капустином Яре был «сухой закон»,и выходить с территории городка на рынок можно было только по специальному пропуску. В Сталинграде все еще было много разрушенных в войну зданий, но были и целые, вновь выстроенные кварталы. Побывал я у здания универмага, где был пленен Паулюс. 

Нашу экспедицию по ММР-0,5 возглавлял Михаил Михайлович Малашкин. У Севрука он работал начальником сектора внешних испытаний. Тогда он выглядел пижоном. У всех брюки были с напуском на ботинки и широкие внизу. У него они были внизу узкие  и не закрывали ботинки. Он из Москвы ездил на работу на собственной «Победе». Автобусную остановку в Мытищах, куда стекались опоздавшие на прямую электричку, он проезжал, не глядя на людей на остановке и стараясь быть поближе к осевой линии. В 1959 году, после слияния ОКБ-3 с ОКБ-2, он перешел работать в ВПК. Там в Кремле он проработал до пенсии, но на рядовой должности. Мне приходилось бывать у него несколько раз. 

С нами на ГЦП был военпред Алексей Михайлович Золотарев, тогда подполковник. Хороший мужик. Впоследствии он работал в Центральном управлении Министерства обороны и был заместителем Начальника управления полигонов. КБ представляли Юрий Васильевич Александров от конструкторов и Яков Миронович Цуркис от расчетчиков. В мою бригаду входили, в основном, работники 9 стенда – начальник стенда Алексей Федорович Цветков, механики Владимир Александрович Смирнов, Александр Николаевич Муханцев и электрик Юрий Иванович Засецкий. Работали мы на 9 площадке в минутах двадцати езды на машине от гостиницы. Проезжали по пути 1 площадку, на которой уже не велись работы, там стояла, как памятник первых пусков, ракета Р-1 (ФАУ-2). У нас на площадке велись также работы с прямоточным двигателем Бондарюка (для «Бури»). Эти работы считались повышенной секретности и закрывались от нас занавесью. Пуски у них были красивые, ракета со старта уходила молниеносно из-за мощного порохового разгонного двигателя. Но прямоточный двигатель так ни разу при нас не запустился. 

Я не могу рассказать строго в хронологическом порядке, поэтому буду говорить об отдельных, наиболее запомнившихся эпизодах. После запуска нашей ракеты мы должны были найти и подобрать контейнер с приборами. Сначала на поиски летали на вертолете МИ-1. Хотя на голове были плотно затянуты шлемофоны, шум и вибрации были так сильны, что после полета почти час мы ничего не слышали, и гудела голова. Да и в иллюминаторы был плохой обзор. Стали летать на ЯК-12. Это легкий четырехместный моноплан. Правда, одно место было всегда свободное. Кроме пилота, в открытой кабине были я и капитан из воинской части. Парашют был оранжевый и его хорошо было видно. Засекали координаты, и туда направлялась автомашина. Один раз летали очень долго. Повторили вылет и на другой день. Осталось на всю жизнь ощущение настоящего полета. Чтобы лучше видеть, спускались очень низко. Сильный боковой ветер наклонял самолет к земле, и казалось, что он заденет крылом землю. Слабосильный мотор выравнивал и поднимал самолет вверх, затем все повторялось с начала. Так мы тогда и не нашли контейнер. А через несколько дней на рынке в поселке  появились цыгане, у которых дети были одеты в юбки из парашютного шелка. Они потом показали, где закопали контейнер. Другой эпизод был в конце июля или в начале августа 1956 года. Севрук на полигоне держал автомашину «Победа». Эта машина впоследствии вместе с шофером Колей Трушиным обслуживала партком и завком ОКБ-2. После весеннего разлива Ахтубы (притока Волги) оставалось много озерец, которые мелели к концу лета. После какого-то пуска поехали на рыбалку на машине. Кроме шофера и Малашкина, поехали я, Александров и Золотарев. Рыбалка была экстремальной: Малашкин с машиной остался на возвышенности – страховать, если появится рыбнадзор; бредень, который был всегда в багажнике машины, заводили я и Юрка Александров; на берегу Золотарев отбирал средних судаков, крупных и мелких не брали. Наполнив ведро, ехали за раками, они были уже в рыбацких вершах. Набирали еще ведро. Малашкин подгадывал время к приходу теплохода Астрахань-Москва на пристань «Грачи». Там он показывал какой-то документ, проходил на теплоход и закупал выпивку. Затем ехали на берег Ахтубы и варили уху. У Малашкина был целый набор специй, с которыми он «колдовал». Соли полагалось в ведро горсть на уху и две горсти на раков. На этот раз он сплоховал, и все три горсти пришлись на уху. Догадались поздно, были заняты выпивкой. Уху вылили, а рыбу из ухи можно было есть, она еще не окончательно просолилась. 

Еще один эпизод. После каждого летного испытания проходил разбор у В.И. Вознюка. Всегда были какие-либо замечания. Малашкин в докладах всегда представлял, что у «промышленников» (то есть у нас) все в порядке. Василий Иванович давал ему высказаться до конца, а затем иногда ловил его на таких подробностях, что было непонятно, как он узнавал о них. Он был очень умным человеком. Служить в центральном аппарате МО он всегда отказывался. Говорил: «Куда мне с моими четырьмя классами церковно-приходской школы, там ведь все ученые». Так до отставки он там и прослужил. Ему там после отставки поставили прижизненный памятник. Осенью и зимой редко были безоблачные дни, в которые мы могли пускаться. Это длилась неделями. Народ мучился от безделья. Тогда Малашкин уговаривал майора – начальника метеослужбы – дать прогноз, что ожидается окно. Мы выезжали на площадку, готовили ракету, вывозили на старт и, прождав какое-то время, получали отбой. На втором этаже гостиницы, в которой мы жили, была комната отдыха, которую мы оккупировали для преферанса. Играли по 8-10 часов в день. Всегда выступали мы с Юркой. Часто к нам присоединялся представитель парашютного НИИ – пожилой, симпатичный, но болезненный мужик, страдавший изжогой. Присоединялись и другие, проживающие в гостинице. Играли по маленькой, надо было убивать время. У наших электриков был самодельный приемник, а то в гостинице транслировали только через местный радиоузел, именно по нему нам давали сводку погоды на день. 

В городке Вознюк установил строгий сухой закон. Пропуск на выход из городка давался только в комендатуре и строго на определенное время. Нарушители лишались права выхода на длительное время. Завоз спиртного в поселок («низОк», как его называли), тоже строго лимитировался. Ограниченное количество спирта для производственных целей было  у нашего завхоза Филатова, который выдавал его только с разрешения Малашкина. Одно время наши механики пробовали пить одеколон. В аптеке покупали упаковку тройного одеколона. 10 штук в упаковке по 5 рублей 50 копеек за флакон. Пытались его чем-то разводить, чтобы отбить запах. 

Надо сказать, что параллельно с отработкой ММР-0,5 шла отработка системы залпового огня «Чирок» на основе жидкостных ракет малого диаметра. Разработка также ОКБ-3, руководитель Павел Иванович Костин. Он раньше работал у Грабина и был одним из основных разработчиков 76-милиметрового орудия для танка Т-34 и дивизионной пушки ЗИС-3 и орудий для СУ. В дни вынужденного безделья механики брились каждый день, так как от них всегда пахло одеколоном. Я помню, встретившись с одним из механиков в коридоре гостиницы, Костин, «окая», говорил: «Вы опять побрились, Владимир Александрович». Однажды механики договорились с хозяйственным руководством полигона, что будут разгружать вагон водки, которую должны были привезти к 7 ноября. Я жил в комнате с Юркой Александровым, напротив жили механики. Осенью нас разбудили в 5 утра и попросили зайти к ним по срочному делу. Кто-то из них королевским жестом протянул руку под кровать и выдвинул ящик водки. Организовали «стол». Вскоре разбудили и позвали Цуркиса. Цуркис ездил в командировку со своей мандолиной. И вот под его аккомпанемент продолжалось гуляние. Но это было только один раз за несколько месяцев. Один раз разрешили завезти на «низок» чачу. Первый день она была настоящая, а потом ее стали разбавлять пополам с водой, продавая по старой цене. Попытка офицерского бунта провалилась из-за боязни репрессий со стороны командования. 

Где-то перед Новым годом при подготовке головной части сработал разделительный пороховой движок, Засецкий проверял в это время электрику. Место для работы было очень тесное. Струя пороховых газов прожгла Юрке Александрову шинель, ватную телогрейку под ней и опалило бок в районе пояса. Юрка несколько дней пробыл в госпитале. Были у меня приключения и при поездке в Капустин Яр по железной дороге. Однажды в зимнее время я отстал от поезда на маленькой станции. Я и наш сварщик Иван Медведев, как самые молодые, побежали на станционную площадь в магазин. Там ничего не было, послали в другой магазин. Там купили портвейн, а когда прибежали на станцию, там уже не было поезда и вообще ни одного человека. Единственный на станции дежурный сказал, что следующий поезд будет через сутки. Я был в пижаме, тапочках и кубанке.  Температура было около нуля. Позвонить в часть с его телефона было нельзя. На станции стоял одинокий газон с солдатом. Мы просили его довести до Владимировки, где был аэродром от ГЦП и куда за нами могли приехать. Солдат сказал, что он приехал встречать полковника и никуда не поедет. Мы ему объяснили, что полковник мог ехать только на том поезде, от которого мы отстали, и он должен его нагнать. Он посадил нас, и мы погнали по степи. Погода было сухая. Дорог в степи проложено множество. Скоро мы увидели хвост своего поезда, который отходил от очередной станции. Мы его обогнали и уже на следующей станции были уже на платформе. Наши вещи ребята уже упаковали. Отметили наше возвращение. 

Один раз с Юркой возвращались в Москву астраханским поездом. Он шел тогда трое суток. В дороге играли в преферанс с адъютантом генерала Ярового, «хозяина» 30 площадки войск ПВО. Играли по очень маленькой, но с темными и бомбами. В итоге мы проигрались вчистую. Поезд пришел в Москву около 5 часов утра. Адъютант, в лучших офицерских традициях, предложил перекусить в буфете, а затем развез нас на такси, до удобного нам места. Другой раз возвращались в Москву через Сталинград. Прямого железнодорожного сообщения еще не было. Через Волгу переправлялись на ледокольном пароходе (дело было зимой) или по висячему пешеходному мостику, но без вещей. Я оставил свой чемодан, ожидающим парохода в длинной очереди, а сам после предъявления командировки получил разрешение на проход по мосту. Пускали по одному с интервалом метров 50. Мост сильно раскачивало, был ветер, и приличная высота для подъема на высокий западный берег. 

Помню, когда приехал из очередной командировки, Римма жила на Мытной. Я ее с Иринкой встретил около овощного на Люсиновской. У Ирины все лицо было в зеленке, я ее с трудом узнал, как и она меня. Надо сказать, что первые месяцы ежедневное купание перед сном составляло значительные трудности. Купали на кухне, где нужно было предварительно нагреть воды, приготовить кухонный стол для вытирания и одевания, нагреть кухню и договориться с соседями о времени купания. Одной это было сделать практически невозможно, поэтому купание проходило после моего прихода с работы. На работе я старался не задерживаться. Мария Матвеевна в июне 1956 года вышла на пенсию, а Ефим Ермилович – в 1959 году. 

Теперь возвращаюсь к работам с ММР-0,5. Участие СССР в МГГ заключалось в следующем. На корме дизель-электрохода «Обь» была смонтирована пусковая установка для ракет ММР-0,5, которые должны были запускаться в строго определенное время из различных точек Земли. 2. Другая точка, для пуска ММР-05 была организована на маленьком островке Хейса земли Франца-Иосифа. Мне было предложено быть руководителем экспедиции на острове Хейса, но я отказался. Сидеть на Севере 7 месяцев я не хотел ни за какие деньги. Участвовать в экспедиции на «Оби» мне не предлагали. Руководителем на «Оби» был назначен Рем Васильевич Старых. Он моряк, участник ВОВ, и, как руководитель группы электрических измерений, разбирался в метеорологических приборах, установленных на ракете. В его бригаду вошли: Цветков, начальник стенда 9, с которым мы были на полигоне, электрик Засецкий и механик Володя Гречишкин из моей бригады стенда 4. Был еще кто-то пятый, но я забыл.

Расскажу коротко об экспедиции на «Оби», которая в то время была экстраординарным событием. Плавание началось с Генуи, где они принимали участие в торжествах по случаю 400 лет со дня открытии Америки Колумбом. Во время короткой остановки в Кейптауне ухитрились за один день искупаться в двух океанах в районе мыса Игольного. Были в Антарктиде, фотографировались вместе с пингвинами. Старых всю жизнь увлекался балетом. Во время стоянки в Веллингтоне (Новая Зеландия) он, конечно, был на балете. Был удивлен, что большинство артистов балета были русские, потомки русских эмигрантов, воспитанники русской балетной школы в Веллингтоне. «Обь» была первым советским кораблем, посетившим остров Пасхи. Рем показывал фото с истуканами. Была длительная стоянка на время ремонта судна в Вальпараисо (Чили), откуда можно было поехать на экскурсии в разные части страны. Этим воспользовался только Рем, остальные  экономили. 

Я был очень рад, что Гречишкин смог прилично заработать. Он с женой и детьми жил в ветхом доме в Загорянке. Жили откровенно бедно. После поездки они сделали ремонт в доме и более-менее прилично оделись. Брат Гречишкина играл за Воронежский «Труд» в футбол, и по его удостоверению я несколько раз ходил на футбол в Лужники. У Володьки был очень приятный голос. Он после приезда выступал солистом с эстрадной группой нашего отдела. Работать он стал на 1 стенде, место на 4 было занято. На 1 стенде испытывали газогенераторы с избытком горючего. После испытания ГГ тщательно промывали горячей водой, потом травили кислотой. Володя взял ГГ у другого механика, Леонида Трофимова, и пошел его травить. Когда он опустил его в чан с раствором кислоты, произошел взрыв, и его всего ошпарило кислотой. У него была не застегнута защитная суконная куртка, и не были надеты очки. После недели мучений он умер. Его жену приняли на работу в отдел гардеробщицей или работницей вещевого склада. 

До перехода на 3 стенд я некоторое время занимался отработкой неохлаждаемой камеры для «Коршуна» и ММР-0,5. Цель создания такой камеры я опускаю. Разработчиком ее был Толя Почагин, до недавнего времени мой сосед по даче. Это были очень интересные испытания. Время испытания было 6-8 секунд, а устойчивый режим, для снятия показателей устанавливался после 4-5 секунд. Нужно было провести останов за десятые доли секунды до прогара, чтобы можно было осмотреть материальную часть. Прогар сопровождался сильным взрывам, осколки КС разлеталась на большое расстояние, а взрыв был слышен во всем городе. Если красное пятно на цилиндре камеры было обращено к моему бронестеклу, мне удавалось вовремя произвести останов, если пятно из-за неравномерности пристеночного охлаждения было на невидимой мне стороне, неизбежно происходил взрыв. Года два по личному заданию Гришина я проводил испытания пороховых шашек по исследованию аномального горения порохов. При испытаниях новых жидких топлив всегда определялся нижний порог устойчивой работы двигателя при снижении давления в КС. Гришина заинтересовал этот вопрос применительно к пороховым зарядам. Испытывались разные рецептуры порохов и конфигурации пороховых шашек. Я провел свыше 100 таких испытаний. Работы велись не по плану, а в свободное от основных испытаний время. Гришин просил, чтобы я систематизировал и анализировал результаты испытаний в своей рабочей тетради (конечно, секретной). Через какое-то время Гришин переключился на другую тематику и забыл об этой работе. А был собран интересный материал, который я долго хранил этот материал и дал разрешение на его уничтожение только лет за пять до моего окончания работы в КБХМ. 

Другая интересная работа была отработка двигателя С3.20М5 для повышения потолка полета истребительной авиации. Большим энтузиастом применения ЖРД в авиации был Герой Советского Союза летчик-испытатель Г.К. Мосолов. Он несколько раз приходил на стенд наблюдать за ходом испытаний. В кабинете Белякова, стоя у доски, при помощи формул доказывал преимущество применения ЖРД совместно с ТРД. Испытания двигателя в составе ускорителя проводились на 8 стенде, где ведущим был Е.Г. Ланда. Он и ездил на летные испытания. На экспериментальном самолете конструкции С.А. Лавочкина.  Мосолов установил несколько мировых рекордов высоты, которые были зарегистрированы Международной авиационной федерацией. Двигатель ЖРД включался на высоте 9-11 километров, и поднимал самолет на высоту до 35 километров. 

В 1958 году у меня были интересные командировки на полигон в Сары-Шаган. Не был готов штатный двигатель для второй ступени ракеты В-1000 и приняли решение на первых ЛКИ использовать двигатель конструкции Севрука. Я был определен представителем фирмы на эти испытания. Первый раз я полетел на полигон на рейсовом ИЛ-12 с множеством промежуточных посадок в Саратове, Уральске, Актюбинске, Кустанае, Акмолинске, Караганде, Балхаше. Перелет длительный, утомительный. Перед Уральском задымил один двигатель и пришлось ждать сменного самолета. Гостиница для приезжих на центральной площадке в Балхаше была в одноэтажном доме с койками в два яруса в большом зале. Правда, командированных на 85 площадку, помещали в отдельный отсек с одноэтажными кроватями и с проходом через специального часового. До отправки на площадку (это в 60 километрах от штаба на центральной площадке) я прожил в центре на берегу Балхаша дня два. Обошел весь городок. Запомнилось, когда проходил днем мимо дома офицеров, услышал прекрасный женский голос. Шла репетиция. Я стоял и слушал, как в открытые окна доносилась мелодия из оперетты. Там были слова: «Одесса, мой город родной». Они звучали таким диссонансом с окружающей обстановкой. Забегая вперед, расскажу, что осенью жены офицеров устроили «забастовку». В городке не было фруктов и молочного питания для детей. Приезжал генерал-полковник Г.Ф. Байдуков, он был еще и депутат Верховного Совета СССР. Только после его приезда было обеспечено нормальное снабжение продовольствием, а из Ташкента пошли самолетами разные фрукты. 85 площадка была малочисленная и строго изолированная. Никто не мог ее покидать без особого разрешения представителя КГБ. Для гражданских  и  военных руководителем на площадке был начальник экспедиции от организации П.Д. Грушина полковник Григорий Филиппович Бондзик. По первой, твердотопливной ступени было человек 10-15 представителей от НИИ 512 из Люберец. Им нужно было поддерживать строгий температурный режим заряда и равномерно по всем отдельным шашкам. Первый пуск был неудачный, до нашего двигателя дело не дошло. 

Я возвращался домой через Алма-Ату. Ночью проезжали станцию Чу. Там жили разные ссыльные. И отпетые бандиты, которые отбывали ссылку после заключения, и лица, сотрудничавшие с немцами во время оккупации, в основном, бывшие полицаи. Там, на подъеме, на тихом ходу поезда, крюками из окон вытаскивали вещи; доставалась при этом и людям. Несмотря на духоту все закрывали окна и прикрывали стекла чем-нибудь твердым.  На станции в Сары-Шагане билетов на поезд Караганда-Алма-Ата не продавали, но люди садились. Перед самым отходом поезда я спросил у проводника, как мне проехать. Мне нужен был билет для отчета по командировке. Он сказал, что поговорит с начальником поезда. Вагон был почти пустой. Все проводники и начальник поезда были армяне. Перед Алма-Атой пришел начальник поезда за деньгами. Я спросил билет. У него его не было. Его уже не интересовали деньги, но я не отставал от него. На вокзале в Алма-Ате он мне поставил в командировке отметку о проезде в мягком вагоне с печатью начальника вокзала. По этой отметке мне и оплатили проезд при отчете за командировку. В Алма-Ате я зашел, по договоренности с мамой, к Ф.И. Каминской, ее старой знакомой еще по Воронежу. Они с мужем переехали из Москвы в Алма-Ату после того, как в Финскую войну погиб их единственный сын. Они не могли жить в комнате, где все напоминало о нем. Я погулял по центральной части города. Впервые увидел горы. У них между домом и проезжей частью улицы протекал арык, а они жили почти рядом с центром. Второй раз я полетел через Ташкент на самолете ТУ-104 международным рейсом Москва-Дели. В аэропорте Внуково был отдельный зал для международных рейсов. Там было полупусто, при толкучке в общем зале. Я набрал разных проспектов. Удивило хорошее обслуживание в самолете. Но почти все вышли в Ташкенте. 

Добрался до места без приключений. К пуску готовились примерно месяц. У меня не было никакой работы. Все возились с первой ступенью. В столовой на площадке вышел из строя большой холодильник. Один из командированных взялся его отремонтировать. Он пригласил меня, как самого свободного в помощники на подхвате. Заключили официальный договор с в/ч. Холодильник через несколько часов заработал. Меня тоже причислили к специалистам по холодильникам. Подготовка к пуску проходила в очень напряженной обстановке. Меня, правда, это не касалось. Мы должны были впервые перехватить ракету, запущенную с ГЦП. Нужно было у нас закончить подготовку к пуску синхронно с пуском ракеты с ГЦП. За сутки перед пуском Бондзик предложил мне съездить на охоту на сайгаков. Поехали ночью на газоне. Фары были разведены под углом. Долго колесили в поисках стада по степному бездорожью. За стадом гнались на полной скорости. Я боялся вылететь из машины или что мы перевернемся. Бондзик стрелял стоя из автомата с одной руки. Сайгаки бежали перед машиной в разрезе лучей фар. Вся охота длилась несколько минут. Подстрелили несколько сайгаков. Подобрали их в машину и домой. Сайгаков отдали на кухню для завтрашнего парадного ужина. Излишне напоминать, что на площадке был абсолютный сухой закон. Пуск был объявлен удачным. Ракета прошла недалеко от цели. Была ли она поражена осколками простого заряда не ясно, но ракета предусматривала ядерный заряд. Он бы уж точно поразил цель. Результаты были доложены Хрущеву. И было объявлено, что в СССР создана противоракета. На площадке был торжественный ужин со спиртом. На следующее утро я уехал в штаб, где велась обработка телеметрии и нужно было выпустить отчет для отправки в Москву. С телеметрией была задержка, многие параметры записать не удалось. По двигателю 2-й ступени была только запись давления в газогенераторе, а в отчете нужно было заполнить еще ряд параметров. В разговоре по ВЧ мне примерно объяснили, что можно сделать. Ходом составления отчета интересовался начальник полигона Дорохов. Был конец октября, он ежедневно по утрам купался в озере. Рассказывали, что и зимой солдаты делали ему прорубь. В бюро пропусков один сержант при просмотре моего паспорта, обнаружил, что мы земляки. Он был из дома № 19А по улице Усачева. Он мне поставил в пропуске дополнительный значок, разрешающий выход из городка в любое время. В закусочной на берегу Балхаша был ограниченный выбор. Из выпивки был только спирт питьевой в бутылках. Черный хлеб, манты (большие пельмени) и очень вкусная отварная рыба. 

В гостинице для приезжих гражданских был такой случай. Поздно вечером прибыла группа командированных, многие из которых были в крови. Дело было перед 7 ноября.  Люди с дальних площадок стремились выбраться домой. С одной из площадок летчики по какой-то причине отказывались вылетать. Когда начальство их заставило вылететь, они стали выделывать фигуры высшего пилотажа. Не привязанные, с откидных боковых сидений, ребята летали по воздуху в самолете. Некоторые получили переломы рук и ребер. Их отправили в госпиталь. По нашей гостинице раздался клич: пойдем бить летунов. Большая толпа двинулась к военному общежитию. Но там своевременно подготовились, и был вызван наряд вооруженных солдат, которые предотвратили драку. 

Я несколько дней загорал на берегу Балхаша в ожидании самолета среди высоких камней. Солнце припекало хорошо, но чуть не так повернешься, холодный ветер прямо обжигал. Там еще нужно было опасаться тарантулов и каракуртов. Отчет я подписал тогда, когда все прямые самолеты уже улетели. Меня записали на АНТ-2, который летел в Ташкент. Там было не больше пяти пассажиров. Один полковник и жена какого-то начальника. В горах при подлете к Ташкенту попали в зону резкого перемена климата. Самолет проваливался в воздушные ямы. Состояние невесомости длилось долгие секунды. Женщину все время рвало. Полковник всячески пытался ей помочь. Я, наблюдая за этой картиной, совсем забыл о своих неудобствах. В Ташкенте я купил очень большую дыню. Но меня с ней почему-то не пропустили в самолет. В следующий раз я наметил себе маршрут самолетом до Фрунзе, потом автобусом до Алма-Аты, а затем поездом. Так ездил кто-то из командированных. Но это осталось в мечтах. ОКБ-3 слили с ОКБ-2 и работы с Грушиным по этой тематике были прекращены. 

Теперь несколько слов об общественной жизни в отделе. О спорте. В отделе всегда была волейбольная площадка и футбольное поле в половину настоящего. Выступали на соревнованиях между отделами и цехами на первенство ОКБ. Две или три зимы заливали каток, где играли в хоккей с шайбой. В отделе было два стола для настольного тенниса и регулярно устраивались шахматные турниры. В отделе был свой духовой оркестр, которым ходили на демонстрации и без которого не обходились похороны. Был академический хор, который входил составной частью в сводный хор Дворца культуры. Поскольку я был единственным комсомольцем с высшим образованием, в конце 1955 года меня избрали секретарем комсомольской организации отдела.  В декабре 1956 года приняли кандидатом в члены партии. В качестве партийной нагрузки избрали в профбюро ОКБ, где мне, как представителю экспериментального отдела, дали сектор техники безопасности. В январе 1958 года приняли в члены партии. В отделе я регулярно проводил доклады по международному положению.  Запомнился прием в партию на открытом партсобрании Севрука. Рассказывая свою биографию, он подчеркнуто подробно рассказывал о пребывании в Магадане. Как заводил машины в сорокаградусный мороз и как после этого его перевели в «шарашку» в Казань, где он стал работать с Глушко, а его кровать стояла рядом с кроватью Королева. 

Перехожу вновь к своим семейным делам, на долю которых у меня оставалось всегда мало времени. 5 июня 1957 года у мамы произошел обширный инфаркт. Это случилось через два месяца и десять дней после ее выхода на пенсию. Работа для нее была основным образом жизни. Последние 25 лет, после смерти моего отца, она оставалась единственным кормильцем для двоих детей и престарелой бабы Вари. На работе и в командировках она проводила много времени, но зато «прелести» коммунальной жизни во многом проходили стороной. Однако, репрессии 1930-х годов и их последствия, напряженная работа во время войны и пребывание в последние годы на низкооплачиваемой работе привели к истощению нервной системы и к хронической гипертонической болезни. Она, всегда привыкшая заботиться о ком-нибудь, причем, часто о совершенно посторонних людях, оказалась никому ненужной и в то же время не приспособленной к хозяйственной жизни.  Ее неполная пенсия и почти отсутствие таковой у бабы Вари при пустой сберкнижке также не способствовали оптимизму. В больницу она категорически отказалась ложиться. Дома ей помогала баба Варя. Из поликлиники за ней наблюдала участковый терапевт Софья Лазаревна, с которой у нее были дружеские отношения. Тогда после инфаркта предписывали строгий постельный режим не меньше месяца (сохранилась ее маленькая фотография в кровати). 

В том году мы с Риммой собирались вывезти Иринку на дачу. Дачу хотели снять в Валентиновке или в Загорянке, поближе к моей работе. Вместо четырех часов на дорогу теперь у меня уходило бы полтора в оба конца. Дачу снимали по рекомендации знакомых у их знакомых. Это были люди лет пятидесяти, очень доброжелательные и интеллигентные. Дача была расположена между Валентиновкой и Загорянкой, в двадцати минутах ходьбы от станции Валентиновка. Условия там были хорошие. Мы договорились, что приедем и на следующий год и даже оставили все дачные вещи. Но зимой неожиданно умер хозяин дачи, и нам пришлось в 1958 году снимать дом в другом месте, но в этом же поселке. 

В 1957 году я впервые в жизни ходил за грибами. По дороге от станции к даче я шел как-то раз с работником ОКБ-3 Сергей Валентиновичем Мицкевичем, у него там была дача. Он и пригласил меня сходить за грибами. До леса от нашей дачи было не больше 20 минут хода. В те времена там еще были грибы. Сергей Валентинович в них хорошо разбирался и ловко их находил. Дед Мицкевича был другом и соратником Ленина. Говорили, что Сергей Валентинович (он был 1918 года рождения) в свое время сидел на коленках у вождя. В дальнейшем он писал письма в ЦК партии о неправильной партийной политике и, в конце концов, в середине 1960-х годов написал заявление о выходе из партии. Это было в то время, когда я уже работал секретарем парткома и с его персональным делом ездил в ЦК к Бурову. 

В 1957-1958 годах по выходным приходили к нам Олег, Гарик и Негинский. Изредка играли в преферанс. Когда не было кворума, садилась играть мама, ей это доставляло большое удовольствие. После бани по выходным или за преферансом выпивали сухого вина. Водку еще не пили. Олег от Минсельхоза съездил в США. Это было после поездки в США Хрущева и начала кукурузной кампании. Поездка Олега была единичной и непродолжительной. В дальнейшем он работал заведующим международным отделом в «Неделе», приложении к газете «Известия».

Глава 6.
СМИРНОВА-5

1959 год оказался очень насыщен событиями, и мне не удалось в рамках Смирнова Л 4 довести рассказ до 1961 года, как я собирался сначала. 

16 января 1959 года в моей трудовой книжке появились две записи: «№ 3. Уволен с переводом в ОКБ-2 Госкомитета по оборонной технике. Приказ ГКОТ № 11 от 16 января 1959 года» и «№ 4. Принят на должность старшего инженера отдела 15. От того же числа и тем же приказом». Но перед этим стоит запись, что 25 августа 1958 года «Переведен на должность старшего инженера 31 отдела ОКБ-3». 

Надо сказать, что еще в конце 1956 года начальник отдела В.П. Беляков сделал мне официальное предложение перейти на работу на стенд № 6 начальником стенда с окладом 1600 рублей. Стенд № 6 тогда последним из стендов испытательной станции, который  вводился в строй. Это был самый крупный стенд в ОКБ, его станок позволял испытывать двигатели с тягой свыше 20 тонн. Это был единственный стационарный стенд в отделе, где испытания двигателя проводились в горизонтальном положении, что предъявляло повышенные требования к обеспечению надежного запуска двигателя. Все другие начальники стенда получали 1400-1500 рублей, но никто из них не имел высшего образования. К этому времени у меня было достаточно испытаний, которые подвергались критическому разбору на оперативных совещаниях у Белякова. При проведении испытания я был должен обеспечить надежный запуск с тем или иным опережением одного из компонентов, работу на режиме при заданных значениях давления в КС и соотношении компонентов. Я не буду описывать всю технику подготовки к испытанию, но это была довольно сложная работа, требующая и определенных технических знаний и точности в проведении расчетов. Кроме того, нужно было обеспечить максимальное получение информации при проведении каждого испытания. У меня было достаточно ошибок, которые приводили к отклонению работы испытываемого изделия от заданных значений, потери информации, а иногда и к взрывам, приводившим к полному уничтожению материальной части. Беляков предлагал мне временно поработать под руководством опытного ведущего П.Д. Петрищева и поднабраться опыта. Я отказался от этого предложения, хотя моя зарплата увеличивалась при этом на четверть. К этому времени я уже вкусил преимущества самостоятельной работы ведущего инженера. И не мог себе представить работу под чьим-либо постоянным контролем. Беляков не очень настаивал. Я был направлен на работу С.Д. Гришиным, который был непосредственным начальником Белякова, как заместитель Главного конструктора по испытания,м и для которого я проводил испытания по аномальному горению порохов. Но перевод мой в старшие инженеры задержался до августа 1958 года. К этому времени меня обогнали по зарплате некоторые из начинавших работать в ОКБ вместе со мной. Так или иначе, к январю 1959 года я был уже опытным инженером-испытателем, не делал старых ошибок (еще Беляков отмечал, что у меня нет старых ошибок - они все новые) и пользовался определенным авторитетов в отделе и КБ. 

В ОКБ-3 сложилось правило, что если у испытателей возникали какие-либо вопросы к конструкторам, то их вызывали на стенд – возможно, оттого, что ведущие были в должности начальников групп или секторов. Я ограничивался тем, что приглашал конструкторов ко времени, когда намечалось испытание. В промежутках между испытаниями, выдав задание стендовой бригаде, я предпочитал сам ходить по отделам ОКБ. Интересовало, как и почему разрабатывается то или иное изделие. При испытаниях неохлаждаемой камеры С3.25М меня интересовал выбор расположения форсунок и результаты их холодных проливок. Это мне нужно было для того, чтобы расположить камеру на стенде таким образом, чтобы наиболее опасное место я видел из пультовой во время испытания и смог бы своевременно нажать кнопку «останов». Проливки форсунок проводила Нина Павловна Сточек. Эта очень компетентная и интеллигентная женщина (она знала несколько иностранных языков), и продолжала работать в свои 80 с лишним лет в 2005 году, когда мы встретились на похоронах Митяева. Проливки камер по гидравлическому тракту проводил Николай Николаевич Монастырский. Хотя результаты проливок указывались в документах на изделие, меня интересовала идентичность замеров, для подсчета перепада давления на всем тракте от стендовых баков (где я задавал давление) до давления в КС (Рк КС). Рядом находилась пневмо-вакуумная лаборатория, где руководителем был Виктор Матвеевич Яблоник. Там тоже приходилась бывать. Яблоник проводил холодную отработку агрегатов, в том числе в единственной в ОКБ-3 термобарокамере. Эти агрегаты потом проверялись у меня на компонентах и на огне. В ОКБ-3 находилась центральная химическая лаборатория всего института. Она сопровождала междуведомственные испытания топлив, которые проводились у меня на стенде. Возглавлял лабораторию доктор химических наук Николай Васильевич Голованов. В лаборатории было две группы: горючих и окислителей. Группой горючих руководила жена Николая Васильевича кандидат химических наук Маргарита Васильевна, группой окислителей В.С. Харыбина. Мне приходилось проводить испытания различных пар компонентов. Из горючих это были различные сорта керосина и горючих, созданных на его основе (типа ТМ-130 и ТМ-185). Самовоспламеняющиеся  горючие, как ксилидин, ТГ-02, НДМГ, из экзотических помню только ВГ-31. Окислители все были на основе азотной кислоты. Кислородных двигателей у нас не было, а АТ вошло в моду уже в период ОКБ-2. Окислителей на основе азотной кислоты было много. Это зависело от температурного диапазона в котором применялись изделия и материалов баков. Менялся % АТ и добавки различных кислот (АК-27и, АК-20ф и т.д.) У нас в отделе на пороховом стенде, который находился отдельно от других стендов, работал Василий Никитович Перфильев. Он изобрел «меланж-50» (50% азотной и 50% серной кислоты). Эта смесь, в качестве пускового окислителя, обеспечивала «пушечный» (100% номинального расхода) запуск двигателей. У немцев был всегда ступенчатый запуск с пусковым окислителем М-10. После слияния ОКБ-2 с ОКБ-3 лаборатория Голованова в полном составе  перешла к Королеву в ОКБ-1. Вторая химическая лаборатория была только для анализа проб топлив из стендовых баков перед испытаниями. Ее возглавлял Виктор Николаевич Кандалинцев. Заместитель Виктор Ильич Степанов. Эта лаборатория осталась в составе ОКБ-2, так как и ранее обслуживала его испытательную станцию. Степанов был сосед по даче (через Васютина). Из Москвы по утрам в Подлипки тогда ездило много народа. Занимали одно-два купе для постоянных попутчиков. Меня удивляло, как ухитрялись сыграть пульку в преферанс за 35 минут пути. На обдумывание хода уходили доли секуды. Быстро открывали карты и говорили: своя игра или кто-нибудь без взяток. Стоимость вистов была такая, что часто играли «мизер». Заводила был Яблоник. При игре в шахматы, а он был кандидатом в мастера, игра шла наполовину в слепую. Компания была «интернациональная», были представители всех трех ОКБ и каких-то отделов НИИ. Постоянным игроком был и Павел Павлович Андреев, начальник испытательной станции ОКБ-2. 

В 1959 году после перехода в ОКБ-2 для нашего отдела мало что поменялось. Весь состав остался старый со своим начальником Беляковым. Гришин стал замом Исаева по изделиям, перешедшим из ОКБ-3 и находящихся в разработке по директивным документам. Заместителем Исаева по испытаниям был Григорий Иванович Новохатний, очень симпатичный во всех отношениях человек, но на порядок уступающий Белякову в технической грамотности. У Исаева главным во всем был конструктор. Испытатель был второстепенной фигурой, работающий строго по указаниям конструктора, конечно, за исключением чисто стендовых дел. Причины объединения двух ОКБ заключались в следующем. Они во многом дублировали друг друга по тематике. У них было одно задание, на конкурсной основе, на разработку двигателя для управляемой зенитной ракеты КБ Грушина, за которым тянулись задачи радиотехнических фирм, находившихся ранее под эгидой Берия и создание системы ПВО страны. Сравнительные испытания двигателей двух ОКБ показали, что обе фирмы выполнили задания ТЗ. У Севрука была даже более перспективная  двухкомпонентная схема двигателя С3.20. Правда, система регулирования тяги и поддержания соотношения компонентов двигателя С2.711 была лучше у Исаева. Удельная тяга была несколько лучше у Исаева, на головке КС у него стояли двухкомпонентные форсунки. Применение изопропилнитрата в Двигателе С2.711 требовало дополнительных баков на ракете. Грушин однозначно выбрал двигатель Исаева. Здесь основную роль сыграл такой фактор: Севрук считал ТЗ на разработку двигателя основным документом, определяющим весь ход отработки, и всячески противился всем его изменениям. Исаев считал волю заказчика законом и принимал все изменения ТЗ. Характер и внешний облик у них были почти противоположными. Севрук всегда хорошо одевался. Хорошие без малейшей складки костюмы, модельная обувь, белоснежная накрахмаленная рубашка и галстук под тон костюму. Я не знаю, кто кому подражал, Севрук Глушко или Глушко Севруку, за долгие годы их совместной работы. В кабинете у Севрука всегда был порядок на столе, ни одной лишней бумажки, стерильная чистота в кабинете, обязательные бутылки «Боржоми». На работу и с работы в машине он ездил всегда один. После фактической ликвидации ОКБ-3 Севрук вернулся в Химки, где его Глушко взял на старую должность заместителя Главного конструктора. Квартира у Севрука была в Химках. Однажды в 1959 году в один из выходных дней к Севруку в Химки приехал В.Я. Малышев, который в числе трех конструкторских отделов в полном составе влился в ОКБ-2 (еще был один двигательный отдел Р.А. Скорнякова и агрегатный отдел В.С. Климова).  Малышев недавно получил «Волгу» и в разговоре упомянул, что нужно проходить ТО. Севрук настоял, что он сам сделает ТО. В гараже у Севрука было несколько комбинезонов, рабочая обувь, перчатки и всевозможные инструменты и приспособления. Севрук провозился несколько часов, пока все не проверил и не отрегулировал. Видимо от этого он получал удовлетворение, а машина Малышева после его ТО ходила намного лучше. В июне 1962 года Севрук был назначен директором и Главным конструктором п/я 3739 (ОКБ ГКАЭ) на основе бывшего института двигателей АН, с задачей разработки ядерных установок и двигателей. ОКБ имело филиал в Калининграде, будущее КБ «Факел».  Исаев на работу часто приходил в клетчатой рубашке с расстегнутым воротом. И, сколько я его помню, он ходил в ботинках на микропористой резиновой подошве. Из головных уборов он признавал только кепку и первый годы ходил в коричневой кожаной куртке. Примерно в такой куртке его 1-й заместитель В.Н. Богомолов ходил еще много лет. В машине у Исаева от проспекта Мира (на доме висит мемориальная доска) до работы все места были заняты. Когда он получил «ЗИМ», то и два откидных места оказались заняты. Среди постоянных пассажиров («экипаж», как он их называл), были простые инженеры, давно работающие с ним. Всю дорогу шел обмен мнениями, большей частью не по служебным вопросам. Про Исаева написано несколько книг и несколько десятков статей и очерков. Много о нем написано и в книге Б.Е.Чертока «Ракеты и Люди». Я нашел в интернете дополнительные материалы о работе и личной жизни Исаева. Впоследствии я буду рассказывать только о своих личных впечатлениях. 

Первая работа, которую мне пришлось проводить после перехода в ОКБ-2, была отработка двигателя ТДУ корабля «Восток». Несколько слов о предыстории создания ТДУ. Я не знаю, кому поручал Королев проектировать и создавать первые ДУ первых спутников. Это могла быть организация его «друга» Глушко или свои подразделения под руководством Князева или Мельникова, рассматривался и вариант твердотопливной ДУ.  Еще с 1956 года он говорил о необходимости создания спутника с активной системой ориентации. 15 мая 1958 года был запущен третий искусственный спутник массой 1327 кг, а создание ДУ космического аппарата не просматривалось в ближайшее время. В мае 1958 года Королев пригласил к себе Исаева и предложил ему создать ТДУ, базируясь на ранее сделанных разработках. В тот же день позднее состоялась рабочая встреча. Исаев прихватил своих разработчиков с материалами и пошел конкретный разговор по пунктам ТЗ. Наиболее сложный вопрос был по массе ТДУ (сухой и заправленной). У Королева было серьезное ограничение по весам. Королев со свойственным ему артистизмом решил вопрос по сухому весу ТДУ, приравняв его к живому весу Исаева (105 кг). Но были и другие проблемы. Дефицит весов исключал возможность дублирования двигателя и его агрегатов, а требовалась его исключительная надежность. Двигатель должен был запускаться в космосе, а никто не знал, как обеспечить надежный запуск в вакууме. Для запуска важной проблемой было исключение возможности попадания газового пузыря из топливных баков, где топливо находилось в состоянии невесомости. И самое главное это были сроки. На всю отработку ТДУ давалось менее года. Чтобы уложиться в заданные веса, Исаеву пришлось отказаться от надежной вытеснительной системы подачи и перейти на работу  с ТНА, где для уменьшения веса ТНА пришлось применить турбину со 100 000 об/мин., которых до сих пор не было в ЖРД. ТДУ была одноразового применения. В качестве агрегатов, обеспечивающих запуск и останов двигателя, применялись пироклапаны,  имеющие минимальную массу. Основной объем отработки пришелся на испытания двигателя на 3-м стенде, где я был ведущим. Для экономии материальной части, а соответственно и сроков, двигатель на стенде испытывался несколько раз. Для этого с двигателя, висящего на стенде, срезались  ножовкой пироклапаны, полости двигателя промывались от вредных компонентов, сушились  продувкой горячим воздухом и вновь проводилась приварка пироклапанов непосредственно на стенде. Все это делалось с грубейшими нарушениями техники безопасности и часто в сверхурочное время. Разработку ТДУ в двигательном отделе А.А. Толстова вела группа В.С. Варенникова. В.С. Варенников и Ф.П. Чирков, непосредственно отвечающий за проведение испытаний от КБ, присутствовали на всех испытаниях. По результатам испытаний оперативно принимали решения по доработке материальной части и продолжению испытаний. Изготовление материальной части в производстве от группы Варенникова вела В.П. Анисимова. Повторное использование материальной части двигателя способствовало набору статистики для подтверждения надежности. Проводились испытания по определению надежности запуска в вакууме, для чего мы вакуумировали полости двигателя перед запуском. Инженер группы измерений в нашем отделе И.С. Зобов придумал устройство, обеспечивающее сохранность вакуумного датчика при запуске и обеспечение показаний разряжения с высокой точностью. Но мы, конечно, не могли создать вакуум, как в космосе. Исаев принял решение ставить заглушку в сопло, а КС перед запуском надувать воздухом. Испытания двигателя на стенде, а не в ДУ, позволяло увеличить время работы двигателя в несколько раз по сравнению с работой в ДУ, где время работы ограничено запасом топлива в баках. Запуск ТДУ в невесомости обеспечили эластичные пластмассовые мешки в топливных баках, которые исключали возможность попадания газового пузыря в двигатель. Работники отдела неметаллических материалов Херсонская и Бонди провели большую работу по выбору материала, подтверждения его стойкости, раскройке и сварке мешков. На двигательном стенде, где ведущим был А.Д. Тавзарашвили, отработали заправку ТДУ и провели несколько испытаний ТДУ в сборе. Эти работы от КБ курировал молодой инженер из группы Варенникова – Владилен Сергеевич Романов, который и сейчас работает в том же отделе, но в должности начальника отдела. Когда отработка ТДУ подходила к концу, на испытания двигателя на повышенный ресурс приехал Королев. Ему предложили встать за мой пульт и провести «останов» в любое время за заданным ресурсом. Он отказался и сказал, чтобы это делал ведущий испытание и в соответствии с программой. Испытание прошло успешно, и он остался доволен результатами отработки. Уже 15 мая 1960 года, меньше через год с момента получения ТЗ, было проведено первое ЛКИ, а 12 апреля 1961 года с 6-й летной ТДУ полет совершил Ю.А. Гагарин. Ведущим конструктором ТДУ (в том числе, и при пусках на полигоне) был Н.Г. Скоробогатов. 

После полета Гагарина была награждена большая группа работников ОКБ-2. В первоначальном варианте мне был намечен орден «Трудового Красного Знамени», а Тавзарашвили «Знак Почета», что соответствовало вкладу в отработку. Но на каком-то этапе (говорили, что за пределами ОКБ) нас поменяли местами. У Тавзарашвили за плечами были 4-е года войны и боевые ордена. Я этого, конечно, тогда не знал.

После объединения ОКБ-2 и ОКБ-3, у которых обозначение двигателей было С2 и С3, Исаев объединил и название двигателей. В 1959 году появились индексы от С5.1 до С5.6. Только по этим двигателям можно судить о многообразии задач, решаемых Исаевым. С5.1 и С5.2 – это продолжение работ, начатых в ОКБ-3 по ТЗ Главного конструктора А.В. Потопалова. Исаев пересогласовал эти ТЗ в сторону улучшения характеристик двигателей. С5.1 предназначался для зенитной управляемой ракеты со спецзарядом. С5.2, разрабатывалась по ТТТ РВСН, как ракета средней дальности, как с обычным зарядом, так и со специальным. Обе эти ракеты, после небольших модернизаций двигателя, были приняты на вооружение и эксплуатировались долгие годы. Двигатель С5.2 серийно изготавливался на Воткинском заводе, практически до того времени, когда он был передан под тематику А.Д. Надирадзе для изготовления твердотопливных двигателей. С5.3 был двигатель, разрабатываемый по ТЗ В.П. Макеева для его первой ракеты, стартующей из подводного положения. С5.4 это как раз и есть ТДУ, о которой я говорил выше. В дальнейшем корабль «Восток» был переделан в первый космический разведчик. Он был принят на вооружение  и под маркой «Зенит» долгие годы серийно изготавливался в Златоусте и эксплуатировался в интересах ГРУ МО для фотографирования интересующих объектов и районов дислокации. С5.5 был первый двигатель, с которого началось исследование Луны. Я участвовал в его отработке и дальнейших его модификаций. На стенде впервые отрабатывался режим малой тяги, обеспечивающий мягкую посадку на Луну. Здесь у меня произошла стычка с одним из теоретиков ОКБ-2 Ф.В. Цейтлиным, который без моего разрешения зашел на стенд и стал учить механиков, что и как нужно делать. Я его предупредил, что если он еще раз войдет на стенд без моего разрешения, то его случайно могут облить кислотой или гептилом. В дальнейшем у меня установились с ним хорошие, почти дружеские отношения. 

С5.6 – двигатель для ракеты «воздух-море», которую разрабатывал друг и соратник Исаева А.Я. Березняк по заданию ВВС в Дубненском КБ. В дальнейшем все ракеты этого КБ создавались с двигателями КБ Исаева. Одной из таких ракет был потоплен израильский крейсер «Эйлат» в войне 1966 года. Несколько слов о двигателе, который послужил формальной причиной объединения двух ОКБ. Исаевский двигатель С2.711 был принят на вооружение. Вскоре Исаев разработал двигатель С2.720 уже по двухкомпонентной схеме. Эти двигатели и их модернизации серийно изготавливались на Уфимском авиационном заводе. Двигателей этого типа было изготовлено свыше 40 000. Ракетами с этими двигателями оснащались все пояса ПВО страны (зенитный ракетный комплекс С-75 и его модернизации). Такой ракетой был сбит американский разведчик Пауэрс, после чего были прекращены полеты самолетов У-2 над нашей территорией. Можно сказать, что большую роль эти ракеты сыграли в войне во Вьетнаме. Когда численность американской группировки достигла 500 000, а победа была по-прежнему далека, американцы решили уничтожить все военные и промышленные объекты во Вьетнаме тотальными бомбардировками с Б-52. Большие потери этих «неуязвимых» самолетов (в числе, и от ЗУР) положили конец американскому господству в воздухе. Эта ракета в дальнейшем экспортировалась примерно в 20 стран. Всего за время работы ОКБ-2–КБХМ было разработано и передано в серийное производство или эксплуатацию свыше 100 двигателей и ДУ. 

Теперь сделаем перерыв в рассказах о работе и вернемся к семейной жизни. Еще в 1949 году была объявлена запись в очередь на покупку автомашины. Запись проводилась на Бакунинской, в единственным в то время в Москве магазине, где продавались автомобили. Записались в очередь почти всей группой. Запись проводилась на «Москвич 401» и на «Победу». Я записался, конечно, на «Победу», «Москвич» мне не нравился. В течение многих лет я и не вспоминал об этой записи. В конце мая или начале июня приходит из магазина открытка, что подошла моя очередь. Но не задолго перед этим был полностью прекращен выпуск «Побед», которые еще в начале 1959 года выпускались одновременно с начавшимся выпуском «Волг». «Победа» стоила 16000 а «Волга» уже 30000. У нас с Риммой на книжке хранилось 16600. Моя зарплата была в это время 1700 рублей – я уже получал 15-процентную надбавку выслуги за трехлетний стаж работы. Какие-то деньги я заработал за время командировок. У мамы на книжке был чистый ноль. У Марии Матвеевны и Ефима Ермиловича сколько-нибудь солидных капиталов не было. Было ясно, что покупка машины пока не для нас. Мы могли реализовать только планы по мебели и какой-то одежде. 

В электричке, по дороге на работу, я сказал полусмехом о полученной открытке. Яблоник сразу предложил мне продать ее ему. Я сказал, что такими вещами я не занимаюсь, и предложил просто отдать ее ему. Он категорически отказывался взять ее бесплатно и предложил это обсудить на встрече с Риммой. Он пригласил нас сначала домой, а потом в какой-то ресторан, где мы вчетвером поужинали. Виктор Матвеевич был большим гурманом, пил мало и только хорошие вина. Римма тоже была против получения денег за открытку, эти деньги не казались заработанными. Они с Соней, женой Виктора Михайловича, сошлись на том, что можно на машине съездить на Юг. Мне в этом году исполнялось 30 лет, а я ни разу не был на юге и не видел моря. На том и порешили. Получали и регистрировали машину недалеко от нашего дома в Олсуфьевском переулке. На работе больше всех переживал Н.Н. Иванов, который говорил, что я дурак, и он был готов дать мне за открытку 15000. 

ГАЗ-21 «Волга» был просторный автомобиль. Кроме нас четверых поехала и дочка Виктора Михайловича Марина, которой тогда было примерно 4-5 лет. Ехали не торопясь, и уже в Орле остановились переночевать в центральной гостинице. Тогда путешествовать на машине было одно удовольствие. Дороги пустынные, но трасса в приличном состоянии. В гостиницах и кемпингах можно было найти свободные места. Каждые 3-4 часа делали короткие остановки. Запомнился пейзаж Донбасса с его копрами и терриконами, с поселками сплошь в зелени и обязательным прудом.

 Теперь возвращаюсь домой. Ирина была с детским садом на даче. Детский сад был от ВМФ, располагался рядом с нами в доме № 64. На дачу выезжали в Купавну, где у ВМФ была какая-то база. Перед отъездом были у Иринки, порядки там были строгие. Отпускали только на небольшое время и недалеко от детского сада. Отпустили Иринку с какой-то подружкой, к которой тоже приехали родители. Отец этой подружки был саблист, чемпион мира Яков Рыльский. Я у него все спрашивал, где он работает, а он смотрел на меня, как на дурачка. Но когда он сказал, что он лейтенант ВМФ, я это и засчитал его настоящей работой. Уехали мы примерно 3 августа, 5-го у мамы был серьезный сердечный приступ, а 17-го (в мой день рождения) она перенесла повторный инфаркт. Сохранилось окончание последнего письма, которое я написал маме . 

«…Первые три дня мы жили в Лоо. Там до моря было ходить не более 15-20 минут. Но жилье было неважное. В комнату надо было проходить через 2 хозяйских комнаты. В первый день море встретило нас небольшим штормом, примерно 4 балла. Я, конечно, полез купаться и получил удар камнем по ноге, несколько дней нога болела. В Лоо галька крупная, но много хороших камушков, я их начал там собирать Иринке, но меня уговорили, что их везде полно, а оказалось, что в Хейвани таких красивых уже не найдешь. В Лоо на другой день был полный штиль, у берега  было огромное количество медуз. Если плыть, то обязательно задеваешь их руками. Их, видно, подогнал к берегу косяк рыбы. Недалеко от берега море сплошь ребрилось спинками рыб. А, может быть, рыбы и не имели отношения к появлению медуз. Здесь в Хейвани медузы встречаются редко, да и то отдельными экземплярами. Теперь несколько слов о Хейвани. Это между Леселидзе и Гантиади. Здесь горы несколько отходят от моря, и село находится на равнине. В основном, в селе живут грузины, затем армяне и русские, а абхазцев почти совсем нет. Живет народ довольно прилично. Каждый третий в селе строится, дома ставят 2-х этажные. Раньше в этом селе все доходы шли в основном от мандаринов и апельсинов, но в 1949 году были морозы до 11 градусов и все деревья померзли. Теперь все перешли на культивированные сорта винограда, но много сажают также изабелу (с ней меньше хлопот). Много в селении свиней, есть коровы, куры, индюшки, так что народ живет ничего, но довольно неровно. Эта неровность у грузин проявляется, наверное, еще больше, чем у нас. Сейчас нужно ехать в Адлер за лекарствами, там и отправлю письмо. Сейчас по местному 10ч. 30мин. (время на час раньше во всей Грузии), так что нужно торопиться до жары, а то, похоже, через час-полтора все облака разгонит. Погода здесь меняется очень быстро. Газеты читаем за вчерашнее число, хотя во всех городах (Сочи, Хоста, Адлер, Гагры) во второй половине дня уже можно купить сегодняшние газеты. Ты, очевидно, писать сама не можешь, так что я тебе в прошлой открытке зря написал, чтобы ты писала. Но ты попроси хоть тетю Варю, чтобы она подробнее написала, как ты себя чувствуешь? Как себя чувствует тетя Варя? Ну, желаю тебе всего хорошего, поправляйся, до скорой встречи. Привет от Риммы тебе и тете Варе. 18 августа 1959 г.». 

Отправляя это письмо, я еще не знал, что вчера у мамы был повторный инфаркт. Теперь дополню письмо некоторыми подробностями о проживании в Хейвани. Хозяина дома звали Сванидзе. В этом селе проживало много Сванидзе, большинство из них были связаны родственными узами. Я не знаю, где он проживал до войны. В 1943 году его призвали в армию и, не успев вступить в бой, он со своей частью попал в плен под Харьковом. По его рассказу, он был в лагере в западной Германии, где они работали на разборке развалин. Освобождали их американцы и передали в нашу зону только в конце 1945 года. По суду его приговорили к 5 годам лишения свободы, которые он проработал на угольных шахтах в Черемхово слесарем-электриком. Когда вернулся на родину, родственники предложили поехать в Хейвани. Только сейчас я стал понимать, что после войны шла интенсивная колонизации Абхазии, с массовым переселением грузин. Наш хозяин был оформлен сантехником в поселковом совете. Рабочее место у него было на дому, но он был действительно мастер на все руки. Его услугами  пользовалось все Хейлави и он, видно, прилично зарабатывал. Его жена работала учительницей младших классов в местной школе. Мы жили на 2-м этаже дома, который был полностью закончен, а 1-й этаж продолжал достраиваться. Приходил к нему его родной брат, который тоже жил в Хейвани и работал шафером. Он мне рассказывал, как с ним несправедливо поступили. Он работал на грузовой машине на дальних рейсах. В Сухуми у него отобрали водительское удостоверение за то, что он «немного» выпил. Он готов был заплатить бараном или двумя, но его все-таки лишили права управления на год. Дали временную справку и пересадили на машину для очистки отхожих мест. Я рассказал об этом подробно, потому что все это для меня было в диковинку. 

Теперь о нашем времяпрепровождении (помимо пляжа). Один раз ездили в Сочи на поезде. Ехали в коридоре купированного вагона поезда Тбилиси-Сочи, но можно было сидеть на откидных сиденьях. На этом поезде состоятельные грузины на несколько дней, а то и просто на воскресенье регулярно ездили в Сочи. Виктор Михайлович привел нас в парк Ривьера, где в большой беседке играли в преферанс за несколькими столами. Сюда приезжали играть в преферанс со всего Союза. Игра шла крупная, но расплачивались они, конечно, не за столом. Виктор Михайлович играл только со знакомыми, которых у него было много из разных краев. Он остался у беседки часа на два, а мы прошлись по центру Сочи.  Один раз Виктор Михайлович договорился по телефону, что к нему приедут двое партнеров поиграть в преферанс. Приехал только один из Еревана. Чтобы не пропадало время, решили сыграть со мной пару пулек. Играли по маленькой, но как они расплачивались между собой, я не знаю. Виктор Михайлович всегда говорил, что игра по маленькой ведет к потере спортивной формы. 

Один раз мы всей компанией зашли в Гаграх в ресторан «Гагрипш», там были свободные столики, но на них стояли таблички «занято». После длительных переговоров нам разрешили занять один столик. Нам объяснили, что за соседними столами обедает секретарь райкома с гостями, а эти столики держат резервными, если придут их знакомые, но он разрешил нам их занять. Надо сказать, что в 1959 году «Волга» в Грузии была еще мало распространена и пользовалась большим уважением. Наша светлая машина стояла рядом с машинами «уважаемых» гостей и была видна из зала ресторана. Виктор Михайлович в благодарность, что нам разрешили занять столик, попросил официанта отнести на их столик бутылку вина. Через некоторое время нам в ответ принесли какого-то редкого вина, фрукты, а женщинам цветы. 

Один раз мы возвращались с Виктором Михайловичем из Гагр, куда ездили за газетами. Нас попросил подбросить до Гантиади один человек. В Гантиади он пытался дать Виктору Михайловичу какие-то деньги, но он отказался их взять. Пассажир оказался заведующим «шашлычной» в Гантиади, куда он пригласил нас придти поужинать. Все было разыграно по нотам, даже показывали барашка, который пойдет нам на шашлык. Поездка на юг оставила хорошие воспоминания, особенно у меня – я ведь был на юге первый раз в жизни. Осталось несколько групповых фотографий. Обратная дорога прошла быстрее и не оставила особых впечатлений.  

Теперь расскажу еще о двух жизненных эпизодах, связанных с 1959 годом. Первый – это получение отдельной квартиры. Почти 33 года я прожил в коммунальной квартире дома, построенного экспериментальным способом (без применения кирпича в несущих конструкциях) как общежитие для «партийной тысячи». На 6 комнат общий коридор, общие кухня, умывальник и туалет. Не было не только ванны, но и душа, а также горячей воды. После запуска в октябре 1957 года первого спутника, было принято решение дополнительно построить жилье для работников ракетной отрасли. Один из таких домов был №112 по проспекту Мира. Многие из старых сотрудников НИИ-88 получили там жилье, но не обязательно квартиры, а комнаты в двух- и трех- комнатных квартирах со всеми удобствами. В 1959 году стали составлять списки на получения жилья по подразделениям ОКБ-2. Это было в конце года, меня только что избрали секретарем партийной организации отдела. Сначала я был в списке первым. Беляков уговорил меня в интересах отдела пропустить вперед Ахапкину, инженера расчетного сектора, и Костыгова, помощника начальника отдела. «Тебе все равно дадут, а на отдел придется больше жилья». Однако, в общий список ОКБ-2 попал от отдела только тот, кто был отмечен в нем первым номером. Жилье делили в доме №118А по проспекту Мира. Этот дом строился для работников китайского посольства, но при осадке образовались трещины. Дом отремонтировали, но какое-то время не отдавали под заселение. Потом дом был принят, но китайцев решили туда не заселять, а отдать для работников нашей отрасли. В этом доме получил 2-х комнатную квартиру Яблоник. Был я и в квартире Ахапкиной и Соколова (он работал в ОКБ-1 и во времена Глушко был заместителем Генерального конструктора по двигателям). Его жена Марта Петровна работала начальником расчетного сектора отдела КС (№2) ОКБ-2. У них тоже были 2-х комнатные квартиры, которые поражали меня своим «великолепием». Квадратные большие комнаты, длинный и широкий коридор, кухня не меньше 15 кв.м. Обширная ванная и, конечно, отдельный туалет. Не помню насчет балкона, но все это можно уточнить у дочери Яблоника, нашей соседки по даче. Но я бы там квартиру не получил, даже если бы стоял первым в списке отдела. Тетя Варя не считалась близким родственником, а суммарная жилплощадь у нас превышала 7 кв.м. на человека. Ответственным квартиросъемщиком была мама, и мне объяснили, что я должен разделить жировки, так чтобы мама осталась на площади в 24 кв.м., а мы с Риммой и Иринкой – в 14 кв.м. Сделать это можно было только по решению суда. Это была очень неприятная процедура – нужно было придумывать мотивировки для раздела. Хорошо, оказался толковый судья, который, узнав,  где я работаю, объяснил присяжным заседателям, что мне дают квартиру. Вопрос был решен в несколько минут, без всяких обоснований с нашей стороны. Кроме блочных домов в районе Яузы, был смотровой ордер на дом ГКОТ, который строился на Варшавском шоссе. Дом понравился и внешним видом и отделкой 2-х комнатной квартиры с балконом, которая выходила во двор. Решающую роль сыграло то, что от Мытной до дома ходил прямой троллейбус, что было удобно Марии Матвеевне. Но получили мы квартиру только летом 1962 года, когда Наташе уже исполнилось 2 года. 

Второй эпизод, о котором я хотел рассказать, состоит в следующем. После 1957 года Хрущев не только провел резкое сокращение личного состава ВВС, но и сократил ассигнования на новые разработки и стал переводить авиационные заводы и КБ на ракетную тематику. Коснулось это КБ и завода А.А. Микулина, которые располагались  в Лужниках. В Лужниках уже был построен Центральный стадион, но кусок территории, примыкающий к восточному мосту МОЖД,  оставался за 300-м заводом. Руководитель отдела форсажных камер КБ Владимир Георгиевич Степанов, с согласия Микулина, взялся за разработку ЖРД для авиационных ракет. У них были хорошие конструкторы (правда, не имеющие опыта разработки ЖРД), отличное производство, но не было испытательной базы для отработки ЖРД. Они обратились к Исаеву, но из-за отсутствия директивных документов на разработку, он им посоветовал обратиться напрямую к Белякову. Стенд подходящей размерности был как раз у меня. Беляков, хотя и был фактическим руководителем работ, назначил меня старшим по работам, с правом подписания договора с КБ ЖРД 300-го завода. Работы разрешалось проводить только в нерабочее время. В бригаду для проведения испытаний нужно было включить всех необходимых, но заняты они были разное время. Я определял коэффициенты отработки для бригады. Но недовольны были и другие, кто не входил в бригаду. Всех недовольных Беляков отсылал ко мне. Но никаких серьезных скандалов не было. Все работники бригады были заинтересованы в том, чтобы подготовку к испытанию провести еще в рабочее время. Задерживались мы на 2-4 часа. Такая работа продолжалась около года, ежемесячно я получал примерно еще один оклад. По технике дела отработка шла удивительно быстро. В оперативном анализе испытаний часто принимал участие В.Г. Степанов, его 1-й заместитель И.Б. Кизельштейн и заместитель по испытаниям В.Г. Ливанов, который жил в новом доме 300-го завода на углу Большой Пироговской и улицы 10-летия Октября. Все они были специалистами высшего класса. Оперативно принимались и строго в срок выполнялись решения о ходе дальнейших работ. Для заключения договора приезжал их начальник ПЭО, примерно мой ровесник. Он много рассказывал о Микулине. Наверное, он был в СССР самым выдающимся авиационным двигателистом. Я уже писал о встрече с ним как с кандидатом в депутаты в 1947 году. Тогда меня поразило, что он беспартийный и граф по происхождению. В 1952 году, после длительных уговоров, он согласился вступить в партию. Он прошел партбюро и партсобрание и никак не мог понять, зачем еще ехать в райком. И здесь его все же уговорили, но получать партбилет он послал своего секретаря. Был очередной скандал. Он был 1895 года рождения, но после войны регулярно ходил на вечера танцев в МАИ, где знакомился с понравившимися ему студентками. Рассказал он мне и историю, как посмотрев фильм «Первая перчатка», он заявил, что женится на Чередниченко, которую видел только на экране. И действительно они поженились, несмотря на очень большую разницу в возрасте, но не надолго. На суде, где слушалось дело о их разводе, Чередниченко заявила, что он ее привязывал на ночь проволокой к батарее, чтобы она не убежала. Он объяснил, что это делалось для снятия статического электричества. Этой проблемой он занимался и после ухода в отставку в Рижском филиале Академии Наук. 

Теперь перехожу к домашней ситуации в 344 комнате, где жили мама с бабой Варей. После инфаркта в мае 1957 года мама несколько месяцев практически постоянно находилась в постели. Первое время она не выходила ни в туалет, ни к умывальнику. Немного передвигалась только по комнате. Все заботы легли на бабу Варю, которая практически подняла ее на ноги и очень поддержала морально. В последней ее дневниковой тетради за период с марта 1958 года по март 1959 года только записи, касающиеся Иринки и ее выражений. Например, от 21 марта 1958 года: «Варичка читала Иришке сказку о медвежатах-игрушках. И объяснила, что они не могут кушать, потому что они не настоящие. Иришка задумалась, а затем серьезно спросила: «А я настояшая?»». В продолжение этой темы на отдельном листке сохранились Иринкины выражения, записанные в 1959 году: «у нас такая жаратина»;  «у меня стрекоделие» (рукоделие); «тетя Маруся сказала, чтобы я тренировалась на пианино. 9 марта 1959 года»; «мама меня будет перевоспитывать»; «Саша хороший мальчик, он кушает сам, а меня кормят»; «какое трудение надевать ботинки»;  «Ике горячо было держать пирожок, его завернули в бумажную салфетку, все равно его продувает теплом через салфетку». 

После инфаркта к маме довольно часто приезжали с ее последней работы в редакционном отделе Дома Техники. Ей предложили заняться переводами. Это восстанавливало ее статус надобности и давало какие-то дополнительные доходы. Сохранилось название только одной статьи из французского журнала «Revue de l’industrie miniral» т. 39  июнь № 6 1957 год. «Мгновенная рентгенография для изучения передачи детонации». 9 Международная конференция научных работников опытных станций». 

После повторного инфаркта она наконец-то решилась продолжить свои дневниковые записи. Приведу их полностью. «28 декабря 1959 года при моей физической беспомощности дни протекают удивительно бездарно. Начинаю опасаться проявления и духовной скудости. Чтобы проверить себя, решила попробовать фиксировать, чем заполнены мои дни.  С утра после бессонной ночи – дурная голова. Несколько страниц дневника Стендаля. Нашла строки, написанные в 18-летнем возрасте о друзьях, которые совпадают с моими рассуждениями, примерно, в том же возрасте. Рассуждениями, которые явились поводом для упреков меня со стороны лиц, претендовавших на амплуа «единственного друга». Вот как это звучит у Стендаля: «Прежде у меня было совершенно ложное представление о слове «друг». Мне хотелось иметь одного единственного друга, но так, чтобы он был моей, а я его вещью. Человек для этого недостаточно совершенен. Приходиться ограничиваться тем, что во всех моих друзьях я подмечаю порознь те качества, которые бы хотел соединить в одном…». Под вечер зашла Рая (Раиса Максимовна Калдобская – прим. автора), которая пробыла часа два. Юля (сестра Раи – прим. автора) уже неделю лежит, электрокардиограмму будут делать только после 1-го. Рассказала возмутительную историю о товарищеском суде в их доме (Ленинский проспект, дом № 70/11. В этом доме получили квартиры многие из реабилитированных по репрессиям 1930-х годов – прим. автора). Вечная проблема отцов и детей. Нетактичный разбор имел следствием инсульт у отца во время заседания суда. Скорая помощь. На другой день старик умер. Бесчеловечно, мерзко было поведение отдельных людей. Разрыв между старшим и новым поколением не только не смягчается, но резко усиливается в массе, так как, к сожалению, среди молодежи часто проявляется грубый эгоизм и эгоцентризм в сочетании с духовной нищетой и невежеством. На днях в доме напротив квартиры Раи сын с невесткой выбросили с балкона 7-го этажа мать. Вечером по телевизору – юбилейный вечер  Р.Н. Симонова. Много было творческой выдумки, но длительность приветствий, их многочисленность и отдельные неудачные или повторяющиеся выступления сильно утомили меня. Каково же было Симонову, учитывая, что ему пришлось поцеловать не менее 100-120 человек и пожать около 200 рук». 

«29 декабря 1959 года. Состояние «бре-ке-ке-образное», ноги не ходят, руки слушаются плохо. Гимнастика пока результатов не дает. Получила новогодние поздравления от Хавы и Клары Перекалиной. Очень рада была весточки от Хавы, сразу стало светло на душе. Я так люблю ее, а вот видеть сейчас не хочу. Она пишет, что совершенно «замотанная». Так вот ни я не хочу ее видеть «замотанной», ни что бы она видела меня «киселеобразной», несобранной. Наши воспоминания должны быть светлыми и, если можно так выразиться, четкими. Часа в 4 пришел Марк. Была ему рада. Его тонкая ирония, наблюдательность не изменяют ему при всех условиях. Беседа на темы «высшего порядка», с позиций «старой гвардии». Думаю, что если доживу (сносно) до лета – поехать к нему на дачу. Для меня это был бы неплохой вариант. Я могу иметь маленькую комнату с верандой, есть женщина, которая будет приносить воду, кое-что убирать. На даче газ, тишина. Будут жить только Марк с Верой. Надо подумать. Вечером выступали вернувшиеся из Америки композиторы, прослушала выступление Тихона Хренникова. Очень бледное, трафаретные фразы и беспрестанное покачивание ногой  обутой в ботинки по меньшей мере 45-го размера. Но это «внешняя» культура, отдельные вещи из раннего периода его творчества мне нравились своей свежестью, поздние я почти не знаю. Вспомнила его сестер Соню, Надю, а также Глеба. Это была очень дружная семья. Интересно, знает ли он о настроениях Глеба в 1917 году? Едва ли. Соня и Надя могли сообщить ему лишь незначительную часть. По-видимому кроме меня, Жени Агафоновой, Успенского, Бюля и Станиславского эти страницы его биографии не были никому известны». 

«30 декабря. Вот уже неделю стоит плюсовая температура, слякоть, сумрачно. Ночью, как правило, не сплю до 5-6 утра. В лучшем случае, засыпаю на 40-60 минут с вечера, затем лежу и мучаюсь болями.  Мешает рука, нога, спина, грудь, шея – словом вся я, все болит, ноет…..брр…! Растираю какой-то анестезирующей гадостью, на полчаса покой, а затем все сначала. Все ночи напролет идет дождь, капли его в ночной тишине падают как-то особенно сочно, и каждый их звук я ощущаю, как удар молотом по какому-то стержню, воткнутому в голову. Сейчас был врач, но что говорить ему? Все же я как-то понемногу начинаю двигаться. Сильная пастозность – результат нарушения работы лимфатических желез, ну а что с ними делать одному Аллаху известно. Но, ничего, бывает хуже. Получила поздравительную открытку от Маруси Парахиной. Пишет, «дожили до 1960 года, доживем и до 1970-го, мы ведь двужильные, хандрить не умеем», но я, кажется, усиленно начинаю хандрить. Правда, мой метод радикального лечения нелепыми письмами немного помог. Лучшее лекарство – стыд. Начинаю немного приходить в себя. Так что, Маруся, хандрить не будем, но доживать до 1970 года тоже не будем. Здесь ты во мне ошиблась, мотор работает на последних оборотах. Это непреложный факт. Вот совсем немного повозилась с домашними делами: повесила гобелен, убрала на столе, на пианино и т.д. и уже ни к черту не годна. А когда из Дворца Спорта пришли Ирина с Аннушкой, и я пошла на кухню кое-что разогреть, то думала, что я со сковородкой в руках не доберусь до комнаты. Вечером звонила Анастасия Никаноровна, но я была настолько измотана, что почти не могла говорить, хотя я была ей очень рада. Правда тут еще зашла медсестра, принесла лекарства и немного посидела (еще лишний разговор). У Иринки в комнате установили елку, пришлось два раза туда путешествовать. Кроме того,  Клавдия Ф. и Галя расстроили своими замечаниями тетю Варю, пришлось ее успокаивать. Все это мелочи, но они так сильно выбивают меня, что вот сейчас я пишу, а сердце стучит, как пневматический молоток, очень неприятно. Под вечер принесли поздравительную открытку от Доры Богорад, читала и слышала ее брюзгливый голос. Все мы со странностями, но я очень бы не хотела, чтобы на кого-нибудь моя беседа и поведение произвели такое же впечатление, как на меня Дорины. Сейчас приму снотворное и лягу, глотать больше валидол и прочее я сегодня уже не могу. Постараемся дожить до завтра». 

«31 декабря  Сумбурный день. Проснулась с болью в сердце. До 12 с половиной почти не могла двигаться, получила поздравления от Равича и Гольдберг. Затем начались телефонные звонки.  С моей способностью к передвижению путешествия к телефону была задача не из легких. Звонили: Аля Стрельцова, Виктор, Анастасия Никоноровна, которая вчера по рассеянности увезла мои очки, Аня Колдобская, Соня, Рая и Мариша, Берта, секретарь парторганизации Щедрин, Анна Николаевна, Мария  Иосифовна, Алла, словом это заняло весь вечер. В ожидании Нового года я впервые сняла домашнее платье-халат и надела костюм. Несмотря на боли, настроение было хорошее, но его по-глупому испортил Воля, и как я ни старалась, исправить его не смогла. Сидели вдвоем с тетей Варей. Вместо бокала вина съели в 12 часов с тетей Варей по мандарину, по крайней мере, не избито. Итак, начался 1960 год. Что-то покажет его первый день? Все-таки я еще чего-то жду». 

«1960 год. 1 января. Ну, вот и прошел первый день нового года. Дома, кроме тети Вари, никого не было. С 3-х часов ночи у Скрынниковых началось настоящее «веселье», так что я заснула около 7, поэтому и встала только в 12. Снова телефонные звонки: Мария Яковлевна, Гарик и другие, визит Ривы (конечно, неизменный чай), два поздравления по почте от Анастасии Никаноровны и Андрея. Много смотрела телевизор. Вот и все. Очень пустой день и все-таки я очень устала». 

«2 января. Новогодняя суета все продолжается. Звонки по телефону: Мария Яковлевна, Инночка, Олег, Гарик. Письмо от Надежды Петровны, Николая, Каминской. В час дня пришла Татьяна Максимовна Литвиненко. Просидела до 4-х часов, ее избрали секретарем парторганизации. В 7 часов 30 минут пришла Берта, ушла около 11-и. Наши до 12 часов были у Гарика. Завтра опять суматоха предвидится. Инночка получила за научную работу 2-ю премию – 10 тысяч рублей Все болит, в голове пусто. Энергии достало лишь на прием визитеров». 

«3 января. Vanita vanitas et omnia vanitatum. Приходят открытки, отправленные из Воронежа еще 28 декабря  (Роман Харитонович). Какая загрузка на почте! Юля получила сегодня поздравительное письмо от Алексея. По-видимому, он решил, что я совсем рехнулась. Представляю, какое неприятное впечатление должно было произвести на него мое бредовое письмо. Бррр… Даже мурашки пробегают. Но одно воспоминание о письме меня излечивает. Важное открытие (стыд – радикальнейший метод лечения при всех психоотключениях), но только в крайних случаях. 1-2 раза в жизни. Я не удивлюсь, если не получу ответа. Себя-то я вылечила, но какое я имела право, в тяжелые для человека минуты, посылать ему свой бред. Чертовский эгоизм (причем, старческий)… Вообще, моя психика хромает. Может быть виной бессонница, сегодня до 8 часов утра не могла заснуть ни на минуту. После 8-и сон в течение 40-50 минут, и то с перерывами. Приму сегодня снотворное. Визитеры у нас продолжаются. Сегодня принимала гостей Иринка. 4 маленьких человека полностью использовали все свои шумовые эффекты, только сейчас (половина 12-го ночи) немного легче голове. Приезжала Танюша, мечтает о десятикилометровом походе со школой, но с ее сердцем это невозможно. Она очень огорчена. Какими-то окольными путями пришли вести о прибытии Нины в Анкару». 

«4 января. Получила письмо от Алексея. Хорошее и, в то же время, поучающее-рассудительное. Я пока еще не могу сказать о нем что-либо определенное, знаю лишь, что отвечать на это письмо мне будет трудно. Письмо направлено из Ельца еще 27 декабря». 

«5 января. Всю ночь и сегодняшний день я много думаю. Но мысли еще плохо укладываются во фразы. Подожду еще. Сегодня получила длинное письмо от Клавы. Надо ей подробно ответить, но у меня сегодня такая слабость, что я еле шевелюсь. А тут еще приходила Аня Колдобская, и часа 3 я слушала в мажорном тоне историю вражды Монтекки и Капулетти». 

Далее, после длительного перерыва. «22 февраля 1961 года. ….обладая почти всеми добродетелями, не имея лишь одной, а именно той, что составляет всю прелесть жизни: добродетели молчания». Р. Роллан «Ж.Ж. Кристоф»: «….Большинство дружб основано на взаимной снисходительности, позволяющей говорить о себе самом с другими». 

На этом кончаются все мамины дневниковые записи. Из них можно судить, что несмотря на свою физическую беспомощность, она не чувствовала себя одинокой. На последней странице тетради она наметила на 1960-й год (а может быть, даже на следующий, так как год не проставлен), кому и когда следует написать письма. В скобках – дата исполнения.  «4 января Марии Георгиевне. (25 января);  5 января  Марии Тихоновне  (15 января , 25 января);  6 января  Фане Каминской;  6 января  Коле (16 января , 20 января);  6 января  Максимовым;   10 января Лиле;  12 января  Беляевой;  12 января  Вале Розенковой;  13 января  Косте Григорьеву;  25 января  Соне Коханец (25 января); Нине (16 января, 17 января , 28 января); 29 января Надя (28 января)». 

В январе она написала 11 писем, хоть и не смогла или не успела написать все ранее намеченные письма. Дам некоторые пояснения. 

Кто такая Соня Коханец? В 1945 году мама, возвращаясь из очередной командировки, познакомилась с девушкой, ехавшей с ней в одном купе. Она была лейтенантом и направлялась в Москву на консультацию к специалистам. У нее было какое-то заболевание легких, и ее списывали с армейской службы. В Москве ей было негде остановиться, а денег недоставало. Мама предложила ей пожить у нас (конечно, бесплатно). Она у нас жила несколько месяцев, пока не подлечилась. В дальнейшем она постоянно жила в Магнитогорске, откуда несколько раз приезжала в Москву и останавливалась у нас. Соня и мама переписывались больше 15 лет. 

Мария Георгиевна – жена дяди Славы. Фаня Каминская ее подруга еще по Воронежу, ее вместе с мамой командировали на учебу по программе «партийной тысячи». 

Мария Тихоновна мамина знакомая еще с 1920-х годов, жившая в Ленинграде. Мы с Риммой останавливались у них с мужем не раз. В 1970 году приезжали вместе с Ириной и Наташей. 

Костя Григорьев из семьи Григорьевых из Шостки, мама считала их самыми душевными людьми, с которыми ей приходилось встречаться. 

В одном из последних сохранившихся у меня писем она говорит о письме из Ельца от Алексея и о необходимости ему ответить. Это ее знакомый еще по гимназическим годам в Ельце. Сохранилось его письмо, на которое она все думала, как ответить. Оно небольшое, приведу его полностью. «Здравствуйте, дорогая Лида. Давно мы с вами не беседовали. Моему длительному молчанию есть оправдание. К сожалению, за это лето и осень случилось несчастье с моим братом. После этого болезнь внучки и вот уже два месяца тяжелая болезнь жены. Отсюда помимо печали на меня свалились и все заботы провинциального быта. А как живете Вы, что у Вас нового? У нас зима, второй день ложится мягкий чистый снег. Это всегда создает у меня особое настроение. Почему-то вспоминается Чехов, возникают его, чеховские, особые восприятия. А почему, и сам не знаю. Да я и не большой поклонник его. В Москву я так и не собрался. Может быть, поеду зимою, тогда явлюсь к Вам показаться, посмотреть и побеседовать. Думаю, что Вы живете неплохо. У Вас хорошая семья, есть хорошие друзья, в чем я убедился, и не погасли, конечно, духовные интересы. Как-нибудь доживем. Я не завидую нашим наследникам. Бывшие поколения, наши предшественники были не хуже. А в жизни есть все же красивое. Только вот я лично не много его видел, а все еще мечтаю. Природа, музыка, литература и вершины теоретической науки.  Меня прерывают, кончаю писать. Буду рад получить Ваше, только большое письмо. Всегда желает Вам добра Ваш Алексей». 

Над ответом на это письмо она надолго задумалась, видно оно родственно ей по духу. Я не знаю, приезжал ли он в Москву. Сохранилась групповая фотография совещания старых большевиков Липецкой области, проходившего в Москве 1 ноября 1960 года, но я там никого не знаю. 

Вот так проходили ее последние годы и месяцы. Она состояла на учете в парторганизации, которая была в нашем доме. Вела переписку с партийным архивом Липецкой области. Направляла туда какие-то документы и свои воспоминания по 1917 году. В 1962 году она собрала и направила материалы на персональную пенсию. Ей была сказано, что на Союзную пенсию она претендовать не сможет, только на республиканскую. По ней полагалась та же 1100 рублей, что она и получала до этого. Но прикрепляли к поликлинике старых большевиков и давали ежегодную путевку в санаторий. Она не форсировала ее оформление. Подала она при ходатайстве партооганизации по месту жительства заявление во Фрунзенский райком и райисполком о получении однокомнатной квартиры в доме с лифтом. Подниматься на наш высокий третий этаж ей было крайне тяжело. Мы с Риммой и ребятами переехали на Варшавское шоссе в августе 1962 года. Мама осталась в 344 комнате с тетей Варей. На несколько дней пожить мама приехала к Нине. 3 апреля 1963 года у ней случился инсульт. Скорая помощь отвезла ее в 61 клиническую больницу (это в пяти минутах ходьбы от нашего дома). Мы с Ниной каждый день приходили к ней. Но с каждым днем она  все хуже реагировала на звуки. Речь у нее пропала почти сразу. Она умерла при нас. Перед этим у нее несколько раз прекращалось дыхание. Похоронили ее в стене Новодевичьего кладбища. Через некоторое время после смерти пришло извещение из райисполкома, что ей выделена однокомнатная квартира.
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